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世界循道衛理宗華人教會聯會

第六屆宣教大會特刊

發刊詞
因著上帝的恩典，2012年 6月 21-25日，世界循道衛理宗華人教會聯會，再一次聚集在台北，

順利舉行第六屆宣教大會。感謝所有參與者與服事者，因著上帝的同在，我們同心合意努力以

赴緊密連結，我們以感恩的心，緬懷過去五年上帝甚多的恩惠與憐憫，亦以喜樂順服的心展望

未來五年，在世界各地各方齊心合力邁向普世宣教的旅程。

這次宣教大會的聚會內容與討論範圍，由於累積前五屆宣教大會優良經驗之傳承，我們有

了更深入廣泛的講解與研討，包括主題講道、專題查經、20 幾個不同向度的工作坊、開閉幕禮

拜等，都有很好的學習。近一年來，華衛理事會指導有方，台灣中華基督教衛理公會籌備會同

工團隊及志工群努力預備配搭，各年會及宣教地區牧者及信徒領袖熱烈地參與，圓滿完成本屆

的宣教大會，這些都是上帝的恩賜，為此感謝上帝。

本屆的使命宣言，重申我們三方面的立志：

1.齊心協力負起向華人以至萬民傳福音的使命：開拓植堂、服事鄰舍、傳揚福音、建立教會。

2. 以塑造門徒為牧養的焦點：培養品德、家庭和睦、教養兒女、裝備信徒、培育領袖、結

合生活與信仰。

3. 秉承循道衛理宗的歷史傳統：敬虔與宣教—以心靈敬虔及生命操練為依循，時刻與主親

近，遵行愛上帝愛鄰舍的誡命。

在宣言的結論中，我們鼓勵本宗牧者與聖徒，積極回應上帝呼召我們向萬族萬民見證天國

的福音，傳揚基督的救恩，使萬民作基督的門徒。為此我們全力以赴而為，並祈求上帝賜力量

以堅立我們手所作的工。

本特刊是這屆宣教大會方方面面的記錄，真實的報導許多重要的聚會內容、宣教事工的報

告、精湛的採訪、與會心得回應、各地同工或事工介紹、珍貴的鏡頭畫面等，我們恭敬的將之

呈獻給上帝，願上帝悅納，施恩記念所有同工的辛勞，並加力量給我們，幫助我們世界循道衛

理宗華人教會聯會，忠心有效的執行基督給教會的大使命與大誡命，繼續全力實踐我們的立志。

    我們相約 2017 年，在香港舉行的第七屆宣教大會再歡聚！

世界循道衛理宗華人教會聯會 
第六屆宣教大會籌備會主席 

中華基督教衛理公會 會督
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首先，小僕在主裡衷心歡迎大家前來臺北參加世界循道衛理宗華人教會聯會所舉辦的第六

屆宣教大會。

這屆宣教大會由臺灣區衛理公會來主辦是具有歷史性的意義。原來 1987 年第一屆的宣教大

會就是由臺灣開跑。當時的聯會是由五個地區 ( 臺灣，香港，砂拉越，西馬，新加坡 ) 的衛理公

會組成的。大家贊同由每一區輪流主辦宣教大會。如今第一輪已經結束，今屆又由臺灣區來主

辦了。非常感激臺灣區會督、總幹事、執行幹事和所有執委群策群力，上下同心，把這次宣教

大會辦得有聲有色，使海內外弟兄姐妹賓至如歸，享受主裡團契的甜蜜，彼此激勵，多做主工。

在 2007 年，沙巴和澳大利亞衛理公會加入成為我們聯會的成員。我們事工發展路線的主幹

還是宣教，從第一屆宣教大會開始，我們的主題都是圍繞著“宣教＂而講的。歷年宣教大會的

主題如下：1987 年在臺北舉行，主題為「直到地極」；1992 年在香港，主題為「世界為我牧區」；

1997年在新加坡，主題為「竭力進到完全的地步」；2002年在馬來西亞檳城，主題為「激發愛心，

督促守望」；2007年在馬來西亞砂拉越詩巫，主題為「彼此聯繫，合一宣教」；今年的主題為「敬

虔與宣教」。

五年來，我們開拓了英國、南非、菲律賓、新幾內亞、所羅門群島、西加、東亞，越南、

寮國等等新的宣教工場。這次大家都有機會聽到他們宣教報告，但更重要的是大家要決心參與。

基於聯會宣教事工發展的大方向，我們每五年藉著舉行宣教大會聚集一次，目的在於彼此聯繫，

彼此分享五年來的宣教成果，彼此激發宣教的熱誠，彼此祝福重新得力再踏上宣教之路。 

想起我們的會祖衛斯理約翰當年為了使信徒們實際操練敬虔的生活，免去將來上帝的憤怒

和審判，寫下《一般總綱》(General Rules)。這《一般總綱》是透過班會 (class)、會社 (society)
和小團 (band/company) 來實行，讓大家一起尋求敬虔的力量，同心聚集祈禱，以愛心互相勸勉，

彼此監督，完成各人得救的功夫。今天，我們仍然可以學習當時衛斯理約翰的規則，培植敬虔

生命，發揮宣教見證。這些規則包括：遵守上帝所設立的各項律例典章；不作損害他人的事，

遠離各種罪惡，尤其應該避開眾人所易犯的罪；廣行善事，竭力施行仁義，如果有機會，應盡

力為人群多做各種善事。

祈願主內教牧同工、教會領袖和弟兄姐妹都能夠靠主所加添的恩典和力量，在家中、學校

中、在職場中，及在本地或海外，操練敬虔，發展宣教！

祝願大家有一個大豐收的宣教大會！

《願賜平安的上帝與你們眾人同在。阿們 !》( 羅 15:33)

世界循道衛理宗華人教會聯會主席   
砂拉越華人年議會會長蘇慈安牧師  

獻  詞
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臺北宣教大會是第六屆，也是臺灣第二次負責。有何特別 ?

謝謝臺灣再次熱情的招待。我們帶著興奮的心懷，結交新朋友、見見老朋友。我們也紀念

已故方中南會督，梁林開會長等人的看見，他們當年呼籲集合循道衛理宗的教會，共負華人福

音工作的使命。從第一屆開始，在王聰光榮譽會督、沈冠堯牧師等領袖的決定下，就稱這五年

一次的聚集為「宣教大會」。

再次的回到臺北，使命沒有改變，團隊已從聯繫為始進展為福音夥伴，彼此在議會中不只是

客套的問候，而是能一起商討事工，彼此在禱告中紀念。會員年會從五個區域的年會增加了澳

洲華人衛理公會及沙巴臨時年議會。第一次出席大會的代表還有新幾內亞，所羅門群島的代表。

希望下一屆能有泰國、寮國的代表，甚至歐洲、非洲、印度等地也有代表。起初所成立的五個

事工委員會增加到現在的神學、社會服務、基督教教育、資訊、宣教與佈道、崇拜禮儀與聖樂、

華宣基金等七個事工委員會。事工從自己的區域到宣教區，走進人群，進入世界作全人的服事，

且是以宣教使命為中心。

重新在臺北出發的第二輪宣教大會，我們是帶著 25 年來的經歷，持守著永生的盼望繼續起

初基督所吩咐，我們所領受的命令，彼此相愛。我們傳給你們，你們帶領著新一代，使你們的

喜樂充足，盼望眾信徒坦然無懼在審判台前交帳交差。有人說，有人的地方就有華人。我還不

敢說有華人的地方就有教會。但祈求能持續本宗的會訓：「世界為我牧區」。有循道衛理宗教

會的地方就有門徒的培育，使命的傳承，異象的傳遞，國度的降臨；有循道衛理宗信徒的地方

就有福音傳講！

但願我們領受同一的異象，建立合一的心志，在主裡一致的操練。大家合意興旺福音 !

世界循道衛理宗華人教會聯會 總幹事

邱仁發牧師

獻  詞
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經過 25 年之後，中華基督教衛理公會再次承辦世界循道衛理宗華人教會聯會，本次主題是

「敬虔與宣教」。我們竭誠歡迎所有參加本次宣教大會的貴賓，能夠為您們提供服務，是上帝

的恩典，也是我們一個很好的學習機會。

猶記得第五屆（2007/6/21-25）於砂拉越詩巫所舉行的宣教大會，主題「彼此聯繫、合一宣

教」，有超過 1200 位充滿宣教熱情的參加者與會，時光如梭，五年後同月同日不同地，我們又

相聚在台北，不論您來自何方，去向何地，華衛一家，主內同工，繫連妙結。在這期間我們攜

手同心齊一宣教異象，以世界為牧區，在全球各地興旺主的福音，建立主的教會。

重溫第五屆宣教大會宣言三個主題：

1. 我們是聯繫的教會。

2. 我們是相愛的網絡。

3. 世界是我們的牧區。

溫故知新，盼能再度激發我們愛主宣教的熱忱與行動。

本屆宣教大會報名參加代表共計 725 位（海外 565 位：印尼 44 位，紐西蘭 1 位，緬甸 4 位，

沙巴 28 位，美國 9 位，英國 22 位，澳洲 53 位，砂拉越 137 位，香港 77 位，新加坡 98 位，西

馬 92 位；台灣 160 位），志工 215 位。

雖然歷經將近一年的籌備、前後共召開十次籌備會，大約 40 位工作人員全心全力投入籌備

工作，難免有所疏失之處，如有招待不周不盡完善的方方面面，敬請包容、代禱與指教。

我們感謝主的恩典，能如期舉辦本屆宣教大會，雖是短暫聚集，卻能透過大會三個主題、

三個人物查經、三次分組討論、32 個工作坊的參與、開閉幕禮拜、台灣衛理教會之歷史、文化

之夜、聯會各委員會事工報告、宣教面面觀等聚會研討，讓我們強化「敬虔與宣教」的理念與

行動。在未來的五年中，在世界各地努力追求敬虔同心宣教，為主得著萬國萬民，建立更多敬

虔健康倍增宣教的教會，使主的名更多得榮耀。

願主紀念華衛理事會的指導，各年會領袖的鼓勵，籌備會同工們的擺上，救國團青年活動

中心在膳食場地方面的全力協助，微僕也代表中華基督教衛理公會向以上同工、機構等致謝。

願主賜福本屆大會圓滿成功，持續邁向敬虔宣教之路。

世界循道衛理宗華人教會聯會 
第六屆宣教大會籌備會主席

中華基督教衛理公會林長贈會督

獻  詞
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微僕有幸參與此次宣教大會的籌備，這是榮耀神的事，廿五年前第一次在台灣舉行，一定

有什麼樣的感動與激勵，促成會員國每五年輪流舉辦一次宣教大會，時過多年再回到台灣，這

不僅是再次的重逢，也是我們要思想循道衛理宗華人宣教大會的核心價值是什麼，使我們沒有

忘記當年被聖靈感動的使命，今天仍然在我們當中運行，同時也是我們反省在台灣宣教的事工，

有什麼樣的工作是我們不足或忽略之處，求主憐憫，幫助與加添。

「世界是我的牧區」這是衛理公會會祖衛斯理約翰的一句名言，也是今天衛理人的使命，

是宣教工作最好的註解，亦是我們要努力的方向。今日世界各地華人衛理宗的信徒，在主的祝

福與帶領下不斷增長，這是可喜可賀的現象。

這次大會的主題是「敬虔與宣教」。強調衛理宗信徒當如何從衛斯理約翰傳統、從中國文化

傳統、從現代處境看「敬虔與宣教」，這是給我們一次很好的省思；我們不是只有在異象裏享受，

和回顧與緬懷，而是以更寬廣的視野前瞻，看到那更美好的異象。我們需要有行動，我們需要

將異象化為行動，而且是得主喜悅的行動，積極的行動，這也就是今天基督徒最需要的使命。

衛理宗的教會與傳道人和信徒，要在主裡更為合一，效法先賢，跟隨主的腳蹤，靠著主的幫

助，行主的道，散發著基督馨香之氣出去傳福音，並以主的大誡命愛神愛人，在外邦中行主的道，

領人歸主。所以我們應當從個人開始先建立美好的靈性生活，存謙卑的心跟隨主，委身事奉主；

並參加教會小組課程與門徒造就訓練，積極投入宣教的服事，包括社區宣教、國內宣教及海外

宣教。若如是者，必更蒙主悅納，得主祝福，教會就能在主的喜悅中增長復興。

吾人殷切期盼這次的宣教大會，因主的同在和祝福，將使華人衛理宗更為復興。最後僅代

表個人謝謝近九個月來投入籌備團隊的同工，包括牧者同工、總會同工、志工人員及大會主席

林長贈會督全力的支持，更要謝謝來自世界各地參與的衛理宗華人年議會代表們及國內各堂會

代表們，因著你們的參與使我們深覺這次的大會更有意義與光彩，願一切榮耀、尊貴、權柄、

頌讚都歸給祂。

世界循道衛理宗華人教會聯會

第六屆宣教大會籌備會總幹事

陳建中牧師

獻  詞
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世界循道衛理宗華人教會聯會

第一屆（一九八七）宣教大會

宣  言
一九八五年三月於新加坡舉行衛理公會百周年紀念研討會時，來自世界各地之華人代表，

在彼此分享中，深感華人分散於世界各地，有其特殊之意義和使命，因而得一異象，促使世界

循道衛理宗華人教會，在互相關懷之下，開始進行策劃第一屆循道衛理宗華人教會宣教會議。

宣教大會終於一九八七年七月廿七日至卅一日在中華民國台北市舉行，來自各地之代表

四百五十人，經過五天之禱告並商討，提出以下之建議：

（一）合一意識

基於源自同一信仰傳統，本宗各教會理應盡力發揮合一精神，互相支持及代禱，加強聯絡，

彼此關懷。

（二）使命實踐

本宗華人信徒在上帝容許並帶領下，分散於世界各地，理應盡力於所居住之地方實踐上帝

所託付之使命；從其所在地，傳揚福音，直到地極，發揚衛斯理約翰“全世界是我牧區＂之精神。

（三）獨特性探討

本宗教會雖一脈相承，卻處於不同之社會文化處境中，自有其獨特之身份及應承擔之責任。

各教會需對其所在地之處境，有敏銳的洞察，以自我聖潔開始，關心社會及民眾之需要，探索

最適當宣教策略及模式，以發揮教會作鹽作光之功能。

因此，全世界循道衛理宗華人教會應以本宗之意識、信仰及宣教，在主再來日子之前，靠

著聖靈幫助，承本宗優良傳統，切實事奉上帝，廣傳福音，服務社會，與所有基督教會共盡責任，

建立上帝國度。
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世界循道衛理宗華人教會聯會

第二屆（一九九二）宣教大會

宣  言
第一屆世界華人宣教大會於一九八七年在台北舉行之後，大會正式代表會於一九九零年四

月正式成立世界循道衛理宗華人教會聯會，會員包括世界各地本宗之華人教會，並決議宣教大

會每五年舉行一次。

第二屆宣教大會於一九九二年八月四日至九日於香港舉行，並以“世界為我牧區＂為主題。

來自各地四百多位代表，經過五天之禱告、等候、研討與磋商，提出以下建議：

（一）以“世界為我牧區＂為宣教之胸襟與關懷

我們正邁向充滿挑戰的廿一世紀，不論政治、經濟、社會、民生、環境，都充滿各樣機會

與變數。我們深信上帝關懷世上每一小民。我們也當承繼會祖衛斯理約翰牧師之精神，放眼世

界，憐憫世上之弱小者，關心他們靈性和肉身的需要。

（二）以“愛我的鄰舍＂為宣教之實踐與起點

近百年來，華人分散於世界各地，在上帝的恩典與保守下，在不同的地方植根，建立家園。

惟每個地方皆有其獨特的需要：不同文化、膚色、種族之間，需“愛鄰舍＂之原則。建立平等、

互重之關係，本宗華人信徒須在其所處的地方，作鹽作光，締造和平，為基督的福音作美好的

見證。

（三）以“保持合一的心＂為宣教之動力與基礎

主耶穌基督在升天以前應許差遣聖靈降臨在門徒當中，並吩咐門徒竭力保持合一的心。本

宗華人信徒雖分散各地，在神學及教會模式上亦是不同之著重點，惟我們當承接並發揚第一屆

宣教大會奠下的基礎，繼續尋求在靈裡面和工作上之合一，集中資源，發揮群策群力，互勉互

相的精神，俾使眾人得知我們屬於同一群體，同蒙應許，同被差遣。

為促使聯合事工順利進行，在第一屆宣教大會後所成立之五個事工委員會 〈 崇拜與禮儀、

宣教與佈道、宗教教育、聖樂、出版〉將跟進各項事工。並呼籲各地區本宗華人教會積極支持

及參與。

以上述三點為基礎，我們深信靠賴上帝的恩典、聖靈之啟迪、主內同工同道的努力合作，

必能在宣教事工並合一見證上結出美好的果子。願一切榮耀歸給賜恩的上帝。
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世界循道衛理宗華人教會聯會

第三屆（一九九七）宣教大會

宣  言
第三屆宣教大會於一九九七年六月三至八日於新加坡衛理公會直落亞逸禮拜堂舉行；主題

為《竭力進到完全的地步》。共有四百多位來自各地代表，聚集一堂，禱告研討，細心思考後

提出下列建議。

（一）建立以聖經為基礎的生命

經過五年的實踐。《門徒》課程幫助了許多本宗信徒有完整的讀經生活並願意一生委身於

聖經教導。我們將繼續門徒訓練工作，以多元化的教導和栽培材料，建立以聖經為基礎的教會，

全面建立信徒個人靈命，以達到肢體教會的完全。

（二）動員本宗信徒開發宣教工場

信徒的團契在於完成上帝的使命，傳講福音是本宗的特點。我們將繼續關懷原有的宣教工

作，彼此聯繫開發新的宣教工場，同心完成“世界是我牧區＂的遠象。

（三）更新衛斯理復興運動的傳統

本宗誠然擁有極豐富的歷史及神學傳統。但經過兩百多年後，時移勢易，必須摸索出新的

形態，以回應新的處境和挑戰。我們必須發揮衛斯理復興運動的原動力，更新經歷兩百多年的

持續不斷的傳統，並且加以現代化，使它具有再生的功能，成為復興和推動教會的不斷成長力

量。



2012/06/21~06/259

世界循道衛理宗華人教會聯會

第四屆（二００二）宣教大會

宣  言
世界循道衛理宗華人教會聯會第四屆宣教大會，已於 2002 年 6 月 4-8 日於馬來西亞檳城舉

行，並通過大會宣言如下：

本宗誠然擁有極豐富的歷史及神學傳統，但經過兩百多年後，時移勢易，必須探討出新的

形態，以回應新的處境和挑戰。我們必須發揮衛斯理復興運動的原動力，更新經歷了兩百多年

持續不斷的傳統，並且加以現代化，使它具有重燃的功能，成為復興和推動教會不斷成長的力

量。

（一）激發愛心  督促守望

繼續以《門徒》課程與訓練建立信徒讀經生活、事奉的基礎。

以《立約門徒》、《以馬忤斯》以及其他衛斯理模式的小組培育信徒聖潔生活，彼此在愛

中督促守望，活出聖經教導，實踐基督的愛。

（二）鼓勵教會  發展宣教

鼓勵本宗各區教會繼續關懷原有的宣教工作並開發新的宣教工場，同心實踐“世界是我牧

區＂的遠象。 

（三）更新傳統  回應時代

以衛斯理神學的探討回應各區新處境和挑戰，發揮衛斯理復興運動的原動力，藉文字出版、

資訊網絡、訓練課程以及崇拜更新的發展推動教會不斷成長。
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世界循道衛理宗華人教會聯會

第五屆（二００七）宣教大會

宣  言
今年適逢首位基督教傳教士馬禮遜來華二百周年，亦是美國美以美會首批傳教士抵達福州

一百六十周年。自福音傳入後，蒙上帝恩典，華人信徒日益加增，開枝散葉。百多年來，隨著

華人移居海外，信徒亦分散世界各地。本宗華人信徒有感於合一見證的需要，於一九八七年在

台北舉行世界循道衛理宗華人教會聯會第一屆宣教大會。經過二十年的聯繫和合作，我們建立

了美好的友誼，拓展了許多聯合事工，各區華人教會也不斷增長。為此我們向天父上帝獻上感

謝。

第五屆宣教大會於二ＯＯ七年六月廿一日至廿五日在東馬砂拉越詩巫市順利舉行，出席代

表超過一千二百六十位，為歷屆之冠。大會正式接納澳洲基督教華人衛理公會年議會及馬來西

亞基督教衛理公會沙巴臨時年議會為正式會員，得選派代表出席本聯會之執行理事會、正式代

表會及各事工委員會。從此聯會執行理事會之正式會員數目由五個增至七個。

五天緊密的會議，經禱告和研討後，我們有以下的共識並謹誠摯立願，宣告如下：

（一）我們是聯繫的教會

教會是一個緊密聯繫的門徒群體，各堂會是基督身上之肢體。

各堂會、信徒的恩賜都是上帝所賜予。既是身體、肢體，就當彼此配搭和欣賞，互相支持

和合作。教會需要有良好的制度、健全的組織、統一的管理，才有良好的發展。

（二）我們是相愛的網絡

教會是上帝的家，需要有「家」的觀念。

既是一家人，應互相督責看守，彼此相交，愛心包容，在人才、金錢及事工上互助合作；

並以廣闊�的胸襟，在愛的行動中，活出聖潔生活，並效法基督捨己，樂於服務社群．讓眾人因

此認識我們是主的門徒。

 
（三）世界為我們的牧區

發揚本宗優良傳統，踐履「世界為我牧區」精神，見證及傳揚福音。

鼓勵本宗教會在世界各地開拓新宣教點，結合宣教與牧養，栽培信徒成為真正的「循道衛

理宗會友」。



2012/06/21~06/2511

世界循道衛理宗華人教會聯會
第六屆（二０一二）宣教大會

宣  言
25 年前，在台北舉行第一屆宣教大會並創立世界循道衛理宗華人教會聯會，現在我們再一

次聚集台北，為此我們感謝上帝並感激台灣中華基督教衛理公會的勞苦。

組織世界循道衛理宗華人教會聯會以協調全球本宗華人教會，從九區代表開始，共同擔負

宣教及服事使命，實現會祖衛斯理約翰所宣示「全世界為我牧區」之理想。

經過 25 年，七個會員區域及其他六個地區的代表建立了聯繫，彼此關懷，分享資源，人才

交流，事工從協調走向協力。我們已進入柬埔寨、寮國、菲律賓、巴布亞新畿內亞、所羅門群島、

印尼、及英國，積極宣教並使人作基督的門徒。

邁向第二個 25 年，我們致力於更緊密的合作，向福音未到的地方宣教。面對中國十三億人

口及向外的移民新僑，我們更不忘記他們的需要。

我們的立志：

（一）齊心協力負起向華人以至萬民傳福音的使命：

開拓植堂、服事鄰舍、傳揚福音、建立教會。

（二）以塑造門徒為牧養的焦點：

培養品德、家庭和睦、教養兒女、裝備信徒、培育領袖、結合生活與信仰。

（三）秉承循道衛理宗的歷史傳統：

敬虔與宣教—以心靈敬虔及生命操練為依循，時刻與主親近，遵行愛上帝愛鄰舍的誡命。

上帝呼召我們向萬族萬民見證天國的福音，傳揚基督的救恩，使萬民作基督的門徒。為此

我們全力以赴而為，並祈求上帝賜力量以堅立我們手所作的工。
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時    間 6 月 21 日
星期四

6 月 22 日
星期五

6 月 23 日
星期六

6 月 24 日
星期日

6 月 25 日
星期一

07:00—08:00am

報

到

註

冊

早       餐

08:00—08:15am 讚       美

參

加

主

日

崇

拜

讚  美

08:15—09:00am

人物查經一：
保羅

沙巴：

許光福牧師

人物查經二：
彼得

台灣：

龐君華牧師

人物查經三：
約伯

澳洲：

陳廷忠牧師

09:00—09:15am 大會報告 大會報告 大會報告

09:15—10:15am

10:15—11:00am

11:00—12:00am

主題一：
從衛斯理約翰

傳統看

「敬虔與宣教」

砂拉越：

池金代牧師

主題二：
從中國文化

傳統看

「敬虔與宣教」

香港：

盧龍光牧師

主題三：
從現代

處境看

「敬虔與宣教」

新加坡：

張振忠牧師

團體照
茶  點 茶  點

茶  點

分組

討論一

分組

討論二

分組

討論三

12:00—14:00pm 午餐／休息

城市遊蹤

&
正式代表會

午餐／休息

14:00—15:20pm
執行

理事會

工作坊 1 工作坊 3
宣教士

見證分享
15:40—17:00pm 工作坊 2 工作坊 4

18:00—19:00pm 晚  餐 歡迎宴 晚　　餐

19:00—21:00pm 開幕禮

台灣衛理
教會歷史

&
文化之夜

(19:00~21:30)

讚       美

聯會各委員

事工報告 /

宣教面面觀 1
( 各宣教區分享 )

聯會各委員

事工報告 /

宣教面面觀 2
( 各宣教區分享 )

宣教培靈會
與

閉幕禮

世界循道衛理宗華人教會聯會

第六屆宣教大會節目表



2012/06/21~06/2513

日期：2012 年 6 月 21 日（星期四） 時間：7:00-9:00pm
主禮：張振忠 會長                            司琴：陳詩音 老師

證道：蘇慈安 會長                            詩班：台灣北區衛理聯合詩班

司會：袁天佑 會長                            詩班指揮：蔡長雄 老師

襄禮：盧龍光牧師、林長贈會督、官佰全會督、莫澤川會長、林厚武會長、

      邱仁發牧師

【入殿禮】

1. 靜默 ...................................................... 司琴 /全體

2. 請安 ............................................................ 司會

你們當曉得耶和華是上帝。我們是祂造的，也是屬祂的；

我們是祂的民，也是祂草場的羊。

當稱謝進入祂的門，當讚美進入祂的院；

當感謝祂，稱頌祂的名。

願主耶穌基督的平安與我們同在 !

3. 入殿詩 ............... 聖名榮光（聯合詩選 37）.................... 會眾

   入殿次序：十字架、詩班、各區代表及會旗、襄理牧師團、

                                            華衛理事團、大會主席  

     

世界循道衛理宗華人教會聯會

第六屆宣教大會
開幕禮拜
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4. 始禮禱文 .................................................. 司會 /會眾

啟：讚美我們的上帝！讚美祂透過耶穌基督所彰顯的大能！

應：讚美祂釋放了我們罪的綑綁！

啟：讚美我們的上帝！讚美祂透過耶穌基督所彰顯的大能！

應：讚美祂衝破了死亡對我們的拘禁！

啟：讚美我們的上帝！讚美祂透過耶穌基督所彰顯的大能！

應：讚美祂啟發了我們愛的力量！

合：我們要加入上帝的團契，一同讚美復活的基督是我們的主！

【聖道禮】

1. 祈求亮光 ........................................................ 全體

點燭 [ 以此一白色蠟燭象徵教會合一 ]  蘇慈安  會長



2012/06/21~06/2515

合：主啊！求  以聖靈的力量開啟我們的心靈；

    當  的聖言在傳頌，  的聖道在宣講時，

    我們喜悅聆聽  今日給我們的信息 ! 阿們。

2. 舊約經課 ................. 以賽亞書 58：1-9a ............... 袁天佑 會長

1. 你要大聲喊叫，不可止息；揚起聲來，好像吹角。向我百姓說明他們的過犯；

向雅各家說明他們的罪惡。 

2. 他們天天尋求我，樂意明白我的道，好像行義的國民，不離棄他們神的典章，

向我求問公義的判語，喜悅親近神。 

3. 他們說：我們禁食，你為何不看見呢？我們刻苦己心，你為何不理會呢？看

哪，你們禁食的日子仍求利益，勒逼人為你們做苦工。 

4. 你們禁食，卻互相爭競，以凶惡的拳頭打人。你們今日禁食，不得使你們的

聲音聽聞於上。 

5. 這樣禁食，豈是我所揀選、使人刻苦己心的日子嗎？豈是叫人垂頭像葦子，

用麻布和爐灰鋪在他以下嗎？你這可稱為禁食、為耶和華所悅納的日子嗎？ 

6. 我所揀選的禁食不是要鬆開凶惡的繩，解下軛上的索，使被欺壓的得自由，

折斷一切的軛嗎？ 

7. 不是要把你的餅分給飢餓的人，將飄流的窮人接到你家中，見赤身的給他衣

服遮體，顧恤自己的骨肉而不掩藏嗎？ 

8. 這樣，你的光就必發現如早晨的光，你所得的醫治要速速發明。你的公義必

在你前面行；耶和華的榮光必作你的後盾。 

9. 那時你求告，耶和華必應允；你呼求，祂必說：我在這裡。

啟：這是上帝的道

應：感謝上帝

3. 啟應文 ..................... 詩篇 112 篇 ............. 莫澤川 會長 /會眾

啟：你們要讚美耶和華！敬畏耶和華，甚喜愛祂命令的，這人便為有福！

應：他的後裔在世必強盛；正直人的後代必要蒙福。 

啟 : 他家中有貨物，有錢財；他的公義存到永遠。

應：正直人在黑暗中，有光向他發現；他有恩惠，有憐憫，有公義。
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啟：施恩與人、借貸與人的，這人事情順利；他被審判的時候要訴明自己的冤。

應：他永不動搖；義人被記念，直到永遠。

啟：他必不怕凶惡的信息；他心堅定，倚靠耶和華。

應：他心確定，總不懼怕，直到他看見敵人遭報。

啟：他施捨錢財，賙濟貧窮；他的仁義存到永遠。他的角必被高舉，大有榮耀。

合：惡人看見便惱恨，必咬牙而消化；惡人的心願要歸滅絕。

4. 新約書信經課 ............ 哥林多前書 2：1-12 ............... 林厚武 會長

1.  弟兄們，從前我到你們那裡去，並沒有用高言大智對你們宣傳上帝的奧祕。 

2.  因為我曾定了主意，在你們中間不知道別的，只知道耶穌基督並祂釘十字

架。 

3.  我在你們那裡，又軟弱又懼怕，又甚戰兢。 

4.  我說的話、講的道，不是用智慧委婉的言語，乃是用聖靈和大能的明證。 

5.  叫你們的信不在乎人的智慧，只在乎上帝的大能。 

6.  然而，在完全的人中，我們也講智慧。但不是這世上的智慧，也不是這世

上有權有位、將要敗亡之人的智慧。 

7.  我們講的，乃是從前所隱藏、上帝奧祕的智慧，就是上帝在萬世以前預定

使我們得榮耀的。 

8.  這智慧世上有權有位的人沒有一個知道的、他們若知道，就不把榮耀的主

釘在十字架上了。 

9.  如經上所記：上帝為愛祂的人所預備的是眼睛未曾看見，耳朵未曾聽見，

人心也未曾想到的。 

10. 只有上帝藉著聖靈向我們顯明了，因為聖靈參透萬事，就是上帝深奧的  

事也參透了。 

11. 除了在人裡頭的靈，誰知道人的事；像這樣，除了上帝的靈，也沒有人知

道上帝的事。

12. 我們所領受的，並不是世上的靈，乃是從上帝來的靈，叫我們能知道上帝

開恩賜給我們的事。 

啟：這是上帝的道

應：感謝上帝
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5. 獻詩 ....................... 咱著來吟詩 .......................... 詩班

咱著來吟詩，吟詩讚美耶和華，咱著來吟詩，吟詩讚美耶和華。

著出大歡喜之聲，著出大歡喜之聲，讚美拯救咱之石磐，讚美拯救咱之石磐。

咱相與到主之面前，咱相與到主之面前，感謝恩典，感謝恩典，感謝恩典讚

美。

咱相與到主之面前，咱相與到主之面前，感謝恩典，感謝恩典，感謝恩典讚

美。

因為主上帝極大，萬王之王上帝極大，萬王之王，萬主之主上帝。

祂之手扶地面四角，地面上之四角頭，又大山之堅固，攏是歸屬上帝。

咱著來吟詩，吟詩讚美耶和華，咱著來吟詩，吟詩讚美耶和華。

著出大歡喜之聲，著出大歡喜之聲，讚美拯救咱之石磐，讚美拯救咱之石磐。  

阿們！阿們！

6.福音書.....................馬太福音5：13-16 .....林長贈 會督/會眾(立)

司會（啟）：主耶穌基督的福音是記載在馬太福音第五章 13-16 節

會眾（應）：願榮耀歸與主基督

（恭讀福音書）

13. 你們是世上的鹽。鹽若失了味，怎能叫它再鹹呢？以後無用，不過丟在外

面，被人踐踏了。 

14. 你們是世上的光。城造在山上是不能隱藏的。 

15. 人點燈，不放在斗底下，是放在燈臺上，就照亮一家的人。 

16. 你們的光也當這樣照在人前，叫他們看見你們的好行為，便將榮耀歸給你

們在天上的父。 

司會（啟）：這是主的福音

會眾（應）：願讚美歸與主基督

7. 證道 ................... 作超世與入世上帝的子民 ........... 蘇慈安 會長

8.回應詩...............我有本分當盡（聯合詩選 186）............全體(立)
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9. 信仰告白 ................. 尼西亞信經 ...................... 司會 /會眾

我信獨一上帝，全能的父，創造天地的，

並造有形無形的萬物的主。

我信獨一主耶穌基督，上帝的獨生子，

在萬世之前，為父所生的，從神出來的神，

從光出來的光，從真神出來的真神，

受生的，不是被造的，與父一體的；

萬物都是藉著主受造的。

主為要拯救我們世人，

從天降臨，由聖靈感孕童貞女馬利亞，

取著肉身，並成為人，在本丟彼拉多手下，

為我們釘十字架；被害、埋葬；

照聖經第三日復活，升天，坐在父的右邊；

將來必有大榮耀，再降臨，審判活人死人。

祂的國無窮無盡。

我信聖靈，為主，並賜生命的根源，

從父子出來的，與父子同受敬拜，

同受尊榮，曾藉眾先知傳言。

我信唯一聖而公之教會，眾使徒所傳者。

我認，為赦罪而設立的獨一洗禮。

我指望死人復活，並來世的生命。阿們。
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 10. 關懷與祈禱 .................................................... 全體

介紹貴賓 ...................................................... 司會

大會報告 ..................................... 大會總幹事 陳建中牧師

為世界和平、各地的宣教事工禱告

現在我邀請你們為上帝的國以及我們所在的土地獻上我們的禱告

( 會眾請默禱，再由司會牧師帶領會眾以牧禱完成此一公禱 )

【聖餐感恩禮】

1. 邀請文 ............................................. 張振忠 會長 /會眾

啟：願讚美歸與上帝：父、子、聖靈

應：願讚美歸與主的國，從現在直到永遠。阿們。

2. 認罪文 .................................................... 主禮 /會眾

啟：請聽我主耶穌基督的話，說：你們要盡心、盡性、盡意、盡力愛主你的

上帝，這是第一大的誡命。其次要愛人如己也是這樣。

應：「慈悲的上帝，我們承認沒有全心愛祢。

我們組成的信仰群體也沒有聽從祢。

我們沒有遵照  的旨意而行。

我們破壞了  的律法，我們背叛了  的愛。

我們沒有愛我們的鄰舍。

我們對有需要人士的呼喊充耳不聞。

求  饒恕！

我們向  禱告，懇求釋放我們，

好叫我們滿心喜樂跟從，

藉我們的主耶穌基督祈求。阿們。

3. 赦罪文 .................................................... 主禮 /會眾

主禮：我們若認自己的罪，上帝是信實的，是公義的，必要赦免我們的罪，

洗淨我們一切的不義。因此奉耶穌基督的名，你們的罪赦免了！

會眾：奉耶穌基督的名，你的罪也赦免了！

全體：榮耀歸與上帝。阿們！
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4. 平安禮 .......................................................... 全體

主耶穌說：我留下平安給你們，我把自己的平安賜給你們。

                     我所給你們的，不像世人所給的。

啟：願主的平安常與你們同在。

應：也與你同在。  ( 請彼此互道平安，表示我們樂意彼此相愛 )

5. 奉獻 ............................................................ 全體

司會：我們既然成為蒙赦免，與上帝和好的子民

             讓我們把自己和禮物獻給上帝。

奉獻詩 : ( 聯合詩選 237)

            凡我向主所呈，都是主賜的恩；

            凡我所有，都屬於主，是主託付僕人。 阿們。

奉獻感恩禱告 ................................................................................ 官佰全 會督

6. 祝謝文 .................................................... 主禮 /會眾

主禮：願主與你們同在。

會眾：也與你同在。

主禮：你們心裡當仰望主。

會眾：我們心裡當仰望上帝。

主禮：我們當感謝我主上帝。

會眾：感謝我主上帝是應當的。

7. 三聖文 .................................................... 主禮 /會眾

主禮：無論何時何地，感謝祢全能的聖父，創造天地萬物的主是合理的，

也是我們本分所當作的。

讓我們因著聖靈的能力，我們與在天上、地上，並在上帝面前的一切，

一同永遠讚美祢；

會眾：聖哉！聖哉！聖哉！天地萬軍之主，

主的威嚴充滿天地，願榮耀歸與至上的主，阿們！

8. 詩班頌唱 ........... 祂是至聖！（聖哉！聖哉！聖哉！）............ 詩班

聖哉聖哉！祂聖名偉大榮耀，聖哉聖哉！我們應該讚美；

我站在祂面前驚惶，尊崇敬拜又稱頌祂！聖哉聖哉！聖哉聖哉！祂是至聖。

哦  是誰赦免我罪孽又醫治我疾病？哦  是誰拯救我性命使我再站起來？

當我迷失是誰像牧人引導我？是我親愛主耶穌，今日我讚美祢！
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聖哉聖哉！祂聖名偉大榮耀，聖哉聖哉！我們應該讚美；

我站在祂奇妙之地，尊崇敬拜又稱頌祂！聖哉聖哉！聖哉聖哉！

祂是至聖。

哦  是誰深知我孤單又引領我歸家？哦  是誰開啟我破碎的心讓祂進入？

在祂寶座前是誰配得尊崇？是我親愛主耶穌，我親愛主耶穌！

聖哉聖哉！祂聖名偉大榮耀，聖哉聖哉！我們應該讚美；

我站在祂奇妙之地，尊崇敬拜又稱頌祂！聖哉聖哉！聖哉聖哉！

祂是至聖。

[ 請全體齊唱 ]

聖哉！聖哉！聖哉！全能大主宰！清晨我眾歌聲，穿雲上達天庭；

聖哉！聖哉！聖哉！慈悲全能主宰，

父子與聖靈，榮歸三一神。祂是至聖 阿們！

9. 祝聖文 .......................................................... 主禮

全能的父， 是至聖的， 的兒子耶穌基督是應當稱頌的。

祢以聖靈膏祂，去傳福音給貧窮的人，宣告被擄的得釋放，瞎眼的得看見，

叫那受壓制的得自由，並宣告拯救百姓的日子已來到，祢要拯救祢自己的子民。

祂醫治病者，使飢餓的得飽足，並與罪人同席，藉著祂的受苦、受死與復

活的洗禮， 建立了 的教會，把我們從罪惡與死亡的捆鎖中釋放出來，

並以水和聖靈，與我們立了新約。

當耶穌升天時，祂應許 在祢真道與聖靈的大能中，常與我們同在。

主耶穌被賣的那一夜，祂拿起餅來，祝謝了，就擘開，分給門徒說：「你

們拿著吃，這是我的身體，為你們捨的，你們要這樣行，為的是記念我。」

飯後，又照樣拿起杯來，祝謝了，遞給門徒說：「你們都喝這個，這是我

立新約的血，是為你們眾人免罪流的，你們要常常這樣行，為的是記念

我。」

當我們今天吃這餅、喝這杯，我們重新經驗耶穌基督的同在，並盼望主在

末後的榮耀中再來。

因此，為了記念祢在耶穌基督裡大能的作為，

我們要在讚美與感謝中獻上自己，作聖潔的活祭，

與基督為我們獻上的祭聯合，同時我們要宣揚信仰的奧秘說：

會眾：基督曾經受死

基督實在復活

基督將要再臨
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求祢 祢將祢 的聖靈傾倒在我們當中，也傾倒在所獻上的餅與酒上。為了我們使

它們成為基督的身體與寶血，我們也因基督寶血的救贖，為這世界成為基督

的身體。

求祢 藉著 祢的靈，使我們與基督合而為一，並且合一地服務這個世界，直

到主基督最後勝利的降臨，我們與祂共赴天上的筵席。

全能的父啊！藉著祢 的兒子耶穌基督，並在聖教會中的聖靈，所有的權柄

與榮耀都歸與祢 ，從今時直到永遠。阿們。

10.主禱文.....................................................全體(立)

現在讓我們以上帝兒女的身分，一同禱告說：

我們在天上的父，願人都尊 的名為聖。

願 的國降臨；願 的旨意行在地上，如同行在天上。

我們日用的飲食，今日賜給我們。

免我們的債，如同我們免了人的債。

不叫我們遇見試探，救我們脫離兇惡。

因為國度、權柄、榮耀，全是 的，直到永遠。阿們！

11. 擘餅舉杯文 ............................................... 主禮 /會眾

主禮：我們擘開這餅，一同分享基督的身體。

會眾：我們雖多，卻是一個身體，因我們同享一個餅。

主禮：我們同飲於一杯，一同分享基督的苦難。

會眾：我們眾人都飲於一杯，同屬一個生命源頭。

主禮：上帝賜祂子民的聖物，你們當用信心前來領受，

             記念基督為你們捨身流血，心裡當存感謝！

                                ( 會眾請上前領聖餐 )

12. 分派餅與杯 ......................................... 襄禮牧師團 /會眾

襄禮牧師：基督的身體為你捨的，要保守你直到永恆。

會眾：阿們！

襄禮牧師：基督的寶血為你流的，當存感恩的心領受。

會眾：阿們！

13. 餐後感恩文 ..................................................... 會體

合：永生的上帝，我們為這聖餐感謝祢 ，因祢 為我們獻上自己。

    求祢 使我們本著祢 聖靈的大能進入世界，願意為別人而獻上自己。

    奉我們主耶穌基督的名禱告。阿們。
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【開幕禮】

1.詩班................奇異的愛 (聯合詩選 133).................全體(立)
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2. 宣佈開幕 ................................................. 蘇慈安 會長

禱告

無所不能的上帝，曾藉著聖靈主持使徒的議會，又藉著耶穌基督常在教會中

間，直到世界的末了。現在我們奉主的名召開第六屆宣教大會，求主使我們

一切都蒙聖靈引導管理，行事不致錯誤愚昧，也不存驕傲偏見。

宣告

敬奉聖父、聖子、聖靈的名，宣佈 2012 年世界循道衛理宗華人教會聯會第

六屆宣教大會正式開幕；我們奉主的名開始，奉主的名進行，奉主的名完成。

阿們！

3. 阿們頌 ..................................................... 全體 (立 )

4. 退殿 ...................................................... 司琴 /全體

退殿次序：十字架、大會主席、華衛理事團、詩班、襄理牧師團
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開幕禮拜證道

作超世與入世上帝的子民
蘇慈安會長 ( 砂拉越衛理公會年議會會長 )

我們要感謝上帝，把七百多位的弟兄姐妹從世界各

地帶到臺北劍潭活動中心，如期參加第六屆的宣教大

會。雖然颱風好像來侵襲我們，但上帝還是掌管一切，

哈利路亞！

世界循道衛理宗華人教會聯會，英文名稱為＂World 
Federation of the Chinese Methodist Churches＂，簡寫是

WFCMC，中文簡稱為：循衛華人聯會。我們這個聯會

進入到 2012 年，是一個特別的年，有兩個原因：因為

我們的聯會已經成立 25 年了，等於四分之一世紀！因為

我們第一屆宣教大會是在臺北開始，25 年後 , 又輪到臺

灣衛理公會協辦宣教大會，又回來臺北了！臺北歡迎你

們！上帝愛台灣，上帝愛台灣的教會，上帝愛台灣的衛

理公會！

我們聯會成立的目的到今天都沒有改變，那就是要維持聯繫，要彼此互相的支持，彼此扶

持，為了要達成耶穌基督給我們的宣教使命。起初，我們只有五個成員區，但是現在已經有七

個成員區，包括：台灣、香港、沙巴、西馬、新加坡、澳大利亞和砂拉越。在這聯會中，我們

也成立了七個委員會，由七個成員區一起分擔和策劃委員會的工作。最重要的計畫之一就是五

年舉行一次的宣教大會。每一次宣教大會的主題都是跟宣教有關係。因此，這一次我們宣教大

會的主題也跟宣教大會有關係，雖然英文是說用內在的操練和外在的行動 (Inward Experience, 
Outward Practice)，但中文我們把它翻譯成：敬虔與宣教。

我們一共有三講來講解這個主題。我們聯會整個事工的方向就是集中在宣教事工上，這也

就是說，我們整個聯會、各委員會，甚至各區的成員，都以宣教為主，來策劃教會事工。我們

很感恩，因為我們的教會是宣教的教會，我們的聯會是宣教的聯會。宣教的聯會必須要超世也

要入世。

聖經裡面很清楚，從舊約到新約都告訴我們這樣的真理，舉兩個例子：創世記 12:1-3 講到

耶和華對亞伯蘭所說的話，說：「耶和華對亞伯蘭說：你要離開本地、本族、父家，往我所要

指示你的地去。我必叫你成為大國。我必賜福給你，叫你的名為大；你也要叫別人得福。為你

祝福的，我必賜福與他；那咒詛你的，我必咒詛他。地上的萬族都要因你得福。」 這樣一個的

應許在新約羅馬書的時候就更加清楚展示了。羅馬書第 4 章只講到因信稱義，第 3 章講到世人
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都犯了罪，虧欠了上帝的榮耀。那上帝怎樣為這些犯罪的人類預備一條道路呢？到了第 4 章就

以亞伯拉罕作為例子，說明我們是可以因信稱義。但是單單說亞伯蘭一個人得福，乃是說，他

也要使萬族萬民得福。因此，我們作為因信稱義的人，可以被稱為亞伯拉罕的後裔，我們得福

也需要使人得福。新約當然還有許多經文講到這一方面的真理，不過，容許我在此只講一段經

文，那就是彼得後書 1:5-11：「正因這緣故，你們要分外的殷勤；有了信心，又要加上德行；有

了德行，又要加上知識；有了知識，又要加上節制；有了節制，又要加上忍耐；有了忍耐，又

要加上虔敬；有了虔敬，又要加上愛弟兄的心；有了愛弟兄的心，又要加上愛眾人的心；你們

若充充足足的有這幾樣，就必使你們在認識我們的主耶穌基督上不至於閒懶不結果子了。人若

沒有這幾樣，就是眼瞎，只看見近處的，忘了他舊日的罪已經得了潔淨。所以弟兄們，應當更

加殷勤，使你們所蒙的恩召和揀選堅定不移。你們若行這幾樣，就永不失腳。這樣，必叫你們

豐豐富富的得以進入我們主―救主耶穌基督永遠的國。」前面是講到我們應該要操練我們的信

心、德行、知識、節制、忍耐、敬虔，愛弟兄的心，到最後一段的時候還是說：你要有愛眾人的心，

如果你沒有這幾樣，你就不敢懶惰、不結果子了！這正是告訴我們，我們應該要超世又入世。

我們的會祖衛斯理約翰，有更多這一方面的教導。當衛斯理約翰講到登山寶訓八福的時候，

他是這樣告訴我們的。我們一起來唸一下這八福：「虛心的人有福了！因為天國是他們的。哀

慟的人有福了！因為他們必得安慰。溫柔的人有福了！因為他們必承受地土。飢渴慕義的人有

福了！因為他們必得飽足。憐恤人的人有福了！因為他們必蒙憐恤。清心的人有福了！因為他

們必得見神。使人和睦的人有福了！因為他們必稱為神的兒子。為義受逼迫的人有福了！因為

天國是他們的。人若因我辱罵你們，逼迫你們，捏造各樣壞話毀謗你們，你們就有福了！應當

歡喜快樂，因為你們在天上的賞賜是大的。在你們以前的先知，人也是這樣逼迫他們。」衛斯

理約翰告訴我們，八福是指天國子民應該有的 8 個特徵，但是他的解釋是這樣：他說前面的四

福是針對我們個人應該操練的特徵，而後面的四福，是我們對人的態度。我們既然有前面 4 方

面的操練，那我們就要以後面 4 個態度來對待人，即憐恤、清心、使人和睦，為義受逼迫。所以，

衛斯理約翰清楚告訴我們，我們應該超世，但是我們又應該要入世：我們要操練我們自己個人

的生命，但同時間也要怎麼樣行事為人。

衛斯理約翰教導我們要操練敬虔之工 (Work of Piety) 和憐憫之工 (Work of Mercy)。敬虔之工

是指個人的聖潔，就是要遵守上帝所設立的各項律例典章，這包括共同敬拜上帝、聆聽誦讀或

講解上帝的聖道、領受主的聖餐、進行家庭祈禱或作個人祈禱、查考聖經、禁食。 這是屬於個

人的操練。但是，我們不能只停留在個人聖潔的操練。真正的聖潔應該是要付諸於行動的，是

要影響整個的社會。因此，衛斯理約翰講到憐憫之工，也就是社會的聖潔。社會的聖潔裡面他

講到兩件事情，第一件事情就是：不要做損害人的事，要遠離各種罪惡。第二件事情是：盡量

廣行善事，竭力的施行仁義。今天，我們教會應該超世，操練敬虔之工，但也應該入世，實行

憐憫之工。

衛斯理約翰講到基督徒要＂完全＂。他說我們衛理信徒應該邁向完全，這是我們一個目標，

但是這種的完全不是說我們沒有罪了乃是指我們要在愛的方面完全。怎麼樣能夠完全的愛上帝
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呢？馬太福音 22:37-40 這樣對我們說：「耶穌對他說：你要盡心、盡性、盡意愛主―你的神。

這是誡命中的第一，且是最大的。其次也相倣，就是要愛人如己。這兩條誡命是律法和先知一

切道理的總綱。」 我們完全的愛上帝，就是要盡心、盡性、盡力的愛上帝。怎麼愛上帝呢？透

過愛人：我們要愛人 (鄰舍 )如己。所以，一個愛上帝的人就在他愛人如己上表達出來。這也說明，

我們教會、上帝的子民，應該要超世，但同時也要入世。

衛斯理約翰自己本身的經歷也是如此告訴我們。大家都知道衛斯理約翰最常被引用的兩句

話，那就是：「 我的心奇異的溫暖了起來」 和「我看世界為我的牧區。」但是，這兩句話實在

不可隨意引用的。1738 年 5 月 24 日那個晚上，衛斯理約翰在艾德門街一個聚會中，聽到有一個

傳道人在帶領禱告會的時候，只是單單的閱讀馬丁路德所寫的羅馬註記書的前言序而已，他心

裡就深受感動。衛斯理約翰在他自己日記中如此記載說：「那一天傍晚，我心不甘情不願的到

艾德門街去參加聚會，聚會中有人誦讀路德所寫的羅馬書註釋的前言，8 點 45 分左右，那人讀

到藉著基督裡的信心，神在路德心裡更新變化他，這時我的心奇異的溫暖了起來。我覺得我真

的相信基督，相信我們的救贖就是基督。神又賜給我確據，使我確信祂已經除去我的罪，拯救

我脫離罪和死的律。」那天晚上衛斯理約翰經歷耶穌基督就是他的救主，並且得到確據，說耶

穌基督真是他的救主。這一種的經歷使得他在以後事奉中，基本上就做了兩件事情，第一件事

情就是佈道，傳講因信稱義的道理；另一方面就是傳揚聖經裡面所教導的聖潔的生活。意思是說，

我們基督徒信靠耶穌重生了，我們只是新生命的開始，重要的是在每一天生活當中，無論在哪

一個場所裡面，我們要過一個聖潔的生活。從衛斯理約翰「 我的心奇異的溫暖了起來」的經歷，

到他講了這句話：「我看世界是我的牧區」，其中相隔幾年，中間又發生了很多事情：他遇到

同工們的攻擊，教會不讓他上臺講道，甚至教會的領袖、當時的會督跟教牧人員都不邀請他到

教會裡講道，他迫於無奈就到空曠的地方、公開的地方講道，甚至到了一個地步，他站在他爸

爸的墳墓上面來宣講福音。衛斯理約翰說：「我做這麼多，我心裡只想做一件事情，那就是我

要成為一個正正式式的基督徒，真正的基督徒做什麼事，那就是看世界是我的牧區，無論在什

麼地方我都要傳福音，都要教導聖經裡面所說的聖潔的生活。」衛斯理約翰他自己本身經歷了

耶穌，但他自己本身也進入社會裡面，藉著不同的方式傳揚福音教導聖潔。超世又入世是衛斯

理約翰他自己本身的經歷。

親愛的弟兄姊妹，感謝主，三百多年了，衛理公會在世界各地都已經建立了教會。每一個

地區都有他特殊的背景，或有一個非常奇妙的故事。我是從馬來西亞砂拉越來的牧師。講到砂

拉越衛理公會，我們有一個美好奇妙的故事。砂拉越衛理公會其實是由會友發起，由一個從福

州衛理公會的會友傳道—黃乃裳弟兄發起。他帶領了 1113 位墾民來到砂拉越詩巫這個地方。當

時跟著墾民來的有一位美國的會督，名叫萬會督 (Bishop Wane)。抵達詩巫的那一天是星期六。

第二天是星期天，萬會督呼籲墾民要一起來敬拜上帝，因此，舉行主日崇拜。萬會督在那次主

日崇拜中，就以馬太福音 5:13-16 講了一篇道，懇求當中的基督徒，要在這一個新開發的地方為

主發光作鹽。他這樣講是特別有他的意思的，我們一起來唸馬太福音 5:13-16：「你們是世上的

鹽。鹽若失了味，怎能叫它再鹹呢？以後無用，不過丟在外面，被人踐踏了。你們是世上的光。

城造在山上是不能隱藏的。人點燈，不放在斗底下，是放在燈臺上，就照亮一家的人。你們的

光也當這樣照在人前，叫他們看見你們的好行為，便將榮耀歸給你們在天上的父。」 萬會督提
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醒這一班的墾民，在這個新的地方，有許多人觀看，這一些屬上帝子民的人要怎麼樣行事為人。

當然萬會督也勸勉他們，個人要操練靈性進步，但另一方面要為主發光作鹽。這樣一篇的信息，

打動了當時參加崇拜的人。原來這一天有一些非基督徒來參加聚會。但那一篇道卻感動了當時

的基督徒，也感動了參加崇拜的非基督徒。據歷史的記載，本來有十一個人當天主日崇拜的時

候舉手決志信耶穌，萬會督說：這些信主的人要考察他們的信仰，跟他們講解清楚這福音是什麼，

然後才給他們受洗。他又把這十一個人交給當時的基督徒，又問他們說：「你們願意栽培教導

這些剛信主的人麼？以至於他們將來的時候跟你們一樣能為主發光作鹽。」 這一班信徒就答應

了。正當開班要教導這一批剛信主的基督徒時，奇妙的事情發生了。有另一人決定也要相信耶

穌！所以，那天主日崇拜過程中有 12 個人信主，以後就受訓、受洗加入教會。在詩巫那個地方，

每一個人提起衛理公會的時候，真的是在為主發光作鹽。教會無論到什麼地方去，一方面建設

禮拜堂，另一方面，開辦學校，甚至醫院或診療所。我們雙管齊下，一方面造就自己，另一方

面服務人群，也贏得許多人信仰上帝。這是砂拉越衛理公會的故事。你們也有你們的故事。你

們回想一下，如果今天我們只是超世而不入世的話，我們今天的教會會是怎樣的一種情況呢？

我們衛理公會的傳統，每一次聚會開幕禮或閉幕禮的時候，我們一定舉辦聖餐。在衛斯理

的傳統裡面，講到聖餐的時候，最少有兩層的意思，一層是屬靈方面的意思，正如保羅所說，

當我們來到主的聖桌前的時候，我們要立刻認自己的罪。如果不認罪的話，我們就像吃喝自己

的罪。所以，我們要向上帝認罪，我們也要向弟兄姊妹認罪，我們大家彼此和好，然後在聖桌

前我們領受耶穌基督的聖體與寶血。今天我們都如此行了。但是，在衛斯理約翰的教導裡面，

聖餐還有社會性的意思，那就是我們在上帝面前認罪，上帝赦免我們，我們也跟弟兄姊妹和好，

當你領受這個聖餐，走出這個禮拜堂的時候，你到外面的世界去、回到家裡去、到職場去、到

學校裡面去的時候，你也應該扮演一個和平的使者，使人跟上帝和好，使人與人和好，使人跟

自己和好，使社會和諧起來。這一種在屬靈方面的和好，也應該影響我們整個社會，使人與上帝，

與人和與自己和好。我們一定要超世，同時要入世。

親愛的弟兄姊妹，我們來參加這次聯會辦的宣教大會的時候，我希望每一位參與者，都有

同樣的看見，那就是第一：我們聯會有七個委員會，在策劃事工時，不但照顧到我們自己區域

的循道衛理華人教會，我們要突破甚至超越我們自己區域的華人教會，來幫助其他區域的教會。

同時間，我們聯會各委員會也要照顧到宣教區弟兄姊妹，讓他們同樣得到上帝的話語的裝備。

第二：我們聯會有七個成員區都分佈在世界各地。但是在這七個地區之外，還包括了今天來到

我們當中的印尼、紐西蘭、新幾內亞，緬甸、英國、美國，加拿大等教會。我們不能忽略了他們。

這些地區都有我們華人的教會，所以我們這個聯會七個成員國，都應該跟他們攜手合作，在世

界各地開啟宣教的工作。想一想，我們華人教會，單單是循道衛理教會，分佈在世界各個地區，

每一個地區我們都發起宣教工作的話，我相信主必定透過我們把福音傳遍天下。上帝不會虧待

我們的，上帝一定大大重用我們的，我們應該照顧自己，但也應該照顧別人。親愛的弟兄姊妹，

我們應該為我們的教會禱告，但更需要為著我們的國家禱告。我們顧內，也應該顧外。每一次

禱告的時候請你記得，為你自己那個區、你的國家來禱告，更為普世教會禱告。另外，我們不

是單單限制我們自己在循道衛理教會裡面，我們巴不得能跟普世的教會加強聯繫，大家上下一
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條心，一起來宣教。

感謝主，在過去的二十五年裡面，我們逐步的朝著這個方向來走，也圓了好多宣教的夢。

今天，我們聯會能夠走到二十五年的現在，有許多人願意擺上他們的生命，有許多人都委身於

這一個聯會的裡面，有許多的弟兄姊妹、教會同工，願意埋身在宣教中。我在這裡必須提一提，

其中一個我們的長輩，真是值得我們去效法的。他就是曾經擔任過我們聯會的主席和總幹事的

梁林開牧師。我用三個英文字母來形容他，那就是 F.A.T. ＂fat＂。Fat 牧師說他很胖，其實他的

體格也蠻胖的，但我這樣表達是說，他在我們的心目當中永遠都是有份量的。因為他事奉主的

那種精神是值得我們去效法的，我在此代表大家向他致敬，他一生侍奉主，服務他的教會，關

懷和順服。這是在他追思禮拜的時候，我寫了這個信息，叫我們的總幹事邱仁發牧師代讀。今

天也讓大家知道這個資訊：第一，F 就是 Faith 忠心，他對他所愛的上帝、所侍奉的上帝，他擺

上他一生，毫無保留的擺上他一生，願意忠心的跟隨侍奉這位上帝。第二，A 就是 Available, 他
是隨傳隨到的，不管你叫他做什麼事情，他都願意隨傳隨到，如果真的在他一生當中，你數一

數他在教會當中所擔任的那些職務，我想兩雙手都算不了，非常的多，但不管是那一個侍奉的

崗位，他都願意去侍奉，而且喜樂的侍奉，我們可以說他真是一位僕人的領袖，上帝喜愛，上

帝的子民也喜愛。第三，那就是 T：Thankful 感恩，他是一個非常喜樂的一個人，所以他到哪裡

去的時候我們都會被他的喜樂感染。他雖然年老，但是他有好的記憶力，每一次看見我的時候，

他就會跟我講：某一年你在什麼地方講過道，我在下面聽你講道是什麼一、二、三、四幾點重

點都會記得，哇！實在佩服。而且他的家人非常的支持他，為著這位牧長，我們實在要獻上我

們的感謝。到今天，當人們在懷念他的時候，一切還歷歷在目。他在我們心中還是有這樣的份量，

巴不得我們都受到激勵，投入上帝的國裡面侍奉，不是單單只是在堂會的裡面，在教區的裡面，

在聯會的裡面，在這個比較大的世界的平臺聯會的裡面，甚至普世教會裡面，我們都應該參與，

讓我們每一個都能夠成為 F.A.T. 的基督徒，一起負起這個時代宣教的事工。

但願我們循道衛理教會，永遠都是宣教的教會，上帝的子民永遠都是超世、入世的子民，

靠著聖靈的力量，齊心協力，繼續向前啟動宣教的步伐！阿們！



2012/06/21~06/2531

世界循道衛理宗華人教會聯會

講 員 簡 介

池金代牧師 ( 博士 )

出生於馬來西亞砂拉越州，詩巫市，與陳倩明女士育有二女一男。榮獲美國 Texas A&M 
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為了今天早上這個資訊，我緊張了

兩年多。大約兩年前，當我知道要傳講

這個資訊，我知道自己不是衛斯理神學

家，但是要叫我講衛斯理約翰的傳統，

所以蠻緊張，也晝夜思想多年。希望大

家為我禱告，也為你自己禱告，讓我們

從主重用的僕人身上學習，不只聽道，

也活出主的道，不只知道，而且實踐。

可能許多同工、弟兄姊妹知道的比我更

多，但我想要問自己：我實行了多少？

我做了多少？讓我們再次禱告，特別請

大家為我禱告，不會這麼緊張，也為你禱告，為你自己禱告，求主向你說話，求主的靈在我們

當中自由的運行，因為主賜給我們的不是緊張的心，不是害怕的心，乃是剛強、仁愛、謹守的心。

禱告：感謝阿爸父神，因為在���祢面前有滿足的喜樂，在�祢右手中有永遠的福樂。我們今天

早上就是在祢 �的腳前，享受�祢給我們那永不能被人奪去的福份，坐在祢 �的腳前聽�祢的話語，坐

在�祢的腳前聽�藉著祢 �自己的僕人衛斯理約翰，所活出祢的話語，就是祢 �的話，以至於我們在今

天也能夠跟隨主耶穌的腳蹤而行，效法�祢的僕人，像他效法主耶穌基督那樣。教導我們，祢藉

著�大能的聖靈，讓我們有一顆謙卑順服的心，更能夠採取積極的行動，作祢 �所喜悅的僕人，作��

祢所喜悅的兒女，奉耶穌基督的名求，阿們！

小弟雖然不是衛斯理神學家，不過我們衛理神學院有一個衛斯理神學研究中心，所以我今

天早上的大綱已給衛斯理神學研究中心的主任過目了。他也給我好多材料，我看不完，但看了

一些比較重要的材料，他認為我可以講這篇資訊，所以如果有錯的話，請各位找他。

順便打個廣告。今年我們衛斯理研究中心也要舉辦一個特別的研討會，我們請 Asbury 的
Stephen Seamands 主講衛斯理對醫治神學的看法還有實踐，時間在七月底和八月初。你可到衛斯

理神學院的網站找到報名表，六月三十前報名還來得及，謝謝。 
我們從衛斯理約翰傳統看敬虔與宣教。首先我們看到敬虔需要重生與成長的恩典途徑。我

們知道衛斯理約翰其實從小就過著敬虔的生活，因為他有一個很好的母親 - 蘇珊娜，養育十多個

孩子，教導每一個孩子都過著敬虔的生活。衛斯理約翰甚至在大學讀書的時候，他過著敬虔的

生活到一個地步，人們都叫他為＂Methodist＂，所以衛理公會在之前就叫作＂Methodist＂。他

們成立了聖潔會，或者聖潔俱樂部，但是他生命的轉捩點在於他三十四歲的時候對重生的徹底

認識跟確認，所以我們說敬虔需要重生。他之前過著敬虔的生活，但是他過得是勞苦重擔的生

活，不能夠真正發揮出敬虔在他身上所發出宣教的功能，所以真正發出宣教功能的時候，乃是

主題（一）

從衛斯理約翰傳統看「敬虔與宣教」
Inward Experience, Outward Practice

講員：池金代牧師（博士）
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他真正確認重生之後。昨天晚上蘇會長已告訴大家，大家也耳熟能詳。其實衛斯理在重生之前，

他就已傳講重生了。你們知道嗎？那時他還未確認自己重生，因為他看過莫拉維亞人，一個好

朋友 Peter Boehler 跟他常常談起重生的事情，但是對於當時聖公會的人來說，重生，就是因信

稱義，只要憑著信心就能夠在神的眼中看為完全，這種教義對於當時的聖公會來說是謬論，這

是很怪的論點。所以，今天早上聽許光福牧師講的時候，他們坐在這邊的人就會譏笑說是怪論、

不准他們進來，一般人認為說，比如說律法，靠著工作才能夠得救，希望能夠重生，所以那是

那時候的大環境，所以衛斯理他在這種的神學當中掙扎，得到莫拉維亞的好朋友 Peter Boehler
的幫助，使他才有一七三八年五月二十四號的晚上被聖靈感動的經歷。就是那個晚上他重生，

可能沒有人能夠百分之百的確定，因為這是聖靈的感動，但至少我們可以講說，那個晚上他終

於有了重生的確據，是那個晚上他得到了那個確據，不過在他得到這個確據之前，他已經在傳

講這個確據，他已經到處講，講到人叫他不要再講，他覺得很灰心，他的朋友彼得告訴他說，

你還是要講，他 (彼得 )講了一句很好的話：「你要一直講這個信心，以至於你自己得到這個信心，

你要一直講這個信心，因為你已經得到這個信心。」所以，在座的弟兄姊妹、傳道人不一定能

夠到完全的地步才能夠講這個資訊，你還是要講，講到你得到了在主裡面的完全。我們來看一

段影片，這是前一兩年在美國拍的一部影片，叫＂ Wesley＂，描寫衛斯理約翰生命改變的經歷。

當中他跟彼得，還有那天晚上得到重生的確據之後，他跟弟弟查理的對話，他們所唱的第一首

詩歌。我們知道查理比衛斯理早幾天得到重生的確據，所以他就寫了詩歌，哥哥很羨慕弟弟有

這樣的經歷，可以得到重生的確據。當他也得到的時候，兩個就一起歡呼讚美主。

從衛斯理約翰傳統看“敬虔與宣教＂
衛斯理約翰最喜歡的一節經文就是羅馬書八章十六節：「聖靈與我們的心同證我們是神的兒

女」。前面第十五節說：「你們所受的不是奴僕的心，仍舊害怕，所受的乃是兒子的心，因此

我們呼叫：阿爸父。」阿爸父的呼叫就在羅馬書跟加拉太書兩本而已，聖靈與我們的心同證我

們是神的兒女，讓我們呼叫阿爸父，我們不再有害怕的心。衛斯理約翰在他有重生的確據之前，

心中總是有害怕。大家記得他從美洲回來的時候，在船上他看到莫拉維亞人不害怕風浪，他卻很

害怕。前幾天颱風來的時候，大家心中害怕會不會離開世界，飛機會不會落下來，當然要落下來，

不過要降落，而不是自己落。你心中是害怕呢？還是有確據能把握說我是屬於神的，我是一個

重生得救的人，我有永生，我是神的兒女，你有把握嗎？衛斯理約翰很喜歡這節經文，因為這

是他親身的經歷。他得救的經歷，聖靈與我的心同證，我是神的兒女，這種同證是親身的經歷；

換句話說，我們的信仰不只在頭腦裡面，是在心裡面。那個彼得說的＂in here＂，是心的經歷，

不只是頭腦的經歷，聖靈跟我們的心或者跟我們的靈一起來證實，一起來證明，一起來見證。

見證是什麼？見證是親身的經歷，親手摸過、親耳聽過、親眼看見，親自的經歷，在心中有確

據、有把握，聖靈就跟我們一起來見證。如果你問我或者你問一個人說：「你怎麼知道你得救？」

你可以說經上記著說：「信祂的就有永生。」這是聖經上的記載，是我們頭腦所知道的，但是

你的心靈有這個親身的經歷嗎？有這個把握嗎？聖靈有跟你的心同證你是神的兒女嗎？如果說

現在，地震倒塌下來，你的反應是什麼？你會知道你能夠上天堂嗎？你知道你現在就有永生嗎？

如果這個建築物倒塌下來，我們都死了，你知道你去哪兒了嗎？你有把握嗎？聖靈與我們的心

同證我們是神的兒女。過去兩年神特別引導我在各堂會講福音主日的時候，神給我一個與眾不
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同的呼召，各位同工可以一起來參考學習。這個與眾不同的呼召就是：我呼召在座的會眾，凡

是有重生確據把握的請站起來。在東馬，我們砂拉越那個地方，每一次我這樣呼召的時候大概

只有一半人會站起來，其他一半人坐在那邊。很棒，不是他們棒，他們棒是因為他們很誠實，

可能站著的人說不定是戴著面具的，我是牧師不得不站起來啦！我是作禮拜五十年的不站起來，

誰能站起來呢？所以這些戴著面具站起來的人可能有好多的因素，不過也好啦！你站起來說我

有把握也可以有把握了！那我再次呼召，那些坐著的人，現在我邀請你站起來，信靠耶穌基督

為你個人的救主，差不多所有的人都站起來。過去兩年下來我就發現，我們衛理公會最大的需

要就是衛斯理約翰五月二十四號晚上的那個經歷。為什麼有時候我們看到我們的教會不冷不熱？

到了死亡的邊緣，好像一個有名無實的教會呢？虛有其表的教會呢？因為沒有衛斯理約翰的那

個經歷，我不是說每一個人都需要同樣的經歷，乃是說你至少要在心裡面有一個確據把握說：

我是屬於耶穌基督的，一直到永遠。請問你有這個把握嗎？現在這個時候我也邀請在座有這個

把握的同工弟兄姊妹站起來，( 還沒還沒，不要那麼興奮 ) 記得不要講謊話唷！因為我們越屬靈

的人越會講謊話，你們知道嗎？面具戴得越厚的人，就是所謂越屬靈的人，越敬虔的人。你問他：

你怕鬼嗎？他說：不怕！哪裡會怕！天不怕地不怕！我不怕鬼！鬼怕我才對！其實他們心裡面

怕得不敢一個人睡，我只是舉一個例子而已。最近我開始看一本很棒的書＂ Emotionally Healthy 
Spirituality ＂，這是一個紐約的牧師寫的。我看第一頁的時候就大笑了起來，因為他說有一次他

的經歷，差點害了他三歲女兒的命。他為了聽一個會友在那邊囉嗦，講了兩三個鐘頭，他女兒

跑到哪裡去他都不知道，那個會友問他說：你有時間嗎？他說：有。他講道講了兩場，已經差

不多累癱了，他還是說：沒關係，可以呀！一直微笑著，微笑到心裡面很討厭他，不敢講真話，

這個是屬靈的面具，不要講謊話。你們有這個把握的，請站起來。什麼把握啊？重生呀！現在

地震來你能夠上天堂，你有把握的站起來，沒有把握的坐在那邊，乖乖的，不要講謊話，不明

白我提的問題，還要坐在那邊，感謝主，大部分的人都站起來，不過，如果你坐在那邊的，我

現在也邀請你站起來，確認你在主面前的信仰，感謝主，要讓你的生命裡頭，在你的心靈深處，

經歷到聖靈給衛斯理約翰的那個確據，那個把握。主耶穌基督祂的寶血潔淨我，主耶穌祂拯救

我脫離罪和死亡的律，我們需要親身體會經歷到，並且活出主耶穌被釘十字架的大能，那我們

的侍奉、我們的生活，才有主所賜給我們十字架上的大愛。如果你第二次站起來，你還沒有確

認自己的信仰，現在要確認了，我就邀請你跟我一起禱告，信靠耶穌基督為你的救主，或者重

新確定你在主面前的信仰。請在座所有的同工弟兄姊妹憑著感恩的心做這個禱告，這個禱告不

是每天做的。我問過好些會友：「你做過這個禱告嗎？這個決志信耶穌的禱告。」我跟他講這

個禱告內容，他說：「有呀！每天晚上。」我說：「每天晚上也差不多了，難道上帝需要每天

晚上生你嗎？我說你的母親有沒有每天生你呀？沒有，一次就可以了。」好！跟著我禱告：「親

愛的天父，感謝�祢，賜給我耶穌，耶穌為我罪而死，釘死在十字架上，留下寶血，洗淨我一切

的罪汙，拯救我，脫離罪和死亡的律。現在�給我確據，給我把握，讓我知道，我永遠屬於�祢，

奉耶穌基督的聖名，阿們！」感謝主！請坐。當然我們重生之後，我們有生命的證實，我們有

重生，我們悔罪，我們有生活的改變，我們結出聖靈的果子。不是我們結的，是聖靈在我們身

上結出祂的果子。我們有喜樂的敬拜，跟主有美好的關係，這些都是證實我們有重生的生命。
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“敬虔與宣教＂
當衛斯理約翰跟查理，兩位經歷重生之後，第二年，應該是第二年吧！如果沒有錯的話，

查理就寫了另外一首最感人的衛斯理的聖詩 ---＂奇異的愛＂，也就是昨天晚上我們所唱的詩歌：

「怎能如此，奇異的愛，我主我神，竟為我死」。你有沒有最深入的體會到這個真理呢？你有

沒有最深入的體會到這個奇異的愛呢？我主我神竟為我死，我們需要每一天更深的體會這個愛，

並且被這個愛所激勵。保羅說這個激勵是使我們發高燒，讓我們為了這個愛發高燒，也為這個

激勵發高燒，我們才能夠為主作見證，作宣教的工作。敬虔需要重生，敬虔也需要成長的恩典

途徑，這是衛斯理約翰的強調。我們需要在敬虔當中有一些途徑，讓我們能夠在敬虔中成長。

我就把他恩典的途徑，跟一些他所強調的宣教表現連在一起，就是敬虔所帶出的五方面果子。

我們都知道前面的五方面，我就把他平常所強調的一些連在一起。第一，他看重禱告，熱誠傳道；

第二，他殷勤研經，呈獻基督；第三，他操練禁食，慷慨捐獻；第四，他謹守聖餐，實踐信仰；

第五，信徒團契，彼此督促。第四點跟大家在書本所讀有點出入，經過我參考其他的文章之後，

我發現原來衛斯理約翰並不是用聖餐來管教人，雖然早期在 Georgia 的時候，他用聖餐來管教他

的女朋友，因為他女朋友沒有來作禮拜 ... 等等，沒有給她聖餐吃；其次，他是強調實踐信仰，

信徒團契，跟彼此督促。我們就來看這五點，就是敬虔帶來的宣教工作。首先我們來看，看重

禱告跟熱誠傳道。

看重禱告→熱誠傳道

衛斯理約翰這個強調，也是我們主耶穌的強調，也是早期教會使徒們的強調，要專心於禱

告和傳道為念。衛斯理約翰說：「無論我們想到神或向祂說話，無論我們為祂工作或受苦，所

有都是禱告；除了祂的愛，我們別無對象，也別無所渴望，只要討祂喜悅。一個基督徒所當做

的所有事情，甚至在吃飯和睡覺時，就是禱告。」衛斯理約翰讓我們知道他看重禱告，而且他

身體力行，每天清晨四點起來禱告，我們現在大部分推動五點。馬來西亞人去韓國學了清晨五

點的禱告會，回來說：「我們一定要很早起來禱告！七點半！」我去很多教會他們都拜訪過韓

國教會，回來都說我們一定要很早起來禱告！七點半，很難起得來，很難願意付代價，衛斯理

約翰是四點就起來禱告。當然，能夠早起的一個祕訣是什麼？早睡，早睡早起精神好，那是從

小就學的，為什麼我們學不會呢？衛斯理約翰很早起來就是禱告，禱告完就做什麼？就講道啦！

我們衛理神學院，我再推銷一下，我們也是強調學生們要早上起來禱告，所以我們現在早禱會

是五點十五分，比韓國晚了十五分鐘，對不起啊！還是打了一點折扣，五點十五分我們就起來

禱告，到六點十五分，這個是我們今天傳道人需要有的訓練，我們的神學院也需要做這樣的訓

練，神學院不只是給人家學術的學問而已，更是敬虔的生活。中國的教會，曾經也非常的強調，

( 中國的早晨五點鐘，傳來祈禱聲 ) 這個祈禱聲好像越來越少了。你去中國的話，今天好些地方，

我看到他們，我早上五點起來禱告的時候，他們還在呼呼大睡，原來他們受誰的影響呢？海外

培訓的人影響，因為海外的培訓人講什麼：不用禱告，因為上帝有主權，當然祂會成就祂的事

情嘛！他們就開始懶散，沒有迫切的禱告。你的禱告生活怎麼樣？禱告所帶來的是，傳道的能

力，衛斯理約翰講說什麼？熱誠的傳道，我們知道他傳道的非常賣力，要去上帝所差遣我去的

地方，上帝在聖靈中要我教導那無知的，啟蒙那不良的，堅定那善良的，我以世界為我的牧區，

無論我在什麼地區。他是胸懷普世的人，而且真的是到處傳道。我們都知道他走了二十五萬多
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哩的路傳道，一生當中講了四萬多次的道，如果講四十年，四十年裡頭，講四萬多次的話，每

天要講幾次呀？三次道。衛斯理約翰每天要講三次道，持續四十年，所以你一個星期講三次道，

不要抱怨那麼多了。衛斯理約翰他強調禱告和傳道，這是你我今天要強調的，雖然有時候衛斯

理他講說，他這麼迫切的禱告是因為他有一個壞太太，他不得不迫切禱告，你們有聽過嗎？衛

斯理約翰其實有時候婚姻的關係不是很好，非但不是很好，而且是很壞。我覺得需要碩士班或

是博士班研究一下，不要整天研究衛斯理約翰的敬虔，也要研究一下衛斯理約翰的婚姻當中到

底是他壞還是他太太壞？這個有沒有人研究呀？沒有人敢研究！他是講他太太壞，他說感謝主

說：我有一個壞太太，使我能夠迫切禱告。我想衛斯理約翰學蘇格拉底講的話，你們聽過蘇格

拉底講的話嗎？他說：無論如何一定要結婚，因為娶一個好太太，你是一個很快樂的人，你娶

一個壞太太，你會成為哲學家。所以蘇格拉底是一個哲學家，那我們衛理公會的傳道人也可以

這樣說：無論如何一定要結婚，你娶一個好師母，你是一個快樂的傳道人；如果說你娶一個壞

師母的話，你是一個禱告傳道的傳道人，因為要到處旅行，不能夠回家，要旅行傳道。弟兄姊妹，

我們不需要等到那個時候，不要說等到娶到一個壞師母才禱告跟傳道，我們不需要等到那個時

候。我們現在不要學習壞的方面，要學習正面的，看重禱告，熱誠傳道。

殷勤研經→呈獻基督

第二方面，殷勤研經，呈獻基督。我們知道衛斯理約翰講的這句話，他說：「哦，給我那

本書！無論什麼代價，給我這本上帝的書！我已經擁有它了；裡頭的知識足夠我使用。讓我是

一本書的人 (Let me be a man of one book)；Not become. Let me be. 」讓我就做，讓我就是，一本

書的人。我們知道衛斯理約翰強調讀經，也強調會友們都要讀神的話語，研讀、默讀、背誦上

帝的話語，以致於他知道神的話語裡面所呈獻的就是耶穌基督。他說：最好的講道方式並傳講

福音是，第一、邀請，第二、勸服 ，第三、一定要呈獻基督 (Offer Christ) 並且建立人，並且在

每一次講道裡都這樣作 ( 或多或少 )，都要呈獻基督。請問你的講道裡面，每一次有傳講耶穌並

祂釘十字架嗎？這是我教講道學裡面對學生的一個要求，如果沒有講耶穌並祂釘十字架，就扣

分，最多可以扣到五分，這樣他才會記得，因為你的分數在那裏你的心就在那裡。我們好多時

候講道變成跟佛堂和清真寺裡面的老師一樣了，因為我們是講不可殺人，他們也是講不可殺人，

我們的資訊跟他們有什麼不一樣呢？因為我們是傳揚耶穌基督，這也是衛理神學院的院訓，傳

揚基督 (Christ, we proclaim)，我們傳揚耶穌基督使人信主，也使人被建立，所以傳揚耶穌基督不

只是使人信耶穌，也是使人在耶穌基督裡面成長，能夠像剛才我們唱的詩歌「學像耶穌基督」，

有聖靈的能力來效法耶穌，來跟隨主耶穌的腳蹤而行，不然的話又是進入到人文主義裡頭，以

人為中心的資訊裡頭。我們每次要檢討反省、我們所傳講的信息，是不是像衛斯理約翰所說的：

呈獻基督。主耶穌基督在我們的信息裡頭扮演什麼角色？是不是最重要的角色？我們只有傳講

祂，才能使人在基督耶穌裡得到豐盛的生命，不只得生命，乃是得到更豐盛的生命；今天我們

衛理公會的傳道人也好，領袖也好，會友也好，可能花太少的時間，花太少的工夫在禱告和讀

經上面。我們早上起來的時候忙忙碌碌做很多事情，但是在神面前像馬利亞那樣花工夫與主親

近的時間可能很少。我懷疑、我猜想，就好像那天我和我師母一樣，我們從美國經過倫敦回來

的時候延誤了六個鐘頭，所以我們搭不上下一班飛機，還好馬航給了我們五星級的酒店，我們

進入了五星級酒店的時候，哇！那個餐廳是去年剛剛落成的，那個餐廳裡面有印度餐、馬來餐、
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義大利餐、美國餐、中餐，日本餐，什麼餐都有，我們在裡面轉一圈也要十分鐘，大家可以想

像一下，這麼多東西你要享受多久呀？一個鐘頭、兩個鐘頭，三個鐘頭。你可以想像一下，我

們夫婦倆走到中國餐面前，說：有沒有快熟麵呀？我要吃快熟麵，煮一道給我。快熟麵，三分鐘，

掰掰，走了。你們會說，我們笨不笨？太笨了嘛！有這樣的人？天下沒有這樣的人，但是我告

訴你，今天我們好多的傳道人、會友，面對這豐盛的宴席，在神面前有滿足的喜樂，有永遠的

福樂，在祂的右手當中，但我們在祂面前只吃快熟麵跟沖泡式咖啡，沒有花工夫，沒有花工夫

熱情的禱告，深入地讀神的話，享受跟神在一起的時間。求神憐憫，我們教會怎麼能夠復興？

如果這基本的功夫沒有做好，敬虔的工夫沒有做到，我們怎麼能夠談宣教呢？怎麼能夠呈獻耶

穌基督？我們需要在神面前反省、悔罪。

操練禁食→慷慨捐獻

第三方面，我們要操練禁食，慷慨捐獻；操練禁食方面，我們知道，衛斯理約翰早期每星

期禁食兩天，那也是初期教會的做法，後期的話每個星期一天，從禮拜四晚上一直到禮拜五下

午三點左右，因為下午茶，對衛斯理來說好像是不能放棄的東西，三點開禁。這個禁食的時間

也是今天（禮拜五）早上進食的時間，所以本來我說：今天早上禁食的話，會更能夠瞭解什麼

是敬虔與宣教，後來投票沒有通過，對不起！大家沒有機會。我們衛理公會談到禁食的時候不

是每一個人都會贊同，甚至經過很多爭論、投票，才做決定，但是其實我們很多會友都很渴慕

與主更親近，禁食是告訴神說：「神哪！唯有�祢是我們的需要！」中國人，民以食為天嘛！食

物是我們的天，是我們的上帝，我們一談到食物的時候就緊張起來，就興奮起來。昨天晚上聽

人一說，我們就去士林夜市看看，有什麼好吃。據臺北人講說，要找好吃的食物，要去台南。

台南人說要找好吃的話要來台南，所以好吃的都在台南。還好前幾天我去了台南，果然不錯！

因為我來臺北好多次了，上個星期終於去了台南，發現那邊牛肉麵真的很好吃，臺北這邊還沒

有找到，如果有的話請介紹給我認識一下。我們都喜歡吃的，但是什麼時候我們談禁食呢？這

是我們衛斯理約翰的傳統，我們哪一個教會有推動這傳統呢？讓我們真的學習在主面前禁食禱

告。禁食所帶出來的是什麼呢？就是慷慨捐獻，其實這慷慨捐獻是我從澳洲衛理公會一個老牧

師那學習而來的。當他談到禁食的時候，他就指給我看以賽亞書五十八章，就是昨天晚上我們

所讀的經文，感謝主，這次心有靈犀一點通，我們就看那段。開幕的時候所讀以賽亞書五十八章，

第六節到第八節告訴我們：「我所揀選的禁食不是要鬆開凶惡的繩，解下軛上的索，使被欺壓

的得自由，折斷一切的軛嗎？不是要把你的餅分給飢餓的人，將飄流的窮人接到你家中，見赤

身的給他衣服遮體，顧恤自己的骨肉而不掩藏嗎？這樣，你的光就必發現如早晨的光，你所得

的醫治要速速發明。你的公義必在你前面行；耶和華的榮光必作你的後盾。」第九節：「那時

你求告，耶和華必應允；你呼求，祂必說：我在這裡。」那位老牧師就教導我 ( 不是提醒是教導，

我們很多時候用＂提醒＂這個字眼因為是我們自己驕傲，我什麼都懂了，所以我不用你的教導，

你只是提醒我而已，因為我早就知道了。他說他教導我 )，說：「我們今天禁食禱告，如果沒有

幫助窮人，如果沒有幫助那些受欺壓的人，沒有奉獻出來像我們昨天晚上奉獻給那些原住民，

我們的禱告神不聽。你看最後一節，神說什麼呢？『那時你求告，耶和華應允。』」所以我把

這個資訊帶回去神學院的時候，我們神學院這樣施行。每一個星期五我們禁食，就是星期五早

餐跟中餐，所省下的錢，就這邊所說的，盡你所能省錢（衛斯理約翰說的：盡你所能賺錢，盡
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你所能省錢，盡你所能捐獻 Earn all you can, save all you can, give all you can），以至於你能夠捐

獻。我過去都以為那是存錢，是中國人的觀念，要存錢，定期存款越多越好，那個其實是在講

省錢，是要節省、要節儉，藉由禁食能夠節儉下來，那你就能夠盡你所能的捐獻。我們每一年，

不多，也有一兩萬的馬幣，捐給那些特別有需要的人。我們有一筆款項來幫助特別有需要的人。

如果你有需要可以跟我們講一聲，我們在這就是學習衛斯理約翰的精神，有禁食操練，以至於

我們能夠向神呼求的時候，也同時能做憐憫之工。當我們作憐憫之工的時候，像衛斯理約翰那

樣，鼓勵推動改革當時的奴隸制度，或釋放奴隸，幫助當時的貧民。慈惠的工作、教育的工作、

音樂的工作，這都是我們衛理公會的傳統。我們無論去哪，昨天晚上蘇會長所說的，在砂拉越，

哪裡建一個教堂就有一間學校，這是我們要繼續做的。我們說要宣教，我們就要關懷我們的社

會、我們周圍的人，一直到地極。我們是一邊佈道一邊做社會的關懷，那才是做宣教的工作。

謹守聖餐→實踐信仰

第四方面，我們要謹守聖餐，衛斯理他說：「我要證明說，只要有機會，每一位基督徒的

責任是領受聖餐。 (I am to show that it is the duty of every Christian to receive the Lord's Supper as 
often as he can.)」當時，他們很怕領受聖餐，好多人避開，因為過去一個星期犯了罪，不想領聖餐，

恐怕自己死掉，所以他們就避開。衛斯理就鼓勵他們：「我們每一個人的責任就是要領受聖餐，

只要有機會。」所以他常常帶著他的跟隨者，去聖公會裡面領聖餐，一有機會他就帶他們去領

聖餐，當然衛斯理對聖餐的觀念是比較神秘似的，還是有天主教、聖公會傳過來的一些觀念，

他覺得領聖餐就可以得到好多恩典。在他早期寫的禮文當中，首先邀請會眾的時候他講了什麼

話呢？就是宣教的一個功能，他說什麼呢？就是要：「真誠悔罪，與人和好，立志更新，遵主

誡命。(Repent of sins, peace with others, lead a new life,  obey commandments)」(UMC 裡面好像沒

有了這個，這句話通常我們都會講，可能有一些版本裡面會有，在早期的禮文中 ) 在這，我們就

看見身為一個基督徒就應該實踐信仰，來領受聖餐。聖餐也是鼓勵我們、幫助我們出去，做一

個真誠悔罪，與人和好，立志更新，遵主誡命的人，讓我們真是能夠在主面前活出見證。我們

開始看一段影片！這是哈佛小子林書豪，二月份的時候全世界都知道林書豪這個人，如果你不

知道的話，不知道你是不是華人呀？有一次我問一個人：「你知不知道林書豪？」他說：「啥？」

我說：「你有沒有看報紙？」我很欣賞林書豪，因為他的緣故我也瘋癲了，因為他名叫林來瘋嘛！

林來瘋的時候每一個人都瘋癲，包括我這個老牧師。我算老嗎？還不算太老，我甚至瘋到清晨

一點鐘、兩點鐘起來看他打球，你說瘋不瘋呀？你們為著 MU-Manchester United －英國職業足

球隊，可能清晨一點鐘兩點鐘爬起來，我從來沒有做過這樣的事情。當時我的兒子常常做這樣

的事情，我是為了林來瘋清晨兩點起來，不過那個是禮拜天晚上的，通常是禮拜天晚上崇拜之

後，不是第二天還有侍奉，第二天是安息日，反正還可以休息的，所以我會起來看他打球賽，

那是二月份的時候他帶動了全球的火熱。但是一年前 Good TV 就已經訪問過他，我們再看看他

成名之前，成為林來瘋之前，他怎麼樣實踐他的信仰，上帝怎麼成就他，我們來看一小段影片。

二十三歲的一個小子卻是這麼謙卑，我二十三歲的時候不知道自高到什麼地步去了，不要

講二十三，三十三、四十三，他的謙卑影響到全世界的人，包括非基督徒，包括台灣的部長以

林書豪做為榜樣，他的謙卑使他的隊友都很喜歡他。他常常自我反省，這邊我們說的，真誠悔罪，

與人和好，立志更新，遵主誡命，他在實踐他的信仰。我們也要為他禱告，所以林教授推動一



2012/06/21~06/2539

個禱告的運動，希望大家為林書豪禱告，讓他能夠帶出信仰的見證，影響全球人歸向耶穌基督，

特別是現在的年輕人。因為他的見證，有一次我去佈道的時候，我不能夠進入一個家庭，那天

早上剛好是 NBA All Star Game, 林書豪最後一分鐘被教練選上參與 All Star Game，我到那個家的

時候，那個老人家不准我進去，但是我看見他在看那個 All Star Game 我說：「可以來跟你一起

看林書豪嗎？」他說：「可以，可以，進來。」我說：「可以到你家跟你分享福音嗎？」他說：「不

行，不行，走！」我說：「我要跟你一起看林書豪嗎？」他說：「進來！進來！」還好那場林

書豪是首發的，他是第一個上場的，雖然只打了兩三分鐘，但那兩三分鐘之後有十分多鐘的時

間，我可以跟他談林書豪的信仰，介紹他認識林書豪所信的耶穌基督。我寫給林書豪 Facebook
上面的留言說，謝謝你的見證讓我能夠向人傳福音。我們要為他禱告，求主重用他，因為他面

對很多的誘惑，女人、金錢、名譽，各方面的誘惑，他剛剛都講了，怎樣在這樣的職場當中實

踐信仰才是最重要的。聖餐每次都提醒我們，怎樣在生活當中實踐我們的信仰，這個跟以下的

分享也有關係！

信徒團契→彼此督促

最後一點，講到最後一點就很有希望了！因為快結束了！信徒的團契跟彼此的督促。衛斯

理約翰強調：「如果能像使徒般講道講得好，卻沒有把甦醒的人聚集起來，按上帝的道訓練他

們成長，就是好像生了子女，任兇手魚肉 。」你生的孩子把他丟進垃圾桶裡，稱為棄嬰這是

衛斯理約翰所說的。所以他成立了隊 =Band、班會 =Classes、會社 =Societies，隊跟班會通常是

十二個人左右，就好像是我們中午那一桌十個人，會社大概四十個人左右，目的是什麼呢？就

是讓我們彼此督促，聚會的設計是要遵守上帝的命令：“所以你們要彼此認罪，互相代求，使

你們可以得醫治。（雅各五 16) "Confess your faults one to another, and pray one for another, that ye 
may be healed.＂彼此認罪，互相代求，這是我們在一起主要的目的。今天我們不需要再戴著面

具過日子，特別是基督徒面對面的時候，不需要再戴著面具，我們需要彼此認罪、互相代求，

讓我們整個團體能夠得醫治，不是個人過著聖潔的生活，乃是整個團體過著聖潔的生活，讓我

們真是在我們做的事情當中能夠榮耀主。宣教其實最重要的是強調什麼呢？宣教其實最重要的

強調就是我們有沒有活出我們的信仰，有沒有活出耶穌的愛，這也是剛剛許博士所說的：活出

基督的愛。你如果沒有在眾人面前活出基督的愛，基督的愛特別是在哪表現出來？彼此的關係，

有沒有在基督裡的合一，這也是主耶穌離世之前最重要的一個禱告、最長的一個禱告：父啊！�

使他們合而為一，好像我們合而為一那樣。當我們合而為一的時候，當他們合而為一的時候，

眾人就認出是主�差遣我們來。世界上的人怎麼能夠得到福音？怎麼能夠得到主的愛呢？就是你

和我在主裡面的合一，沒有合一，免談宣教，因為合一本身就是一個宣教。請問你跟弟兄姊妹

的關係是合一的關係嗎？請問教會跟教會中間是合一的關係嗎？我們 WFCMC 過去二十五年下

來就是要聯繫眾教會在一起，讓我們在基督耶穌裡面不只有形式上面的合一，在靈裡面有合一，

讓我們在主裡面能夠彼此認罪、互相代求。當我們這樣做的時候，其實我們就是最美好的宣教、

最美好的見證。好多時候我們發現，非信徒不要信基督，主要是因為他們在看著教會，他們在

看著基督徒，( 唉呀！他們都吵架，這兩個人在教會裡吵架我不要來，等他們都死掉了我才要

來 )。什麼東西攔阻非信徒信耶穌呢？不是我們的內容，乃是我們的生命，不是我們傳講的信息，

乃是我們活出的生命，攔阻他們，還是邀請他們信耶穌基督？小組的功能就幫助我們，彼此督
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促，彼此的立約，彼此督促在主裡面的成長，讓我們教會成為一個聖潔、榮耀的教會。有一次

我向一個人傳福音傳到沒辦法，他就硬著心，一個台灣人，硬著心，不要信耶穌就是不要信，

他什麼都通了，就是不要信耶穌。直到有一次，在一個小組裡頭，我們在那邊，因為小組裡面

主席和靈修同工兩個吵架，吵到一個地步，把杯摔到地上破掉，他在那邊觀察，我忘記他的存在，

因為他常常跟我們在一起，就是不要信耶穌而已。我就邀請這對吵架的兄弟姊妹到裡面的房間

去，我說：「我們要彼此談一談，彼此認罪，互相代求。我們不要講話，一起跪下來，讓聖靈

來工作，來禱告。」想不到那個硬心的人也跟著進來，他也跪下來，聖靈工作，這個弟兄開始

認罪，這個姊妹開始認罪，他們兩個認罪完應該輪到我幫他們做結束禱告，想不到那個硬心的

非信徒也認罪了，而且是一把鼻涕一把淚，他說：「主啊！主啊！我今天看見了，我需要在�祢

面前認罪，我是個大罪人，求�赦免我的罪！」他會禱告，我沒有帶他一句一句禱告，他看到什麼？

看到基督徒合一的見證。我們會吵架的，會嗎？我們當然會吵架的，一定會的！我們活在地上

都會吵架的，不會吵架的話去天堂吧。我們活在地上都會吵架的，無論什麼地方都會吵架的，

但是很重要的是吵架之後我們認罪跟代求，那個才是更重要的。這個非信徒看見了什麼呢？那

個合一並不是他看見人家吵架，把杯子摔碎了，在那邊說：哈哈！基督徒是這樣的唷！他不是，

他是一直觀察基督徒怎麼樣面對這樣的問題。我們今天基督徒面對吵架的事情的時候，我們怎

樣和好，那個才是最有力的見證，阿們？竭力保守聖靈所賜合而為一的心，那才是最有力的見

證，我們一起禱告。

禱告：感謝天父，�祢的愛臨到我們，讓我們在�祢的愛裡面享受祢 �的愛，接受�祢的愛，甚至

能夠活出�祢的愛。這不是出於我們自己，乃是出於�祢的大能大力。今天早上我們看見祢 �的僕人

衛斯理約翰，他怎樣在�祢面前與祢 �同行，怎樣靠著聖靈的能力，以世界為他的牧區，我們學習

他的榜樣。願主加添我們在座教牧同工弟兄姐妹的力量，讓我們在�祢面前也效法他，如同他效

法基督一樣，以至於我們的教會能夠蒙主自己的靈澆灌的時候，我們靠著聖靈的大能大力，做

一個滿有愛的能力的教會。求主繼續向我們說話，我們當中有任何一個弟兄姊妹聽了今天的資

訊，要做某一些決定的這個時候，就求主�的靈教導、提醒我們，並且賜給我們能力，活出�祢要

我們活出祢�的話語。我們禱告奉耶穌基督名求，阿們！
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世界循道衛理宗華人教會聯會

講 員 簡 介

盧龍光牧師 ( 博士 )

盧牧師生於香港，1979 年按立為香港循道衛理聯合教會牧師，2006 年至 2012 年擔任會長。

1985 年負笈英國德倫大學 (Durham University)，研究羅馬書，1988 年完成哲學博士論文。

盧牧師自 1976 年從香港中文大學崇基學院神學組 (2004 年 8 月 1 日起易名為香港中文大學

崇基學院神學院 ) 畢業後，即在循道衛理聯合教會事奉，曾擔任宣教牧養部執行幹事、社會服務

部執行幹事、信徒培訓中心主任及總議會書記。盧牧師曾擔任多項社會運動之發言人，包括「反

對兩巴加價運動」(1980-81)、「爭取興建東區醫院運動」(1982-84)、「港人救港」(1989-90)及「我

愛香港運動」(1990-91) 等，被稱為極具社會意識之堂會牧師，1990 年至 2001 年，曾擔任香港

基督教協進會宣教及社會關注部 ( 前稱為社會關注部 ) 主席，2007 年至 2009 年擔任突破機構董

事會主席。盧牧師於 1988 年由英國返港，出任循道衛理會香港堂主任牧師，並負責籌劃重建該

「紅磚禮拜堂」，該工程於 1998 年 3 月底完成。  
1994 年 11 月，崇基學院神學院董事會通過邀請香港循道衛理會差派盧牧師於 1995 年 8 月

起接任神學組主任 ( 現為崇基學院神學院院長 ) 之職。盧牧師曾擔任東南亞神學教育協會主席

(2001-2005 年 ) 及香港神學教育協會主席 (1997-2000 年；2003-2006 年 )。
盧牧師之主要著作，包括《時代浪潮中的反思》(1997)、 Paul's Purpose in Writing Romans 

(1998) 、《愛你的鄰舍－教會社區工作理論與實踐》( 編著，2003)、《基督教的身分尋索－使徒

行傳和新約書信導論》(2006)、《保羅新觀》(2007) 及《像樣的教會管理》( 合著，2009) 、《苦

難中成長的教會》（合著，2011）等。盧牧師於 1994 年被列入《香港人名錄》之中。
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各位弟兄姊妹好，很高興我

們在每一次宣教大會都能夠見

面，當然，也可以說我們是來參

加聚會的，但是其實更重要的是

我們又可以再見到面。有很多弟

兄姊妹不一定能夠常常見面，尤

其是我們分開在那麼多地區。我

們過去 25 年來，在第一屆宣教

大會以後，我們這幾個年議會的

關係就很密切了。大家看到我鬍

子這麼長啊，是因為除了第一屆

我在英國念博士不能參加以外，

過去的四屆，到今天的第六屆，

我全都參加了！就發現在過去

二十多年來，除了會議參加者的人數愈來愈多，更重要的是我們的關係愈來愈好，來到這裡，

打招呼都來不及啊！就是因為，我們發現到循道衛理的精神－ Connectionalism! 我們的聯繫，不

是只存在牧師之間，乃是我們整個教會弟兄姊妹生命的聯繫。所以，我們這循道衛理宗的教會

觀，是最能夠反映新約聖經的教導。因為在新約聖經裡，保羅最喜歡用基督的身體來代表教會，

身體的肢體「必須彼此聯繫」，不然會毀壞、死掉。

在福音書裡面，我最喜歡的例子，就是約翰福音所說的：「我是葡萄樹，你們是枝子，」（約

翰 15:5）葡萄樹也是彼此連結在一起，所以我們循道衛理宗的教會，就在強調：我們只有一個

教會，全世界只有一個教會。一個地區或城市無論有多少個堂會，也是一個教會。所以我們是

一個教會，這聯繫的精神必須體現出來，最少五年一次是必須見一次面的。因為這五年一次見

面，就讓我認識了很多弟兄姊妹，使我有很多機會在五年間到不同年會去看弟兄姊妹、看同工，

也有機會分享。這都是因為我們有這聯會、宣教大會，才能夠成為事實。希望各位有些新來的，

不要以為是來聽誰講道，來參加什麼節目的，當然，這也是重要的。其實更重要的，是要在這

裡看到不同年會的、不同地區的弟兄姊妹，原來我們是在同一個教會。你們認識以後，不是為

了旅遊有人來接待，而是我們這種在主裡面的關係，是沒有其他東西可以代替。

各位要知道，我們這次大會的主題是「敬虔與宣教」。敬虔與宣教與中國文化有什麼關係

呢？你們會發現，過去這幾屆裡很少會討論到。像上次在砂拉越提到聯繫的關係，便沒有用中

國文化來看，大多是從聖經、從衛斯理約翰傳統來看，或從現代的處境來看。從中國文化的角

度到底有什麼關係？其實，這是我自己弄出來的問題。當年我們執行理事會，在討論主題及內

主題（二）

從中國文化傳統看「敬虔與宣教」 
Inward Experience, Outward Practice

講員：盧龍光牧師（博士）
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容的時候，尤其討論題目的時候，我當時就建議一個題目，這題目在神學委員會得到蠻好的反

應。但在執行理事會一講，首長們就皺起眉頭來，因為我當時認為，既然內容涉及到，一方面

是內心要操練，另一方面是外在應怎樣去表達，我就提到中國有一句話叫做：「內聖外王」，

這很能夠表達我們要討論的主題。一講完，首長們又皺起眉頭搖頭說：「這個題目聽不太懂，

什麼內聖外王；我們都不太懂，弟兄姊妹怎麼會懂？」我就被澆了冷水。不過，首長們都很有

愛心，就說：「既然你提出來，就由你負責講這個主題好啦！」但其實我對這方面沒什麼研究，

所以我下面講的中國文化課題，有不太靈光的地方請見諒了。

中國文化的內聖外王

 說到人內心的操練，跟外展的關係，其實是中國文化裡一個很核心、重要的課題。

在整個中國文化裡頭，被知識份子壟斷的，是儒家，最重要的是你「要怎麼活？怎麼做人？」

很重要的就是「三綱五常」，講「人倫關係」，講到「人之初，性本善」等，所以要發展我們

的內心、善良這些方面。然後，我們又要怎樣做人？「做人」就要活在五倫的關係裡面，「君臣、

父子、夫妻、兄弟」，最疏遠的就是「朋友」了。

在現代，我們中國文化遇到很多的衝擊與問題，使得我們五千年文明的古國，人口最多的國

家，面臨各種各樣的困難。在昨天晚上的文化之夜裡面，我們看到中國人比猶太人還厲害，全

世界都有中國人啊！昨天晚上我們看到澳洲弟兄姊妹拿著澳洲國旗出來時候，我心裡邊很矛盾，

明明看到跟我們長得都一樣，為什麼拿著澳洲旗？還要「Go, Go, Go, Well !」的喊叫。他們的身

份很明顯的，他們是華人，不是中國人；是澳洲人，澳洲的華人！就像新加坡在歡呼「Singapura, 
Waa….」他們是新加坡的華人。

我們每個人都有兩個不同的身份，即使在台灣的跟香港的，我們都在中國，但是很複雜－高

喊我們是「中華民國的中國人」、我們是「中華人民共和國香港特區的中國人」。身份哪，我

們都有很多不同身份，這身份會影響我們，重要的是我們應該怎樣活出一個華人的基督徒生命，

這基督徒我們強調「敬虔與宣教」，在我們中國文化裡頭就是強調所謂「內聖外王」有關的課題，

但是，有什麼意義呢？

我們都受中國文化影響，無論你在哪裡？今天，我們是世界循道衛理宗華人聯會，這華人

的身份是獨特的，因為我們處在這獨特的文化氛圍裡面，不論你懂不懂得孔子、孟子，你的生

活就在這幾千年的延續裡，這就是中華文化對我們潛移默化的影響。談到中華文化「內」與「外」

之關係，誠如我剛剛說的，就是內聖外王的想法，也就是在中國歷史裡面中國人的生活範式。

內聖：誠意、正心、修身

大家假如懂一些儒家的學說，就知道「四書」以及裏面的「大學」。「大學」裡講到八個綱領，

就是「格物」、「致知」，然後是「誠意」、「正心」、「修身」、「齊家」、「治國」、「平

天下」。這就是整個中國文化裡，談到一個人的生活及生命中最重要的東西。

「格物」、「致知」是有關學問、知識方面的，所以我在這裡不準備討論，因為我們今天

所講的「敬虔」，在我們基督徒也就是看重內心，不是強調敬虔的外貌。所以我們基督徒與中

國文化有很密切的關係，我們要知道在中國文化裡面有我們肯定的東西，跟基督教彼此配合、

彼此相關，而且大家都同意是重要的。但是，中國文化裡面當然也有很多的問題，我們需要批
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判它、更新它。

所以，我們今天要先瞭解，在中國文化裏有什麼東西在影響我們，也影響我們作基督徒。

說到內心很重要，我們基督徒都能夠同意「誠意」、「正心」、「修身」這三點。做人沒有「誠

意」怎麼行？要真誠，不能假意啊！當然這是基本的解釋。講到內心裡面，無論你的意念也好、

意志也好，在你內心裡面你要真誠哪！你不要騙自己啊，騙人是經常發生的，但你不要連自己

也騙啊。所以，你要操練你內心，要自己明白自己內心的狀況；你有「誠意」在你內心裡面，

才能夠於外面彰顯。所以我們基督徒往往教導要看重內心，因為「要保守你心、勝過保守一切，

因為一生的果效、是由心發出。」（箴言 4:23）
什麼是「正心」，最簡單的解釋是你不要「歪心」喔！你不懂正心，應該會懂歪心嘛，對不

對，就是我們心裡面是否有對錯的衡量。所以我們香港人去黃大仙祠去插香的，有四個打麻將

的都去拜黃大仙，都希望自己能夠贏錢，我說黃大仙很難做，不曉得要聽誰的？黃大仙每年到

年初一零時，誰插的第一炷香，黃大仙就聽他的。一到半夜，在黃大仙門口幾千幾萬人搶著要

進去，搶著插第一炷香。那怎麼插啊，像打架一樣！現在他們聰明了，說你來也可以，不來就

從電腦裡插第一炷香也可以，哇！那大家都插到第一炷了，因為電腦是無限的嘛。每個人一插，

電腦都說「你第一」，每人都是第一了！他們都是希望得到自己好處，這好處是很個人的。「我

希望生孩子」、「我希望有結婚的對象」這些是沒有很多歪心的。但是，「我希望娶一個李嘉

誠的女兒」（李嘉誠沒有女兒哪）、「娶一個有錢人的女兒」，你只想到自己從別人得到好處，

你的心是否正確呢？是否是「正」的而不是「歪」的呢？所以，中國這些都是在講內心裡面，

一方面自己要誠實、誠意，另一方面你不要有歪心，你知道你想的東西是否是「正」的。

「修身」就很清楚了，我們整個人要克己，讓自己情慾要修鍊，要克服內心慾念的那種歪心，

不誠意的就要不斷的去修鍊、修整。所以，這三方面就是中國人一般所講的「內聖」。這跟基

督徒所講得不但沒有衝突，而是彼此呼應。

外王：齊家、治國、平天下

「外王」呢，就是在不斷的操練自己內心後，最重要的目的就是要能「齊家」。因為儒家

是最看重「家」的，孝道啊，人最重要的就是在這種「五倫」的關係裡。家庭要「齊家」，你

家都破敗了怎麼搞啊。你說一定要娶太太呢、一定要嫁人哪！不娶不嫁那家就不完整了。所以，

為什麼中國的父母，以前一到女兒 15 歲就整天在問「你何時嫁人哪？」現在比較好是 18 歲，

講了若沒用，一下子就 48 歲了！當父母的，整天在問女兒什麼時候嫁人啊？當然也問兒子什麼

時候娶老婆啊？

你會發現我們基督徒也是一樣，你在家裡會問你的女兒、兒子「你時麼時候結婚？」「不

結婚不行喔！」這就是齊家，沒有建立家庭是不行的。而且「不孝有三，無後為大」你會問，「什

麼時候生孩子啊？」這是中國文化的價值觀，但這並不是基督教對家庭的核心教導。

齊家以後什麼是最重要的？是政治啊，要「治國」啊！各位都知道，全世界的中國人，無論

是在大陸、香港、台灣、新加坡、馬來西亞…，都希望自己子女唸書有成就，因為是受儒家的

影響，說「書中自有黃金屋，書中自有顏如玉」。唉呀，你要漂亮的太太，就多讀點書吧！你

想要發財啊，多念點書吧！所以呢，名校很重要，要努力唸書考到狀元，什麼都要狀元！哪有

這麼多狀元啊。世界上有很多的大學，有很著名的像牛津、劍橋，但英國人並沒有說：唉，我
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兒子進不了牛津、劍橋，想要去自殺的，很少聽到啊。但是，我們中國人就是要進名校，為什麼？

希望自己兒女都是狀元，為什麼這樣呢？原來從古代開始，考試制度就是中國人發明的嘛，科

舉最重要是要幹什麼？「當官」啊！上了科舉，小的就做縣長、縣太爺，大的就進朝廷當大官，

還做皇帝的女婿呢。所以，「治國」就是要當官，當官以後還要「平天下」。就是要當皇帝了！

這種平步青雲，在社會上步步高升的理想，差不多是所有中國知識份子的理想，但這卻不是基

督信仰所指的人生方向。

內聖與外王的關係

因此，「外王」是指使命，就是指做人的使命。人生的目標就是要作王，我要當官，我要

當一家之主。這就是幾千年中國文化裡，給我們老百姓的期望，對知識份子最大理想就是在這

方面。是有使命感的，也是對內心的一種要求。這些方面對我們基督徒來說，也一直受這種觀

念所影響。

孔子的學說

這兩者有什麼關係呢？孔子認為有必然的關係。你要當「外王」，就一定要有「內聖」，

而且對孔子來說，就是一個人道德的覺醒。培養出一種活力，說是「克己復禮」，當年文化大

革命的中國，孔子被罵的最厲害的就是「克己復禮」，因為他們發現，孔子的克己復禮所強調

的就是內聖外王。你要怎麼克服自己內心的那種歪念等等，就是內聖方面；而復禮，是恢復禮制、

恢復規範、恢復制度，而讓國家政治、社會得以連續，有規有矩。君君、臣臣，你是君王就有

權柄，你是臣僕就要忠心。你是父親，就要父慈，子就要孝啊。兄要友，弟就要恭；夫若要唱，

婦就要隨，要跟在後面哪。

我們都知道這都是權力關係，變成了制度、規矩，一定是權力架構。所以今天，不要以為

論到這政府、政治，就說我們教會有多純潔，開玩笑，我們教會政治才厲害。我們教會一定會

有制度，有制度就會有權力；權力，就一定是誰會有權啊。

但重要的是，「內聖」原來是有目的的。我為什麼要誠意、正心、修身啊，因為我要齊家、

治國，我要平天下，就成為中國整個知識份子，想要當官、當皇帝。為什麼要「內聖」？內聖

是為了要「外王」。因為我們形成了這種關係，這是功利性的，很多時候這種關係就成為老百

姓的一種期望。

今天我們都知道，一個道德的個人，不一定是好的領袖啊！一個個人道德操守很好的人，

不等於他就是一個好的總統啊！就像是一個好的基督徒，不一定是一個好的老師。你別以為在

選總統、議員，啊，他是基督徒就選他，這就糟糕了。原來個人的道德和公眾的道德也是有差

距的，但在儒家裡面，一直是將這兩個連在一起。今天，我們華人基督徒也是有此種想法。我

以為我靈修好了，我禱告、禁食做好了，我就是一位好基督徒。是真的嗎？我們都以為做到這樣，

在外面自然就會有好的表現，但是我們經驗並不是這樣。

我以前在台灣唸書時，講員常常會問：「看過聖經十遍的人舉手」，真有人舉手，我那時

一遍都沒唸完。接著又問：「五遍的舉手」，哇，愈來愈多了。「一次的舉手」，幾乎全部人

都舉手，只有我沒舉。我就很自卑，心裡很不是味道，一看他們說：「哼，唸了十遍又怎樣？

還不是那德行！」「唸了五遍又怎樣，就是好基督徒嗎？」 當然，我也不對啊，一遍也沒唸過。
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那時候我是一年級，所以目標很低，就是畢業之前要唸一遍，結果還不是去讀神學最後當牧師

了。重點不是在唸多少遍，重點是你遵守聖經的教導有多少。

孟子、荀子的學說

那孟子更厲害，因為孔子還沒有將這兩者聯繫得這麼緊。今天儒家自己也在批評，其實這

兩者的關係從歷史來講，並不是這麼樣的密切。有如一個很道德的人，根本不等於彰顯於外的

是一個很好的領導、領袖。孟子將這兩個緊密連在一起，說我們要「聖王」啊，要找一個皇帝

是道德最好的人，讓他去當皇帝、當議員、當領袖，我們以為一切就美好了，但事實上並非如此。

荀子就比較不完全一樣，他說要自然地實現，並非要連在一起說。他覺得說「聖也者」，

就是所謂「盡倫者」，人倫關係要好，就是除了他自己內心以外，要有好的關係。「王者」，

能夠盡制度，能夠成就事功，兩者兼有的就叫做「聖王」。但不是的也可以，不過那就不是聖

王了。

我們中國都希望找一個聖王出來，以前像是孫中山、蔣中正、毛澤東，或者我們希望有李

光耀，希望都是聖王，是最好的。但今天我們都知道，中國文化這方面的理想從五千年前到近

兩百年，差不多要破產了。自從列國列強來侵略中國開始，發現我們中國的腐敗，大部分是那

些皇帝。即使是當初發起五四運動的人，那時的五四青年就是後來的貪官污吏。我們往往期待

他們都來當官，中國就會變好了，結果他們當了官就變成貪官污吏。當學生的時候都很正義，

因為不屬於既得利益者。「八九 ‧ 六四」，那些搞民主運動的，吾爾開希，變得那麼胖啊，娶

個台灣有錢女孩，不搞民主運動了！那柴玲又養狗了，就對他們很失望。這真莫名其妙，他們 
19、20 歲時候，能夠在天安門廣場為了國家民族，為了反對貪腐連命都不要，這是他們那時候

的德行。一個那時候還不成熟的年輕人，有那種勇氣，你就尊重他、欣賞他那個時候，但不要

期望他以後就會是很了不起的民族領袖。因為我們基督教的信仰，告訴我們人人都是按上帝的

形象被造的，故此有善良的本質，但人人也都是罪人和有限制的人，故此人也有軟弱和被罪惡

影響的部分。人間沒有聖王，也不需要聖王。

基督教信仰與中國文化

敬虔與內聖

我們知道，基督教與中國文化的敬虔和內聖是有關係的，但差異很大。因為，我們今天所

說的內聖，是說個人的修行，所以我們每天要「三省己身」。這是好的，但其實呢，那都是以「自

我」為中心。

道德覺醒，我們往往在中國文化裡面，因為是個人的文化，是一個自我成就的文化，看重

的是以自我為中心的自我道德覺醒。因為，我們是善良的，是有惻隱之心、羞惡之心、辭讓之心、

是非之心的。主要是強調心裡的內省，但卻是以自我為中心。而且我們要「外王」，用今天心

理學的講法就是要自我的實現。我們要實現自我的理想，要天下萬民實現的是我的理想。所以

今天呢，我們的關係都存在權力高低的區分，父親要高過母親，兄要高過弟（姊妹沒有地位的），

最多是到朋友。但今天現代人，每天接觸最多的是這五種關係嗎？你每天接觸最多的是誰呢？

是陌生人，你不認識的！以前農村社會是沒有陌生人的，有陌生人來就會起疑，他是來偷雞還

是摸狗的？那是誰，怎麼在門口走來走去，肯定是壞人的，拿起棒子就打他了。
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但今天的現代社會，陌生人是我們最常見面的。今天，我們一方面在中國文化影響底下，我

們以為只要「內聖」就會「外王」的，這內聖就會向外延伸出去。但是基督教一本很重要的著作，

尼布爾的《道德的人與不道德的社會》。我們今天以為，全台灣的人都信耶穌，台灣就會好了；

馬來西亞的人都信耶穌，馬來西亞就會好了。真的嗎？你看看歐洲整個基督教國家的歷史，侵

略我們中國的是哪些國家？全部都是基督教文化深厚的國家。我們都知道，原來一個道德的人，

不一定會創造一個道德的社會，個人的道德修為，並不一定會牽涉到整個社會、群體的良善、

公平跟公義。

今天，我們內外是有關連，但不是必然的；裡面有裡面的要求，外面有外面的要求，而這

要求的中間，是因為我們不只是善良的人而已啊！今天中國文化所說的：「人之初，性本善」，

這在中國大陸已經證明是破產了。在文化大革命期間，人性的醜陋完全被暴露。

中國文化對宗教是看不起的，宗教是迷信，是怪力亂神。但中國大陸最著名的十所大學現

在都設有宗教系或宗教研究中心，為什麼呢？因為文化大革命很慘痛的經驗裡，我們五千年文

化說要孝順父母，結果兒女去鬥父母，要鬥朋友的，夫妻都要鬥的啊！這是什麼文化？一些愈

是好像道貌岸然的，最為自己，最自我中心，所以在文化大革命以後，他們才開始重視宗教，

尤其是基督教，可以對中國文化有什麼貢獻。

特別是「罪」，在中國文化裡不承認人是罪人的。我們都是好人，我們都是善良的，我們

都有惻隱之心。所謂罪，是不完美而已；是善的黑暗面，是一個影子、陰影，沒有實質的。但

是在過去兩百年，再加上文革的十年，對人性的美善完全破產。這些知識份子開始去基督教裡

面尋找，為什麼在西方的歷史發展當中，基督教有那麼多的影響？在中國一百多年來的傳教運

動裡，宣教士犧牲自己生命，不是為自己國家，也不是為自己家庭；是願意獻出自己生命為外人，

而死在中國！

為什麼會這樣子？開始要反省。今天，的確內心是重要的，我們要誠意、我們要正心、要

修身，但是這應該不是自我道德的實現，這一定要放在與上帝的關係裡面，去瞭解它。你的誠

意、正心，基本上是因為你要面對上帝，你要面對這位創造你的上帝，維持你生命的上帝，拯

救你的上帝，是那永生的上帝。在這整個生命的過程中，你是泥土做的，但竟然上帝吹一口氣，

讓你有生命；而且竟然，上帝稱你為兒女。這一種的關係，才是我們應當反省時的基礎。

所以，我們怎樣修身？怎樣誠意？怎樣正心？都是我們這罪人的成聖過程。不要說我做了

十年，唸了十次聖經，我就神聖一點；我基督徒當了牧師而且是會長，靈性就會是最好的。其

實都不是。不要以為我是平信徒，信仰就特別的平；所以我寫的書從來不用「平信徒」這個字，

為什麼要平信徒呢？信徒就是信徒嘛！平起平坐啊，我們跟牧師都是信徒啊，牧師也是羊，什

麼時候變成牧羊人了！耶和華才是我的牧者，我才不致缺乏啊！盧龍光是你的牧者，你必然很

多缺乏的。其實我們都在拯救的路上前進！時常需要上帝的赦免和憐憫，也需要別人的原諒，

接納與鼓勵。

中國文化當然有很多美好的因素，與基督教信仰有不少的共同點。以前不少西方傳教士來

到中國，看不起我們中國文化，覺得中國人都是在地獄裡，中國文化都是垃圾。但是，我們循

道會來的宣教士，大部分持不同看法，像在溫州的蘇慧廉牧師翻譯四書五經，還翻譯佛經。但

我們也要瞭解中國文化的缺乏，就是沒有上帝！沒有上帝與人的關係，人有善良的一面，但是

原來人有自由，會悖逆上帝啊！
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這種又善又惡的本性在人裡面，不斷在鬥爭、不斷在拉扯，信主愈久的基督徒，愈多的拉扯；

愈是會長、會督的，愈多的矛盾。但是我們信徒就尊他為聖，對他有很多期望，一下子見他有

很多毛病就很不開心，其實他不過就是人而已，不用那麼不開心。我們在這世界上的使命，不

是要當官、當權、當會督、當會長，而是學當僕人！

所以，基督徒講敬虔、講宣教，用中國的話就是：基督徒的內聖、基督徒的外王是什麼？

有很多的經文，我只唸其中幾段，「敬虔」是從何而來啊？看看提摩太前書四章第 6 到第 10 節，

「你若將這些事提醒弟兄們、便是基督耶穌的好執事、在真道的話語、和你向來所服從的善道

上、得了教育。只是要棄絕那世俗的言語、和老婦荒渺的話、在敬虔上操練自己。操練身體、

益處還少，惟獨敬虔、凡事都有益處。因有今生和來生的應許，這話是可信的、是十分可佩服的。

我們勞苦努力、正是為此，因我們的指望在乎永生的上帝，祂是萬人的救主、更是信徒的救主。」

這裡似乎沒有定義什麼是敬虔，但敬虔跟「棄絕那世俗的言語，和老婦荒渺的話」就是跟言語

有關。敬虔不是只在於叫你讀經、禱告，原來跟你平常怎樣講話，有直接關係的，要操練的。

不只是提摩太書這樣講，雅各書一章 26、27節說：「若有人自以為虔誠、卻不勒住他的舌頭、

反欺哄自己的心、這人的虔誠是虛的。在上帝我們的父面前、那清潔沒有玷污的虔誠、就是看

顧在患難中的孤兒寡婦、並且保守自己不沾染世俗。」我們講到敬虔時，究竟是什麼？我們平

常怎樣跟人交往、怎樣講話、怎樣去用語言，我們怎樣面對孤兒寡婦。我們要操練，不是坐在

那裡安靜地自己在默想，自己在靈修，這會變成以「自我為中心」的操練 ; 敬虔是包括你怎樣用

你的言語去表達，怎樣用你的資源去服事貧窮人。

宣教與外王

其實在聖經裡面的敬虔，從來都在講我們跟永生上帝的關係，跟別人的關係。我們內聖之

後，個人從來不是活在自我當中，是活在關係裡面的。我們的敬虔，是怎樣跟人家溝通，怎樣

去服事，與旁邊的人是有絕對的關係。當然，家庭我們是很看重啊，國家社會我們也很看重啊！

但是在聖經裡面：家、國、天下跟中國文化的看法不一樣。有兩段經文令那些研究中國文化的人，

最不喜歡。最有名的其中一段，是耶穌在路上行走，有很多人跟著他，耶穌轉過身來，對他們說：

「人到我這裏來、若不愛我勝過愛自己的父母、妻子、兒女、弟兄、姐妹和自己的性命、就不

能作我的門徒。」（路 14:26）這算什麼，你是誰啊，今天的中國文化裡，皇帝最重要，然後就

是父親、丈夫、哥哥最重要了，原來在基督裡面正是要更新家庭的關係。

耶穌在聖經裡面忙得連吃飯都沒有空了，耶穌癲狂啦？所以當牧師的沒有吃飯是有聖經基

礎的。那時有人說你的母親、你的兄弟來找你了，耶穌怎麼說？「誰是我的母親，誰是我的弟

兄？」（太 12:48），啊，開玩笑！誰是你母親都不知道，在中國文化裡是大逆不道啊，耶穌卻

這樣講。你是基督徒，你要明白這是什麼意思啊。耶穌不是要我們不愛父母，要知道父母、兄弟、

姊妹、妻子、兒女，沒有任何寶貴的東西或人物可以成為我們的上帝，沒有任何權柄可以跨越

我們的上帝。

從聖經而來的家庭關係，是要顛覆中國文化所揭示的家庭關係。父母、兄弟、姊妹，夫妻

等都是中國文化的權力結構。我們要追求的使命，就是要更新中國文化。基督教為什麼能有貢

獻，就是因為在兩千年前耶穌就已講過，這些不能成為我們的上帝，不能成為權柄的擁有者。

只有遵行上帝旨意的人是我們的父親、母親和兄弟姊妹（太 12:50）。 
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還有「國」，亞伯拉罕被呼召出來的時候，祂說你要成為海邊的沙、天上的星那樣的多；

誰祝福你的就祝福他，誰咒詛你的就咒詛他。但重要的是最後一句：「你要使萬國萬民得福！」

今天猶太人就沒有看重最後一句，只知道「誰咒詛你的就咒詛他」、「誰打我的就殺他」，沒

有成為萬國萬民的祝福。今天我們基督徒的使命是什麼？傳福音啊！什麼叫傳福音？傳福音包

括要在社會裡面實踐聖潔。我們所要的「得永生」，聖經裡面怎麼講？耶穌告訴我們，你要盡心、

盡性、盡力、盡意愛主你的上帝，還要愛人如己。這「人」，原是「鄰舍」，後來翻譯成「人」，

那麼鄰舍呢，中國人就以為是隔壁的，所以就翻成人。但在路加福音裡，這鄰舍是有個故事的，

好撒瑪利亞人的故事。因為有一個律法師就問耶穌，「誰是我的鄰舍呢？」耶穌沒有回他，而

是講故事。講完了再問律法師，誰是那個被打傷的人的鄰舍？誰是「他」的鄰舍呢？耶穌不是

回答誰是我的鄰舍，不是以自我為中心，而是從誰是「他」的鄰舍來解答。那個「他」就是陌

生人，不是你網絡裡的人。今天你要得永生，你要信耶穌，你要得救，更要將對上帝的愛和鄰

舍的愛行出來。在馬太福音 25:31-46，耶穌再來審判人時，不是說：「來、來，洗禮證拿來看

看！」、「會友證、奉獻收據，或執事的獎牌」、「會長退休的金牌」，沒有問這些喔！是問：

「我餓了，你們給我吃；我渴了，你們給我喝，」假如我知道你是耶穌，我一定把最好的給你嘛！

但耶穌說：「假如你們沒有做在最小的弟兄身上，就沒有做在我身上！」。雖然中國文化也講「四

海之內皆兄弟」，但是家庭總是壓倒一切，甚至講到天下，也是「家天下」。  

結語

我們的使命是什麼？我們的宣教是什麼？我們的外王是什麼？不是要去齊家、治國、平天

下，去做皇帝、做這官、做社會裡面的成功人士。我們是去當僕人的，是用生命去愛「陌生人」，

使那些鄰舍，得永生。這是我們的使命，我們的目的，也是使所有這世界的萬國萬族都能夠得

永生。原來那個途徑不只是我決志了、我洗禮，當然這很重要，但你洗禮後要幹什麼呢？你作

基督徒幹什麼呢？你的宣教使命、人生使命是什麼呢？你要重建你家庭關係，你又讓別的民族

得到祝福。我們都在不同國家、不同民族裡面生活的。今天我們感謝印尼衛理公會提醒我們香

港人，你整天做菲律賓人工作，怎麼不做印尼人工作？今天印尼勞工在香港人數超過了菲律賓

人。我們都忘了，都只看到中國人，只有看到家裡面替我們工作的印尼人。

今天，我們基督徒要內聖外王，是中國文化所用的字眼，但內容有相同的、相異的、要更

新的，我們不要受中國文化那些壞的東西來控制我們、影響我們，而忘記了這所謂的內聖，不

僅是內心的東西，而是你內心裡有沒有主。這個主與你的關係當中，有沒有在反省的時候是想

到別人的。你的講話、你的溝通，有沒有合乎聖經要求？我們的宣教事業要成功，什麼是事業

要成功？中國的事業成功，要有黃金屋，要有顏如玉，要在中國人的社會出人頭地，這不是我

們基督教的人生使命。

讓我們像馬太福音所說的，「你要使萬民作主門徒，」（太28:19）我們要每天遵守主的教導。

我們是罪人，你找到你的會長、會督、你的牧師毛病的時候，不是用挑剔的口吻、心態來觀看，

你是要為他禱告。你發現他弱點時，不是向他丟石頭，批評他。今天不要用上帝的名義，去完

成自我的實現；今天上帝最傷心的是教會分裂，弟兄姊妹不能聯繫在一起。很多時候我們以為，

為了上帝，我們要分裂！講起來很可笑。我們可以這樣講嗎？我們要為上帝，但作自己喜歡做

的事嗎？
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今天，內聖外王的中國文化就是這樣，很自我為中心，自我完成。要當皇帝，當官要當父

母官啊，這多可怕，當官要像當父母！什麼都照顧你，你就慘了！但今天，中國人對政治領袖

就是希望他什麼都照顧，忘記了我們是國民、我們是主人，我們要盡我們的責任。教會裡面也

一樣，唉，你看那牧師！唉，你看那會長 / 會督！要為他們禱告啊，這樣我們才可以一起去完成

上帝交付給我們的宣教使命。
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世界循道衛理宗華人教會聯會

講 員 簡 介

張振忠牧師 ( 博士 )

現任新加坡衛理公會華人年議會會長，有 29 年的牧會經驗，也在新加坡三一神學院自 1997
年客座教崇拜禮儀。對各教會不同的崇拜儀式深感興趣，希望透過這次大會，能與大家一起交

流。
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主題（三）

從現代處境看「敬虔與宣教」
Inward Experience, Outward Practice

講員：張振忠牧師（博士）

弟兄姊妹們平安，我等這個

時刻（講道）已經差不多等不

及了，就好像待產的婦人，懷

胎 10 月一直想要生，還是沒生

出來，總算這個時刻來了！你知

道要生的時候不能生，全身不舒

服，睡不著吃不下。我好多同工

碰到我的時候，感覺到我每天魂

遊向外，問什麼事情，我好像都

搭不上邊，因為真的給我很大的

壓力。我沒想到把我排到最後一

講，從開始來開會，一直忍忍忍

到這個時候，生產是很興奮的事

情，但是生產的過程有時候會出

差錯的，不要失血過多或難產，所以請你們要為我禱告！

首先，我覺得這次能夠跟大家一起來參加這次的大會，是非常好的，可以讓我再次思想敬

虔與宣教這個課題。還未進入正題前，其實我很想跟大家認錯，第一就是在開幕禮的時候，實

在是太緊張，有好多的壓力導致我心神不定，收奉獻的時候將袋子放到奉獻箱裡面，後來回到

宿舍的時候，我摸摸襯衫口袋，發現奉獻的錢還放在身上，那我放進奉獻袋的是什麼？後來總

幹事就來找我：「牧師，你是不是有一張紙寫禮拜天講題的經文？」我說很抱歉，我奉獻的錢

還在我身上耶！我就把這個奉獻的錢交給大會的總幹事，後來他開了一張收據給我。我沒有作

假，把紙條放進奉獻袋，可能收奉獻的姊妹會沒想到這個牧師怎麼把紙放進奉獻袋啊？我想也

好，我們的資訊也真的是要呈獻在主的面前，當成是奉獻的祭，讓我們心中所想，口中所講的，

都是從上帝那裡來。第二個要跟大家說抱歉的是，在文化之夜，新加坡這一大隊的人拿著鮮花

送給大家，因為那些胡姬花是送給尊貴的客人，其他的花都是菊花，我們沒有從新加坡帶來。

我們那天找一個時間的空隙，到菜市買花，花都賣完了，所以全部的菊花我都要。他說你們是

要來作什麼的阿？我說要去表演的，他就便宜賣給我，我就很高興。我在走的時候碰到一個老

大娘，他是沒有執照擺攤的，我看到這老媽媽，我想看看可以買什麼花，我看到有一些蘭花可

以買，胡姬花是我們的國花，我就跟她買，我說我的花不夠，可不可以再賣給我那些菊花，她

問我要買菊花做什麼？我說要表演，她說菊花是拜祖先！我說沒辦法，只好把死馬當活馬醫，

反正花是一個心意，因為我千方百計的想要買花送給貴賓。我跟這個老媽媽說我是從新加坡來

的，她就向人喊說有客人是從印尼來的唷！我說不是，我是從新加坡來的牧師。她說“牧師你
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來這裡開會喔。＂我就說“我要祝福妳，我可以跟你一起拍照嗎？＂她說“你是信耶穌的，哈

利路亞！哈利路亞！＂感謝主，這個老媽媽跟我在一起的時候，看到她綻放笑容，她覺得今天

她遇到我這不熟悉的人，她竟說“你不曾跟我買花，我便宜賣給你。＂所以我就買了她的菊花，

再向大家認錯。如果你知道菊花是用來紀念祖先拜拜的話，我覺得很抱歉，對不起！

我們來看今天的經文 -- 彼得後書一章 3-11 節：

1:3  上帝的神能已經把我們過敬虔生活所需的一切給了我們；這恩賜是藉著認識那位呼召

我們來分享祂自己的榮耀和善德的上帝而得的。

1:4  這樣，祂把祂所應許那最大和最寶貴的恩賜給了我們；藉著這恩賜，你們得以逃避世

上那毀滅性的慾望，而分享上帝的神性。

1:5   為了這緣故，你們要盡力在信心上加上美德，美德加上知識，

1:6   知識加上節制，節制加上忍耐，忍耐加上敬虔，

1:7   敬虔加上手足之愛，手足之愛加上博愛。

1:8  這些就是你們應該培養的品德；如果你們都具備了，你們就會更積極、更有效地認識

我們的主耶穌基督。

1:9   但是，缺少這些品德的人是短視，是瞎眼，忘記了他們的舊罪已經被洗淨了。

1:10 所以，弟兄姊妹們，你們要更加努力，使上帝的呼召和揀選成為你們永久的經驗；有

了這些經驗，你們就不至於墮落。

1:11 這樣，你們會獲得充分的權利，得以進入我們的主和救主耶穌基督永恆的國度裏。

就如我們前面好幾位講員所說敬虔是一種內斂，是一種修養、是內在生命持續不斷的深層

操練；宣教是對外的見證，無論是靜態的感染別人或者是動態的傳福音行動，敬虔與宣教不僅

是內外的差異更是前後的秩序，沒有敬虔就談不上宣教，沒有敬虔不僅不能宣教和無果效，甚

至成為宣教的一種阻礙，也成為宣教的絆腳石。可是一個人有敬虔，必然引致宣教，因為，如

果沒有宣教行動，衝動的敬虔，是不可理喻的。保羅對自己作為基督的門徒，如果不傳福音、

不去宣講上帝的愛，不去分享從基督來的恩典，那他覺得這是有禍。衛斯理約翰談到基督徒的

責任時，他指出基督徒核心的關係，一個真正的基督徒必須要有內在的經歷以及外在實踐，實

踐公義憐憫和真理。這堂我仍然要引用聖經彼得後書一章 3-11 節，和大家一起重溫敬虔與宣教，

特別是從現代的處境來看敬虔與宣教。我們先看現在的處境，我先申明此處所講的處境，是以

新加坡為例，如有雷同，純屬巧合。

( 一 ) 全球化的時代

我們常常聽到全球化、地球化、地球村這個字眼，早在 2002 年 11 月份的耶魯雜誌，就刊登

一篇文章說：Globalization 全球化、環球化，這個詞語如果可以很適當的定義和應用，是非常實

用的。它可以解釋為現今人類歷史的主旋律，因為你常常聽到說我們活在一個地球村、環球化，

這個趨勢在這幾十年已經被增強和加速，而我們也在這個視野中，看的見也聽的到它所帶來的

震撼和好處，同時也看到極大無比潛在的破壞力。現今全球化和過去最大的不同，就是它的明

顯度和速度，加速我們全球各地人與人之間的互動，也放大了影響力，尤其是媒體全球播映，
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讓這些影像馬上被看見，馬上受感染，這種傳播在過去發生的很慢，而且經常是難以介入我們

的視野，常常各區發生事情，我們過了一個星期才看見才知道詳細的情況。但我們今天不一樣，

像 2002 年的海嘯、2010 年日本地震海嘯，皆發生在很遠的地方，當電視的畫面、當電腦的視頻，

把當地的災情，現場轉播的時候，幾乎我們好像就在現場。不只如此，他們的感受好像是我們

也可以感受到的，你覺得這樣好嗎？當然好，空間和時間幾乎好像沒有差異了，你在美國發生

的事情，我遠在臺北可以同時看見，上個月我在美國參加總議會開會的時候，會議期間，看見

大馬選舉訴求示威，我看得很精彩，心裡面好羨慕，後來跟我一起出席開會的馬來西亞華人年

議會會長莫牧師，他說裡面好像也有我的教牧在遊行在示威耶！我們可以藉著這種電腦影像面

對面對話聊天，就像你在我面前一樣。這種地球村、環球化，藉著好多的媒體或者是新的科技，

真的把我們拉得很近。可是這也帶來負面的結果，今天我們的世界已經沒有偏遠的地區或是遙

遠的距離，先進的科技資訊已經把整個世界聯繫起來，人與人之間的關係，已經不是空間使我

們關係疏離，而是因為太方便的聯繫和資訊，使得我們沉浸於洪水般的資訊資料，使得我們沒

有時間和人真正的看著對方，碰觸對方，用眼神、心靈、觸摸來交談，我們感覺到現在人與人

之間包括我們妻子與丈夫、父母、兒女家人、親密人那種心靈的疏離，比以前還越來越大。各位，

我們教會要怎樣回應在這個時代的處境，教會總是給人一個印象，對教會外的事、對周遭社區

的需要和苦難，總是後知後覺，我想我們在現代這種快速變化的社會，教會對外的見證和外展

行動必須要更快速的反應和有果斷的行動。我把全球化或世界地球村這個時代帶給我們宣教的

好處留給諸位去討論，在這樣的處境中，對我們的敬虔，對我們的宣教有怎樣的處境。

( 二 ) 高科技資訊快速的時代

這個時代我們可以叫做是資訊的時代，甚至有人說我們進入了資訊革命的時代，這個是指

我們看到現代資訊科技引起社會及生活幾乎是非常極大的變化。從 1980 年電腦通訊技術的急速

發展引起生活方式的改變，這個革命認為是和 18 世紀工業革命同等重要，這就是資訊革命。

資訊革命從人類工業社會帶到這個社會，有人認為這有助於將來社區的發展，但也有人對

於這個龐大資訊的社會，感覺到恐懼，因為我們跟不上，有好多人跟不上的時候，感覺到很陌生，

對這個世界感覺到自己好像我是一個外邦人，是一個外界的人，不曉得這個時代發生什麼事情。

讓我引用一些資料，告訴大家現今在這個資訊時代的引流：

第一、 資訊時代的資訊大量生產、大眾消費文化互動的結果，可能產生知識膚淺化的現象。你

可以不必讀那本書、或者你對那個學科一竅不通，但是你會發現資訊資料裡面，你想要

怎樣的資料就把它摘錄下來，你可以放在你的演講裡面、放到你的談話裡面，你對內容

可能還沒消化，但是這些的資料已經準備好，你可以拿到、可以信手拈來，成為是你的。

第二、 個人隱私權以及安全的衝突。網路上有各式各樣新的犯罪形式產生，以致於感覺這個世

界怎麼變成這個樣子，網路越普及、產生的罪犯，是我們始料不及的。

第三、 人際關係的改變，網路的普及已經超越了空間的限制，個人可以在網路上選擇嗜好相同

的『網友』交談，有些人已經把身邊的朋友或過去的私交都放下了，他就天天在電腦前

面跟這些網友交談，我想這種快速資訊的正面影響，教會還沒正面積極充分掌握時候，

但這個世界已經很巧妙的運用，挖苦教會、嘲弄教會、攻擊教會，只要教會有一點的瑕

疵、一點的毛病，一點的醜聞，一下子就會公諸於世，昭告天下，哪怕是在大都會、或
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是在鄉村裡面小小的小傳道，或著是一個基督徒，世界要抓住我們的缺陷或是瑕疵，讓

我們公諸於世，暴露在世人的面前。

我們不能忽視人類社會在這種快速資訊下生活，我們沒有跟上，教會須要把生活品

質表達的方式，要好好使用現代資訊科技，這種的語言和現代人溝通。我幾天前的室友

是新加坡電腦公司創新科技高級職員，他跟我同年齡，他告訴我說這個年齡在這個時候

最好想辦法不斷的給自己資訊方面升級、可以跟進，不然的話，你這個爺爺、公公是沒

有辦法跟你的孫子、孫女溝通講話，很可能那時候已經不是面對面講話，就是看電腦，

你在這個房間，他在另一個房間，兩個人在講話。

我發現在新加坡大型教會他們很願意投入大量的資源，利用這些資訊科技，讓他們

的信徒、會友、新朋友在主日崇拜後，天天可以隨意上網，欣賞教會為他們預備的每日

靈糧、福音故事、靈修小品、講道內容、生活見證、動聽的詩歌，人們可以很輕易的不

必到禮拜堂、教會去，才能收到這些過去的資訊。人們可以在家中、職場裡、可以在任

何的時空看見、聆聽、收聽，感受到教會信仰的行動。最近我們新加坡有 60 年歷史的

民眾廣播電台，叫做『麗的呼聲』收盤，令我們好多晚一輩的惋惜和無奈，因為他們好

多人都是跟著『麗的呼聲』成長的，有人告訴我，為什麼教會不能收購這個唯一獨有私

營方式運作的民眾廣播電台，我說新加坡在這樣處境用身份去購買這個廣播電台都好，

就是不能用教會的名字，我們有我們處境的限制，如何經營這種在電訊科技裡面淘汰的

廣播電台，如何轉型，都是大家不捨和無奈的現實問題。結果，一位信主的企業界姊妹

獨資買下，我看到這個新聞很高興，我期盼這個民眾廣播電台，繼續以這個非宗教的廣

播電台色彩，浴火重生。但願能用基督教信仰的價值觀、甚至是符合基督教價值的節目，

藉著廣播電訊及見證，影響聽眾，這也是一個很大的影響。

其實弟兄姊妹，我們在各個年會、各個地方，都有所謂基督教廣播事工在我們當中。

我們很多的時候會忽略、或著低估他們的果效，以致我們華人教會沒有充分使用資訊的

科技見證我們的信仰。我們最熟悉的就是 GOODTV 或者天韻廣播台，我想我們都可以

看到說今天是進入資訊的時代，我們信仰、見證、宣教 ... 等等行動，我們要看見教會集

合起來，來跟這些資訊事工有專長的夥伴合作。

如何在這種資訊合併時代有虔誠的生活、有宣教的熱誠，這是我們的挑戰。

( 三 ) 信仰兩極的多元時代

最近城市植堂的專家叫做凱勒牧師，他是美國著名的現代城市佈道、城市植堂牧師。他在

最近談訪中，指出美國出現宗教信仰、政治信仰這種兩極化的發展。他說美國人現代兩極化發

展的趨勢是什麼？現代不冷不熱的信徒正在逐漸減少。你不要高興，他這兩句話，要嘛就是更

加虔誠的信仰宗教，要嘛就是完全拋棄信仰，什麼都不信，這就是導致美國近年來世俗主義或

虔誠的宗教信仰在這國家裡面一起成長，灰色地帶已經漸漸的消失了。一些信徒很有可能因著

種種的原因，對教會事奉什麼都好，他們沒有到禮拜堂去，但是他們還是自稱是基督徒。但是

今天這一類的灰色地帶，已經慢慢的減少，就是兩極化，要就是信、要就是不信。這或許是美

國的處境，但是我們也看到這種處境讓教會出現一種危機，就是不贊同教會立場的信徒，他們

積極爭取教會走向世俗化，比如說教會反對同性戀、亂交、墮胎、酗酒、賭博、對教會所持立
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場反感的人，就在教會另起爐灶，或著另外一個立場的人跟另外一個立場的人展開鬥爭，爭取

要讓教會走向潮流、走向世俗。我們看亞洲或著是海外的華人教會，我們雖然有不一樣的處境

和挑戰，但是我們也無可避免這種潮流文化、世俗文化衝擊，我們要具備勇氣和信心，守護信

仰的真理。

在這樣的處境下，我們怎樣持守敬虔、怎樣向這樣的時代傳講信息。

( 四 ) 傳統價值瀕臨崩潰的時代

我們看現在犯罪的種類越來越新奇，我們現代面對許多的試探引誘，洶湧澎湃。今天你看

到廣告嗎？平面也好、立體也好、3D 也好，不管是女人也包括男人，能穿多少，就是越少越好，

可以暴露的、挑釁的或者是明目張膽裸體的，大大方方的展示事業線的，男的女的上露下露的，

有時候叫我們這種老古董，出門看廣告這麼大幕，眼睛不看上面也是很辛苦的。很奇怪，不管

是什麼廣告，總是要有這些裸體的女人或者裸體的男人，或者是穿著暴露的女人男人，洗髮水

也好、刮鬍刀也好、汽車、房子、香水、牛仔褲、內衣、飲料、手機、手錶，跟這些男人女人

沒有關係的，偏偏還是有。以前暗地裡作的勾當，現在是公開擺放叫賣，資訊的方便帶來網路

世界可以瀏覽觀賞，不必偷窺偷看。什麼是聖潔、什麼是潔身自愛、什麼是忠心、什麼是孝敬、

什麼是道德、什麼是良知、什麼是廉恥、什麼是正義、什麼是善良、什麼是誠實，這些傳統價

值已經幾乎崩潰。什麼是權威？沒有權威，我就是我的權威，沒有什麼傳統是非保留不可的，

這是現代或者時髦的稱呼“後現代＂！今天打偷騙搶殺淪為是窮途末路的奸人歹徒犯的小規模

罪惡，小兒科。真正厲害的是本來應該受人尊敬、被人信任的父母官、知識份子、有權有勢會

照顧人群的達官夫人，但是這些高官、高智商、高知識、高文化、高權力的人，他們騙的是動

輒幾百萬、幾千萬、幾十億的不義之財，他們欺負的女人不是幾個，是幾十個、幾百個，他們

用的手法，是不留痕跡的除掉對方，都讓你不知道，他們吞吃的地產良田不知害死多少平民百

姓無權勢無地位的良民！在今年三月份台灣一則溫馨的畫面，刊登在網站和報章上，一下子就

轟動華人、世界所在地，那是什麼？那是有一位 61 歲的大男人叫作丁祖伋，身上綁著一個大花

布，抱著媽媽趕往醫院看醫生，還一面不斷的調整大花布，希望讓媽媽舒服一點。在等待的當中，

不斷的與媽媽說話，這種畫面影響社會強烈不斷的反思，為什麼會這樣？是因為在當今這種傳

統價值瀕臨崩潰，好久好久沒有見過兒女反哺的溫馨場面，人的心多麼渴望，我們的人性什麼

時候失去，我們要找回啊！

我盼望我們的教會如果能在一個地方，來建設這個教會，一定要建學校。聽到很多的地區，

看到教會宣教發展的時候，常常一定講到一定要建學校，也許沒有辦法建立正規的小學、中學、

高中，因為各地的情形不一樣，但至少我們盼望設立幼稚園，在人生最重要的人生階段，把基

督生命的價值觀在孩子生命最純真的時候，置入在孩子的心田裡面。讓我們可以抗拒顛覆傳統

文化道德的這個時代。

( 五 ) 對未來不確定的時代

對未來不確定，是現代人越來越普遍的情況。這種對未來不確定出現了花未來錢，所以出

現了很多卡民，不只入不敷出，每月花光光，他也不怕「大耳窿」追債砍殺，你有本事找到我，

再來算，就算你找到我，爛命一條，我已經享受夠了，我已經花光了！男男女女的愛情解讀是
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沒有天長地久的愛情，只在乎激情爽快的慾望就好了，反正沒有人知道將來怎麼樣，對未來沒

有把握，我們就快快樂樂的今朝有酒，今朝醉，明天誰管的著。家中妻兒老婦老母，誰顧的了，

沒有未來就不必顧忌、負責任、沒有羞恥或者是丟臉。因此從上到下、從政從商，在位在外，

都敢詐騙冒假。對他們來說，傷天害理問心無愧，你不作別人作，你不把握機會，沒有機會了，

哪怕是親朋好友、老小婦孺，下手要狠、不能手軟，既狠且毒，令你無法想像無從防範。對未

來還有多久不能確定，許多的政府官商勾結，國內的財團權貴，縱容他們沒有節制的開發自然

的資源，反正也不曉得有多少的時日，現在我們就好好的幹一番，現在取用未來資源消耗到抽

取地下海底的石油，捕殺海底的魚、地上的走獸，砍伐森林木材，以致世界各地無論是溫室效應，

氣候反常，沙漠擴張，海洋河流污染、空氣污染，我們都看見地球反撲，提出抗議，上帝造人

的時候，是有尊貴的使命的。因為他們管理空中的鳥、海裡的魚、地上的走獸，我們剛剛聽了

查經，我們人尊貴的使命、尊貴的責任，現在變成是殘殺喪盡天良的人。

( 六 ) 城市鄉村人口老化的時代

全世界所謂先進國家面對的大問題就是人口老化，不只許多年輕人嚮往到大都會，求職的

也好、做事的也好、讀書的也好，我們發現這個城市男女同居不結婚，只是成家不生孩子，我

們看現代醫學推廣保健食品醫療的保健，無論是鄉村或城市，人口老化，尤其是城市，人口老

化不論是精神、心靈、心理、家庭人際關係等等，他們的問題，不但困擾社區、其實教會、國

家都憂心忡忡，雖然我們憂心忡忡的程度可能不一樣，以新加坡來說，政府幾乎每個星期都為

樂齡年長者舉辦活動講座、發放救濟金、各種福利關懷推陳出新，讓全國感受到政府國家真誠

的關照和愛心。其實在人口老化關懷的課題裡面，有一個不可忽視的群體，是剛剛步入 60 歲的

人，就是剛剛要進入退休或是要退休的隊伍，他們這個群體是寶貴的資源，像我們當中聽到盧

龍光牧師要退休了，所謂第三齡的人，其實他們不但是國家社會的寶貴資源，更是教會的寶貴

資源。對教會來說已經習慣把樂齡鎖定是七、八十歲，智力、體力、能力都需要依賴和照顧的

群體，其實不然，你看傅大衛牧師就好，你看他奔波來往英倫，他們在感情、心智能力上，他

們都是非常健全充實，尤其是經濟能力，你們不要忽視，這些人都是在社會裡面已經幹過一番

大事業，也存了很多的積蓄等等，他們還可以有十年、十五年或二十年、二十五年美好的日子，

我想，這是一個寶貴的資源。人口老化帶給我們機會、帶給我們挑戰。這是我們的處境，我們

要怎樣回應？

我們認為我們看到這樣的處境、這樣的特徵、表像的時候，看起來可能是在宣教上帶給我

們很大的方便、益處；我們也看到今天現代的處境，從前沒有，現在出現的樣子。其實聖經早

就指出日光之下無新事，我們也有一句俗語說世風之下，人心不古。

我們看看現代的處境就可以讓我們這些上帝的兒女回到聖經給我們應許，其中就是我們今

天所宣讀的彼得書信的這段經文。我們看到彼得後書第一章 3-11 節，是可以讓我們聽到使徒的

心跳，對教會、對信徒的提醒，我很快地帶領大家看這段經文。

我認為這段聖經至關重要，因為這裡告訴我們抗拒世俗化、保持敬虔生命的秘訣是什麼？

是在耶穌基督裡得著能力，在耶穌基督裡得的應許，依靠耶穌基督脫離世界的敗壞，在耶穌基

督裡活出上帝的性情。首先我們看到這段經文的宣告，既然耶穌基督道成肉身，祂的工作祂的

使命，祂被釘受死已經復活，向人啟示上帝的愛與憐憫，也藉著耶穌基督向我們展示什麼是豐
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盛合乎上帝心意的生命。那麼，我們這些信徒不要只是知道，而是真正支取在耶穌基督裡的大

能大力，實踐敬虔生命，就好像早上查經的講員告訴我們，上帝要給我們的尊貴、我們成為比

天使少一點尊貴的人，為什麼要成為蟲呢？所以這裡使徒說耶穌基督是用自己的榮耀和美德召

我們的，我們是誰？配得耶穌基督用祂的榮耀和美德召我們！聖經上用榮耀是上帝在耶穌基督

裡面，神性裡面極度彰顯，美德是指耶穌基督神性和作為的最高表現。耶穌基督以這樣的救主

來拯救我們，我們應該感覺到我們是何等的尊貴和榮耀。

二、在耶穌基督裡得的應許
我們從耶穌基督裡聽見祂給凡信祂的人許多應許，使他們全力作上帝的兒女，得以藉著聖靈

而生的生命，也得到永生、得到豐盛的生命、得到生命之糧，得到生命之道，得到如葡萄枝子

連在樹上的關係，那是基督在我們裡面，我們在基督裡面的應許，多美好啊！如果應許不能兌

現，那等於是廢話。有一天，我在車裡對我的小兒子說，那時候他還在讀中學，我說：「孩子啊！

爸爸家裡不但堆放買的書，辦公室也有很多書，書架上也是滿滿的書，如果我死了，我把這一

生收藏的心血都留給你。」他說：「爸爸，拜託請你送給別人，我看不懂，我不會看你的中文

書，你的中文書都是神學的、解經的、崇拜的、禮儀的、哲學的，這些書我全部都看不懂。」

還好我先問他，要不然我認為是好的要留給他，好的寶貝的應許要留給他，結果他根本用不上，

這算什麼應許啊？如果上帝留給我們這些兒女，留下來的應許是用不上的，我們用不著的，這

還算什麼應許？英國女王剛剛在月初慶祝她在位 60 年，她其實早就對王子查理斯說我死後你就

是英國國王的繼位者。可是，這個女王早就活到 86 歲了，這個作國王的應許，是在他 4 歲的時

候說的，那是 64 年前，你想他從 4 歲就開始想得到作國王的應許，漫漫歲月，到底誰先死還不

知道？真要命！如果應許這樣，這還叫應許嗎？其實在主耶穌基督的應許是從現代就開始，現

在就啟動，感謝耶穌！哈利路亞！我們是上帝的兒女，上帝把祂的應許在耶穌基督裡面現在就

給我們，我們就可以享受在基督裡面的那種豐盛和生命。

( 一 ) 憑據耶穌基督脫離世界的敗壞

耶穌基督幫助我們勝過從世界而來的誘惑，而且藉著同在和能力。只要我們住在世上的一

天，罪的誘惑總是強而有力的吸引試探我們，但是在基督的面前，我們就有對抗誘惑的盾牌。

可是問題出在哪裡？我們常常在試探誘惑的面前，還沒迎戰對打，我們就先棄甲而逃，棄甲而

逃還好，至少保羅他對提摩太說你要逃避少年人的私慾，這是其中一個策略。如果你對打，你

知道打不過他，趕快逃，但是，不少人在試探的面前棄甲投降，才剛被罪惡唬弄，就成為罪的

奴隸。這兩個星期，新加坡中語文報紙其實沒有什麼新聞可以看，其實新加坡沒有什麼新聞可

以看的，這個國家小小的哪有什麼新聞，都是國外新聞多過本地的新聞，所以你打開報紙，前

面一版就是國際新聞。新加坡新聞有什麼？就是各國元首來訪問新加坡，其實就是這樣，可是

這兩個禮拜大家都爭相追著這個報紙，追讀這個新聞，什麼新聞，原來是有兩位擔任公共服務

部門的最高官立即停職並且上法庭，罪名是濫用權力，向承包公司高階女職員收取性賄賂作為

毀謗，然後讓他們的公司得到公共服務部門的合約。這兩個高官都是海外獎學金得主，是政府

保送的高材生，年輕有為，是未來領袖的接班人，很可能將來都是部長級的人，但是他們卻敵

不過情慾和罪惡，在權力、性、試探的面前，他們選擇被撒旦俘虜。保羅告訴我們，基督徒有
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絕對勝算，正面臨戰撒旦的秘訣，「靠著那加給我力量的，凡事都能作。」我們是靠著耶穌基

督，我們可以勝過這世界的敗壞，因此以弗所書第六章 10 節，我們要靠著主，依賴他的大能大

力，作剛強的人。聖經在這裡很清楚，為我們每個信徒預備了軍裝，拿來抵抗抵擋魔鬼的攻擊。

我們可以抵擋仇敵的、可以成就一切站立的穩的。親愛的弟兄姊妹，我們信主，要認真倚靠主，

不要輕視主為我們屬靈爭戰的武裝和配備。我們甚至不相信主會給我們得勝的力量，這是我們

的可悲。

( 二 ) 在耶穌基督裡活出上帝的性情

聖經說我們是按著神的形像樣式造的，因此人和其他的受造物不一樣，除了身體、情感、

理智、我們還有靈性，因此在所有的受造物中，唯有人可以活出上帝的性情。可是，在人類的

社會裡面事實告訴我們，我們到處充滿惡毒、仇恨、情慾、兇殺、欺詐、淫亂、貪婪。看看這些，

似乎沒有其他受造物會作出這樣的事，偏偏就是有尊貴的上帝形像的人幹出這等好事。自然界

已經向人反撲，我們可以預見更嚴厲的自然界的反撲。人如何活出上帝的性情？所以彼得在這

告訴我們說在耶穌基督裡，就是在耶穌基督裡才能活出上帝的性情。弟兄姊妹，在基督裡，我

深深的被這句話提醒，也身歷其境，基督徒會不會幹傷天害理的事？會，有些基督徒是掛名的，

會不會欺詐淫亂貪婪，會，因為這個世代險惡，撒旦像吼叫的獅子，尋找可吞吃的人。因此，

保羅說：「若有人在基督裡，他就是新造的人，舊事已過，都變成新的啦！」在約翰福音 14、
15、16 章，耶穌一而再，再而三的提醒門徒，要和主耶穌相接連，要常常在祂裡面，祂就常常

在我裡面。我們最熟悉的經文就是耶穌說：「我是真葡萄樹，你們是枝子，枝子若不在葡萄樹

上就不能結出果子來。」

親愛的弟兄姊妹，我們不要自欺，也不要自我免疫，我們只有在耶穌基督裡，才能活出上

帝的性情。耶穌應許我們，祂來是要叫人得生命並且得的更豐盛。感謝主，這也許是真的，我

們各地教會有好多生命更新、改變的見證，這些人不是作樣子的、不是五分鐘熱度、不是冒充

基督的樣子，他們的真實和真心信靠耶穌，就讓我們看見得勝的生命，美麗的生命。既然在耶

穌基督裡有得救的生命、得救的應許，依靠耶穌脫離世界的敗壞，活出上帝的性情，有了這些

成為我們敬虔內斂的力量，那麼，我們就可以有行出來的行動。彼得說你們有份外的殷勤，作

什麼呢？你們要將一切的殷勤使用出來，能夠把這種內斂的力量作出來，我們就有彼得所列出

來基督徒生命的特徵：德行、知識、節制、忍耐、謙進、愛心、完全無限的愛。這些好像是美

德的階梯一樣，基督徒應該在德行上步步高升，這樣的生命表現向外見證宣教的力量。什麼是

基督徒的德行？我們從幾處的經文可看出：雅各書一章 3-4 節，帖撒羅尼迦前書一章 3 節、帖撒

羅尼迦後書一章 3-4 節、加拉太書五章 22-23 節、羅馬書五章 3 節。從這些章節，你會發現基督

徒美德是在各種試煉患難惡劣艱難的環境裡面，仍然能夠忍耐並且死守信心，其實這是現代每

個信徒跨越各種的處境，古代的和現代的逼迫及和平的時代。感人的見證也是因著這個而來，

也因為這種品德，可以趨使一個人進入深山野嶺、窮鄉僻壤，異地蠻荒裡面宣教，義無反顧。

從前有英國的衛斯理約翰兄弟、美國的雅司理葛多瑪，近代的雲南柏格理、廣州的蘇威廉、砂

拉越的葛約翰、新加坡和馬來西亞的阿爾漢、雅各多本；現代的有沙巴、澳洲、紐西蘭的蕭昭和、

夏長華，以及我們每一屆都聆聽到其他的弟兄姊妹在各地宣教。他們的膽量在哪裡？就是這裡

所說因為在這樣的患難當中有忍耐。感謝主！
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第一、我們所說的信心，對彼得來說信心是所有屬靈的根本，沒有信心什麼都免談。

第二、德行這兩個字表示是優良的勇氣，人的生命優雅、但是要持之以恆，基督徒的生命應該

是要讓人感覺到優雅而不是俗氣。

第三、知識，這裡不是指智慧而是指知識，就是一般的生活知識，那是與人相處相交往的重要

條件。我們的信仰並沒有反知識、反智慧，但屬靈的事物要兼具有屬靈的智慧，也要具

備知識，看世界上的事也要有一般的常識加上屬靈的洞察力。信仰不是不食人間煙火、

不參與社會活動、不知人情世故的一批怪人。天寒地凍，你須要禱告求聖靈告訴你該怎

麼做嗎？知識就告訴你天寒地凍多穿一件暖衣。走私漏稅的勾當，需要求上帝的旨意？

幹還是不幹嗎？

第四、節制自律。彼得並不假想人完全斷絕七情六慾，任由自己感情奔放也不會犯罪。自古以

來，許多人會犯錯犯罪違法都是因為沒有節制的後果。

第五、忍耐，就是要堅忍。這不是一般的忍耐，而是有前瞻將來深信自己的忍耐必有結果，因

此勇敢接納生命中的每個難處。我們前面說許多美德的名單都是指這種堅忍，使許多可

歌可泣的宣教歷史，展開在我們面前，讓我們看見佳美的腳蹤，感動我們、鼓舞我們。

第六、敬虔，這也是第三節所用的字，是實踐性的敬虔。剛才我們聽到查經的講員說敬虔不是

獨善其身，不是自己讀經禱告，而是一種生活實踐。當彼得用敬虔這個字的時候，他的

意思是指這個人有實踐的敬虔，對上帝要敬虔，同時對人真誠殷勤服事，這也是我們衛

斯理約翰所講的愛上帝以及愛你的鄰舍如同自己。

第七、愛弟兄的心，這個是兄弟姊妹之愛。曾有句流行的話，說：「沒有孤立的基督徒。」這

很符合聖經，一個成熟虔誠敬畏上帝的人，一定把上帝的愛轉化成為愛他看的見的弟兄

們。如果說一個人愛上帝，但不能愛看得見的弟兄，他怎麼可以說愛上帝呢？各位，我

們也知道，我們所面對的弟兄不一定可愛，有時候偏偏遇到不可愛的弟兄，怎麼辦？但

是我們知道我們家中的兄弟姊妹也不一定每一個很親愛、很可愛，但是有一個很重要的

把我們聯繫在一起，就是血緣的關係。雖然你不可愛，但是我們有血緣，我們都被耶穌

基督的寶血救贖，雖然不是很可愛，但是我願意用基督的愛，願意用愛弟兄的愛來愛你。

最後，彼得說愛眾人的心，這個愛是加倍的愛，來自上帝的愛，這種愛不是膚淺沒有深

度的一種衝動，到處給予無代價便宜的愛，而是讓我們看見，這個愛是來自耶穌基督，

來自那種道成肉身，願意與我們這些又髒又臭又亂又壞又饞又惡又暴的人，跟我們一起

同行、一起共活，並且為我們犧牲，這種無限的智慧和愛，面對仇敵，仍然可以堅持這

個愛。像耶穌面對仇敵大祭司彼拉多，甚至與他受刑的兩個強盜，耶穌對這些加害的人，

祂說赦免他們，因為他們所做的，他們不知道。

柴玲，六四逃亡的學生領袖，在兩年前信了耶穌以後，重新回顧自己的人生。她沒有後悔對

中國自由民主發起六四學生運動，但是她在今年舉行六四紀念活動前宣告她原諒赦免當時的當

權者，她不再仇恨他們，但是她沒有忘記為自由民主犧牲的生命，她為他們感到自豪。她在訪

談中，對於六四事件的最終結局說，她說只有兩個，一個是持續的恐懼；一個是走向真正的自

由，寬恕的命運。她也說她原諒鄧小平和李鵬，她原諒 1989 年衝進天安門廣場的士兵，她還說
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她明白這種寬恕，是反主流文化而感情的。以前也有數位信奉基督的天安門學運的人士，因為

提倡寬恕、而被誤會、被批判、批鬥，但她仍然認為只有當我們真正寬恕的時候，持久的和平

才會來到。既然所有有關生命和金錢的事，已在耶穌基督裡賜給我們，因此我們不是在搞自律、

自我超越、自我修養，也不像儒家定內聖外王的高遠目標但只能稀有的仁人君子勉強到達一些

境界， 以為不必靠外力超自然的力量，就能夠內聖達到誠意修身，然後就能夠外王齊家治國平

天下。對我們基督徒來說，我們知道是靠著那加給我力量的，我凡事都能作。我們在聖靈的感

動之下，叫我們放下我們的文化傳統，我們認罪；我們在聖靈的感動之下，我們願意承認我們

的軟弱，我們的罪，承認我們是罪人，無法靠我們自我修身，我們需要救主拯救我們，我們需

要被拯救，這樣人類就有希望，華人有希望、世界有希望。我們能有敬虔內斂的力量是因為耶

穌基督與我們同在。祂與門徒分離之前，不斷重複，一而再，再而三的應許說：我要在你們裡面，

你們要在我裡面。是的，這也是衛斯理約翰叮嚀吩咐的話。他最後在 1797 年在病房上彌留之際，

他說最要緊的是上帝與我們同在。所以，我們要有內斂的敬虔，不是靠人，是因為上帝與我們

同在。
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世界循道衛理宗華人教會聯會

講 員 簡 介

許光福牧師 ( 博士 )

◎ 出生於馬來西亞砂勞越州的詩巫市

◎ 讀高中時信主，重生得救

◎ 1988 年獻身全職事奉，入學香港建道神學院接受神學裝備

◎ 1992 年完成建道神學院神學學士學位 (BTh, summa cum laude)
◎ 1994 年完成建道神學院道學碩士學位 (MDiv, summa cum laude)
◎ 1994-2002 年回砂、沙兩州的衛理公會負責牧養與植堂事奉

◎ 2002-2003 年赴美國西北大學迦勒特福音神學院完成神學碩士學位 (MTS)
◎ 2003-2007 年完成美國西北大學迦勒特福音神學院的哲學博士學位 (PHD) 主修新約保羅神學 /

羅馬書；論文題為 Contesting the Ideology of the Empire: Paul's Theological Politics in Romans, 
with Preliminary Implications for Chinese Christian Communities in Malaysia 

◎ 目前在沙巴神學院事奉，擔任新約講師及學生訓導主任

◎ 師母曾惠清傳道，主修考古與聖經歷史，亦在沙巴神學院任教
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各位會督、會長、各位同工、弟兄姊妹，大

家在主裡平安。我要把從沙巴衛理公會的問候與

祝福帶給大家，因為我們都在主裡面一起領受祂

那無比的祝福。今天早上，我覺得如同陳啟峰牧

師所說，要用 45 分鐘講述保羅，特別是從加拉

太書分享「敬虔與宣教」這個主題，實在是不容

易。也請大家在禱告中紀念，主的僕人這幾天身

體欠佳，昨天還一直咳嗽，今天早上醒來，感謝

主，到目前為止一切都平安無事。感謝上帝，這

是祂的恩典。

我們特別從保羅的觀點講「敬虔與宣教」這個主題。如果我們今天查考保羅宣教的策略，

或者保羅的屬靈觀，整體來說，非常的廣闊。小弟在此不能在有限的時間裡面，來把它處理好，

所以，我們今天就從一個廣義的角度，來看保羅在加拉太書，教導我們什麼叫做「敬虔」，什

麼叫做「宣教」。從廣義的角度來講，簡單地說，保羅在此卷書信裡面教導的「敬虔」，不是

有所為，有所不為，不是一種規條式的主義，什麼可做，什麼不可做。保羅講到敬虔這個主題

的時候，是講到我們生命的本質，是講到我們與神，與人的關係。從這個角度來定義宣教，保

羅也不是講到宣教的策略，或者說怎樣差遣同工到世界各地，到不同地方，去做傳福音、佈道

的工作。從這個廣義的角度，保羅在這裡告訴我們宣教就是我們因信稱義，福音之道，而這個

宣教就是我們基督徒最基本的生命本質、以及生命的流露。所以我們先把此定義說清楚。我們

也知道加拉太書，是保羅這個宣教士寫給他在宣教旅程中所建立的一個教會，所以我們也可以

從廣義來說內容，是關乎宣教的內容，也就是福音之道，福音的真理。

弟兄姊妹，我要用兩分鐘的時間，來溫習一下加拉太書的社會歷史背景。我們研讀加拉太

書的時候，發現保羅用了一個很特別的字眼，叫做福音的真理（the Truth of the Gospel）。保羅

之所以寫加拉太書，是因為在他的事奉裡面，特別是對加拉太教會的牧養中，遇到一個很特別

的危機。保羅在加拉太建立教會一段時間後他就離開，之後，有另外一批宣教士，大概是比較

保守的猶太基督徒，他們就來到加拉太這個地方，宣講了另外一個福音，以致另外一個福音，

就和保羅他所講的宣教、或者福音的真理不相符。所以，保羅就覺得非常緊張，非常憂慮，因

為這些加拉太的信徒對生命得救的確據出現疑問，他們跟從了另外一個福音。保羅說這是個扭

曲了的福音，學術上的英文說 this is a perverted Gospel。這是一個 different and perverted Gospel。
這個扭曲的福音是什麼呢？它說到外邦的基督徒，信靠耶穌基督而稱義還不夠，還要加上遵守

一些律法的行為，特別在加拉太書裡面，講到這些律法的行為時，是指猶太人要遵守的一些律

人物查經一  - 保羅

從加拉太書看保羅的敬虔與宣教
講員：許光福牧師 ( 博士 )
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法的行為，包括飲食的條例。所以我們在第二章看到保羅責備彼得，因為彼得在雅各，或者從

耶路撒冷來的猶太人基督徒還沒來的時候，彼得和外邦人一起吃喝，但是當這些保守的猶太人

基督徒，也很可能就是傳揚另一個福音的那幫人來到的時候，彼得就退縮了，所以，保羅就責

備彼得，因他為了要遵守猶太人的飲食條例，就跟這些外邦的基督徒隔開了。此外，我們也可

從加拉太書看到另外一個福音所鼓吹的，就是這些猶太的基督徒奉勸，或者要求外邦的基督徒，

不僅要信耶穌，遵守猶太的飲食條例，還要行割禮，強調這些外在的、律法的記號。這個扭曲

的福音是這樣來使他們成為他們生命裡面上帝子民的確據。這就是保羅寫加拉太書的背景。福

音的真理，和另外一個福音，究竟哪一個才是「真正」的福音？哪一個才是得救之道？哪一個

才是真正的敬虔之道？

親愛的弟兄姊妹，今天討論這個主題，我必須要用很短的時間，回到立約神學。我們常說我

們基督徒不是因行律法得救，不是靠行為得救，我們是靠上帝的恩典得救。所以這一類的題目

其實很廣，但是，如果我們可以很濃縮的來講，我們一切所領受的救恩要回到上帝與人最初立

約的關係裡面，我們的救恩要回到最原點，上帝主動與人立約的上面。如果我們看整個救恩的

歷史，上帝是出於祂的恩典，祂主動與以色列人立約。我們嘗試從創世記看上帝怎樣跟挪亞立

約、跟亞伯拉罕立約、跟雅各立約。所有的約，都是上帝的恩典。加拉太書特別提到亞伯拉罕

之約，是出於上帝的恩典，也憑藉亞伯拉罕的信心。加拉太書同時也指出一個歷史的事實，律

法是從亞伯拉罕到摩西之後四百三十年後才有的。為什麼呢？我們看到恩典之約這個神學裡面，

上帝出於恩典先主動跟人立約，就時間上而論，之後，上帝才頒佈了律法，吩咐他們謹守遵行。

所以，親愛的弟兄姊妹，從這個角度來看，守律法不是進入這個約的途徑。如果，用我們今天

比較明白的話來說，在恩約的神學中，守律法不是得救的途徑。對於以色列人，這群上帝的百

姓來說，守律法不是他們進入與上帝這個約的途徑，而是他們已經是上帝的子民，他們已經在

這個約的關係裡面，用今天的話來講，他們已經是得救的人了，進入這約成為上帝的子民。他

們守律法，是為了能夠繼續忠心、信實地活在這個約的關係裡面，來見證上帝。所有這些立約

的神學以及舊約裡，各位弟兄姊妹，我們不能忘記這個約的關係，上帝把以色列人分別為聖出

來，不是為了要叫他們成為一群特殊的子民而自誇，而是叫他們成為外邦人之光，英文說的好 : 
to be the light of the nations。換句話說，如果他們忠心地守律法，守這個約，那以色列人就是信

上帝了，也使外邦人能認識上帝。這是我們從整個立約神學裡面所看到的。但是我們講到律法，

它是不是能夠為以色列人，或者說為上帝的百姓帶來敬虔的生命呢？就歷史面看，我們看到以

色列人的失敗，他們沒有忠心遵守上帝的約。我們也看到在整個約的關係裡面，包含律法的三

個層次，即宗教禮儀，民族文化，還有道德倫理方面。宗教禮儀包括聖殿、獻祭、潔淨禮等等

的禮儀和敬拜的儀式。民族文化就是成為以色列人要守的律法的記號，包括飲食的條例，還有

割禮，還有一些節期。在倫理方面，他們有很多的什麼可做、不可做的界線。我們從歷史看到，

律法並沒有真正讓以色列人活出敬虔的生命，而且他們也沒有忠心持守律法。

弟兄姊妹，來到了新約，特別在保羅的神學中，當保羅重新分析約的神學，還有律法與恩

典的關係時，保羅並沒有說律法是不好的，保羅並沒有把人之所以不能聖潔，以色列人沒有活

出上帝敬虔子民的身份的責任推卸給律法。保羅反而在羅馬書告訴我們說：這樣看來，律法是

聖潔的，誡命也是聖潔的，公義的，良善的。既然如此，良善的是叫我死嗎？保羅說，斷乎不是！
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叫我死的，是罪，罪藉著那良善的叫我死，就顯出真是罪，叫罪因著誡命更顯出是惡極了。弟

兄姊妹，上帝給以色列人的律法，原本是出於恩典，原本就是要以色列人成為祂的子民，活出

敬虔的生命，不單只是一種身份，更是一種生命。但是歷史告訴我們，這個律法並沒有自動為

以色列人帶來敬虔，或者說：以色列人並沒有因為行律法而活出敬虔的生命。所以這個責任不

在於律法，而是罪，罪的權勢。所以，保羅要重新詮釋律法，教導我們要怎樣活出律法的精神，

活出律法的真諦。保羅很清楚的說：律法是指向基督。保羅在加拉太書裡面說，所應許的是向

亞伯拉罕和他的子孫說的。上帝並不是說眾子孫，就是許多的人，乃是說你那一個子孫，指一

個人，就是基督。同樣，保羅在加拉太書三章 24 節，提到律法的作用是一個訓蒙的師父，一個

導師，要引導我們到基督那裡，使我們因信稱義。

親愛弟兄姊妹，保羅在羅馬書第十章裡面說律法的總綱就是基督。如果這樣，保羅就重新

詮釋了律法，律法所不能為的，或者人之所以不能成就律法所要求的義，靠著基督就成全了。

所以，保羅告訴我們今天我們是在基督裡。大家如果讀保羅書信，讀到保羅提到在基督裡，是

什麼意思呢？就是一個身份，一個生命的記號。保羅在加拉太書裡面，說我們在基督裡就不再

是罪的奴僕。靠著耶穌基督，我們已經脫離罪的綑綁，因此，我們得以成為義的奴僕。保羅說，

聖經把眾人都圈在罪裡面，應許的福因信耶穌基督就歸給那信的人。羅馬書也講到，你們既從

罪那裡得到釋放，就做了義的奴僕。上帝在耶穌基督裡面，因著我們信靠了主耶穌基督，我們

能夠成就律法，成為了義的奴僕，這是律法所不能行的。第二個身份，即保羅說我們因信耶穌

基督是神的兒女。我們是神的兒女。我們因信耶穌基督，都是上帝的兒女。保羅在加拉太書說，

上帝差祂兒子的靈進入我們的心時，我們就可以呼叫「阿爸、父」。這是我們第二個敬虔的身份，

我們是神的兒女。第三方面，保羅在加拉太書裡面告訴我們第三個記號，說我們是受洗歸入耶

穌基督，我們是披戴基督的人。在加拉太書說，受洗歸入基督，都是披戴基督了。什麼叫「披

戴基督」？「披戴基督」，原來的意思是指我們原來的身份。在古時候，每一個人披戴的衣著，

就顯出他們的身份。今天我們在基督耶穌裡面，都是披戴了基督。其實，保羅在羅馬書裡面解

釋的更好，他說我們藉著洗禮歸入了死，和他一同埋葬。什麼叫「披戴基督」呢？保羅說叫我

們一舉一動，都有新生的樣式，像基督藉著父的榮耀，從死裡復活一樣。

親愛的弟兄姊妹，原來我們今天的身份，不像以色列人要靠律法來活出敬虔，因為有罪惡

綑綁，是罪惡轄制了他們。我們今天因信耶穌基督，第一，有敬虔的身份，我們是一等的國民，

第二，我們是神的兒女，第三，我們要牢記，就是我們是披戴基督，叫我們一舉一動都有新生

的樣式。我們提了很多關於因信耶穌基督而來的義，這是什麼意思呢？在加拉太書裡面，這是

一個很重要的課題，容許我用很短的時間來和大家報告分享。在大家講義裡面也有這句話，加

拉太書二章 16 節，什麼叫做「因信稱義」呢？就是我們宣教的內容，這是我們福音的真理。什

麼叫做「因信稱義」，第二章 16 節，可以這麼讀：「既然知道人稱義不是靠律法之工。」 如果

你是讀和合本修訂版，它會翻譯為「人稱義不是靠律法的行為，而是因信耶穌基督。」我們信

耶穌基督，使我們因信基督得以稱義，不是因為行律法之工，或者律法的行為，因為沒有人能

靠律法之工稱義。
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弟兄姊妹，在保羅這封書信裡面，所謂信耶穌基督，在原文裡面可以有不同，或者說可以

有雙重很深的意義。第一方面，因信稱義是我們相信，把我們的心投靠在耶穌基督裡面；第二

個方面，這個字眼也可以翻譯說，耶穌基督的信實或者信心。我的講義第三大點有說明。第一，

今天我們因信稱義，就是我們把信心放在耶穌基督裡面，我們相信祂為我們釘死在十字架上所

成就的救恩，我們就因信而稱義了。但是另一方面，若我們從原文、也從聖經的神學、從另外

一個角度來詮釋，耶穌基督的信心，或者是我們對耶穌的信心，這兩者是不是互相矛盾，互有

什麼出入呢？我們特別從第二章 16 節來看，我們可不可以這麼唸：「人稱義不是靠律法的行為，

而是因耶穌基督的信實，我們也因信了耶穌基督，使我們因著基督的信實得以稱義，不是因行

律法的行為，因為沒有人能夠靠律法的行為稱義。」所以這個字，英文比較簡單，The faith of 
Christ，或者譯做 The faith in Christ。就看我們如何去詮釋。什麼叫做 The faith of Christ ？弟兄姊

妹，我剛才已經提到了，救恩一定要從上帝恩典立約的關係來討論，我們今天之所以能夠得救，

不是出於我們有什麼了不起。這不是什麼新的道理。我們今天之所以能夠稱義，全然是上帝的

恩典，是祂的揀選。上帝是信實守約的那一位。上帝既然與人立了約，聖經裡面說，祂不會背

乎自己。什麼意思呢？我們看到我們的上帝是信實守約的上帝，大施慈愛。如果上帝是守約、

施慈愛、信實的上帝，祂斷乎不會違背與我們所立的約，祂要拯救我們到底。我們看到加拉太

書有一句話：「及至時候滿足，上帝就差遣祂的兒子從婦人而生。」這告訴我們，今天我們之

所以能夠因信稱義，起點其實不是我們的信心而已，而是從亙古一直到永遠的上帝，祂是信實

的那一位。上帝差遣祂的兒子從婦人而生，意指耶穌基督為我們釘死在十字架上，這是上帝向

我們信實守約的明證。弟兄姊妹，您明白這個意思嗎？今天我們講到十字架，講到救恩的時候，

其實首先是彰顯了上帝是信實、施慈愛、守約的那一位。耶穌基督走上了十字架的道路，那是

上帝信實的一個證明，那是上帝向我們守約的一個證明，所以上帝自己守約，也要看到耶穌基

督祂自己願意順服。腓立比書豈不是告訴我們說，耶穌基督存心順服以致於死，且死在十字架

上？所以一些學者說，耶穌走上十字架，不單只是上帝的信實，也是耶穌基督自己的信心。如

何看出？大家還記得主耶穌基督在客西馬尼園怎麼禱告嗎？「父啊，倘若可以，求�把這苦杯拿

去，但是不要照我的意思，乃是照�祢的意思。」親愛的弟兄姊妹，我們可不可以回想一下，耶

穌基督走上十字架的道路，就人性而言，祂需要多大的信心，祂面臨多大的爭戰。如果是這樣

的話，我們看到我們今天因信稱義，首先就是出於上帝的約，祂與我們信實的約。出於上帝的

信實，也是出於耶穌基督信實，祂守約，為我們的罪走上十字架，我們才能夠有信心，來信靠祂。

所以，親愛的弟兄姊妹，我們的信心是什麼？什麼叫做因信耶穌基督而來的義呢？有兩方

面：首先是 the faithfulness of God，或者 the faithfulness of Jesus Christ －上帝的信實，耶穌基督

的信實或者信心；第二才是我們對祂的回應：Our faith in Christ －我們對耶穌基督的信心。保羅

在加拉太書第二章 19-20 節裡面說：「我已經與基督同釘十字架，如今活著的不再是我，乃是基

督在我裡面活著，並且我如今活著，是因信上帝的兒子而活。」如果我們把這一段經文這樣來

解讀的話，原來保羅在這裡講到與基督同釘十字架，信心就是與基督同釘十字架。保羅在此說

明，如今活著的不再是我，而是基督在我裡面活著，如今我活著，是因信上帝的兒子。這句同

樣可以翻譯為，因為上帝兒子的信實，我們才活著。這是實際的道理，所以我常喜歡把加拉太

書第二章19-20節用英文這麼說：It's our faith in the faithfulness of God。什麼叫做「因信稱義」呢？
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首先是出於上帝的信實之約，祂為我們成就這個救恩，藉著耶穌基督的信心走上十字架，而後

才是我們的信心，信靠耶穌基督，這就是我們因信稱義。Our faith is in the faithfulness of God。
 
最後，討論宣教與敬虔之道。如果我們能夠用剛才那樣的方式很快把加拉太書看過的話，

可透過講義的表格，一個是「別的福音」，一個是「福音的真理」，來說明宣教與敬虔之道。

我要這樣來說，別的福音／另外一個福音／扭曲的福音，是靠守摩西的律法之行為，靠這些外

在的記號，不能夠帶來人真正的自由與釋放，也不能夠帶給人真正敬虔的生命。所以，在福音

的真理裡面，保羅所傳講宣教，是講到基督的律法，內在的確據，是講到這些接受福音真理的人，

能夠在基督裡面，還有在聖靈裡面，活出一種真正的愛與自由，這才是敬虔之道。

第一方面，敬虔之道從保羅在加拉太書的角度來看，是聖靈開始，靠聖靈來成長，靠聖靈

來成全。我今天早上不會提到會祖衛斯理約翰，那是池金代牧師待會要講的部分，但是，我要

請大家在讀保羅這卷書信的時候，不妨連結衛斯理約翰。試試看比較兩者，保羅的這個神學，

或者他所謂的敬虔聖潔、成聖之道，跟我們的會祖衛斯理約翰的神學，是否有很多相似的地方。

前面我所說敬虔之道是靠聖靈開始，靠聖靈來成長，以致於能夠到一種 perfection 成全的地步。

保羅在加拉太書有一段經文，他問加拉太人：你們領受了聖靈，是因律法的行為呢？還是因聽

信福音呢？這句話是在挑戰、也在提醒加拉太的信徒，也在提醒我們，今天我們靠什麼入門，

靠什麼開始？所以在加拉太書中，保羅看到律法之有所不能為，他又提出一個恩典之道，而這

恩典之道，完全是靠聖靈的幫助引導，才能夠使我們生命活出一種真正的稱義，以致成聖。因此，

保羅在此說，亞伯拉罕的福，因基督耶穌，就臨到外邦人，我們所有人，使我們因信可以得著

所應許的聖靈。

第二方面，保羅特別在羅馬書裡面又更詳細的講解。羅馬書第八章 1-6 節，保羅說：聖靈帶

來我們生命裡面的自由、釋放，能夠成就律法的義。「如今那些在基督耶穌裡的就不定罪了，

因為是生命聖靈的律（或者律法），在基督耶穌釋放我，使我脫離罪和死的律了，律法既因肉

體軟弱，有所不能行的，上帝就差遣自己的兒子，成為罪身的形狀作了贖罪祭，在肉體中定了

罪案，使律法的義，成就在我們這些不隨從肉體，只隨從聖靈的人身上，因為隨從肉體的人體

貼肉體的事，隨從聖靈的人，體貼聖靈的事。體貼肉體的，就是死，體貼聖靈的，乃是生命、

平安。」弟兄姊妹，保羅指出我們要怎樣活出敬虔之道，成就律法的義呢？乃要靠著聖靈的引導。

所以，保羅常常在加拉太書、羅馬書裡面講到靠聖靈的引導，或者說要活在聖靈裡面。我常常

比較喜歡的是：walking in the Spirit。 靠聖靈來行走，我們行走在聖靈裡面，與祂 side by side。
我們順從聖靈的引導，親密地與聖靈同行的時候，保羅說我們可以活出律法的義，靠著聖靈而

行，被聖靈引導，就可以得勝。

親愛的弟兄姊妹，加拉太書裡面，我們最為熟悉的，應該就是聖靈的果子那一段。聖靈的

果子就是仁愛、喜樂、和平、忍耐、恩慈、良善、信實、溫柔、節制。但是我們讀到上下文的

時候，會發現一件有趣的事情，保羅在這裡不是單單告訴我們聖靈可以帶來，或我們可以在聖

靈裡面結出什麼果子，保羅在還沒講到聖靈果子之前，從第五章 16 節一直到 26 節，他先談論
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情慾或者肉體的事。他說情慾的事是顯而易見的，姦淫、污穢、邪蕩、拜偶像、邪術、仇恨、

爭競、記恨、惱怒、結黨紛爭、異端、嫉妒、醉酒荒宴的人。這名單比聖靈的果子來的更長。

保羅要告訴我們什麼？保羅提醒我們，我們要靠聖靈才能夠戰勝肉體的私慾，才能夠活出敬虔，

如果我們不靠聖靈，或者我們不與聖靈同行的話，我們就會落在另一種情況。我們要隨從情慾

或者肉體？請記住兩類的果子，我們要的是哪一樣呢？從智慧神學的角度，什麼叫敬虔？敬虔

是選擇智慧之道，這要舊約的學者才能跟我們分享更多。敬虔是在兩種道路裡面，你選擇其中

一個。保羅在這裡告訴我們，靠著聖靈，我們能夠，我們可以選擇靠著聖靈，來行走這個成聖

之道。我們也可以選擇，靠自己的路，靠情慾肉體的話，我們就不能夠行走在成聖之道裡面了。

所以，我們的選擇是什麼呢？弟兄姊妹，保羅說，凡屬基督耶穌的人，是已經把肉體連肉體的

邪情私慾，同釘十字架上。今天我們要實行真理，我們要活出敬虔之道，除了要隨從聖靈的引導，

或者我剛說的，行走在聖靈裡面之外，還要加上另外一個，這就是「愛」。對保羅來說，真正

的敬虔，它的本質、精華，就是愛，總歸就是愛。

我在這裡跟大家分享的第二點，就是成全基督的律法，我們一定要看三節的經文。加拉太

書第五章第 6 節，保羅說「原來在基督耶穌裡面，受割禮，不受割禮，全無功效，唯獨使人生

發仁愛的信心才有功效。」這是和合本的翻譯，唯獨使人生發仁愛的信心才有功效。一個更準

確的翻譯或許是這樣：「唯有藉著愛，表達出來的信心才有用處」。弟兄姊妹，如果你再回頭

小心去看聖靈的果子之前的那一段經文，我再唸：情慾的事，姦淫、污穢、邪蕩、拜偶像、邪術、

仇恨、爭競、記恨、惱怒、結黨紛爭、異端、嫉妒、醉酒、荒宴的人。你發現這些東西有所謂

一個共同點，就是這些事情的後果，或者這些情慾的事，少了愛。這些事情，嫉妒、惱恨、仇恨 ---
等等，都是因為少了一樣東西，就是愛。加拉太書第五章第 6 節告訴我們的：唯有藉著愛，表

達出來的信心，才有用處。第二段經文，加拉太書第五章 13 節，保羅說「弟兄們你們蒙召是要

得自由，只是不可將你們的自由當作放縱情慾的機會，總要用愛心互相的服事。」總要用愛心

互相服事這段話更準確的翻譯是：「因著愛，我們願意成為彼此的奴隸。」弟兄姊妹，你們沒

有看到這是一個非常弔詭的真理啊？我們剛剛說從罪裡面得釋放，不再做罪的奴僕，我們是義

的奴僕，但保羅在這裡又說我們要成為奴隸。你說這是什麼道理？為什麼要成為奴隸，保羅說

因為愛，你願意成為別人的奴隸。這是一個不容易的功課，保羅說這是敬虔之道，所以他在第

五章 14 節裡面，保羅說了一句我覺得很放膽的話，他說「全律法都包含在愛人如己這一句話之

內了」。親愛的弟兄姊妹，你想一想昨天晚上蘇會長在這裡講道的時候，他引用耶穌基督所說：

「你要盡心、盡性、盡意、盡力，愛你的神，其次要愛人如己」。換句話說，主耶穌講到這誡

命的總綱有兩樣：第一、你要愛神，第二、你要愛人如己。保羅很大膽，他大概書讀的不夠多，

或者沒有更多認識耶穌基督，他聽下半句沒有聽到上半句，他說全律法都包含在愛人如己這一

句話。我剛讀到這段話的時候嚇一跳，想說保羅在這裡怎麼這麼大膽。耶穌基督說律法總綱就

是兩樣，他說一樣就夠了：「愛人如己」。親愛的弟兄姊妹，你不要誤會保羅，保羅才是真正

懂得耶穌基督的道理。保羅的意思在這裡告訴我們，會長昨天也有說，你要怎麼表達出你愛神？

我們可以用口說我們愛神，但剛才那段話也說，唯獨藉著愛表達出來的信心才有用處，你愛的

對象是「人」。所以，保羅抓到耶穌基督這一句話，他說全律法都包含在愛人如己這一句話裡

面。我們今天講到敬虔，我們看到了愛的重要性。第三句，也是最重要的，第六章第 2 節，保



2012/06/21~06/2569

羅說你們各人的重擔要互相的擔當，如此就能完全基督的律法。親愛的弟兄姊妹，基督的律法

the law of Christ，或者我喜歡把它翻譯成 The Torah of Christ。在聖經裡面，唯一一次出現的，就

是在這裡，這是保羅自己發明的，但是我覺得也不是發明，而是他從上帝那裡領受極大的智慧，

闡明「基督的律法」。親愛的弟兄姊妹，什麼叫「基督的律法」？基督的律法豈不就是剛才保

羅所說，全律法都包含在愛人如己這一句話？「基督的律法」就是愛，愛就是基督的律法。所以，

保羅在這裡告訴我們，我們要敬虔的生命，除非我們懂得愛神、愛人。我們愛神的最高表現的

證明，就表達在我們對人的愛裡面。弟兄姊妹，律法之所以不能行，因為它不能帶來愛，律法

一旦成為規條主義，它反而傷害人。保羅讓我們今天重新回到聖經裡面，提醒我們 The Torah of 
Christ，基督的律法，唯獨當我們遵守基督的律法，就是愛的時候，才能夠得到真正的自由，真

正的平安，真正的釋放。這裡大家不妨想一想，我們的會祖衛斯理約翰講的 perfection，什麼叫

做完全？不是因為我們可以無罪了，而是我們在那一剎那，那一刻，我們的生命全然的愛神、

愛人的時候，我們在那一刻就完全了。弟兄姊妹，這是我們的敬虔之道，也是衛斯理的神學。

讓我做一個總結：保羅在加拉太書第六章 17 節結論的時候，他說我身上帶著耶穌基督的印

記 the stigma of Christ。我喜歡這句話，是保羅很深的一句話， 「我身上帶著耶穌基督的烙痕」，

什麼意思呢？什麼叫烙痕呢？打個簡單的比喻，我家住在張振忠會長的家隔壁，我們都有一個

農場，我的牛常常跑去他的家那邊搗蛋，這不是辦法。我的牛跑過去，會長說，你的牛跑過來

就是我的牛，但我又不想損失，所以我會把我的牛通通抓回來，以後我的牛一出生，我就烙一

個鐵，寫上我的名字，「許光福」三個字，然後把那鐵燒紅了，在那牛的屁股上，把它一燒，

從此以後，這牛屁股上就有「許光福」三個字，牠再跑去張會長那邊的農場，我也可以把牠拉

回來，說是我的。生命屬於誰？這裡保羅說我身上帶著耶穌基督的烙痕就是這樣。這個烙痕是

什麼？弟兄姊妹，什麼叫敬虔之道，什麼叫宣教之道？對保羅來講，十字架，就是這個道理了。

十字架的道理是什麼？保羅說「不再是我，乃是基督」。弟兄姊妹，十字架，在保羅的神學裡

面，定義了「宣教的內容」。我們回頭再看，保羅講到福音的這個真理的時候，the truth of the 
Gospel 的時候，就是在加拉太書第二章 19 節，「我已經與基督同釘十字架，現在活著的不再是

我，乃是基督在我裡面活著」。他的信息就是因信上帝的兒子而活，也因上帝兒子的信實，祂

是愛我，為我捨己。弟兄姊妹，十字架也為我們闡明了「敬虔之道」，就是要行在聖靈中，活

出基督愛的律法。



台灣  台北劍潭 70

世界循道衛理宗華人教會聯會

講 員 簡 介

龐君華牧師

現任衛理公會台北城中教會主任牧師、衛理神學研究院代理院長、世界循道衛理宗華人教

會聯會宗教教育委員會主席。

1999 年加入年議會前，在香港進修神學，畢業於香港中文大學崇基學院神學組，獲東南亞

神學研究院道學士（B.D.）及神學碩士（M.T.）等學位，主修系統神學。1996-1999 年間擔任基

督教中國文化宗教研究社（Christian Study Centre on Chinese Religion and Culture）副社長，及神

學期刊《景風》Ching Feng 執行編輯，景風叢書主編。此外，在 1980-1986 年間，加入台灣校園

福音團契，投入學生工作，先後於團契部及文字部服事。



2012/06/21~06/2571

1. 問安
各位弟兄姊妹平安！今天

我們的大會已經進入了第二個早

晨，讓我們一起查考聖經，以及

一同來默想新約中彼得這個人

物，從他生命的歷程來看我們本

屆大會的主題：『敬虔與宣教』。

在聖經及教會的歷史上，相

較於保羅一般，在福音內容的闡

釋或神學上的貢獻。彼得帶給我

們的貢獻，顯然是在他一生的事

蹟及見證上。

他所呈現的並不是一種完美

無缺的人生或性格。相反地，他在性格上有很明顯的缺點以及瑕疵。然而，他在跟隨基督的

路上，他卻日漸堅強，並成為當時新興的信仰群體，至關重要的人物。基督宗教的歷史中，

無論那一個傳承，都不容否認彼得在教會中關鍵性的角色，甚至作為是教會重要的石柱。

今天，就讓我們從他生命的歷程中，不同階段所經歷關鍵的事件，來思想（默想）彼得

這個人。

2. 前言 大石西門
彼得 Peter，有時候被稱西門彼得，這是我們所熟悉的名字，但是，彼得在家鄉真正的名

字是西門 （Simon，或 Symeon），這是亞蘭文發音，非常傳統及普遍的猶太人的名字。在耶

穌的門徒中就有另一個西門（奮銳黨人），使徒行傳也提到一個行邪術的西門，被迫背主十

字架的古利奈人西門。還有兩約之間馬加比家族中也有取名作西門的人。可見西門是猶太人

中，較普遍的名字。

至於彼得 Petra 的意思，在希臘文原是指石頭或磐石，相對於亞蘭文而言，就是磯法

Kepha，所以又有被稱為磯法的西門，或西門彼得。

如果照今日的口吻，我們會說「那個叫做大石的西門」，或「磐石西門」。因為彼得也好，

磯法也好，都不是專有名詞，一般人通常的情況下，往往不會用來取作名字，但是卻可以用

來作外號，形容像是石頭一樣，硬梆梆的（固執），或很牢固的。不同於西門，如前所言是

一個流行的名字，廣為猶太人使用。

人物查經二  - 彼得

從彼得看敬虔與宣教
講員：龐君華牧師
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此外，「大石西門」，就好像聖經中另一個例子，被成為「雷子」（半尼其 Boanerges）
的西庇太的兒子們約翰與雅各（Mk. 3:17 Sons of Thunder），形容他們的脾氣像雷公一樣，隨

時會忽然爆發出來。那個被稱為大石的西門，正是我們今天所談的彼得，這個名字已經因為

他，而成為了西方姓名中一個通用的人名了（a proper name）。

接下來，我們將從彼得的三個階段來看他的一生，就是做為門徒的西門，使徒彼得（磯

法），殉道的使徒彼得。

3. 門徒西門
在聖經中彼得的出現，就是在他與耶穌相遇的一刻，往後在一路上跟隨耶穌，我們在他

的跟隨之旅中，可以看到上帝在他身上的工作。讓我們先從門徒（跟隨者）的歷程來看彼得。

3.1 呼召與回應

西門之所以被冠上「石頭」這個別號，根據約翰福音這是發生在彼得初次與耶穌會見之

際。在約 1:42 耶穌看著他：「你是約翰的兒子西門，你要被稱為磯法。」

耶穌對他發出了來跟隨的邀請，也就是作門徒的邀請。並且同時看到了他生命的潛力，

無論是石頭，或是共觀福音中的「得人的漁夫」。顯然都不是當下站在耶穌面前的那位漁夫。

耶穌看到彼得時，就已經看到他潛在的能力，讓他在跟隨的路上成為祂的門徒，讓他成

為日後的磐石。

同樣地，耶穌看見了我們每個人的潛力。在跟隨祂的路上，他要將我們的潛力激發出來。

耶穌猶如舊約所比擬的窯匠，我們是陶土，在跟隨的路上，我們的生命將得到開展。

彼得成為教會的重要基石，是很往後的事了。但耶穌卻已經看出了當下這位漁夫經過歷

練後的結果了。所以，彼得一路上的跟隨，就成為了彼得的學習之旅。門徒就是一程生命形

塑之旅。

3.2 學習之旅

我們在此無法細究彼得整個學習過程中的每一個細節，我們只能選出幾個能表現出彼得

性格與成長的片段，一同來查考。

A. 得人如魚

在共觀福音裏（頭三卷福音），都描述耶穌都對彼得發出了「來跟從我！」的呼召，

並且還預告他是「得人的漁夫」。

在路加福音（5:1-11），較詳細的記載是，耶穌看到整夜捕魚一無所獲的西門，要他

把船開到水深之處下網。彼得雖然已經開始休息了，一個不是熟悉的人，去要一個已經要

結束一天的工作的人開工，是不容易的，但是出人意外的是，彼得竟然聽從了耶穌的指示，

結果是出人意外的收穫。接著彼得的反應異常激烈，他說：

「主啊！離開我，我是個罪人！」

這是一個人遇見上帝顯現 theophany 時常有的反應，如以賽亞書 6:5，當以賽亞見到上
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主在聖殿顯現時的反應，他在烏西雅王崩的那年，那是一個歷史的轉折點，他感到非常的

徬徨，他走進聖殿，看到聖殿裡面一個異象，他與上帝相遇；他看到撒拉弗在那裡高聲讚美：

「聖哉！聖哉！聖哉！」就在那個時候，他也有同樣的反應，他說：

「禍哉！我滅亡了！因為我是嘴唇不潔的人，又住在嘴唇不潔的民當中，又因我看見

萬軍之耶和華。」

當人遇見聖潔的上帝，當會感到自己相對的污穢和有限，完全無法面對上帝的聖潔。

這是一個重要的經驗，顯示彼得順服耶穌的呼召，其中是有一段內心的過程。他不是隨性

而起，或是義氣相挺的。而是因為內心裡面有了一個與上帝相遇的經歷。

B. 「主啊！救我！」沈入大海的經歷

彼得還有另外一個經歷。在馬太福音十四章裏的記載，夜裏四更天時，門徒看到耶穌

在海面上行走，有人驚慌地覺得是妖怪，因為不知道是什麼樣的一個狀況，感到非常害怕。

當這些人驚魂未定的時候，他們認出了是耶穌，彼得在這時候竟然說： 
「主，如果是祢祢，請叫我從水面上走到祢那裏去。（28）」

我們可以想像那個場面，這是個非常大膽的要求。他說：主啊！如果是祢，哪怕那個

地方是有危險的，從理性上看是不可能的，但是，主啊！請祢讓我走過去。這是何等的信

心呀！

可是，當主說：「你來！」，他就真的下海了。信心滿滿的人，突然看到周圍的環境，

就害怕起來！我們很難解釋他心裡的起伏，原本是信心過人，一下子變得為德不卒，軟了

下來，終於落海。就在這時，他在聖經中留下了一句最短的祈禱，

「主啊！救我！」（太 14:29）

如果當外在的環境或試探，使你的內心波濤洶湧，連祈禱都很難靜下心來，不妨試試

這句簡短的祈禱，「主啊！救我！」。

這個禱告很短，但是常常可以對我們靈修上有很大的幫助。有時候我們心靈很難平靜

下來祈禱，當我們遇到試探，工作上遇到挫折，我們心裡的風浪沒有辦法平息下來，根本

沒有辦法好好的祈禱的時候，這個祈禱很有幫助；你可以像彼得一樣，靜靜的祈禱說：「主

啊！救我。主啊！救我」。於是他在哪個地方沉下去，主就在那裡帶領他，把他救了起來。

C. 堅定的跟隨：「�� 有永生之道，我還跟從誰呢？」

彼得他有一個個性，他意志上很堅定的跟隨主。從聖經的記載可知，彼得一直都堅定

地回應主對他的呼召：「來跟從我」。即使是當耶穌的講論非常難以明白的時候。

有些人已經跟隨耶穌很久了，看祂行神蹟、聽祂教訓，這時可能耶穌覺得必須要讓他

們做些抉擇，於是耶穌告訴他們說祂是生命的糧。但當耶穌說：「我的肉真是可吃的，我

的血真是可喝的。」一般人聽到這樣的道理，只聽到外表，沒有留意其中的精義的時候，

於是就會受到打擊，心裡會感覺到慌恐，當時很多人覺得「這話甚難，誰能聽呢？…」

約翰福音中描述，從那時候開始有很多人離去了。耶穌並沒有因為有許多人跟著祂而

很高興，就繼續講一些討人喜悅的話，祂謹守身為彌賽亞的任務和使命。當人離開的時候，

耶穌對十二門徒說：「你們也要去嗎？」門徒之一的彼得非常堅定的回答說：「�祢有永生
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之道，我們還歸從誰呢？」（約 6:68）當眾人都因耶穌所說的「…話甚難，誰能聽呢？

（60）」而陸續離開。

然而，彼得與門徒真的明白耶穌所教導的嗎？耶穌是天上降下生命的糧食。當耶穌問

他們，「你們也要去嗎？」

彼得彷彿代表門徒回答，他回答說：

「祢祢有永生之道，我們還歸從誰呢？我們已經信了，又知道祢祢是上帝的聖者。」

（約翰福音 6:68）

其實，從彼得後來很多的事跡來看，彼得當時並不很明白耶穌真正的教訓意義，但是

憑著信心及他的豪氣，他總是跑在前面就先代表著門徒回應了耶穌，耶穌也告訴他：「你

們當中，有一個人將來不是跟從我的。」

在此，我們看到彼得又過了一個關，他不只是看到耶穌行的神蹟，不是只看到一些彌

賽亞任務的表象，他開始慢慢進入彌賽亞的核心。

D. 榮耀與受苦的基督

這些事之後，彼得又經歷了一次人生的高峰，前進到一個榮耀的時刻，因為，他是第

一個認出耶穌是基督的人。就好像是耶穌給門徒的一次期中考。耶穌問跟隨了一段時間的

門徒說：「人說我是誰？」門徒左右而言他，有人說�是以利亞，有人說�是施洗約翰，有人說…

等等，但耶穌不要他們閃避問題，因為，更重要的是「你們說我是誰？」也就是耶穌在你

們心中的份量，你們明白祂的計畫到底有多深？彼得這時候就率先地說：「�是基督，是永

生上帝的兒子。」，該撒利亞 ‧ 腓立比這個仍存在著著名異教遺址的地方，彼得作了偉

大的宣告。

在幾本福音書中都提到彼得這個偉大的認信，可見，這是非常重要的。彼得當下好像

明白耶穌就是基督這個奧秘。接著就是耶穌對他的誇獎：「彼得你所講的話不是你能夠憑

血氣所能講的，你是磐石，教會要建立在其上。」這是非常高的評價，也是他特殊的光榮。

然而，當耶穌又接著講到基督的受苦的奧秘時，「人子將來要被棄絕，送到公會長官

那裡去，要被審判、要受苦、要受死，然後要復活。」，他反應激烈地抓著耶穌說：「主啊，

萬不可如此！這事必不臨到祢 �身上。」這時耶穌馬上就給他潑了很大一個冷水：「撒但，

退到我後面去吧！」本來是教會的磐石，掌管著天國的鑰匙，現在突然間變成了撒但，為

何這其間有這麼大的差別？耶穌之所以這麼深的責備，因為這牽涉一個非常關鍵的問題。

因為當時大家對彌賽亞想像是一個「榮耀的基督」，基督就是要帶領他們重新得勝，

要帶領他們，解開他們的枷鎖。但是，當耶穌講到「受苦的基督」時，彌賽亞不但要受苦

還要被棄絕，還要受死，這時候就與許多人對彌賽亞的想像不同了。

彼得的表象就是這樣一個例子。今天很多人的反應可能也跟他一樣，我們在傳福音的

時候不敢講十字架，只敢講在信仰上可能會得到哪些恩典，得到哪些恩賜；只敢講「賞賜

的是耶和華」，但不敢講「收取的也是耶和華」。

所以，耶穌就很嚴重地斥責彼得的反應，要讓所有的門徒都明白這件事情，榮耀的基

督跟受苦的基督是一體兩面。彼得事後回想，他一定會越來越明白這件事情。在這裡我們

看到彼得，他常常就是好像明白，又還不完全明白。但是他的信心跟他的情緒已經先表達



2012/06/21~06/2575

出來了。

耶穌講完受苦之後，接著就再一次呼召他們，祂說：「你們若要跟隨我，就要捨己背

起十字架來跟隨我。」在幾本福音書中，都講到這個十字架跟隨的呼召。他們對這些已經

跟隨祂的人講解真正跟隨的意義。在路加福音還有一個非常生動的畫面，耶穌剛餵飽五千

人，祂在行走的時候，很多人跟著祂，耶穌轉過來對他們講說：你們若要做我的門徒，若

要跟隨我，就要捨己，背起十字架。許多人好像跟隨著基督，但是耶穌覺得那不是跟隨，

所以，祂回過頭來再跟他們講：「若有人要跟從我，就當捨己。」那是最關鍵的事情。所

以在相關的經文裡面，說到：「人若賺得全世界，卻賠上自己的生命，那有什麼益處呢？」

耶穌要我們去計算，祂要我們做出先後順序的排列。衛理公會很多的活動，如以馬忤斯或

者是門徒課程，常常有一個環節一定要我們非常清楚確定的，那就是生命的「優先順序」，

因為，這是至關緊要的問題。衛斯理約翰的講章裡面，有一篇叫做：「差不多基督徒」。

差一點就差很多。所以，跟隨耶穌不是表面的跟隨。這些門徒跟隨耶穌了一段時間，耶穌

透過這個機會教導他們，再給他們一次呼籲，要求他們要做出真正的跟隨，就是要把跟隨

主放在生命最首要的目標，勝過你的家庭、你的妻子、兒女；原文用得非常的強烈，祂說

你若不恨你的妻子、兒女，這是語法上的特別用法，用這個強烈的對比來形容。祂要我們

做好的就是這一件事情，要做一個門徒就要做一個真正的跟隨者，真正的跟隨者是先有捨

己的預備，要預備好受苦；耶穌在這個呼籲之前是先講了祂的受苦，是先把祂的十字架擺

在面前。然而，我們今天傳福音的時候，是先把好多的恩典，好多的禮物放在面前，到最

後才遮遮掩掩地把十字架拿出來，或者把它美化了。但是，作門徒真正的本質就是跟隨基

督，然後走上十架。就在這個時候，彼得在耶穌的旁邊，那個曾經聽過耶穌叫他跟隨祂的

人，再一次聽到了耶穌的呼籲。

E. 榮耀的時刻

彼得曾經歷過一生難忘的榮耀時刻。就是耶穌帶著三個核心的門徒到山上，讓他們經

歷到一件特別的事情。在這其中彼得似乎又是似懂非懂的學習著。

有人對這個經文做一個分析、比較，發現登山變相這件事，與耶穌走向各各他，被釘

十字架這段經文，是可以對比的。耶穌被釘十字架時，身邊有兩個強盜；在山上耶穌旁邊

也有兩個人，以利亞和摩西。在山上是門徒陪伴著耶穌，在十字架下有一群婦女陪伴著耶

穌。這兩件事情都講到，榮耀及受苦；好像經文故意把它們形成一個對比排列，登山變相

一方面看到預藏基督的榮耀，一方面也暗示受苦的來臨。彼得竟然在這個莊嚴的時刻，突

然說：不如我們搭三座棚子，一座給以利亞，一座給摩西，一座給耶穌。很快的他就得到

了教訓，有一片雲彩遮蓋著他們，有聲音說：「這是我的愛子，我所喜悅的，你們要聽祂！」

上帝要他們單單的仰望跟隨基督。這件事情對彼得來講，其實當時他並不明白，日後才慢

慢清楚。在彼得後書 1:16-18 中，他說：「我們從前將我們主耶穌基督的大能和祂降臨的

事告訴你們，並不是隨從乖巧捏造的虛言，乃是親眼見過祂的威榮。祂從上帝的尊貴榮耀

的時候，從極大榮光之中有聲音出來，向祂說：『這是我的愛子，我所喜悅的。』我們同

祂在聖山的時候，親自聽見這聲音從天上出來。」

可見這件事情在彼得的人生裡面，烙下了一個很重要的烙印，跟先前他遇見基督，感
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覺到自己卑微、是個罪人一樣，現在他看到基督的榮耀。

F. 矛盾的否認

即使學了這許多的功課，彼得還是有一件事情是所有

人都無法忘記的，就是他三次否認主。在這事件之前，約

翰福音記載，彼得原本是非常衝動的，他拔刀要保護耶穌

不被捕；可是這個時候，他卻三次不認主，想想這其間的

落差有多大！所以，在彼得的徽號裡面，除了鑰匙之外，

還多了一隻雞。耶穌曾經跟他講過：「雞叫以前，你要三

次不認我。」他那時候還斬釘截鐵地說：絕對不會；但是當雞啼之後他知道他所做的正如

耶穌預言的。這兩張畫就是彼得不認主的時候，有張畫到耶穌回眸一看的眼神，彼得當時

就感到羞愧。

G. 海邊的三次呼召

最值得一提的就是，在約翰福音的最後附錄裡面記載，耶穌在海邊再一次找到彼得跟

這些門徒們，祂跟他有三次問答，也有三次的託付，三次都問他說：「你愛我嗎？你愛我

比這些更深嗎？」彼得都用正面回答，但問到第三次的時候，彼得覺得有點憂愁，他說：

「主啊！祢 知道我愛祢 祢祢。」

彼得知道耶穌知道他的心意，所以即使他軟弱，他也可以回頭，即使他軟弱，他也不

會放棄自己，不會收回向基督求援的手，所以，耶穌有機會再一次的牧養他。

耶穌不但每次問他是否愛祂、要他回應之後，同時，也託付任務給他，這是對他最大

的信任。耶穌也預言了，將來彼得要去到他所不願意去的地方。在這段經文結束之前，耶

穌再一次呼召他。

接著，彼得問了些不必要的問題，別人的命運會怎麼樣？耶穌回答是不管別人怎麼樣，

「你跟從我吧！」我們看到耶穌又再一次呼召，對他的人生提出了呼籲跟邀請，而且這次

的邀請是與祂一起走過受難之路。

3.3 小結

這些生命的片段，就是彼得在跟隨耶穌時，從西門成為大石的過程。從耶穌第一次與他

相遇，就藉著各樣的情境塑造他，成為日後的使徒彼得。

4. 使徒磯砝
進入使徒行傳之後，彼得作為一個使徒，是當時教會的一個重要基石。彼得是基督復活

的見證，在使徒行傳早期，數次都是彼得帶頭見證基督，而他的信息裡面最重要的核心內容

就是：那位被你們殺害的基督已經復活了，我們就是祂的見證。

4.1 基督復活的見證
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「我們就是祂的見證」。在早期使徒們傳福音的時候，這信息就是這樣的單純，時至今

日，我們還有誰願意也同樣做出這樣的見證：基督已經復活了，而我就是見證。這是值得我

們認真去思考的。 

4.2 基督受苦的見證

彼得除了在公共場合為基督復活的見證之外，他也是耶穌受苦的見證。在彼得前書裡面，

他安慰受信者其中包括了初信的人、受洗的人、慕道友，告訴他們可能有苦難要來到，他告

訴他們應該要渴慕那純淨的靈奶，到了結尾的時候，他語重心長說：「我這作長老、作基督

受苦的見證、同享後來所要顯現之榮耀的，勸你們……」（彼前 5:1）。我相信在彼得跟隨耶

穌的那一段日子，在心裡所種下的、耶穌所放下的伏筆，他人生中所有的經歷，讓他在見證

基督的時候真正明白，基督有祂榮耀的一面，而且，將來這個榮耀也會臨到我們；但於此同時，

他也不忘記，他自己不單是基督復活的見證，他也是基督受苦的見證，所以，他自己也要去

面對各種的逼迫和苦難。

4.3 宣教的轉捩點

彼得也是教會宣教史的一個轉捩點。在使徒行傳裡面講到，在對外邦人傳福音的事上，

上帝帶領的工作。聖靈讓他先經歷了哥尼流的事件 ( 徒 10)，好讓後來保羅在耶城大會 ( 徒
11，保羅在耶路撒冷教會報告 )，在其他使徒面前，因為有了彼得的幫助，他們得以更能夠接

受把福音傳給外邦人的事。若非如此，單靠保羅的力量，可能會比較辛苦，而且福音要傳到

外邦可能會有點困難，但是因為上帝使彼得這個原本世界觀很狹窄、生活領域很窄小的人，

能夠開闊了他的視野，讓福音能夠走出去。

4.4 教會的基石

彼得後來被稱為教會的基石。在加拉太書裡面，保羅責備彼得迴避跟外邦人用餐的事之

後，他也說：「又知道我蒙了上帝的恩，那幾位被譽為柱石的雅各、磯法和約翰，就向我和

巴拿巴伸出右手互相許諾，我們要到外族人那裡去傳福音」。

他們被稱為是教會的柱石，他們要到受割禮的人那裡去傳福音。以上是使徒保羅在他 ( 彼
得 ) 身上看到的種種；之前門徒的訓練，讓他在新的信仰群體形成之際，擔任重要的基石。

5. 殉道者西門彼得

5.1 羅馬主教

最後，在教會歷史方面，彼得是如何追隨著基督的。相傳他後來

到了羅馬，各種學者有不同的解釋，但是在教會傳統裡面，他在羅馬。

首先，他擔任羅馬的主教，或者是羅馬教會的領袖；在尼祿王時期，

他跟保羅一起在羅馬殉道。

這裡有一張畫是他被釘十架的時候，他覺得自己不配跟基督一樣

釘十架，所以他要求倒著釘十架。他的弟弟安德烈也是不願意正面釘
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十架，所以他把十字架倒轉過來釘十字架，所以安德烈的徽號是一個 X 型的十字架。彼得直

到最後，他的個性基本上還是沒有改變。這張是米開朗基羅的畫，這張畫很傳神的地方是，

無論你走到哪裡他的眼睛都看著你。據說這幅畫是擺在教宗的書房裡，我想，因為教宗自稱

是彼得的傳人，他每天看這畫靈修對他一定很有幫助，因為彼得的眼睛一直看著他，因為他

要身先事主，他要倒釘十架，所以這倒過來的十字架也成為彼得的象徵。

5.2 跟隨被釘十架的基督

有一句話刻在一個梵諦岡附近山丘的小教堂裡面，這句

話的意思就是：「主啊！�往哪裡去？主！�往哪裡去？」相傳

彼得本來在羅馬有機會逃走，當眾人傳講有逼迫，他覺得大

難臨頭就跑出羅馬城，結果不小心在路上遇到基督，剛才那

幅畫是人想像畫出來的，這時候他竟然問：「主啊！�往哪裡

去？」耶穌就告訴他說：「我要回羅馬去釘十字架。」所以

彼得問的這句話：「主啊！�往哪裡去？」這句話被刻在這個教堂的門口，耶穌要往彼得應該

去而沒有去的地方，這就是教堂的外觀跟內觀。

「主啊！�往哪裡去？」我們今天就以這句話作為結尾。我們安靜片刻，回想彼得的生平。

耶穌一見到彼得的時候就叫他：「你是塊石頭。」耶穌很早就看出那時候不成材、不成器的

彼得是石頭。你想，當你遇到耶穌的時候，祂會給你怎麼樣的名字？我們在座可能有很多人

都信主很久，或者也有一段時間了，發展至今，你回想，如果你遇到基督的時候，如果基督

要給你一個名字，祂會給你怎麼樣的名字？如果你想到了就把它寫下來，如果你沒有辦法現

在想清楚，不要放棄，希望你繼續靈修的時候去思考這個問題：主會

給你什麼樣的名字、什麼樣的別號？

另外，彼得問耶穌說：「�祢往哪裡去？」耶穌說祂要去你應該去

而沒有去的地方。同樣的，如果是你，你要往哪裡去？你應該去而沒

有去的地方就是耶穌被釘在那裡的地方。讓我們在這時候一起思考，

在好多地方，很多人都應該在他應該去的地方、不顯眼的地方，默默

的宣教，在那裡留下美好的足跡。那麼在我們人生裡面，上帝看出我

有什麼樣的潛質，上帝給我什麼樣的任務？

6. 結語：從彼得看敬虔與宣教
耶穌第一次呼召西門時，可能當時不會有人會想到，他是日後教

會的「基石」。但是耶穌知道一切，知道他的未來、潛力，知道他當

學習的途徑或功課，知道他當經歷什麼，也知道他會承擔祂的託付，

也知道他的命運。

回應上主的呼召就是把自己交託在主的手中，讓祂來安排我們人

生的方向，生命形塑的旅途。

並且一生回應：「來跟從我！」的呼召，尋求主要我們去的地方。

「主啊！祢往哪裏去？」哪裏是我們應該去而未去的地方？
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7. 禱告
我們一起來禱告：天父上帝啊！我們感謝�！�給我們機會聚集在一起，查考祢 �的話語，讓

我們在祢 �的話語中，再次得到生命的提醒。主啊！求�祢聖善的靈繼續在我們當中工作，讓我

們因為接近�祢、跟隨祢 �，找到�祢在我們生命中所放下的伏筆，祢 �所賜給我們生命的特質。主

啊！我們沒有找到�就不要讓我們停止。主啊！�祢也讓我們找到祢 �給我們人生的任務，無論是

在我們的家庭、在我們的職場、在我所在的都市或鄉間，求�祢與我們同在，讓我們能更清楚

明白，�祢在我們每一個人身上的旨意。主啊！讓我們循道的運動，不只是在我們自己身上感

到光榮，而是真的把主�祢的福音開闊得更廣、更遠。主啊！這一切都不是靠我們自己，乃是�

祢的聖靈在我們每個人、跟我們每個團體當中工作，我們等候祢 �、我們仰望祢 �。我們這樣的

禱告，靠主耶穌基督的聖名，阿們！

8. 默想

8.1 基督給你的名字是…？

8.2 你往哪裏去？你當去而未去的地方？
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經文：詩篇 8 篇；約伯記 7：17-18；25：1-6；38：1-7；40：10-13；42：1-6

一、 導言

對我而言，舊約在宣教方

面的應用比在新約更為重要，

因此，我們要從舊約去理解我們

在宣教的事工上應該做甚麼事，

而這些是已經在舊約就打好根基

的了，然後新約時才在耶穌身上

成就。今天，我所要呈現的就是

約伯記，但其中的解釋和以往大

家所知道的有些許不同，儘管不

是很能為大家所接受，我們還是

來嘗試看看究竟約伯記在講述甚

麼，希望能從中體會幾個極重要

的宣教課題。

約伯記一開始就令人難以解釋，在學術領域不下有十五種解釋之多，今天我就從一個新的

角度來看約伯記，並藉此理解今天大會的主題：敬虔與宣教。在此兩大主題中，我們無法完全

說明約伯記的內涵，因為裡頭有許多的寶藏，但是我們可以從中了解許多關於人及關於神的事

情。

 一般人所認識的約伯是一個很艱苦的人，原本他對神非常敬虔，但一天，他的家人都去世

了，他對生命無解，便向神來審問。他的三位朋友來慰問他，約伯向神呼求，想明白究竟神要

他從中明白甚麼事。耶和華向約伯顯現，並有兩段對話，約伯也講了一句大家耳熟能詳的話：「我

從前風聞有祢，今日我親眼見祢。」然而我覺得多數人對於這句話的解釋是錯誤的，接下來我

就提出我的看法。

二、 從詩篇第 8 篇看約伯記的信息

我們可以從很多角度來看約伯記，例如從苦難、敬虔等方面。近期發現，聖經中書卷之間

有強烈的連繫性，我們稱之為 Intertextuality，就是書卷當中的互文性，又可稱之�＂以經解經＂，

意即某段經文的解釋出現在另一卷由不同作者所寫的經文當中。今天，我就要從兩處經文來看

約伯記，一處當然是約伯記，另一處在詩篇 8 篇，這是由一位解經家所提出的看法。

「耶和華我們的主啊，祢的名在全地何其美！祢將祢的榮耀彰顯於天…我觀看祢指頭所造

的天，並祢所陳設的月亮星宿，便說，人算甚麼，祢竟顧念他；世人算甚麼，祢竟眷顧他！祢

人物查經三  - 約伯

人算什麼？
講員：陳廷忠牧師 ( 博士 )
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叫他比天使微小一點，並賜他榮耀尊貴為冠冕。祢派他管理祢手所造的，使萬物，就是一切的

牛羊、田野的獸、空中的鳥、海裏的魚，凡經行海道的，都服在祂的腳下。」（詩 8: 1~8）
上述經文可分為三段，第一段談到上帝是誰，第二段論及人是誰，第三段指出人在世上要

做甚麼。就神學觀點來看，第一段是有關於神的創造大能，但神卻眷顧微小的人，人雖然不覺察，

但是神創造我們的生命，卻也是眷顧我們的。人只比天使微小一點，但人卻是有尊貴價值的，

不單單是受造物而已，且萬物都服在人的腳下，換言之，人比一切受造的萬物更高，並在當中

管理這些。從這角度，我們可以清楚知道神是誰、人是誰，這也是詩篇第 8 篇所要討探的問題：

神是大能者，人是受造的，且在神面前是尊貴的。

約伯記第三章�敘述約伯在苦難中開始在神面前嘮叨，主要的勇氣也算是來自他在神面前的

尊貴位置。這就是詩篇第 8 篇的主題所在：人的價值，是在神眼中被視�珍貴！約伯記關鍵的起

點也就是在於神肯定了約伯的位置，在整個過程中從不貶低約伯。在伯 2: 3 中，神開宗明義地

說出整卷書的論述依據：「耶和華問撒但說：『你曾用心察看我的僕人約伯沒有？地上再沒有

人像他完全正直，敬畏神，遠離惡事；你雖激動我攻擊他，無故地毀滅他，他仍然持守他的純

正。』」。

從神對約伯的描述中可見神對約伯的讚許，約伯是個沒有得罪神的義人。神的這番話是在

撒旦還沒有讓約伯受苦之前所講的，神就如此肯定約伯仍然能持守他的純正，無論撒旦在其中

如何興風作浪，都無法使約伯對神的忠誠動搖。此觀點在約伯記中是個重要關鍵，能幫助我們

了解約伯，儘管撒旦恣意任為，約伯仍然站在信上帝的角度來看待他所受的苦，而神也相信約

伯不會因為生命中任何的波折，就改變初衷。這就是我們看約伯記的起點，對之後的解經才不

會有誤。

我們再繼續看約伯記時，也能看出詩篇第 8 篇竟然成�整卷書的神學依據！  

三、約伯記要問的兩個大問題

◎“人是誰？＂（伯 7：1）
接下來我們來看約伯的提問，究竟他要問哪些人生問題？

伯 7：7 與 17 記錄約伯的提問，卻恰恰與詩篇第 8 篇所問及的問題是一樣的：人是誰：

「我的生命不過是一口氣；我的眼睛必不再見福樂……。人算甚麼，祢竟看他為大，將他

放在心上？」

他在神、人面前問自己是誰？人是誰？人的價值究竟為何？生命中有甚麼意義和動力

可以使他繼續活下去？

這是約伯的問題，也是我們每一個人需要問的問題，同時，這也是宣教的問題！

◎“上帝是誰？＂（伯 21：15）
接著，約伯問：「全能者是誰，我們何必事奉祂呢？求告祂有甚麼益處呢？」（伯

21: 15）。

約伯絕不相信自己所信的神，只是從別人那裡聽來的那樣。

這個問題對於我們而言一樣重要，不可不問，我們若不問，就很難理解神是誰，也無

法到達神的心懷，神也希望我們自問：究竟信的是甚麼？我們願意信的是誰？全能者是誰？
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跟我的關係又如何？與世界的關係又如何？

若神真是全能者，那麼與人的關係又如何？這是約伯身心靈俯伏在神面前所問的問

題。

他說他不可不問人是誰、神是誰，這也是身為敬虔人的我們所必須做的事情，每天都

要問自己：人是誰？神是誰？否則我們只是在學習、模仿他人敬虔而已，如一昧跟著禁食

禱告、早起晨更，卻不知所以然？是因為牧師規定的嗎？還是跟著老前輩這麼做？有沒有

深刻問自己：人是誰、神是誰？究竟禁食禱告、早起晨更對我的意義是甚麼？我為什麼要

這麼做？若我不問，我就不配自稱為敬虔人了。

四、 約伯的經歷與反思：第二種敬虔（伯 7：17-18）
約伯提及兩個觀點。這是兩種虔誠的心理，一種是傳統的虔誠，另一種是敢問自己是誰的

忠誠。中國人權歷史有一位出色的作家，曾說過一句很重要的話：「我不是不愛中國，我是忠

於中國人，但是我有第二種忠誠，就是審問我身為中國人的身分到底為何？我不得不問！我說

我是中國人，我不單純僅僅接受這個事實，我所要問的是我到底有沒有第二種忠誠敢問自己是

誰？敢批評自己是誰？能在人面前願意且清楚知道自己是誰！」因此我用此觀點來理解約伯在

當中所做的事情。在第一種傳統的忠誠，是顯於外的，最容易讓人看出的，也是我們最常聽到

的，這是約伯記第一章所講的：在神面前的虔誠心理，我們常常在靈修或講道當中聽聞第一章，

那是非常傳統的敬虔，例如「那人完全正直，敬畏神，遠離惡事。」（約 1: 1）我們可以知道，

要敬畏神、遠離惡事，才能表達在神面前的清潔。有兩節經文是大家非常喜歡說的：「我赤身

出於母胎，也必赤身歸回；賞賜的是耶和華，收取的也是耶和華，耶和華的名是應當稱頌的。」

（約 1: 21）約伯是個很虔誠的人，這是他貫有的傳統思想。

另一節經文是約伯老婆的回應：「你仍然持守你的純正嗎？你棄掉神， 死了吧！」（約 2: 
9）。約伯卻回答：「難道我們從神手裏得福，不也受禍嗎？」（約 2: 10b）這兩句話表達出我

們願意成為敬虔人的一幅圖畫，這是我們所能認同的，這也是教會、牧師所教導我們的觀點，

並要我們好好學習如何順服神，只要順服，神必祝福我們。這是約伯在第一、第二章的思想，

到了第三章，約伯有了另一種不同的思想，此乃始於三位朋友的探望，七日陪著他不講話，之

後開始對約伯宣告、慰問，希望使他理解當前所受的苦是否出自甚麼原因，但約伯不接受這原

因，他反駁朋友，要他們不要懷疑他在神面前的信仰，他沒有離開過神，他不曾犯過人看是為

罪的罪。

約伯也在辯論中做了反思（伯 7：17-18）：

a. 人在世上不就是掙扎嗎？

我們不是一出生就順順利利的走完人生路程，我們也明白這一生中必充滿掙扎，約伯表

明自己在一開始就知道會有掙扎，並不是他不願意接受苦難、生命的難題：「難道我們從神

手裏得福，不也受禍嗎？」。

b. 人像勞苦無功的奴隸！

我們在勞苦中，好像進入一種奴隸的狀態，這狀態告訴我們是沒有自由的、自己無法自

主、無法找到自己的方向與位置。
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c. 沒有任何的指望！

若是如此，人就沒有任何盼望了，因此我不願意再繼續這個沒有指望的生命。

d. 生命不過是一口氣！

e. 但是，我不能白白承受！

即便我只剩一口氣，我也吞不下去。我必須在這一口氣中找到我的生命價值，我不能停

留在這種逆來順受的感覺，我不願意成為的奴隸。約伯希望能明白他受到掙扎的真正原因。

然而教會卻產生出許多這樣以為是敬虔的人，憑著一套教條帶領著會眾邁向一樣所謂＂敬虔＂

的路，因此約伯要在其中明白他受掙扎的原因，他不願意白白受這樣的苦。

f. 我若看不到意義，我情願死！

生命若看不到意義，那麼約伯就情願死。

g.「人算甚麼， 竟看他為大，將他放在心上？每早鑒察他，時刻試驗他？」

神就如泰山壓頂，問著我們是誰？約伯知道神看我們雖為大，那是要我們在祂面前而有

的虔誠。

上述的概念在詩篇第 8篇也有相同的論述，詩篇第 8篇最重要的一句話就是「人算甚麼？」，

我們幾乎可以說約伯引用詩篇第 8 篇，問：「人算甚麼，祢竟顧念他；世人算甚麼，祢竟眷顧他！

祢叫他比天使微小一點，並賜他榮耀尊貴為冠冕。」但是，對於在艱苦中的約伯，雖然神看人

為大，但其實是要壓迫人！約伯其實要挑戰的是，神雖然顧念人，但今日約伯語帶諷刺地說他

看不到神顧念他，他只看到神在當中鑒察、試驗他，使他的生命遭受這些苦楚，約伯心不甘願。

約伯問完這些問題之後，不是要在神的面前表現他比神更高，而是將自己的問題完全攤在

神的面前，因為此時他看不到生命的意義，他看不到神對他的眷顧。

五、 三友的解決方案：敬虔的僵化（伯 25：1-6）
我們可以用三友中的一位，比勒達的話來歸納他們三人對約伯的不滿指責：書亞人比勒達

回答說：「神有治理之權，有威嚴可畏；祂在高處施行和平。祂的諸軍豈能數算？祂的光亮一發，

誰不蒙照呢？這樣在神面前，人怎能稱義？婦人所生的怎能潔淨？在神眼前，月亮也無光亮，

星宿也不清潔。何況如蟲的人，如蛆的世人哩！」（伯 25：1-6）
約伯的三位好友此時逮到機會告訴約伯他們卻是看到了約伯所不明白之處。三位好友所提

的論點，細看確實是虔誠的僵化，他們如此告訴約伯：

● 神有治理之權

● 祂使宇宙、星宿平衡：就如詩篇第 8 篇所言：耶和華所造的地何其美。

● 祂的光一發出來，誰都不能躲藏：心中最污穢的地方就被照出來，無所遁形。這三

位朋友的言論著實肯定我們平日的信仰。

● 人在神面前，怎能稱義呢？

● 人算甚麼，他只像蟲子，哪來的膽識質問神？

我們若將上述論點與詩篇第 8 篇比對，就看出三個好友解讀詩篇第 8 篇的扭曲：
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�● 祢的榮耀彰顯於天，�陳設月亮星宿，

● 祢�卻又叫人比天使微小一點，

● 祢派他管理一切創造

約伯三位朋友的言論是將約伯置於如小蟲子般的地位，但神卻不這麼看待人，祂卻叫人比

天使微小一點，人的尊貴地位，在神的眼中可想而知。三個好友竟然為�了保衛自己的虔誠神學，

而寧願犧牲約伯的尊嚴！

六、 神的答覆：（伯 38：1-7，40：10-13，40: 15-41: 34）
我們未看神的答覆之前，須注意兩個重要的提示：

1. 耶和華提到祂所創造的萬物（星宿、鳥獸），唯獨沒有提到＂人＂。祂問約伯：「當我創

造天地萬物時，你在哪裡？」耶和華將人視為能與祂對話的對象，雖然人是神所創造，但

神卻把他放在崇高的位置上。

2. 耶和華反問約伯，並非讓他啞口無言、謙卑接受，而是讓他有反駁的機會。神對約伯說：「你

問了我這麼多問題，現在讓我來問問你，由你來解答！」神讓約伯有機會與祂對話，將約

伯當作與祂對話的對象，讓約伯與神有平起平坐的關係。

耶和華在兩輪對話中有如下重要論述，我們這裡簡要地歸納出來：

第一輪對話（伯 38：1-7）
a. 是誰用無知的言語使我的旨意暗昧不明？

神問：到底是約伯，還是三位朋友使祂的旨意不明？暗示約伯是否也是其中一位不理解神

旨意為何的人。

b. 你要如勇士束腰（即：要勇敢做人），我來問你？

我既然給你崇高的地位，你就將頭抬起來，挺直腰桿。若你清楚明白我所賦予你的尊貴身

分，你就不會覺得自己低落，只要勇敢抬起頭，就可以如天使般歡呼，不要認為自己是無

用、無意義的人，雖然這世界被造時，你不在當中，但你在我眼中甚為珍貴。你因你受的

苦難而將自己愈陷愈低，就看不見自己在神面前的崇高位置。

然後神繼續說（40：10-13）：

c. 你要以榮耀為裝飾，以尊榮為衣服。

耶和華不斷重複祂在第一輪對話中的重點，神要約伯穿起榮耀衣裝，記得自己是尊貴的。

d. 可是，你能讓一切驕傲的人降卑嗎？

詩篇第 8 篇：「祢叫他比天使微小一點，賜他榮耀尊貴為冠冕。」神提醒約伯，無論遇到

甚麼苦，你都是尊貴的。神仍然在當中肯定人的位置。

接下來神又在第二輪對話中轉換話題（40: 15-41: 34）
e. 耶和華創造了聞聲色變的猛獸：Behemoth 與 Leviathan（希伯來文）

f. 可是，祢也能讓這驕傲兇猛的獸降卑在他手上，

g. 神似乎要提醒約伯，人其實也能制服這些怪獸的！祂願意給人這樣的權柄。

��詩篇第 8 篇這樣說：「�賜他榮耀尊貴為冠冕，�派他管理萬物，包括 Behemoth（田野的獸）
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與 Leviathan（經行海道的深水怪獸）！」。

耶和華解答了甚麼提問？

1. 我受苦值得嗎？我敬畏神、遠離惡事，這樣受苦值得嗎？

神卻告訴約伯，值不值得不是現在該問的問題，重點在於，在受苦當中，你是否還能看得

到你自己那個尊貴的地位，人的尊貴地位是可以與苦難同時並存的，就因為有這尊貴位置，

以至於在受苦時不至低頭做人，不是在當中只能承受而不敢問話，能有價值地將眼光定睛

在神那邊而質問提出。神肯定人的尊貴，所以人能提這樣的問題；人可以承受這個苦難、

人能夠在苦難中，不斷向自己說：「我不會因為受苦而咒詛神！我不會因為受苦而逆來順

受！我不會因為受苦而在神的面前覺得自己無用，受苦是值得的！」

2. 我這樣批判神的賞罰原則對嗎？

神是在被這樣賞罰原則的約束之下行事嗎？不！神遠遠超越這個賞罰原則，若我們將神捆

在這些賞罰原則之中，祂就成了無所作為的神了。相反的，神是掌權的神，祂是凌駕在所

有的賞罰之上的神。

3. 我為何覺得完全不自由？神要約伯回到祂的身邊重新認識自己的尊貴。你並非沒有自由，

而是你根本不知道何為自由。

4. 我是誰？（人算甚麼），耶和華回答他是尊貴的人。

5. 我的價值何在？我的價值源自於神，祂叫我比天使微小一點。

6. 神啊，�是誰？ 神是至高無上的神，�在創造的過程中，賦予我崇高的地位與價值，而我沒有

任何的條件使祂�如此對我，但�卻已經給了我。我們不配求神給我們甚麼，而神卻將最好的

給了我們，這是神的恩典。

七、 約伯的釋然（伯 42：1-6）
我們來嘗試解開約伯記 42: 5 之謎：「我從前風聞有祢，現在親眼看見祢。」

近代解經家的解釋是將此視為平行體詩句：

“我已經親耳聽見祢，

    我現在親眼看見祢！ ＂

意思是：我聽到了、我看到了、我明白了神給我的話，我現在已經經歷到神給我的最清楚

的解釋！

另外還有約伯記 42: 6 之謎：「因此我厭惡自己，在塵土和爐灰中懊悔。」

“我厭惡、懊悔＂最清晰的意思就是：“我改變初衷＂（或者“我改變原來的看法＂）。

和合本翻譯“在＂，是希伯來文：“al＂，有兩種用法：“in dust and ashes＂（“在塵土和

爐灰中＂）或者 “concerning dust and ashes＂（關於塵土與爐灰的事＂）。前者意譯為目前的

聖經版本；在聖經中同時提到“塵土和爐灰＂是講述“人在世上的生命＂ ！（參創 18: 27）我

們這裡採納後者為“有關於塵土和爐灰＂。故此句經文應譯為「我改變對塵土和爐灰的看法」(I 
recant and change my mind concerning dust and ashes.)。換言之，約伯以前認為人只是逆來順受，
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神說甚麼就做甚麼，但今日他改變了這個想法，因為人在神面前是尊貴的，雖然我們的生命是

塵土、是爐灰，但我已經改變以往對於人低落、渺小價值的看法。因此，約伯勇敢站起來面對

苦難，因為苦難不能消滅他在神面前的尊貴地位，苦難只會幫助他更加理解人在神面前的位份！

八、 結論：人算什�麼？
1. 敬虔是甚麼：敬虔是忠於神，在每件事情當中審問自己，不能做一個愚昧的人，虔誠幫助

我們聰明起來，在神面前繼續審問我們在世界當中的價值。

2. 人的尊貴性：這是約伯記特別強調的。

3. 對宣教的提示：

● 苦難是無可避免的，但苦難卻肯定了人的價值。人之所以可以承受苦難，是因為在當中他

明白無論何事物都不能使他低下頭來。因此在傳福音時，不能只說你是有罪的、是罪該萬

死的、是毫無價值的，這是循道衛理宗信仰中所不認同的。

● 虔誠不等於按本子辦事，是勇於面對事實，與神仍然還有“第二種忠誠＂。若我們說自己

是虔誠人，就該做一個誠實人，有問題就承認，不遮掩任何問題，特別是在宣教時更是不

能如此，因為我們在神面前已經是珍貴的了，不需靠遮掩來偽裝，罪不能使我們抬不起頭

來，因為我們有恩典。

● 衛斯理宗宣教的關鍵意念：神的恩典、人的尊貴性。我們本沒有條件成為只比天使微小一

點的人，而我們確又是如此。衛斯理就是因為看到人的尊貴價值所在，因此才向全世界的

人傳福音，因此他向人宣講神是愛你的，祂不會置你於不顧，也因為如此，每個人才值得

被救回來，能有機會回到神的面前，因為神愛每一個祂所創造的人，也因如此，我們才明

白何謂宣教，是向他們宣告神愛他們，神給他們價值，神看他們為尊貴。我們就此可明白，

衛斯理宗宣教神學是按著聖經理解而來，至少約伯記已經給予我們清楚的依據。

● 願我們在虔誠與宣教當中重新肯定衛斯理宗神學。
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衛理公會在台灣的創啟：

衛理公會在台灣的開展，要從 1953 年三月八日談起，當時約有九十三位人士，在台北市漢

口街 15 號東吳大學法學院三樓教室聚會，這次的聚會進一步確立了衛理公會在台設立教會的方

針，這九十三人也成為了在台灣的創始會員。

其實在這之前，自從 1947 年二次大戰結束以來，即有不少中國大陸人民前來台灣，或公務

或經商，於 1949 年，當中國大陸政權更換之後，有大批人士隨著國民政府撤退來台，在這些新

的移民當中，有許多人是過去在中國大陸的衛理會友。

衛理公會 ( 前為美以美會 ) 在中國大陸的宣教可追溯至 1847 年，經過將近一個世紀，衛理

公會先後在福州、興化 (1、2)、延平、閩南、江西、華中、華北、山東、華西、華東、高根等地

區成立了年議會。除了建立教會，在華期間更參與了一般及高等教育 (3、4、5)，及醫療服務 ( 照
6) 等，到 1949 年為止，會友人數約 15 萬人。

                                  1. 仙 遊 郊 尾 崙 頭 新 教 堂 於  
1994 年興建         

2. 莆田大教堂於 1919 年修建
完畢        

3. 綏德婦女學校：是一所為訓
練女傳道而建立的 , 後陸續
有小女孩來上學

       
4. 道德女子寄宿學院：以後改

名”鑄德小學”以後再更名
為陶德女中

5. 哲理中學校舍：學生有三分
之一是教會善育堂（本會孤
兒院）幫助他們到小學（小
學共八年）為止，一到中學
希望他們要自養自給，所以
中學的政策是要他們以工作
來賺錢來付學費及生活費

     
6. 仙遊納斯特紀念醫院：由美

以美婦女宣道部贊助興建

台灣的中華基督教衛理公會 ：

1951 年外籍宣教士離開興化，駐福州區的會督力宣德在他離開的前夕，心臟病發作去世，

只剩黃安素會督撤到香港，他找到了曾在華西年議會的聶樹德牧師（Knesttle），江西的生命

活水診所的裴敬恩醫生（Perkins），在華東年議會的東吳大學教授戴遜（Dyson），華北教區

的傳道王天惠、匯文中學的老師周福全，華中年議會牧師陳維屏，曾在福州英華教書的穆藹仁

衛理公會在台灣
龐君華牧師
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（Macjunis）及在香港的周郁睎牧師等，符合會員資格的有 12 人，於是召開台港臨時年議會，

恢復對台灣及香港群羊的牧養工作。

在台灣方面，初創之時的狀況，簡介如下：
一、東吳大學校友端木愷開始恢復法學院上課，並供給台北區的信徒聚會，以後並發展為私立

東吳大學，現在有學生逾萬人。

二、台北衛理堂建立後，恢復生命活水診所。

三、以前本會在華有十三所大學的董事會，共同創辦東海大學，由陳錫恩前來籌設，首任校長

曾約農、教務長唐守謙 ( 退休前代理校長兩年 )。
四、1955年在台中及台南等地設立教會，以往福州年議會及興化年議會的教友多在這兩處聚會。

台港臨時年議會於 1954 年，時分為香港及台灣兩地，仍是臨時年議會，以後香港與英國的

循道會聯合成為香港循道教會聯會。台灣於 1972 年脫離美國的差會獨立成立中華基督教衛理公

會，初採會長制，自訂法規，培養牧職人才，後採會督制，至 2012 年已歷 49 屆。

我興化原衛理公會教友多數參加台灣的衛理公會，有吳承禧牧師來台後再入神學院，擔任

牧師並曾於 1977 年擔任會長，卸任後仍任牧職至退休，著有講道集二冊。

台港臨時年議會：                              

大江大海到台灣 (1953-1962)
1953 年三月漢口街聚會之前，來台的衛理公會會友，先後在濟南路教堂，許昌街青年會以

及仁愛路聶樹德牧師宿舍聚會。

漢口街聚會後，到 1956 年成立「香港、台灣臨時年議會」前，堂會發展迅速，單就 1953 年，

六月台北衛理堂成立，七月台中、台南等地分別設立了家庭聚會。八月也同時設立了陽明山福

音園。於北、中、南各地的堂會紛紛建立。當港台臨時年議會成立後，會督為黃安素牧師，台

灣區教區長為聶樹德牧師。

台灣宣教之萌芽期

1953-1962 年間所建立的堂會

1953 台北衛理堂 (1958 新堂落成 ) (7)
1955 台中衛理堂 (1957 建堂 ) (8)、台南衛理堂 (9)、生命活水診所、東海大學開課

1959 台南安平會所 (10)、台中合作新村會所 (1963) (11)
1960 台北永和會所（成立南北教區）、安平會所

1961 松山會所、天恩堂（永和會所）(12)、高雄會所 (13)、城中會所

         家庭聚會點：嘉義家庭聚會、樹林家庭聚會、南港家庭聚會

1962 恩友堂成立（松山會所）(14)、雅各堂 (15)、樹林會所 (16)
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                                  7.1953 台北衛理堂
       

8.1955 台中衛理堂
       

9. 台南衛理堂
       

10. 台南安平會所

   
                                  11. 台中合作新村會所  

       

12. 天恩堂（永和會所 )

       

13. 高雄會所

       

14. 恩友堂成立（松山會所）

15. 雅各堂

      

16. 樹林會所

台灣臨時年議會：

初期堂會迅速開展

到了 1962 年，第一屆台灣臨時年議會成立時，除了台北、台中、台南、高雄衛理堂外，各

地的堂會會所紛紛成立，如在台北有天恩堂、城中教會、恩友堂、雅各堂、樹林會所、新店會

所等。在台中有合作新村會所，高雄則有福音新村會所等先後設立。當時臨時年議會有牧師 11
人，退休牧師 2 人，女執事 2 位，會友約兩千人。

除了堂會的發展外，社會服務方面，則有生命活水診所、東吳大學、衛理女中、台中職業

訓練中心、台中善意中心等提供醫療、教育及社會服務。在 1972 年以前，此時的台灣衛理公會

主要還是依賴差會的支持。

1962-1972 年間所建立的堂會

1963 城中教會 (17)、台南教會

1965 高雄福音新村會所 (18)
1966 新店會所

1967 基隆碇內聚會、安素堂 (1970) (20)
1968（台中衛理職業中心）

1969 民生東路家庭聚會 (19) 
1970 馬祖會所

1972 聖保羅堂（新店會所）(21)
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                                  17.1963 城中教會
       

18.1965 高雄福音新村會所
       

19.1969 民生東路家庭聚會
    （沛恩堂）        

20.1970 安素堂

  
                                  21.1972 聖保羅堂
   （新店會所）            

自立後的衛理公會：　　　　　               　　　

自立自養後的形成時期

會長制開始

1973 年本會正式自立，初期教制延用會長制，此時大約有 18 所會堂，會友 3500 人。年議

會自立初期，因基礎尚不成熟，又為培養人才，逢台灣七○年代因退出聯合國、中美斷交、石

油危機等外在不利因素的影響。於是內外交集，導致當時行政不彰，財務不明，牧師互控，官

司纏身等，更於第十六屆年議會 1978 年起暫時停止了年議會，凍結了法規，由所謂「會務整

理委員會」主持會務。到 1980 年為止，衛理公會會友流失嚴重。及至 1980 年恢復了會長制，

1987 年實行會督制前的 6 年中，衛理公會除了原來設立的堂會中有建堂的活動外，未見新的堂

會設立。

1973-1986 年間自立初期所建立的堂會

1973 頌恩堂（沛恩堂）

1976 中和佈道所

1977 以琳佈道所

1978-1985 形成時期

1978-1980 總會由會友領導 「會務整理委員會」

1978 主恩佈道所（天恩堂設）

1981 台中職訓中心＂結束＂

1984 嘉義衛理堂新堂落成 (22)                                       
                                                                  

                                  
                                                                                                                                      

22.1984 嘉義衛理堂新堂落成
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會督制初期 (1986-1995)
會督制穩定期

在 1986 年第 23 屆年議會中，通過修訂法規將原會長制，改制為會督制，於是 1987 年由獲

選的蕢建華牧師擔任第一任華人的會督，蕢會督後於 1989 年獲選連任直至 1992 年。在此期間，

年議會曾積極討論「教會增長十年計畫方案」，期望帶動本地的宣教工作。此外，1987 年在台

灣舉行循道衛理宗華人教會第一屆宣教大會，此次大會在台灣舉行，使台灣的會友，教牧同工

能與其他的衛理宗教會接觸，燃起了重尋衛理精神的期望。

為了期待訓練出有衛理傳承的牧者，年議會在 1991 年間亦通過成立「衛理神學院籌備處」，

奠定了日後神學院的設立。此外，1992 年之前進行了多項土地工程開發，如衛理大廈，雅各大

樓等先後竣工。

其後本會歷經了伍秉衡（1992-1995）、曾紀鴻（1996-2004）以及回任的蕢建華（2004-2010）
等會督。

伍秉衡會督期間，多次舉辦各類發展教會的研習會，推動「往下扎根，向上結果」的三年

計畫，期間也曾差派段美玉傳道至塞班島協助宣教事工。

曾紀鴻會督期間曾發起十年一百間堂會的開拓計畫，並訂定了教會開拓的辦法，推動本地

的宣教。由於 1999 年發生台灣百年來最大的地震（921 集集大地震）。本會積極投入各樣賑災

工作，不但於災難期間參與救助，且於災後設立工作站，持續協助災民重建工作，此時的本地

宣教工作配合災後重建及心靈重建等事工進行，成為日後災後宣教工作的模式。除了救災工作

外，1999 年 9 月 1 日衛理神學研究院成立，並正式上課。此時本會也因為高雄的土地案與政府

纏訟至今。

蕢建華牧師回任會督期間，持續及調整過去所開拓的佈道點，設立教區承接本地宣教的工

作，並於總會成立了門徒培育中心，積極發展各項門徒培育的工作。

                                                       

     

1986-1999 會督制以來所建立的堂會

1987 馬祖衛理堂 (23)
1992 東吳佈道所

1993 華恩團契 (24)、三峽佈道點 (25)
1994 木柵佈道點 (26)
1995 大里佈道點 (27)



2012/06/21~06/2593

1996 木柵佈道所

1999 桃園佈道點 (28)、福音佈道點、永康佈道點 (29)、新市佈道點等

                                  23.1987 馬祖衛理堂
       

24.1993 華恩團契
成立開始第一次主日崇拜        

25.1993 三峽佈道點
       

26.1994 木柵佈道點

   
                                  27.1995 大里佈道點

       
28.1999 桃園佈道點

       
29.1999 永康佈道點

       

1999-2010  921 災後開拓期

1999.9.21 集集大地震、竹山工作站 (30)、太平工作站

2000 衛蘭團契、永和新生堂、新店小城教會、高雄博愛佈道點、霧峰工作站、

2001 「城中牧區」（城中、衛蘭、東吳佈道所、東吳城中校區）成立、大直佈道點、

          北竿佈道點 (31)、鶯歌佈道點 (32)、三峽衛理堂。

2002 鹿谷生活重建中心 (33)、大坑工作站

2010  佳冬及東港工作站 (34)

                                  30. 竹山工作站
       

31.2001 北竿佈道點
       

32.2001 鶯歌佈道點
       

33.2002 鹿谷生活重建中心
    青少年心靈成長營

   

34. 佳冬及東港工作站
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2011 ～ 2012 年教會開拓情況　　　　　　　　　　　

2010 年林長贈牧師繼任會督，此時本會與政府的官司已近尾聲，除了持續過往的事工外，

年議會全力發展開拓植堂事工，近年來已陸續開拓了恩光（台北）(35)、屈尺（新店）(36)、聖

恩（天母）(37)、內湖（台北）(38)、林口（台北）(39)、信正（台中）(40) 、鹿谷（南投）(41)、
榮揚（台南）(42)、東港（屏東）(43)、中和（台北）(44)、松德（台北）(45)、七堵（台北）(46)、
三重（台北）(47)、蘭潭（嘉義）(48) 等十四間佈道所。

                                  35. 恩光（台北）佈道所
       

36. 聖恩（天母）佈道所
       

37. 屈尺（新店）佈道所
       

38. 內湖（台北）佈道所

   
                                  39. 林口（台北）佈道所

       
40. 信正（台中）佈道所

       
41. 鹿谷（南投）佈道所

       
42. 榮揚手語佈道所（台南）  

                                  43. 佳冬 / 東港（屏東）佈道所
       

44. 中和（台北）佈道所
       

45. 松德（台北）佈道所
       

46. 七堵（台北）佈道所

                                  47. 三重（台北）佈道所
       

48. 蘭潭（嘉義）佈道所
       

2013 年預計設立佈道所：
蘆洲、北屯、南屯、鳳山、北高、東吳城中校區、土城、傳愛全人關懷中心、汐止等佈道所。

配合開拓植堂的需要，衛理神學研究院也強化牧職的養成教育，並成立了宣教牧養中心，

信徒教育及衛理文獻與特藏中心。門徒中心也增列了三福的佈道訓練，牧職委員會也配合增加

各項領導的研習、義務傳道的集訓等等。期待將各樣人力、物力集中在本地的宣教開拓植堂上。
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我們的年議會

本會在台至明年 2013 年將屆一甲子，六十年來我們跌跌撞撞地學習與成長。在大環境不利

的情況，以及尚未茁壯卻要自立的情況下，我們也走了些冤枉的路。但是這些年來我們仍然積

極重尋循道衛理運動的精神與傳統，努力嘗試拓植建立新教會，造就門徒。透過在社會服務，

對災難頻頻的台灣百姓，見證上帝的慈愛與基督的恩惠。在我們重尋過往的歷史與傳統的過程

中，從各位，也就是各地區的華人年議會中找到許多可資我們參考的典範。在信徒的造就、崇

拜的更新、文字教材、宣教的行動等等也因華人教會聯會的各委員會中得到資訊與支援。我們

的牧者與會友們的互訪，也令我們印象深刻。

我們期望台灣中華基督教衛理公會在六十週年時堂會佈道所能突破五十間，會友數達到

五千人以上（截至 2011 年會友人數為 4,626 人）。

結語

歡迎您們！！並願

華衛一家、同心宣教、建立教會、塑造門徒、榮神益人、直到地極！！
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講員介紹 題目 工作坊內容簡介

C1
林忠詮弟兄

華衛聯會宣教與佈道
委員會主席

帶職事奉的策略
與機會

培理說過，「上帝接下來的一個步驟，
是要藉信徒在職場上完成的」。傳統的
宣教士，現在是越來越難當了，但上帝
開了許多門戶和機會，讓平信徒成為有
效的自願宣教士。 在這個工作坊中，你
可以學習一個帶職事奉者的基本技巧，
釋放你的潛能，傳福音到地極。

C2
邱仁發牧師

華衛聯會總幹事

本色化教會的範例：
越南衛理教會的

發展模式

越南「衛斯理兄弟」的故事
教會的進展 
衛理公會的特色 
衛理公會的植堂模式、衛理公會的有效傳
統 - 傳至中國內地，傳遍北美巿鎮 

C3

官佰全會督 / 博士

澳洲年議會華人衛理
公會會督

林厚武會長

沙巴臨時年議會
會長

中國移民和勞工的
宣教事工

門前宣教與反向宣教
捕捉每個機會，愛惜每一個靈魂，  
貼心關懷、友誼佈道 .  
信而受洗、密集栽培 .                                     
健康成長、作主門徒 . 
返鄉他去、尋訪跟進 .    
靠主領航、不離不棄 .                                       
愛神愛人、終久不渝 .                                                                 

C4
王寶星牧師

砂拉越年議會宣教部
幹事

寮國的未得之民
與宣教需要

寮國是東南亞 11 國中最多未得之民群體
的國家，共有 132 個最少福音化的群體。
寮國由共產執政，百姓卻信佛。你認識
封閉的寮國和宣教的機會嗎？

C5

盧龍光牧師 / 博士

香港循道衛理聯合教會 
卸任會長

華宣基金委員會主席

在中國的宣教

What? 衛理信仰的根據
Why? 推廣衛理信仰的原因　
How? 推廣衛理信仰的途徑　 

C6
蘇慈安會長 / 博士

砂拉越年議會會長
華衛聯會主席

如何推廣
衛斯理之信仰

C7
何威達博士

新加坡
三一神學院講師

預定與揀選，
循道衛理宗之看法

“衛斯理約翰為何不接受加爾文主義中
的預定論？這是無關痛癢、不切實際的
神學討論？還是關係到循道衛理宗的生
死課題？本工作坊會沿著這兩道問題與
參與者一起嚴肅思考……

工作坊講員及內容簡介
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C8
廖玉強牧師 / 博士

墨爾本華人神學院

宣教與社會性聖潔
（Social holiness）

嘗試透過探討教會在社會的目的和教會
的社會倫理信念並在歷史個案的亮光下
（包括敬虔主義、衛斯理約翰和開普敦承
諾 THE CAPETOWN COMMITMENT， 
2010 等）來勉勵華人教會繼續在社會中
作出震撼性的貢獻，將神的公義與慈愛
展現出來，引導社會走向神的心意中，
最終達到宣教的目的。

C9
盧臻長牧師

詩巫衛理神學院講師
闔家敬拜的落實

教會是基督的身體。一個完整的基督身
體包括不同年齡層的人，而「閤家敬拜」
是基督身體一體性的表徵之一。我們應正
視當今分齡敬拜的盛行。理想且符合聖
經的敬拜是「閤家敬拜」，全家一起參
加主日禮拜，一起上主日學，一起回家，
這是優美的畫面 !

C10
吳基仁博士

臺灣衛理神學院教務
主任

本色化敬拜的
設計與落實

福音與文化的張力世代存在著，在基督教
禮儀呈現也透露出文化的元素。在現今
的世代，崇拜中的張力與和諧度之平衡，
值得我們深思與探究，如何建構本色化
之基督教崇拜禮儀。

C11
張振忠牧師 / 博士

新加坡
華人年議會會長

衛理宗主日崇拜
禮儀設計

每個主日周而復始我們在教會參加崇拜，
究竟我的教會有什麼與別人不一樣或有
什麼特別的地方？衛理公會的崇拜模式
在眾多教會中有什麼特色嗎？本工作坊
將講述衛理公會主日崇拜的神學理念及
如何設計具大眾又具衛理特色，且切合
會眾處境的主日崇拜流程。

C12

曾紀平弟兄
中華基督教救助協會主任

王惠玲姐妹
臺灣東港工作站主任

賑災（四川震災、
臺灣莫拉克水災）

2009 年 8 月 8 日百年一見的風災 -- 莫拉
克颱風肆虐南臺灣，台灣衛理公會接受
內政部委託，承接全臺第一處災後生活
重建中心，展開心理、就學、就業、福
利等服務。

C13
楊綺貞女士

香港循道衛理宗聯合
教會

社區食物銀行 ----
扶貧計畫

分享「拾以穗者 -- 社區食物銀行」如何
為三餐不��飽的貧窮人提供緊急食物援助，
並且成為教會結合宣教服務的平台，讓
教友能服事及傳福音予貧窮人。

C14
陳耐卿牧師

新加坡一望中心
前執行主任

現代社會問題的
探討 ---- 戒賭

賭博所帶來的嚴重破壞。許多人被蒙蔽
及誤導。賭博違反真理及做人的原則。
戒賭事工是主給教會的新使命。教會必
須援助絕望的賭徒及家人。班會小組的
精神是確保賭徒不再重蹈覆轍的要素。
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C15
陳秀金牧師 / 博士

詩巫衛理神學院講師

從衛斯理約翰的
神學觀探討
家庭宗教教育

自聖經時代至今，我們都肯定家庭宗教
教育的重要；衛斯理約翰的童年與成長
也同樣深受其家庭宗教教育的影響。今
天我們可從他的神學觀裡探討到如何有
效地進行家庭宗教教育嗎？

C16

潘玉娟牧師

盧偉旗牧師

香港循道衛理
聯合教會

香港近年如何栽培
牧養年青人
去宣教之經驗
( 組長訓練及
LIFE CAMP)

從系統性青少年領袖訓練課程到籌備
近 2000 位少年人夏令營會，至今天開
辦聯合青少年訓練員訓練（Train The 
Trainers），一系列栽培及牧養青少年事
工之理念、核心價值及成效之分享。

C17
嚴家慧牧師

靈修指導師
新加坡門徒機構主任

靈修生活與
靈命操練

靈修生活既是很個人的，也可以透過群
體或小組共融體會。 
靈修生活是亦動亦靜的，我們可以透過
不同途徑來領受及表達對上帝的愛。
我們將在這個工作坊中重拾以基督為中
心的屬靈操練。

C18
小菊姐妹

威克理夫宣教士

少數民族語言研究
與 M 群體工作

內地少數民族語言研究與 M 群體工作
（1）敏感地區少數民族工作的挑戰、
          機會、策略。 
（2）Book 翻譯（BT）工作的面面觀。
（3）長久之計：訓練與栽培。

C19

歐陽輝牧師

臺灣宣教差傳委員會
主席

張正儀傳道

泰北宣教士

陳祥億傳道

菲律賓宣教士

臺灣海外宣教

一 . 異域宣教簡介
二 . 泰北事工耶穌的愛釋放親族同胞
三 . 青少年事工興起
四 . 泰北宣教家庭介紹

一 . 介紹菲律賓
二 . 介紹菲律賓的華人及華人宣教史
三 . 介紹菲律賓衛理公會
四 . 介紹中央教會華人禮拜堂
五 . 未來展望

C20

傅大衛牧師

英國循道公會
華人宣教事工

許廣錚宣教士

砂拉越年議會宣教士

英國華人宣教事工
和需要

" 回顧英國循道衛理教會華人福音事工的
發展歷史，續而從『散聚宣教學』探討
今日華人社區所帶來的機遇及教會對此
事工發展的建議。"
英國華人循道衛理會是一間對宣教有使
命、對救靈有負擔的教會；我們有一個
堅信：『神是偉大的神，所以我們要向
神求大事，更以信心為神做大事。』從
一九九六年至今、開拓了十二間教會和
一個特別事工。
若然耶穌是人類唯一的救主，福音是能
救人神的大能，我們不傳不講，就不是
個負責任的基督徒。
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C21
黃敬盛牧師

砂拉越年議會佈道部
主席

砂拉越原住民之聲

走進森林，原住民和我們一起掙扎；
走出森林，我們和原住民共同掙扎。
森林、城市與福音在砂拉越原住民中要
互相依賴生存。

C22
黃敬映弟兄

西馬華人年議會宣教
部主席

泰北宣教事工

1. 阿佧族文化及信仰的簡介。
2. 阿佧族衛理宣教區教會領袖
    盤忠昌傳道的獻身見證。
3. 泰北阿佧族衛理宣教教區的成立過程。

C23

夏長華牧師

SIM 差會華人宣教部
負責人

謝必勝宣教士

砂拉越年議會宣教士

南非華人宣教事工
和需要

講題� : 非洲華人宣教事工與需要
一、前言
二、SIM 華人事工簡介
三、非洲華人分佈概略
四、非洲華人教會分佈概況�
五、SIM 非洲華人事工�簡介
六、非洲華人能發展教會簡介�
七、展望

C24
徐希忠牧師

砂拉越年議會

栽培訓練當地信徒
的範例：

角苗宣教事工

完成栽培工作後，宣教士即可安心離開
以拓展全新的工場。本工作坊除了分享
培訓工作的理念，也提供實際可行的範
例供參考。

C25

李炳光牧師 / 博士

香港循道衛理聯合教
會前會長

吳思源弟兄
華衛聯會傳播委員會主席

靈修中的文學
文學中的靈修—
寫作與閱讀的操練

略

C26

黃孟禮弟兄

砂拉越年議會文字事

業部幹事

吳思源弟兄

華衛聯會傳播委員會
主席

如雲的見證—
循道衛理宗華人
教會的文字足跡

循道衛理宗於 1847 年東渡時，首站在福
州落腳。一百年後，在中國設立了十個
年議會。其實，英美加循道衛理宗共 12
宗派教會曾來華宣教，主要是美以美會
(1847)、監理會 (1848) 與循道會 (1851)，
三�雲：麥利和、林樂知、俾士。讓我們
一起追彩雲去……。

E1

Rev Philip Lim
Executive Director 

of Methodist Mission 
Society, Singapore

The Future and 
Needs of Missions 
Work in Cambodia

(1) Introduction
a. Some statistics taken from a survey 

report on mission work in Cambodia. 
b. Brief history of mission work by the 

different Methodist churches, namely, 
KMC, MMS, UMC & WFCMC. 

(2) Methodist Church of Cambodia
a. Road Map towards 2016
b.Book of Discipline & Methodist Hymnal
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(3) Needs & Potentials
a. Church Planting – 

(i)Every provincial town, one Methodist 
Church  

(ii) Outreach to minority groups. 
b. Youth work – 

(i)Effective discipleship for Youth (ii) 
Need for more youth Hostels 

c. Education – 
(i) Schools and kindergarten   

d. Cambodia Methodist Bible School – 
(i) Future Development 
(ii) Training of lay people

(4)   Challenges
a. Dependency
b. Young people leaving the country to find 

work in Thailand & Vietnam
(5) Some Inspiring Stories

E2

Rev David Foo
Coordinator of Chinese 
Ministry of the British 

Methodist Church
Rev Hii Kong Ching
Missionary of Sarawak 

Chinese Annual 
Conference to London

The Strategy and 
Needs for Chinese 

Ministry in England

A historical survey of the development of 
the Chinese ministry among the British 
Methodist church. Through the Diaspora 
Missiological approach, to identify the 
ministry opportunity and stretagy among the 
Chinese diaspora in Britain.

E3

Rev Khoo Cheng Hoot
General Secretary, 

WFCMC

Developing a Local 
Church model in 
Vietnamese way

Story of Vietnam "Wesley brothers"
The development
The Methodist distinctiveness
An alternative church planting model from 
indigenisaton & indigeneity.
A tradition of effectiveness -- Chinese 
Methodist movement to inland & America 
Methodist with number more than post 
office

E4

Mr John Ling
Chairman, WFCMC 

Mission & Evangelism 
Committee

Strategy and 
opportunity for

Tentmaking 

“One of the next moves of God is going to 
be through the believers in the workplaces＂ 
said Billy Graham. It is getting more and 
more difficult to become a traditional 
missionary. But God is opening doors and 
more opportunity for lay persons to become 
an effective self-employed missionary. From 
this workshop, you shall learn the basic skill 
to be an effective Tentmaker and mobilize 
the frozen asset to reach the end of the 
World.
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柬埔寨教區

1. 預計 2016 年成立臨時年議會 
� ● 所有的教區長由本地人接手，只有監理一職還是由宣教士擔任。 
� ● 加強所有的訓練計畫，以準備把所有事工轉交給本地人。 
� ● 已成立一個特別委員會，負責協助柬埔寨衛理公會在 2016 年成立臨時年議會。 
� ● 新的法規已經在草擬中。 
2. 柬埔寨衛理公會計畫擴建現有的柬埔寨聖經學院宿舍，其中一層將成為柬埔寨衛理公會的總

部

菲律賓衛理華人禮拜堂

1. 菲律賓的宣教需求：據統計全菲 500 家最大公司中，華商約佔 1/3。
2. Chinoy: 在菲律賓語 (Filipino) 俗語中，菲律賓人自稱 Pinoy，而華人則是 Tsino ( 源於西班牙

語 Chino)。因此稱具華人血統的菲律賓人為 Chinoy (Tsinoy)，包括純華人以及混血華人。  
3. 由於神感動菲律賓衛理公會看見華人宣教的重要性，還有從台灣前往當地宣教的陳傳道。

2006/03/25 菲衛華人教會建堂禮拜，傳揚主的愛。

 

巴布亞新幾內亞衛理公會莫爾斯貝港佈道所

1. 當地原住民皮膚黝黑、捲髮，天性純樸。由於部落戰爭頻繁，人均壽命為 40-50 歲。教育、

醫療、公共衛生、道路、水電供應未普及。雖然是基督教國家，但巫術盛行。

2. 當地教會的成立：1999 年開始團契聚會，2006 年佈道所第一周開始主日崇拜，2010 年經澳

洲年議會升格為堂會“天恩堂＂。目前正籌措建堂的基金。

所羅門群島

1. 2010 年 4 月 13-16 日，澳洲年議會宣教部主席林忠儐牧師陪同周政強會督與林忠詮弟兄前往

所羅門群島首都荷尼阿拉。 
2. 在聖靈的帶領之下，成立了《所羅門群島基督教華人衛理公會工作委員會》，並決議在 7 月

4 日正式開始崇拜。 
3. 澳洲年議會宣教部每個月安排不同的牧者前往主持聖餐和崇拜，共兩個主日 (10 天），其餘

崇拜是播放錄影講道。2013 牧養事奉：從明年開始，我們仍需要每個月差派一位可講華語的

牧師去 10 天，主理聖餐與講道，或者是退修牧師。 

越南宣教區

1. 幫助越南的神學院學校成立教導事工：由多位不同的牧者排定時間前往教導。

2. 協助越南胡志明市當地的國際教會。

宣教面面觀簡述
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英國

1. 華人會匯聚在唐人街 ，交流家鄉消息和就業情報

2. 已經有多間華人教會開始興起聚會

3. 福音勞工事工 -- 一個專為服事中國勞工的福音工作。

五十萬華僑：三十萬擁有居留權，二十萬非法居留。

我們應為他們付出些甚麼 ?

印尼宣教事工 
1. 西加里曼丹（西加） 
� ● 2010 年 6 月與印尼第二年議會 Amat 會督 , 雅加達以馬內利堂差傳組及 SCAC 宣教部會

        面協談後，將加強彼此合作，事工迅速發展。

� ● 歷經 4 年的耕耘，目前佈道站不僅有主日學，也有少年團契和主日崇拜。 
� ● 今年 2 月興建幼稚園課室，工程已結束。兩班名額已滿。7 月開課！ 
2. 印尼廖內島、民丹島、加里汶島、布茹島與當地教會配搭服事於語文班，和兒童事工，節日

    慶祝會等事奉。

寮國

1. 在 1954 年脫離法國獨立，首都永珍。擁有多種語言，字體和柬文相似。

2. 國家逼迫基督徒指數為全球第 12 名。

3. 未得之民的數目是世界排名第八。

4. 為寮國、為宣教士代禱。
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日期：2012 年 6 月 25 日（星期一） 時間：7:00-9:00pm
證道：林長贈 會督                       襄禮：盧龍光牧師、蘇慈安會長

司會：林厚武 會長                             林長贈會督、官佰全會督

詩班：天恩堂、衛神聯合詩班                       袁天佑會長、林厚武會長

詩班指揮：郝信英 老師                             邱仁發牧師

司琴：郭安娜 老師

【入殿禮】

1. 靜默 ...................................................... 司琴 /全體

2. 請安 ............................................................ 司會

    
時候將到，如今就是了。

那真正拜父的，要用心靈和誠實拜祂，因為父要這樣的人拜祂。

神是個靈，所以拜祂的，必須用心靈和誠實拜祂。

願主耶穌基督的平安與我們同在 !

3. 入殿詩...............主僕頌主（聯合詩選 40）................會眾(立 )

    

     

世界循道衛理宗華人教會聯會

第六屆宣教大會
閉幕禮拜
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4. 祈禱 ............................................................ 司會
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【聖道禮】

1. 祈求亮光 ........................................................ 全體

合：主啊！求  以聖靈的力量開啟我們的心靈；

  當 祢的聖言在傳頌，  的聖道在宣講時，

     我們喜悅聆聽  今日給我們的信息 ! 阿們。

2. 舊約經課 ................... 創世記 2：1-3 ................. 邱仁發 牧師

1. 天地萬物都造齊了。 

2. 到第七日，上帝造物的工已經完畢，就在第七日歇了祂一切的工，安息了。 

3. 上帝賜福給第七日，定為聖日；因為在這日，上帝歇了祂一切創造的工，就

安息了。

啟：這是上帝的道

應：感謝上帝

3. 啟應文 ...................... 詩篇 8 篇 .............. 袁天佑 會長 /會眾

啟：耶和華─我們的主啊，   的名在全地何其美！祢將    的榮耀彰顯於天。

應：  因敵人的緣故，從嬰孩和吃奶的口中，建立了能力，使仇敵和報仇的

    閉口無言。

啟：我觀看祢指頭所造的天，並祢所陳設的月亮星宿，

應 :便說：人算甚麼，  竟顧念他！世人算甚麼， 祢竟眷顧他！

啟：  叫他比天使微小一點，並賜他榮耀尊貴為冠冕。

應：  派他管理祢 手所造的，使萬物，就是一切的牛羊、田野的獸、空中的鳥、

    海裏的魚，凡經行海道的，都服在他的腳下。

合：耶和華─我們的主啊，  的名在全地何其美！

4. 新約書信經課 ............................................. 林厚武 會長

●以弗所書四章 11-16 節

11. 祂所賜的，有使徒，有先知，有傳福音的，有牧師和教師。 

12. 為要成全聖徒，各盡其職，建立基督的身體。

13. 直等到我們眾人在真道上同歸於一，認識上帝的兒子，得以長大成人，滿

有基督長成的身量。

14. 使我們不再作小孩子，中了人的詭計和欺騙的法術，被一切異教之風搖

動，飄來飄去，就隨從各樣的異端。

15. 惟用愛心說誠實話，凡事長進，連於元首基督。
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16. 全身都靠祂聯絡得合式，百節各按各職，照著各體的功用，彼此相助，便

叫身體漸漸增長，在愛中建立自己。

祢●腓立比書一章 1-6 節

1.  基督耶穌的僕人保羅和提摩太寫信給凡住腓立比，在基督耶穌裡的眾聖

徒，和諸位監督，諸位執事。

2 .  願恩惠、平安從上帝我們的父並主耶穌基督歸與你們！

3 .  我每逢想念你們，就感謝我的上帝；

4 .  每逢為你們眾人祈求的時候，常是歡歡喜喜的祈求。

5 .  因為從頭一天直到如今，你們是同心合意的興旺福音。

6 .  我深信那在你們心裡動了善工的，必成全這工，直到耶穌基督的日子。

●祢提摩太後書二章 1-8 節

1 .  我兒啊，你要在基督耶穌的恩典上剛強起來。

2 .  你在許多見證人面前聽見我所教訓的，也要交託那忠心能教導別人的人。

3 .  你要和我同受苦難，好像基督耶穌的精兵。

4 .  凡在軍中當兵的，不將世務纏身，好叫那招他當兵的人喜悅。

5 .  人若在場上比武，非按規矩，就不能得冠冕。

6 .  勞力的農夫，理當先得糧食。

7 .  我所說的話你要思想，因為凡事主必給你聰明。

8.  你要記念耶穌基督乃是大衛的後裔，祂從死裡復活，正合乎我所傳的福

音。

啟：這是上帝的道

應：感謝上帝

5. 獻詩 .................... 主領我何往必去 ......................... 詩班

背起十架來跟從我，我聽見主慈聲；

我捨生命贖你罪過，當將你所有獻呈。  

主領我何往必去，主領我何往必去，

主這樣愛我，我必跟從，主領我何往必去。

主牽我緊靠祂身旁，尋明主旨，法矩；

使能行在主旨意中，主領我何往必去。

主領我何往必去，主領我何往必去，

主這樣愛我，我必跟從，主領我何往必去。

我命，我心所有一切，獻與愛我基督，

無論領我何往必去，

因祂是我王，我主，主領我何往必去。
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6.福音書.................馬太福音28：18-20 .........官佰全會督/會眾(立)

    司會（啟）：主耶穌基督的福音記載在馬太福音第二十八章 18-20 節

會眾（應）：願榮耀歸與主基督

（恭讀福音書）

18. 耶穌進前來，對他們說：天上地下所有的權柄都賜給我了。 

19. 所以，你們要去，使萬民作我的門徒，奉父、子、聖靈的名給他們施洗（或

作：給他們施洗，歸於父、子、聖靈的名）。 

20. 凡我所吩咐你們的，都教訓他們遵守，我就常與你們同在，直到世界的末

了。

 

司會（啟）：這是主的福音

會眾（應）：願讚美歸與主基督

7. 證道 ....................... 門徒導向的宣教 ............... 林長贈 會督

8. 回應詩 ................. 遵旨做工（聯合詩選 189）............ 全體 (立 )
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9.信仰告白.....................使徒信經......................全體(立)

我信上帝，全能的父，創造天地的主；我信我主耶穌基督，

上帝的獨生子，因聖靈感孕，由童貞女馬利亞所生，在本丟

彼拉多手下受難，被釘於十字架，受死，埋葬，降在陰間，

第三天從死人中復活，升天，坐在全能父上帝的右邊；將來

必從那裡降臨，審判活人死人。我信聖靈；我信聖而公之教

會；我信聖徒相通；我信罪得赦免；我信身體復活；我信永生。

阿們。

10. 關懷與祈禱 .................................................... 全體

為世界循道衛理宗教會、我們在地方堂會事工禱告

現在我邀請你們為上帝的國以及我們所在的土地獻上我們的禱告

( 會眾請默禱，再由司會牧師帶領會眾以牧禱完成此一公禱 )

11. 平安禮 ......................................................... 全體

主耶穌說：我留下平安給你們，我把自己的平安賜給你們。

                     我所給你們的，不像世人所給的。

啟：願主的平安常與你們同在。

應：也與你同在。  ( 請彼此互道平安，表示我們樂意彼此相愛 )

12. 奉獻 ........................................................... 全體

司會：我們既然成為蒙赦免，與上帝和好的子民

             讓我們把自己和禮物獻給上帝。

奉獻詩 : ( 聯合詩選 237)

            凡我向主所呈，都是主賜的恩；

            凡我所有，都屬於主，是主託付僕人。 阿們。

奉獻感恩禱告 ..................................................................... 李炳光 牧師

13.主禱文.....................................................全體(立)

我們在天上的父，願人都尊 的名為聖。

願 的國降臨；願 的旨意行在地上，如同行在天上。

我們日用的飲食，今日賜給我們。

免我們的債，如同我們免了人的債。

不叫我們遇見試探，救我們脫離兇惡。

因為國度、權柄、榮耀，全是 的，直到永遠。阿們！
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14. 大會報告 ........................................... 新、舊任聯會主席

15. 交接禮 ............................................. 新、舊任聯會主席

     會旗交接 ......................................... 新、舊任聯會主席

16. 差遣禱文 ................................................... 聯會主席

創造天地的父與主宰，我們稱頌 ，因 無限的愛，賜給我們 兒

子耶穌基督我們的主，成為教會的元首和我們靈魂的牧人；又豐豐富富

的傾下祂的恩賜，使一些人成為使徒、先知、佈道家、傳道人和牧師，

為要成全聖徒各盡其職，建立基督的身體。我們感謝 也一樣的呼召這

些 的子民，進入各種不同事奉的行列。因此我們祈求 賜福給站立在

面前的許多傳道、牧師及帶職事奉的平信徒，能領受到在可事奉中所

需要的恩賜。

父啊！求 讓 的眾僕人能繼續在恩典上長進，並能忠心地完成

所託付予他們牧養教會、傳揚福音的使命。願他們在所餵養的羊群中及

信徒傳揚福音中，皆能看為 揀選的族類與有君尊的祭司；願他們皆能

放膽傳揚福音，正確的施聖禮，也能偕同 的子民向 獻上屬靈的祭，

並向全人類獻出服務。求主賜給他們在教導上有忍耐與技巧，在傳福音

上有熱忱與負擔，在勸告上有智慧，在工作上有忠心。保守他們在事奉

上無可指摘，以致到了最後，他們能與 所有的忠心僕人一起被召進入

永恆喜樂中，這是靠著 的兒子，我們的主耶穌基督，就是那在聖父、

聖子、聖靈裡活著且統管萬有的獨一真神，直至永永遠遠。阿們！

【閉幕禮】

1. 詩歌 ............ 神聖純愛 (聯合詩選 104) ................... 全體 (立 )

2. 閉幕禮 ........................................... 聯會主席 /會眾 (立 )

主席：聖靈降臨在你們身上，你們就必得著能力，從我們的鄰舍

             直到地極作主的見證

會眾：主啊！我在這裡，請差遣我。

主席：平平安安地去，為主而活，直到主再來。願主耶穌基督的

             恩惠，天父上帝的慈愛，聖靈的感動常與你們同在，從今

             時起直到永永遠遠 。 阿們 !

3. 阿們頌 ..................................................... 全體 (立 )

4. 退殿 ...................................................... 司琴 /全體

退殿次序：十字架、大會主席、華衛理事團、詩班、襄理牧師團
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神聖純愛
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引言：
經過將近五天，我們聚集在這裡，

我們即將要分散！我們聚集是為要感

恩，見證主的作為，將這五年來的宣教

成果奉獻給至高的天父，榮耀三一神，

我們的分散是為了要繼續往普天下去宣

揚主的福音，見證上帝的榮耀，建立上

帝的國度。

感謝上帝的恩典，讓我們在這裡透

過閉幕禮拜，思想上帝給我們的教導，

我要分享的主題是「門徒導向的宣教」。

門徒導向的宣教是教會最重要的工

作，大使命的核心是去使萬民做主的門徒，傳福音及個人佈道是宣教的過程，最重要的目的是

幫助信而受洗者，加入基督的教會、神聖的社體，組成合乎聖經的健康教會，不斷的成長，成

全聖徒，裝備他們作事奉的工作，建立基督的身體，並繼續去使萬民做主的門徒，生生不息，

此乃宣教的核心目標。

基督的復活帶出宣教的行動，也帶出了宣教的新里程碑，我們的會祖衛斯理約翰，在 1738
年 5 月 24 日晚上，是他生命中非常重要的轉捩點，也帶出循道衛理宗普世宣揚福音的新旅程。

約翰福音 20 章 21 節說：「父怎樣差遣我，我也照樣差遣你們」。主耶穌向那些在驚慌、

恐懼、徬徨中的門徒說：「願你們平安！願你們平安！願你們平安！」連續說了三次，門徒看

見主就喜樂了。他們恢復起初的信心與盼望，門徒領受主的賜福與差遣，在聖靈帶領下，因著

基督復活的大能，持續的傳福音、建造教會、開拓新的教會，持續二千年的福音運動，沒有止息、

沒有窮盡。

本論：

門徒導向的宣教即是執行大使命

對今天的教會而言，我們應有更寬廣的視野、宏大的格局，從願景到異象，從感動到行動，

都是上帝的工作，如同腓立比書 2 章 13 節所說的『因為你們立志行事，都是上帝在你們心裡運

行，為要成就祂的美意。』對我們每個基督徒、牧者、教會而言，建立門徒導向的宣教，就是

在執行大使命。

在聖經腓立比書 1 章 5 到 6 節說「同心合意地興旺福音，是上帝在我們心裡發動的善工，

祂必成全」。「因為從頭一天直到如今，你們是同心合意地興旺福音。」有個翻譯本說你們一

閉幕禮拜證道

門徒導向的宣教
林長贈會督 ( 中華基督教衛理公會 )
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向在福音上有分，我深信那在你們心裏動了美好工作的，到了耶穌基督的日子，必完成這工作。

感謝主，有上帝的話語幫助我們，執行大使命是上帝的心意，從舊約的創世記第 1 章 26、
28 節說：生養眾多遍滿世界、治理全地。創世記 12 章 1 到 4 節，上帝呼召亞伯拉罕去使「別人

得福，……地上的萬族都要因他得福。」這是舊約很清楚的差遣、呼召，主基督的大使命更清

楚的告訴我們，要去使萬民作基督的門徒。本宗會祖衛斯理約翰宣告『全世界是我的牧區』，

這樣的傳統讓我們更堅定要去執行大使命的決心跟行動。

門徒導向的宣教典範：挪亞、亞伯拉罕、摩西、以賽亞

在聖經教導門徒導向的宣教典範，舊約挪亞在創世記第六章，宣揚福音 120 年，除了一家

八口，宣教 120 年並無一人得救，或許有人說他不是一位稱職的宣教士，竟然 120 年沒有帶領

一個人悔改信主！這裡也許有很深的神學意義在，看到人心險惡、悖逆離開神，但是上帝還是

拯救了用信心相信耶和華的挪亞一家八口。

亞伯拉罕蒙召的時候，他就帶著信心離開他的故鄉迦勒底吾珥，要到哪裡去？他不知道，

他只全然的順服、全然的跟隨、全然的委身。

在出埃及記三到四章，上帝呼召摩西時，他逃避推辭，他說自己是拙口笨舌的，沒有口才、

沒有恩賜、沒有能力，但是上帝定意要使用他，因為上帝裝備他、預備他 80 年，使用他 40 年。

在摩西的一生，當摩西說我能的時候，上帝不敢用他，當摩西說我不能的時候，上帝在等待他，

但當摩西說我不能，上帝�能的時候，上帝才能使用他。

在我們的生命裡也有許多見證，我們不能作什麼，但當我們順服，願意說：「主阿！我不能，

但�祢能。」上帝就會使用我們。

以賽亞蒙召，要向嘴唇不潔的族群宣教，他帶著誠惶誠恐的心情，走十字架的道路、宣教

的道路。

初代教會的宣教典範：五旬節、安提阿、腓立比教會

在新約使徒行傳第二章，當教會被建立時，這些原本是基層的門徒，被聖靈充滿，向當時

的猶太歸僑傳福音，就有五千人、三千人信主作門徒。安提阿教會也是門徒導向宣教的典範教

會，把最優秀的巴拿巴跟保羅差遣出去，讓他們往外邦的世界去宣教。腓立比教會也是如此，

他們從第一天，到使徒保羅寫腓立比書時，都同心合意的興旺福音。這都是門徒導向宣教的教

會，留給我們今天美好的典範。

循道衛理宗的宣教係遵行聖經的教導

我們循道衛理宗宣教的發展，係遵行聖經的教導，會祖約翰衛斯理在 1766 年曾經寫了一段

話：「到外面傳道，這樣你就做的很好。如果把自己關在房間裡會阻礙神的工作，而且絕對不

會完成任何事，除非你出到外面（傳福音），這樣才能使罪人聽到福音，到外面每一個地方傳道，

這是每一位衛理信徒要牢記在心的，不要懶惰或是膽怯。」（致詹姆斯 瑞爾 1766）
在 1772 年會祖寫信給約瑟班森：「對於衛理傳道而言，把自己侷限在一個地方傳道，要引

以為恥，因為我們欠了全世界人的債。」（致約瑟 班森 1772 年） 
這是會祖一生當中，有關於傳道方面很重要的兩段話，提醒我們要到每個地方去傳道，在

近處、在遠方、在本國、在異鄉，都是我們宣教的地方。
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門徒訓練是大使命的核心

我們也要知道宣教事工應該掌握的核心價值，就是門徒訓練，因為塑造門徒是大使命的核

心。最重要的是使萬民作主的門徒，這是主要動詞，另外三個分詞是：1. 你們要去，2. 奉父子

聖靈的名給他們施洗，3. 教導他們遵守主所吩咐的，我們的主就天天與我們同在，直到世界的

終結。這是一個非常重要的信念，求上帝幫助我們、帶領我們，循道衛理宗的每一位主的僕人、

使女、執事、同工、弟兄姊妹，我們都願意在主的面前，知道我們的核心的價值，讓我們所作

所為所行，都是為了要使主的教會被建立，使每位信徒都能夠個別的被建立、被裝備，又可以

去使別人作主的門徒。我們需要靠著聖靈的能力，聖靈的幫助，靠上帝的恩典，勇敢的走出去，

給出去，傳出去，堅定的相信主，充滿喜樂，領受主給我們的平安、領受聖靈的澆灌、聖靈的

引導，建立敬虔、合一、健康、卓越的教牧團隊、事奉的模式，在主的恩典中，幫助我們自己

成為忠心又良善的好僕人、好管家。

我們願意靠著神的恩典，願意從舒適的區域走到冒險的區域，挑戰自己，充滿神聖的不滿

足感，願意為了福音的工作，為己無所求，為主求一切，願意靠著上帝的恩典，以主的心為心、

以主的意念為意念、以主的道路為道路，願意把最好的人才、把對的人，放在最好的位置、放

在對的位置，幫助他們用對的方法，去做對的事情 ---- 門徒導向的宣教工作。

我們的會祖曾經分享一個觀念，他認為傳福音是一件對的事情，不要擔心別人的反對，包

括教會裡面可能反對傳福音的聲音，宣教也是對的事情，我們要靠上帝的恩典，勇敢的、謙卑的、

溫柔的、懷著基督僕人的態度、委身的心志去進行推動，我們要祈求上帝幫助我們每位同工，

充滿高度的熱忱、執行力、前瞻性，在教會裡面的聖工牧養操練合乎聖經的目標管理與果效，

營造友善的教會環境，建造健康成熟的聖徒及教會體質，我們要常常對主說「我在這裡，請差

遣我！」

建立能生養倍增的教會

門徒導向的宣教也是建立能生養能倍增的教會，不斷的倍增新信徒，不斷的倍增委身教會

委身大使命的門徒，不斷的倍增教會的各種領袖，讓他們在教會裡面與牧者和諧合一的同工，

同心建造教會，包括主日學的教師、小組長、輔導、關懷者、佈道隊的隊長、義務傳道和義務

宣教士、行政治理、敬拜與詩班的人才、開拓植堂的團隊。我們要不斷的倍增小組，加強我們

衛理宗的美好優勢、美好的傳統，把它恢復起來，讓每位信徒都能獲得最好最周全的牧養跟餵

養。我們要不斷的倍增健康成長的教會，我們要不斷的倍增教區，讓教區的倍增能夠成為發展

新教區，我們要不斷的倍增宣教區，然後倍增年議會，使我們衛理會的福音工作，在全世界各

地持續被建立發展。

擴展屬靈的眼光

我們要有屬靈的眼光跟目標，主耶穌說：「你們豈不說到收割的時候還有四個月嗎？我告

訴你們，舉目向田觀看，莊稼已經熟了，可以收割了。」( 約 4:35) 的確，莊稼已經熟了，可以

收割了！這幾天從各堂的查經、專題主題、工作坊的分享與討論、宣教士及宣教區的分享、各

事工委員會的報告，讓我們看到莊稼已經熟了，可以收割了。

馬太福音 9:35-38「耶穌走遍各城各鄉，在會堂裏教訓人，宣講天國的福音，又醫治各樣的
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病症。他看見許多的人，就憐憫他們；因為他們困苦流離，如同羊沒有牧人一般。於是對門徒說：

『要收的莊稼多，作工的人少。所以，你們當求莊稼的主，打發工人出去，收他的莊稼。』」

約翰福音 15：8 說「你們多結果子，我父就因此得榮耀，你們也就是我的門徒了。」這是

門徒非常重要的標誌，要為主多結果子，不管是內在的聖靈果子、外在的福音果子。

詩篇 126:5-6「流淚撒種的必歡呼收割！那帶種流淚出去的，必要歡歡樂樂的帶禾捆回來。」

如果沒有出去流淚撒種，哪有歡呼收割！

我們要像以賽亞回應主的差遣，常常對主說：「我在這裏，請差遣我！」( 賽 6:8)    
我相信有許多人已預備心，我們走上了宣教的旅程，相信上帝要繼續地幫助我們、感動我

們，把我們帶到未得之民、未得之地當中，上帝看到我們鄰舍的需要，我們本地、本族、本鄉

的需要，也要讓我們看到遠方的需要。

我們各地的首長及同工，每年有一次的聚會，並到中國大陸訪問，我們訪問一些地區，大

部分都是循道衛理宗一百幾十年前，曾經走過的宣教旅程，每次的訪問都激勵我們更愛主的心

志、更願意參與宣教的行動，我們看到一些宣教士把他們的一生奉獻給中國、給華人，我們看到

許多宣教士的墳墓，他們就埋葬在山腳下、在山坡上，用他們的生命愛我們華人，從一百六十

年前，他們就願意離開自己非常舒適的國家，來到陌生的地方，為主的福音而忠心擺上。

今天，不管從遠方來到此地的同工代表，或是台灣的代表，真的需要跟上帝說，求上帝幫

助我們、使用我們，當我們回去所屬的國家地區，我們是充滿熱情，願意付出行動，願意參與

宣教傳福音及教會建造，非常委身的牧者跟信徒。

使生命發揮功能

會祖在 1788 年曾經說：「使生命發揮功能」，他鼓勵衛理宗的信徒，讓生命發揮功能，今

天上帝呼召我們，上帝也要幫助我們，讓我們願意回應上帝的呼召。讓我們在上帝面前有一個

回應的機會，所以下面我要請各位閉上您的眼睛。

幾個呼召

我有幾個呼召，第一個呼召全時間事奉者，已經在進行全時間事奉者的牧職，是不是我們愛

主的熱忱、我們愛主的心、我們愛主的態度、生命，需要再被激勵再被更新。我們在上帝面前說：

「主啊！我願意讓祢 �的愛再次感動我，讓祢 �的聖靈再次激勵我，我願意更委身，我願意以主的

事為念，以牧養、餵養為優先，願意成全聖徒，幫助他們做事奉的工作，作忠心又良善的僕人。」

我們閉上眼睛，如果你願意把你的手舉起來，你跟上帝說：「主啊！我願意！」這是你跟主的

立約，如果你覺得自己很優秀，我們感謝神！如果你覺得你很好了，我們感謝主！我再問一次，

我相信我們很多人，包括我，都需要再次跟主說：主啊！我願意更愛祢，我願意推動宣教的工作，

我更願意發掘未來的傳道人，在教會裡面栽培他們，將來進神學院能夠成為新一代的傳道人。

如果有這樣的同工，請你把手舉起來。

上帝要呼召我們，也許我們不用像宣教士一樣到危險的地方去宣教，許多的宣教士把他們

的生命奉獻給華人、奉獻給中國、奉獻給亞洲、奉獻給非洲，今天在座的弟兄姊妹，你願意領

受聖靈的呼召，「主啊！我願意預備自己成為宣教士的候選人，接受�祢的造就和差遣，將來到�

祢要我去的地方。」我要呼召這樣的人，將來成為宣教士，有的話，請你把你的手舉起來。請
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放下，還有嗎？感謝主，我們這些人是福音開花結果的種子。我們要求上帝幫助我們。我要呼

召有沒有人願意成為帶職宣教士參與短宣，甚至長宣的工作。有沒有人願意？   
我要呼召在教會裡面委身擔任會友的傳道 ( 義務傳道 )，你在教會願意接受裝備，能夠幫助

牧者，參與牧養、餵養，成為教會裡面建造教會的團隊，如果有這樣的人，也請你把手舉起來。

另外一個呼召，很重要的，主耶穌要呼召我們作祂的門徒，甚至包括傳道人也需要委身教

會的門徒，你願意成為委身教會的門徒。請你把你的手舉起來。感謝主！

最後一個呼召，我們希望未來衛理宗成為開拓植堂的教會，在全世界，在本國、本鄉、異鄉、

未得之地、還沒有福音的未得之民當中，成為開拓的植堂勇士，如果有這樣的同工，請你把手

舉起來。

華衛未來五年目標雛議

求上帝幫助我們，期待未來，我們循道衛理宗華人教會聯會，繼續推動量化的目標，上帝

的恩典允許我們的話，我個人有一個感動，100 位宣教士，包括帶職的宣教士，在未來五年受差

遣在國外、國內宣教。我們期待未來五年，如果上帝幫助我們，我們在本國、在各區域、各地

區，我們一起來建立 200 間新的教會。我們期待未來五年，我們各地區一起來栽培 500 位以上

會友義務傳道，讓他們在教會裡面，成為牧師的好助手、好幫手。我們期待在未來五年，七個

年議會還有其他八個宣教區、還有更多的地區，一起帶領 10000 位新信徒。我們靠上帝的恩典，

我們一起努力，能夠為主裝備 10000 位委身教會大使命的門徒，他們能夠多結果子、彼此相愛、

天天背起十字架跟隨基督、作恩賜的好管家、有美好的靈性與生活見證、忠心守十一、守主日、

委身教會參與團隊服事，這就是聖經定義的門徒。我們需要靠上帝的恩典，努力、勇敢的往前

面走。 
 

結論

1744 年，衛斯理約翰在倫敦正式創立英國循道衛理宗年議會，經過四十年，1784 年他正式

向高等法院提出申請，立案成為合法的組織。會祖在 1784年按立科克博士為美洲循道會監督（會

督），這是最早衛理公會有記載的年議會起源，至今將近 270 年，因著神的恩典，傳承到如今。

我們需要靠神的恩典，讓我們華衛一家，攜手同心，傳揚福音，直到地極，塑造門徒，建立教會，

到主再臨。

當會祖在 1791 年 3 月 2 日即將要離開世界，回天家之前，他講了一句話：「上帝和我們同

在是何等美好的事情。」我們也可以將此句話應用到我們的宣教大會，如果每一次的宣教大會，

都有上帝和我們同在，那是何等美好的事情。應用到我們每個年議會也是如此，希望我們每一

個年議會都有上帝和我們每一個人同在，是何等美好的事情。

未來要走的路還很長很遠，但是上帝的恩典，無窮無盡。未來有很多工作，我們要學習以

謙卑柔和的心一起努力、一起推動。願天父幫助我們，讓我們未來的宣教，是門徒導向的宣教，

我們所做的一切，也是為要塑造門徒，去建立教會，榮耀上帝。

最後，願上帝幫助我們，同有一個異象，同有一個教會，同有一個身體，同有一個目標，

同有一個方向，直到上帝的國度成就在我們中間。
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書   記：香港循道衛理聯合教會會長                  盧龍光牧師
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查   帳：澳洲華人年議會會督                           官佰全牧師

總幹事：邱仁發牧師

執行幹事：吳希女士

事工委員會及事工召集組地區
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世界循道衛理宗華人教會聯會

第六屆執行理事會 名錄
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世界循道衛理宗華人教會聯會

第六屆宣教大會 籌備會名單

主 席

總 幹 事

行 政 副 總 幹 事

總 務 副 總 幹 事

總 務 特 助

行 政 特 助
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公 關 組

節 目 音 樂 組

交 通 組

食 宿 組

貴 賓 / 聯 絡 組

觀 光 旅 遊 組

志 工 / 機 動 組

舞 台 總 監

歡 迎 宴

註 冊 / 手 冊 組

文 書 組

資 訊 / 攝 錄 組

財 務 組

庶 務 組

文 宣 組

文 化 之 夜

醫 療 組
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:

:

:

:

:

:

:

:

:

:

:

:

:

:

:

:
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:
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林長贈會督

陳建中牧師

黃寬裕牧師

辛俊傑牧師

李承禹弟兄

沙泰國弟兄

龐君華牧師

徐雪坪牧師、莊美蘭牧師

曾楚傑牧師

王先緻牧師、徐秀蓉牧師

黃寬裕牧師、吳基仁傳道

侯協明牧師、施小惠姊妹

李相蘭牧師、陳信成牧師

歐陽輝牧師、陳馥蓮姊妹

施小惠姊妹

歐陽讓弟兄、蕭湘逸姊妹

辛俊傑牧師、張約瑟傳道

陳啟峰牧師、鄔美連姊妹

林添福牧師、李曉雯姊妹

葉雅慧牧師、陳美莉姊妹

鐘撒該牧師、蕭毓蓉姊妹

趙慧敏姊妹

莊璧如牧師、嚴明華牧師

林烽銓牧師、吳怡慧傳道

謝健達弟兄、李國嘉姊妹

藍恩琪姊妹、賴    玲傳道
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第七屆執行理事會 名錄
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1. 首次承辦二次宣教大會的地區
1987 年第一屆在台灣舉行，經 25 年再次回到台灣。1992 年第二屆在香港舉行，1997 年第

三屆在新加坡舉行，2002 年在西馬檳城舉行，2007 年在東馬砂拉越舉行。第六屆宣教大會特別

具有意義，經過 25 年再次回到台灣。

2. 最多正式會員區域參與
上屆為五個正式會員區域（台灣、香港、新加坡、西馬、砂拉越），本屆有七個正式會員

區域（增加澳洲和沙巴）。經過 25 年，七個會員區域及其他六個地區的代表建立了聯繫，彼此

關懷，分享資源，人才交流，事工從協調走向協力。我們已進入柬埔寨、寮國、菲律賓、巴布

亞新幾內亞、所羅門群島、印尼、英國，積極宣教並使人作基督的門徒。

3. 外地國家代表人數最多
除台灣代表以外，外地參加人員最多的一屆，共約 536位。第五屆在詩巫舉辦，扣除砂拉越、

西馬、沙巴參與人員，外地參與人員 331 位。

4. 工作坊最多
本屆共安排了 30 個工作坊，26 個以華語進行，4 個以英語進行。分享內容相當多元，有帶

職宣教、神學教育、關懷事工、青年事工、家庭教育、靈修文學、宣教士禾場事工分享等。

5. 志工隊伍最大
共招幕 230 位志工，負責招待、食宿、場地、交通、資訊、文宣、庶務、觀光、開幕及閉幕。

志工熱心的服務讓許多代表倍感溫馨，得到許多的讚許，最後在閉幕禮時得到現場與會代表報

以熱烈的掌聲。

6. 文化之夜最精采
共有十多個節目，內容多元又豐富，有魔術、國術、詩班、樂器、福音歌仔戲等精采演出，

還有六個會員地區集體表演，令人讚嘆。最後天韻詩班的演出帶來最高潮，特別是宣教士彭蒙

惠以八十多歲的高齡吹奏小喇叭，令人動容。

7. 大會講員最多
共有六位主題講員：三位專題講員、三位人物查經講員。他們精心預備，有美好的分享，

讓與會成員享受美好的屬靈饗宴。

8. 最為合一
在第六屆宣教大會期間，見到各地與會代表彼此有美好的交通和聯誼，為此獻上感恩。更

感恩的是，看見印尼地區的教會在宣教大會期間互相表達願重修和好，並彼此立約，令人動容。

第六屆宣教大會的特點
第六屆宣教大會籌備會 副總幹事黃寬裕牧師
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台灣衛理公會代表分享

因著主愛樂在其中
安素堂／施嘉雯姊妹

他鄉遇見耶穌的愛 - 衛理公會坎培拉佈道所

我來自台北傳統宗教信仰的家庭，是第一代基督徒。當時因聯考失意無法就讀臺灣的藝術

大學，於是捨不得女兒吃苦的父母親選擇讓我一人獨自到澳洲求學，專研我所喜愛的藝術領域，

而我就是在海外求學過程中認識了耶穌基督。還記得大一新生的時候，校園團契的弟兄姐妹特

別關懷來自不同國家、不同宗教的國際學生，並熱情地邀請參加英文的查經小組或是藉由戶外

郊遊踏青的活動增進友誼，我也因多次拒絕後感到不好意思而開始加入查經。然而因長期受到

來自基督徒無條件的付出及給予，深深地打動我那剛硬的心，讓我也渴望擁有對生命的喜悅、

凡事都有盼望的心，於是在華人基督教衛理公會坎培拉佈道所找到屬靈的家。我非常感謝當時

的鄭圭和牧師及會友們的關懷，讓我在愛的團契中成長及學習。

千載難逢的宣教大會

2012 年對我個人而言是人生當中另一個轉捩點，選擇離開七年的工作環境及道別情同手足

的好同事們，投入外界不被看好的考生身份，就在那不確定是否可以如願考上研究所時，我得

知宣教大會就在台北，心想一定要排除萬難參加世界級的衛理宗華人教會聯合宣教大會，不需

乘坐飛機就可以參與國際性的會議果然是千載難逢。現在回頭看這等待的過程，上帝賜下很大

的祝福，像是如願考上研究所、開始穩定地在教會中聚會、參加 YWCA 的短期事工、有足夠的

金錢繳交會議報名及住宿費，更重要的是感謝主辦單位負責住宿安排的蕭湘逸姐妹，盡心盡力、

用體貼的心讓我免受舟車勞頓之苦，並安心享受在活動之中。

在大會開幕前幾天，臺灣多次受到豪大雨的襲擊，就好像上帝用了雨水洗淨了這塊土地，

以清新的空氣迎接遠道而來的弟兄姐妹。而當時的我可是狼狽地撐著隨時會開花的雨傘、推著

沉重的行李，步行在遠在天邊近在眼前的劍潭活動中心。就在抵達會場大廳前的階梯口，正準

備使上僅存的力氣時，有位海外來的弟兄詢問我是否需要幫忙，當下我有點愣住，心想這點小

事應該不需要吧！我自己來就可以了，別太小看臺灣的女孩呢！就在那短暫幾秒鐘，熱心助人

的弟兄已經妥善地處理好我那有點過重的行李箱。道謝後，心中出現的疑問是，我因為驕傲的

關係所以不接受別人的幫忙，還是已經習慣先靠自己再說？感謝上帝的光照，當下認了自己的

罪後，重新調整心態再進入上帝的聖殿中，真實的平安和喜樂即湧上心頭。

主內肢體的歡樂互動

會場中充滿歡樂的氣氛及此起彼落的交談，心想糟了！沒有一位認識的。但當我看到來自

臺灣東吳大學安素堂的徐湘盈牧師時，彷彿看到救生圈一樣安心多了。而仔細看每位志工的臉

上，都掛著燦爛的笑容接待著每位嘉賓，大會同樣非常貼心地贈送手提包、精美活動手冊及臺

北悠遊卡等。晚餐也相當豐盛，還額外附送小驚喜臺北知名糕點鳳梨酥。餐桌上大家熱烈討論

臺北必玩景點及必吃美食，有幾位已提前參觀過士林夜市的姐妹也強力推薦比臉還要大的雞排、

珍珠奶茶、水煎包…等小吃，大家有志一同地期待自由活動的時間快快來到。
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莊嚴的開幕儀式就此揭開活動序幕，同心祈求亮光，點燃象徵教會合一的白色蠟燭，最後

齊聲歡唱奇異的愛（奇異的愛，怎能如此：我主我神，竟為我死！）回應上帝的話，並且帶著

已領受滿滿祝福的心回到寢室休息。當晚第一次見到室友來自新加坡的姐妹，她非常高興認識

一位本地人，我們也相約一同去逛夜市，看看五彩繽紛的熱鬧街景。

令人滿足的靈性餵養

在這幾天課程中我有如沉浸在渴慕神的話語中，也非常享受每天早晨一同查考聖經的人物：

保羅、彼得及約伯。在神學課程中每位聖經人物都可講述長達十幾小時，但這三位講師都使出

全力用最精闢的字句，傳達敬虔與宣教兩大面向。其中記憶最深的一篇來自陳廷忠牧師所主講

的「人算甚麼？」，從詩篇第 8 篇看約伯記的信息，其中指出人的尊貴性，經文中第 5 節：「祢

叫他比天使微小一點，賜他榮耀尊貴為冠冕。」你可知你在神眼中是多麼珍貴，不是那塵土或

塵灰，而是比天使微小一點，是尊貴的。我們「肯定」是上帝手中的寶貝。

工作坊內容相當豐富，當時我選修「靈修生活與靈命操練」、「從衛斯理約翰的神學觀探

討家庭宗教教育」、「靈修中的文學、文學中的靈修－寫作與閱讀的操練」及「南非華人宣教

事工和需要」，從中領受靈修的秘訣－禱告、加上生活實際的操練及極力追求聖潔的生命。當

我心中願意讓神所使用時，神就已經在我心中動了奇妙的工。

感恩與回應

活動中許多宣教士講述目前事工狀況及呼籲更多同工加入宣教行列，聽到與神同行的見證

讓我感到非常羨慕，使我反省自己目前的處境就如同馬太福音 19 章 16-30 節講述富有的少年人

的心態一樣，不願意放棄安逸的生活及看重地上的財富，實在求主憐憫我，也懇求上帝燃燒宣

教的火及迫切的心，領我用行動回應上帝的呼召。

感謝神讓我在這次的宣教大會中感受主內肢體的彼此相愛，更因著信息和分享領受上帝豐

富寶貴的話語，使我充滿期待的參加並且收穫滿滿地離去。衷心期待下次第七屆宣教大會時，

與弟兄姐妹們一同數算上帝的恩典並看見主的大能復興整個華人教會。
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台灣衛理公會代表分享

參加宣教大會心得感言
竹山衛理堂／何家淑本地傳道

很高興可以再一次參加世界循道衛理宗華人教會聯會第六屆宣教大會，第一次是在 25 年前

於台灣舉行，當時我是志工又是會員非常忙碌，此次只以會員的身分全程參加可以專心聆聽。

看到世界各國的衛理公會華人代表共有 700 多人參加此次盛會，有的遠從美國、英國、澳洲和

東南亞國家的牧者、傳道及會友來到台灣一起關心、了解宣教，也看到許多宣教士，從世界各

國的宣教工場，回到台灣來分享他們的服事、對象及他們的需要，傳遞異象，非常感動，也激

發自己願意到偏遠地區傳福音的心志。

 這次大會的主題「敬虔與宣教」：有非常棒的講員分享主題如下 :
A：砂拉越的池金代牧師（博士）主講從衛斯理約翰傳統看「敬虔與宣教」

藉由生命的改變，重新確認我們自己的重生，再傳揚基督的愛，使他人也同得這福音的

好處。

B：香港的盧龍光牧師（博士）主講，從中國文化傳統看「敬虔與宣教」

將一個中國人熟悉的觀念 ---「內聖外王」帶入基督教的信仰中，用生動活潑的方式解

釋，「內聖」就是敬虔，即以基督的心為心，帶出基督對我們的期許，將上帝的道傳到

地極，完成「外王」的表現。

C：新加坡的張振忠牧師（博士）主講，從現代處境看「敬虔與宣教」

現代是一個全球化、資訊氾濫、人際關係疏離的時代，所以我們要緊緊跟隨基督的教

訓，實踐愛人如己，有足夠的知識分辨資訊的對錯，活出基督徒的光輝。

還有人物查經，講員將每一位人物的特性、使命講述得非常清楚，尤其主講約伯的講員，

是澳洲華人衛理公會長牧陳廷忠博士，他在墨爾本神學院事奉，研究早期教會靈修學與舊約聖

經研究，他講到『人算什麼 ? 我們只比天使微小一點』，講得非常好，因為我們的神看重我們是

一個尊貴的人，使我明白苦難讓我更親近神，受苦對我們是有益的，因為神是恩典之神。感謝神，

又再一次讓我明白苦難可以讓我更接近神，更依靠神。另外有許多不同專題的工作坊，讓大家

可以選擇自己有興趣的題目去了解，受益良多。

這次的宣教大會主辦單位－台灣衛理公會，總共動員了全台各教會 260 多位志工，有牧師、

傳道及會友。大家經過開會討論，齊心努力、盡心盡力舉辦這次的宣教大會，讓世界各國參加

的貴賓，能賓至如歸，感受台灣衛理公會熱情的接待。我因在竹山，無法參加志工接待貴賓，

但施比受更為有福，願神加倍賜福參與服事的牧師、傳道及會友，記念他們的擺上，使他們越

服事越甘甜。也求 神賜福給全世界循道衛理宗華人教會能在各個地方作光、作鹽，使福音傳到

地極。如會祖衛斯理約翰說的一句名言：「世界是我牧區」，尤其是現今的世代，是彎曲悖逆、

不公不義的時代，求神興起更多有負擔的宣教士，無論是到社區、國內或國外，都要把福音傳遍，

直到主耶穌再來。阿們！
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台灣衛理公會代表分享

「敬虔與宣教」參加感言
高雄衛理堂／吳綺靜姊妹

把握難得的機會並帶著期待對衛理信仰有所學習的心，我參加了此次宣教大會。「敬虔與

宣教」的主題很吸引我，因為自己非常需要在這兩方面更加提升。

以下是參加此次宣教大會的感想：

一、感恩：
此次參與宣教大會的各國代表與志工合計有九百四十位左右，且分別來自世界各地，想必

在聯繫、交通、食宿、場地及節目表等各方面的安排上定是斟酌再三、多所費心。感謝臺前臺

後的所有牧者與同工，大會能順利進行，是你們為主所用、愛主愛人的結果。

二、節目安排深又廣

從衛斯理約翰傳統、中國文化傳統、現代處境等三個不同的角度看「敬虔與宣教」是大會

三個貫串古今、連結中外的主題，引領我有機會、有方向的檢視自己的信仰在重生、禱告、讀經、

奉獻、團契等層面，是否以真理為出發點且實踐在生活中，並進而渴望靠著那加給我力量的，

不被世俗主義吞噬，且能帶著主的託付在內在與外在的屬靈戰場都得勝。三個主題帶出對主更

深的敬拜；敬拜帶出盼望；盼望鼓勵我要更加事奉主。

三、主內一家真美好

用餐時間，有機會和來自各國的弟兄姊妹交通：來自美國的神學院老師細細闡述真理的實

踐，多年潛心研修、生命經歷過的信仰，言談間謙和堅定，吐露主的馨香；來自馬來西亞的弟

兄聲如洪鐘的分享他從前在臺灣讀成功大學時，被教會一對夫婦無微不至的照顧，以及神給他

的家庭事業諸多祝福；來自印尼的老伯伯看大家都很含蓄，於是講了一個又一個大家都猜不出

答案的印尼風格的腦筋急轉彎，逗得大家開懷大笑。主的愛，化原本陌生應有的尷尬距離為無

形。

四、感動

大會中聽著來自不同世代、不同生活環境、不同文化及不同學經歷的牧者，帶著好幾種沒

聽過的口音、腔調講道，但用力用心傳講的都是主耶穌基督不變的愛與寶貴的真理，為的是建

造主的兒女走在敬虔與宣教的道路中，實踐「世界是我牧區」的藍圖。這麼多不同的人，卻把

生命獻給同樣的一位主，且彼此配搭、成全、相敬相愛，我很感動。

聚會是為了散會後的每一個日子。相信主已在你我的身上工作，讓聚會中的感動萌芽，甚

願主善良、純全、可喜悅的旨意在孩子們的身上沒有障礙的結出果子。



台灣  台北劍潭 124

澳洲基督教華人衛理公會代表分享

宣教的理念：愛神愛人
林文光牧師

這次，有機會參加在臺北舉行世界循道衛理宗華人聯會第六屆宣教大會是很感恩的。已經

有 25 年的歷史，舉辦過五屆宣教大會，都擦肩而過。今能成行，承蒙澳洲衛理年會鼓勵所有的

牧者和教會領袖一起參加。一行人浩浩蕩蕩先後抵達臺北劍潭活動中心開始了五天的《敬虔與

宣教》的學習。能與眾同工共赴屬靈盛宴確是恩上加恩。還有機會與來自五湖四海 15 個國家地

區，共約 800 人參加的大會，看見神的愛環環相扣，大家在主內團契中。

大家聚集一堂，高歌頌揚，一起學習，彼此切磋。在宣教的道路上共同努力，在敬虔的操

練上積極建造。在敬拜讚美中獻上真誠的禱告。講員皆是由自家的牧者，學者來傳講，訓導，

為赴會者開啟了一個平臺。提升視野，開拓心胸，協助眾教會瞭望宣教禾田，建立教會宣教異

象和落實活出敬虔的行動。

基督徒靈程路上要活出宣教與敬虔的生命內涵，關鍵在於盡心、盡性、盡意、盡力愛神，

並要愛鄰舍如己，鄰舍就是我們周圍的人。要讓陌生人成為鄰舍，就必須主動去接觸他們，進

到他們生活中。不能獨善其身，隔岸觀火。我們與他們建立的關係是出於愛，出於服侍的行動，

那是發自內心的覺醒，愛他們如同基督一樣。

另一方面，基督徒的內在成聖的功夫，不是自我修煉，而是更多地活出基督的生命。其中

一個小小的細節就是在言語的操練（提前 4:7-8 及雅 1:26-27）。有否內聖敬虔的生命可以在一

個人的言語上窺見一二。

活出信仰真諦，帶著福音的能力感染社會是宣教的主軸。神聖的使命不只是在出去宣教的

行動裡，更是把聖經中敬虔的真諦，那就是愛神愛人，在社會中實現。使人得救是主耶穌的福音，

人能夠看見的卻是讓他們深深體會真誠的愛。若鄰舍無法感受你對他們愛，他們就不會開啟心

扉領受你所傳講主耶穌寶貴的福音。

敬虔的操練與大使命的實踐是基督徒一生的學習。衛理宗的創始者衛斯理約翰曾教導敬虔

之工和憐憫之工是透過愛神愛人表達出來。無論得時不得時，總要傳福音。無論何種情況都要

持守過聖潔自守的生活。因為那是活出敬虔和宣教生命的見證。

講到教會未來方向，建立內在的敬虔生活和進入人群中傳福音，不論是牧區或海外，兩者

要雙管齊下。因為教會的大使命永遠以宣教為發展路線。因此，本屆大會在大使命前提下，鼓

勵眾教會要毫無保留地在宣教路上獻上最好的，建立內聖敬虔的生命；塑造門徒挑起傳福音責任；

在這末後的時代，強化敬虔和宣教的理念與行動，與時代接軌，廣傳福音，直到地極。
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砂拉越華人年議會代表分享

台灣循道衛理宗宣教大會側寫
黃孟禮主編（東馬衛理報總編輯）

印尼衛理公會和好榜樣‧宣教大會留下和好注腳

在宣教大會上，參與者關注的是有關宣教課題，聽到�的也是相關宣教的種種及看到的更是

宣教工場參與的資訊；不過在最後一天 (6 月 25 日 ) 卻穿插了一項本來不在議程裡的項目：印尼

衛理教會和解的溫馨局面！

當聯會主席蘇慈安會長邀請印尼衛理公會的兩方代表上臺時，並宣稱印尼衛理公會要在大

會上見證“重新和好＂，雙方互相握手擁抱，全場出席者報以熱烈的掌聲。這是宣教大會上始

料未及的一個場合。

這樣的一個給人意外的局面也為這次大會主題為“敬虔與宣教＂做了最佳的說明：就是要

有敬虔內在與反省，然後宣教於外及關懷世人。先自我和好，再把和好消息告訴別人，或者說

就是以身作則的和好後再向其他人見證和好的好消息。

印尼衛理公會始自 2004 年的棉蘭榮耀堂出現內部問題，後來演變成區域的問題，並曾於

2007 年要求總議會接納成立臨時年議會事宜，但被拒。因此雙方出現對立現像，不過現在他們

決定放棄成見，先彼此和好，並希望把糾紛交由 2013 年的總議會解決。當天見證者包括循道衛

理宗聯會的各地首長及與會的代表們。

下列是當天在宣教大會上雙方以華語及印尼語宣讀的和好文告：

“印尼衛理公會第一年議會，幾年以來發生了一些非常遺憾之事，然而因主之慈愛、憐憫與

聖靈之感動及持守印尼衛理公會的統一的原則下，又通過循道衛理宗華人教會聯會第六屆宣教

大會之眾會督與眾會長們的鼓勵和幫忙，我們又重新和好，決定在 2013 年總議會解決所有的問

題 : 如區域及當地教會之一切問題，共同背起十字架，遵從主的使命過著敬虔與宣教之生命，將

主的福音傳遍地極，將主無比的愛分享給萬國萬民能成為榮神益人的印尼衛理公會，願榮耀尊

貴歸於我們的主耶穌基督！＂

和好與相愛

五年一度的循道衛理宗華人教會聯會的宣教大會於 2012 年 6 月 21-25 日假臺北劍潭活動中

心舉行，來自 14 國約 800 名代表參與盛會。主題為“敬虔與宣教＂，簡單的說就是先調好自我

與上帝的關係，然後才有向世人宣揚和好消息的榜樣。套用盧龍光博士的話：內聖外王。因為

敬虔不只是在自己心裡，也包括與上帝與別人的關係；外王不是要作王，而是作僕人去愛鄰舍、

使人得福。



台灣  台北劍潭 126

池金代牧師在主題演說時，以會祖衛斯理約翰的經歷，現場發出呼召決志，要會眾對於信

仰的確據加以確認，這是非常必要的。換言之，敬虔就是所謂的 Inward Experience，然後才有宣

教 Outward Practice 的果效。這種回歸聖經根本的舉動，再一次讓與會者反省，宣教乃是上帝的

工作，應該與上帝的“連結＂順暢，才能讓上帝的愛流通到其他的人。

當然與會者受到更大的感動，可能還是印尼的代表們上臺，本來雙方為了福音的緣故而出

現了事工上的爭議而鬧分裂，卻寧願放下成見面對世界各地代表，在臺上彼此擁抱及諒解，為

敬虔留下了最佳的注腳。

與很多事工一樣，宣教不在於工作的難不難，往往取決於人事的順不順；若大家同心合意，

工作果效就大，反之若大家同床異夢，工作就受到損害。

循道衛理宗華人教會在世界的華人世界裡不是最大的宗派，不過藉著彼此的聯繫與連結，

除了目前合作在不同國家展開的宣教區，還可以在更多地區攜手同心，開拓更多的工場，為基

督得更多的人！

                                                                            （摘自衛理報 889 期 2012 年 7 月 22 日 )
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香港循道衛理教會代表分享

第六屆宣教大會後感言
李炳光牧師 ( 香港循道衛理聯合教會前會長 )

自從第一屆華人宣教大會開始，筆者有幸每屆都有機會參加，除感受時光飛逝，時代改變

和人事更替外，也經驗到各地教會事工的發展和新一代領袖的興起，承先啟後，繼往開來，同

時也懷念多位離世安息或退下前線的教會領袖，他們的高瞻遠矚和愛主愛教會的心，實在令人

肅然起敬。

今屆（第六屆）又由台灣衛理公會主辦，回想三十年前第一屆由台灣創始的情況，至今仍

然記憶猶新。感謝台灣教會眾同工的努力，致令大會得以順利舉行，並且達到預期的果效。大

會主題「敬虔與宣教」是一個不易講解闡釋的題目，個人較喜歡英文的翻譯「Inward Experience 
and Outward Practice」，因較為淺顯和直接。今屆講員都是華人教會的精英，由於來自聯會的會

員教會，故此內容都具本色化，有更親切的感受。工作坊所包括的範圍甚廣，可謂包羅萬象，

可惜未能全部參與。至於程序的安排則稍微繁密，使人有應接不暇之感，尤其是晚上的宣教面

面觀的各教區分享，時間的控制未能完善，出席者都有疲累的感覺。

個人一向認為大型聯合性的聚會，組織和籌備確實不易，而且吃力不討好，尤其是國際性

的聚會更為困難，語言、興趣和內容實難迎合所有參加者的需要，由於地域問題甚難聯繫，交

通費用亦昂貴，事後跟進的工作大都事與願違，故使人有大會「結束」就真的「結束」了，「講

完」便真的「講完」了，大有曲終人散之感，只有等待下屆再見了。不過大型聯合聚會也確能

增進各地的信徒的團契友誼，也能了解各教會的情況彼此代禱，如有所需也能互相支持，強化

主內一家的精神。

求主繼續帶領本宗華人教會聯會，在未來的年日，與時並進，與日俱增，為主所託負的大

使命，齊心努力，榮耀天父上帝。
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香港循道衛理教會代表分享

第六屆宣教大會後感言
潘玉娟牧師 ( 香港循道衛理聯合教會宣教牧養部部長 )

今年六月有機會出席世界循道衛理宗華人教會聯會在台北舉辦的第六屆宣教大會，並有

幸與盧偉旗牧師應邀負責其中一個工作坊，分享本會近年如何栽培牧養年輕人去宣教之經驗。

我們所負責之工作坊分三場進行，參加人數約一百五十人。由於大會給予的時間有限，我們要

分享內容很多，所以在出發前，我們為過去推展之青少年事工拍攝短片，將本會過去如何透過

一些山藝及歷奇的訓練，鼓勵本會各堂所年青人為本會屬校的中學生傳福音。如何集結資源，

為各堂培訓小組組長，舉辦聯合組長訓練、委身事奉營、與三百多位年青人一同打造一個接近

二千人的青少年營會――「生命好友營」。

去年，為幫助堂所最終能發展自己堂會特色的青少年事工，我們還有「青少年領袖訓練員

訓練」(Training of the trainers)，是一個更加進深要持續發展的概念，積極去訓練我們的訓練員、

導師及同工。因為一間堂所他們一定要有他們能夠訓練人的人，在當中持續的進行栽培、培訓、

組織及推動的工作。繼續用他們的生命去影響其他人的生命，讓青少年為主作更大的事。除此

之外，我們更分享本會為培訓青少年更加委身事奉，開設了宣教幹事的職位，讓有心志全職事

奉的年青人可以在堂所學校及服務單位中宣教，並且可以近距離與教牧同工一起事奉，以致年

青人更了解全職事奉究竟是怎麼一回事，更重要的是為未來教牧同工培訓人才。

總結是次華宣之分享經驗，從各地區參加者之反應，讓我體會青少年工作在世界各地都倍

受關注，亦是現今教會迫切尋找出路之議題。當天，參加者看完我們的介紹後，反應非常踴躍，

很想深入暸解每項事工如何運作，並不斷追問我們有沒有甚麼材料可供參考，甚或有些牧者想

邀請我們到他們地區舉辦培訓課程等。這些都令我們要思考是否需要將過去之經驗記錄下來，

稍作整理，出版一套訓練青少年領袖資料手冊，以供其他教會借鏡和參考，使我們的經驗能夠

成為其他教會的祝福。事實上，五年一次的宣教大會，實在是一個很好的平台，讓我們本宗各

地華人教會彼此連結一起，彼此分享，彼此支持及資源共享。盼望上主繼續祝福及使用我們的

教會，在世界各地燃點生命，為主發光。
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香港循道衛理教會代表分享

第六屆宣教大會後感言
袁天佑 ( 香港循道衛理聯合教會會長 )

在撰寫這篇感言時，腦海中浮現出兩幅圖畫。

 第一幅是大會門前的一個地球的標誌。可能每個人心中對這標誌有不同的感受，對我而

言，我看到幾個意義。一，是次華人宣教大會，有來自世界不同地域的華人參與，顯示華人的

宣教工作可以說是達到世界各地；二，雖然福音看來已在世界各地傳開，但未聞福音的人仍佔

世界人口的大多數。宣教的工作仍要持續，地球上的每一處地區，都是我們宣教的地點。三，

雖然沒有看到參加者寫下回應的字句，但深信「主啊，我在這裏，請差遣我。」是每個人心中

的禱告。我心中也希望每個參加宣教大會的人，都能帶�這禱告回到自己的地方，延續宣教的使

命。

第二幅圖畫是大會安排的大合照。數百個參加者被安排組成一個心型，手連手的連結起來，

象徵�「同心合意」的實踐大會的主題內容，一方面要有內在的敬虔，另一方面也要有外在的宣

教實踐。

三十年前開始舉辦第一屆宣教大會，然後每五年舉辦一次，這並不是一件易事。雖然大家

都是華人，但因居住在不同地區，文化和處事方式都有很大差異。雖然大家都同屬循道衛理宗

的會友，但神學重點都各有不同。大家都熱心宣教工作，但大家都可以有不同的理解，因上帝

的宣教工作實在有不同的向度。在大家努力下，大家放下彼此的差異，彼此欣賞，彼此學習，

彼此分工，每屆宣教大會都能完滿舉辦。「同心合意」是何等寶貴的一回事呢！

我要多謝台灣衛理公會在這屆宣教大會的安排，我們吃得飽足，睡得安甜，聽得寶貴的信

息。下一屆宣教大會將在香港舉行，我們懷著�熱誠，預備歡迎各地代表來臨，繼續燃點宣教的火。
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香港循道衛理教會代表分享

Reflections from Taiwan Inward Experience, 
Outward Practice and now Detailed reflection!

G. Howard Mellor 梅浩華牧師

Rosie and I were really privileged to be at the World Federation of Chinese Methodist Churches （世界
循道衛理宗華人教會聯會）this June meeting in Taiwan. It was a delight to be part of the Hong Kong 
group and to get to know people so much better. It was quite a busy time with praise time beginning at 
8.00am and a couple of evenings that went through to after 10:30pm! 

The staffs of the Hong Kong Conference Office were so helpful in the preparation, I was confident all 
arrangements were in hand. Our hotel was comfortable and short distance from the Conference Centre. 
Some stayed in the conference centre itself, a bit basic! Food is always essential and that was provided in 
lavish amounts. The heroes of the event were the many volunteers who guided us through the buildings, 
to meetings, seminars, on coaches and to dining rooms.

Rosie and I were two the very few non-Chinese and I think the only English people there. We were 
blessed with translators who helped us through Bible studies on Matthew 28, Colossians 1 and Job. The 
presenters did give us a bit of a tour of other scriptures when there was much in the passages themselves 
but it was nourishing material. The three main presentations on Piety and Mission were captivating; the 
depth of Wesley on this, the breadth of his understanding and the present application of what Wesley 
called Acts of Piety, or inward devotion, and Acts of Mercy or outward practice.

There were also discussion sessions but I have to confess that Rosie and I played truant here. Listening 
intently to continuous translation on headphones is really tiring. After praise, bible study and main 
session we needed a break. We visited the National Museum seeing the incredible range of precious 
items taken to Taiwan by Chiang Kai-shek and the Nationalists.  We learned a little history along the 
way and about the importance of Sun Yat-sen. Perhaps we should revisit some of his ideals for today. 
Our trips took in an art gallery, the Japanese quarter, and the tall 101 building.

The evenings were varied. The opening worship seemed a little stiff and starchy – with leaders ill at 
ease. But the next morning the Conference worship woke up to praise and each time of worship was well 
planned and included contemporary and traditional hymns, prayers, and short exposition.  Of course 
at a Conference like this it is always possible to speakers to go on too long – having made their point 
they just repeat it! Sadly one evening session suffered from this and weak chairing. We loved the three 
seminars we went to – which were well done and in English!

What was so energizing about the conference were the many people who made the effort to engage 
in serious discussion with us despite our appalling lack of language. It was lovely to get to know the 
MCHK delegation much better.  The Conference gave us new friends, with time to talk, especially on 
the final day when the arrangements for a trip broke down and we had happy hours drinking coffee and 
talking. The Wesleyan teaching on holiness has always seemed important to me and this conference 
through speaking to me about Holiness and Harmony has given me new language to write about it. 
Thank you MCHK for encouraging Rosie and I to go on this Conference, and Praise God for this insight.
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"We thank our Lord who blessed us the unique opportunity to attend the 6th WFCM Mission Conference 
taking place in Taipei, Taiwan. As a matter of fact, the Lord had blessed KuokDing the privilege 
to attend the 1st WFCMMC in 1987 in Taipei except Lilyc did not go with him due to her teaching 
responsibility and taking care of the family in Atlanta, Georgia,, USA.  KuokDing's recollection of the 
first WFCMMC is very impressive with gratitude to the Lord. Besides meeting all the delegates from 
different Nations at the Conference, sharing common challenges in carrying out His Good News to the 
End of the Earth, KuokDing was invited to preach at the weekend " Revival" meetings in South Taiwan.  
He was also specially blessed with the benefits of sightseeing the beautiful tourist and historical places 
in the region.  

The 5th WFCMMC was held in Sibu, Sarawak, East Malaysia, at KuokDing's hometown in 2007. 
Right after the Mission Conference, we were blessed with the opportunity to go to China for two weeks 
Summer Mission work, after praying for the Lord's leading for nearly five years.   Lilyc was invited to 
teach Music in Education at the Chinese Teacher Training Center and KuokDing was asked to teach the 
Course called "Developing Leaders of Truth and Power", using Gospel of John as the base.  Praise the 
Lord and thank God for His special providence that we carry out the 6th WFCMMC Theme in advance 
“Inward Experience and Outward Practice＂. Since our first Mission trip in 2007, the Lord has called 
us to another two short term Mission trips in 2009 and 2010.  We are still constantly praying for His 
leading to continue to do mission outreach work locally or abroad.

When we were praying whether we should register to attend the 6th WFCMMC in Taipei or not, we 
asked the Lord to use us to do outreach work for Him while attending the Mission Conference.  The 
Lord heard our prayers (Jerimaiah 29:11-12)  We were given a very specail assignment to share the Good 
News of Salvation with an 81 years young Chinese man in Taipei. His name is Mr. Lai Jing Cheng. He 
was not a believer yet.  His daughter, Paula, married  an American husband whom KuokDing had the 
privilage to officiate their wedding ceremony. Paula was very concerned about her father's salvation. She 
attends the same Church where we have been doing  the Chinese outreach work for many years after 
KuokDing retired from the pulpit.  Praise the Lord ! Paula asked us to stay at her fathers's house and in 
her own room before the Conference started.  We prayed a lot and finally we agreed to share the Good 
News with Mr.Lai in three days and three nights.

While in Taipei, KuokDing was invited to preach at a Community Church in Chun-Hoe City founded by 
our former Singapore Trinity Theological Seminary College mate in 1950s.  His name is  Rev Wu Urn 
Kuan.  On Sunday, June 17th. we invited our host, Mr. Lai, to go with us to worship in Rev. Wu's Church.  
He so graciouly agreed to go with us and even paid the Taxi fare to the Church.  At the end of the worship, 
Rev. Wu Urn Kuan gave an altar call for anyone who wished to accept Jesus Christ as his/her Lord and 
Savior raise his/her hands.  We praise the Lord and thank our Heavenly Father God, Mr. Lai raised his hand 
and accepted Christ into his heart and his life as his Lord and Savior. What a miraculous work of the Holy 
Spirit that Mr. Lai is saved.   Hallelujah, Amen.

美國衛理公會代表分享

 Reflections from Taiwan Inward 
Experience, Outward Practice

Rev. Lau, KuokDing and Lilyc B.J. Lau 劉國楨牧師
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各區代表代表分享

第六屆宣教大會後感言

新加坡衛理公會巴耶黎峇堂／蔡尚志牧師

求主差派我去愛祂所愛的人！

真正的敬虔必然在普世宣教上表達出來！

感謝大會的講員們，工作坊及各與會的弟兄姐妹的分享與交流，再次喚起我對普世宣教的負擔

與委身！

主啊！求�使用中華民族成為�宣教的使者直到地極！

求主使用 WFCMC 成為�促進普世宣教的器皿！

阿們！

台灣衛理公會高雄榮光堂／張敏蓉姊妹

感謝父神讓孩子有機會參加「世界循道衛理宗華人教會聯會」。僅僅進入第三天，不論各講員

的信息分享、會場佈置、熱情忘我的招待、詩班、開幕的莊嚴肅穆…，深深撼動我心，澎湃不

已。內心期許自己回到教會，不論口述、紙筆能分享給兄姐們，彼此激勵，求阿爸天父賜下靈

火繼續焚燒我，願意被翻轉，倒空自己，像以賽亞所言：「我願像個小驢駒，在這裡，求�差遣。

學習盧牧師所勉勵：內聖外王，完成主耶穌的大使命。」願頌讚榮耀歸給神。

西馬來西亞華人年議會哲仁新村衛理公會／林禮建牧師

很榮幸能參加此次的宣教大會。巴不得在這末世主再來前夕，自己能蒙上帝更大的使用，能夠

復興所牧養的教會，事奉有大果效大突破，使主的名大得榮耀，阿們！
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項   目 內容

每日快訊 很棒

大會規劃

希望有一個晚上可以自由活動 ( 例如：主日晚上 )

大會期間希望有一餐可以規劃為禁食禱告

需要較多的休息及自由時間

請多安排一些休息時間

沒有禱告室

座位太窄

日程安排太緊密

敬拜讚美 歌詞如有漢語拼音比較方便 --- 沙巴土著同工／代表及印尼同工代表較易瞭解

開閉幕禮
開閉幕禮的禮拜程序可以編排得順暢些

開閉幕禮分發聖餐時不太理想，有待改進

 歡迎宴 歡迎宴時的音響不太理想，樓上根本不能聽到講員的分享，建議樓上放擴音器

文化之夜

節目太多，稍微縮短一些會更好

文化之夜時間太長、易導致沉悶

晚上節目需要確實掌控時間

分組

分組可安排一個組長帶領分享，以免流於談天的情況

事先可以請講員附上分享討論大綱，分發各組組長，較能提升討論與分享的效果

很亂、很糟，甚至一桌只有二、三個人，應該改進

分組若有更好的安排會更好

安排早一點公佈會更好

膳食

午、晚餐菜餚太豐富，可以減少菜式

建議 : 以 Buffet 的方式更加方便

沒有新的菜色更新

食物份量當按著人數而定

每天一樣的早餐，請改進

晚餐上菜時間掌握上極待改善

伙食方面不要每一餐菜餚都一樣

每餐的水果可以多樣化，可以多一點蔬菜

司時
要守時，不要拖延，請司時者隨時提醒

時間的控制管理待改善

第六屆宣教大會 ----------  回應表
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司時 第二天晚上宣教面面觀時間控制欠佳

場地

空調不夠冷，會場過熱

座位不必按地區分配

會場廁所清潔不夠完善，味道太重

住宿

住宿的安排很亂，雖然反應多次，還是未能解決，不該由一個人負責  

每一間 Hotel，應該由一組人負責。

住宿的地方離會場太遠，導致中午及傍晚時分不能回飯店休息、沖洗，應該改善

高齡者勿安排住宿在高樓

工作坊

工作坊的一些資料並未更新，建議 : 請多花心思做最新的報告及分享

讓人看真實面，生命見證才能彼此激勵

希望下次工作坊可以有更多在中國內地宣教士的分享 ( 即是閉門會議，這方面的

分享應是安全的…)     
C11-2 的講義希望給中文

志工 請志工盡可能不要回答 " 不知道 "，但也當在外場方面多努力一些

文書組

電腦操作員在按 slide 時是否可以快一些

請負責電腦 PPT 的同工能更仔細換頁，換錯頁的情形偏高，其餘的都很棒

PPT 對講員的信息要配合 ( 事前預備 )

其他

有代表沒有全程參加所有聚會，需要改進和關注

宣教面面觀的報告放進手冊

部分參加者散漫 ( 好像是來遊行而不是參加宣教大會 )

敬虔方面講解很好，但在宣教策略上講很少

可否舉行大會主題問答時間讓講員與會眾交流回應

講員

講員在詮釋方面多一些深入講解，畢竟是世界性的又有許多重要人物在場

與其蜻蜓點水，不如深入虎穴由經文給我們亮光。

若能請韓國衛理宗在敬虔與宣教上有極大成就者來勸勉會有更大衝擊

宣教面面觀要簡單，歷史背景講太多

感謝

謝謝 ! 台灣年會真棒 !

感謝大會的服事 ! 再接再勵 !

我們都非常滿意。願上帝賜福與您們

非常完美，感謝神，榮耀歸主

非常感謝大會接待的弟兄、姊妹有禮貌、愛心、友善

大致上滿意並且享受其中，謝謝所有籌備委員及志工

很好，謝謝主辦單位及全體工作人員
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英國 (共 22 人 )
余何杏輝     袁相偉         謝月麗         張翠荷         唐玉蘭         黃素娥         馬吳平    

張振光         張嘉希         丁實強         熊     敏         何淑清         陳娉婷         武惠君    

葉國光         葉燕梅         佘德麗         鄧靄嫻         周慶城         關麗芳         傅大衛    

傅陳金倩

印尼（共 44 人）
吳大衛         馮達章          KADIM DARWIS MANURUNG         ESTER WANG
ARJUNA VENTRI MANURUNG  陳啟順     梁大平         顏莉華   KRISTI WILSON SINURAT
吳春蓮         葉雲霞         姚愛婢         邱耀樞         張和平         邱添富         林益華

蔡玉金         洪彩鷥         張玉笑         林寶源         尢澤圳         高偉彬         王招明

徐國雄         黃敦圓         朱毓祥         蕭妙甡         李鴻德         黃鍚和         陳新強

曾竇光         黃炳金         盧宗珍         謝愛妮         謝學蓮         朱梅鳳         黃玉珠

葉珍碧         黃愛娥         林錦綿         張秀珠         周美蘭         郭友福         王愛梅

紐西蘭 （共 1 人）
王世輝

緬甸（共 4 人）
楊彪臣         陳德川         陳國盛         蔡君傑    

沙巴（共 28 人）
蕭招和         池    燕         林厚武         張利昌         謝孝霖         許光福         謝世興

劉容嬌         羅威明         黃海耀         謝孝定         鄔德立         鄭國強         蔡漢平

鄧福祥         林秀萍         顏偉謀         林蓉芳         黃德淑         CECELIA UKONG
EVVIORITHA SOLAIMAN     SARIMAH JIMI       PAULINE LUO     MARKUS SIGAR
JARANING SAMPANI      ANDERSON NORBERT    ROFINUS NICOLAUS    劉強舉

美國（共 9 人）
李美人         劉國楨         吳祖興         劉本恩         陳聯明         王文彬         廖載堅

高秀娥         張舉輝    

 
香港（共 79 人）

沈冠堯         吳思源         盧龍光         袁天佑         吳　希         簡祺標         朱小紅

林崇智         陳德昌         潘玉娟         林美恩         李炳光         劉麗詩         林鳳笑

林綺紅         黃惠嫦         盧偉旗         何慧儀         梁家欣         石桂儀         梁愛薇

出席者名錄
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李艷蘭         梅浩華         Rosemary K Mellor                 伍瑞英         羅瑪利         梁麗蓮

區寶琼      卓迪祢舜         陳彥霖         林祢栢基         林楚峰         梁玉萍         丁曲樹華

李少媚         梁智信         葉淑嫺         杜敏玲         曾美娟         劉家莉         文向恩

林慧儀         盧錦華         岑惠萍         岑惠玲         湯國忠         鄧家強         陳巧珊

梁開健         楊慧玲         馮靄歡         雷鄧愛金     葉美娟         鄺美容         楊綺貞

楊麗貞         夏羨萍         王海倫         王美和         凌瑞泳         韓世聰         丁幗英

勞惠然         郭偉雄         許毅遜         黃燕華         廖惠蘭         蔡露奇         潘小紅

高韻芝         周靄雲         徐尚慧         李蓉順         廖樹梅         黃苑翹         陳成芳

蔡麗貞         黎少顏         王武芳

新加坡（共 97 人）

施謙益         周永斌         陳新堅         蕭春盛         張振忠         邱仁發         陳耐卿    

吳奕賢         賓昇泰         梅國耀         洪茂喜         沈聖奇         江宗大         黎彩鳳

李光揚         莊修先         蔡偉山         嚴家慧         廖惠安         林建隆         李國平

薛慶達         陸永德         白瑞健         林美蓉         黃明嬌         吳毅華         李偉傑

蘇偉峰         許就凱         何佑財         陳玉珠         簡文石         梁麗英         林愛莉

何秋吟         陳偉彬         楊顯輝         程文喜         曾國俊         傅後利         林月美

吳乃力         莊炳亮         何威達         溫燕祥         許亞才         石明吉         俞麗鑫

黃幼蓮         許克源         陳英意         蔡尚志         方瑞英         陳楊麗旋     盧翠珍

吳端儀         雷蓮萍         梁淑貞         藍勵華         陳玲玲         劉秀玲         戴美金    

姚神恩         林玉宣         陳華如         林厚彰         黃昌萬         王海斌         袁鳳珠

符善容         韋玉琴         張碧珠         蔡惠婷         楊慧慧         王志翔         王柏滐

江寶英         林德貞         傅麗珍         劉韻梅         張雪霞         胡坤燕         駱寶玉    

王小玲         林淑珍         萬苓蕊        喬治馬曾      余清杰         陳元昌         王正宏

陳宴雄         吳日春         洪志豪         劉昌耀         吳政傑         釋慧玲

澳洲（共 51 人）

官佰威         官清忠         王連進         林麗雲         蘇本仁         洪南明         吳慶明

唐秀麗         黃麗詩         林文光         林良敏         丁潘意南     雷少康         夏長華

張功榮         黃敬平         康祥文         雷明俊         劉宜興         冒佳驎         林振通

陳鳳美         雷雯冰         周麗芳         黃永森         周家熹         鄢禮銀         林寶強

陸同佑         林忠儐         陳怡伶         黃意文         黃意方         丁華鎮         尹安羅  

李金龍         蔡立珊         官佰全         官林美君     陳廷忠         陳劉綺         廖玉強 

俞美釵         周政強         鄢禮金         許仕釗         劉賽仙         于建華         劉    勇    

王慧理         劉晉福 

台灣（共 168 人）

林長贈         鄭憲章         陳娟妮         魏連嶽         小    菊         晨    光         黃賽青

蔡敏勝         蔡黃世賢     金美景         黃如英         金提摩太     何嘉衡         劉南英
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劉南芳         何    和         楊肇悅         張志成         關福龍         宋慕珍         陳怡君

胡王素藜     譚亞菁         胡瑠美         費筱宗         費趙鳳宜     蔡本源         楊秀惠    

陳美珍         陳香杏         施嘉雯         許    帆         徐湘盈         鄭建鎰         劉仕煌

黃履昇         葉純珍         郭秀蘭         林瓏珍         陶士靜         李信政         邱泰耀

黃以諾         孫靜慈         蔡秀芳         王桂蘭         郝信英         王素蘭         王念慈

蕢建華         喻慧綺         陳天福         徐維華         應冬蓮         陳美吟         翁蕭寶玉

華念慈         甘台明         張秀朱         蔡文琪         鄧紫紅         楊李寶珠     杜康秀雲     

吳瓊珠         劉寶棻         張嘉仁         張正儀         梁尹綿         李承禹         曾張斯穎

劉天惠         黃義僕         周士煒         石鎮瑜         湯祖和         張積發         林玉金

林白蘭         林樹輝         何家淑         曾紀平         石常仙         吳劍鋒         翁翠芬

蔡得恩         曾紀鴻         吳綺靜         黃玉燕         蘇福全         陳如意         戴祖聖

張東佶         劉舜藍         林佼瑩         鍾維信         宋騰強         吳毓玲         孫斐鈴

徐至強         林季博         林李香枝     喬顏專         張敏蓉         高禎吟         金鴻烈 

王惠玲         蔡偉文         蕭育華         方馬明初     方大林         任聖彬         陳祥億

郝文章         郝陳鸞鳳     葉雅慧         鐘撒該         曾楚傑         龐君華         陳啟峰

歐陽讓         侯協明         林烽銓         徐雪坪         林添福         吳怡慧         辛俊傑

王先緻         吳基仁         陳建中         黃寬裕         賴    玲         李相蘭         莊璧如

陳信成         莊美蘭         嚴明華         歐陽輝         徐秀蓉         楊世昌         馮靚怡

謝    炯         鄧文政         林宜靜         杜巧雲         董靜娟         于新蓉         劉雯瑄

呂明泉         李曉雯         鄔美連         蕭毓蓉         蕭湘逸         陳美莉         牛啟慧

謝秀玲         周典容         陳馥蓮         張約瑟         謝健達         黃建國         趙慧敏

傅靜紅         鐘培友         程碧慧         李國嘉         藍恩琪         施小惠         沙泰國

    

西馬（共 91 人）

莫澤川         莫曾桂梅    陳觀鳳         陳霏霜         黃珮琳         許巧玲         許巧清

潘愷寧         羅艾琳         林福仁         蕭貞祿         吳世強         湯鵬翔         林志強

張滿嬌         萬福全         梁玉珍         陳金發         王祖興         林禮建         廖克民

李祖國         廖春煌         余自力         黃良鴻         陳秀音         杜亞修         陳福英

蘇佩玲         黃月妹         沈瑞益         沈玲玲         傅添吉         賴忠宏         彭禮邦

王有福         王有仁         郭進吟         林愛蘭         錢碧娟         吳美蓮         潘嫦娥    

黃雅慧         方瑞玉         洪碧玉         王愛蓮         洪素婷         陳碧雲         陳楚忠    

潘佩茵         朱傳文         高秀來         沈文彪         白洋滔         鄭文璧         楊愛祥    

禤仲尤         徐恩杰         林燕燕         饒家發         何雪芳         鄭民興         陳美茵    

李學諦         徐薇峰         張東發         邱東山         韓玉冬         蘇晶祥         余國銓

黃敬映         張秀玲         黃松生         蔡榮華         謝玉鳳         梁榮堅         李後軍

彭蘭香         潘錦昌         黃玉茜         郭進興         邱孏祢媖         劉必全         羅桂花    

鄭開金         劉必花         王美珍         陳瑞燕         劉金妹         黃約輝         周道惠
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砂拉越（共 136 人）
蘇慈安         楊函英         林國偉         劉恩宏         黃敬盛         蕭武明         黃美英

楊夜玲         陳秀金         劉慈瑜         姚錫祺         盧臻長         黃孟禮         黃方涵

許贊麒         池金代         謝必勝         徐希忠         江錦順         包久新         陳蘭娟

陳思伶         俞欣杉         林寶玲         許廣錚         陳華新         許魯麗         李玉英

李旭憶         柯念慈         黃傳道         陳光環         王寶星         陳燕萍         林忠錦

林忠詮         周玉仙         黃開和         謝在娟         江昌龍         林    彪         黃忠涵

鄭尚立         嚴生夷         湯仲慶         林珍賢         鄭     祢瑛         黃其薇         陳成惠

楊欣蕊         黃甄珠         張杏子         池司倩         陳世探         黃華珍         湯啟光

湯祖勇         夏    鳳祢         余嫦娥         張超英         張     平         余民普         劉惠清    

吳豔琱         黃愛珍         胡伊琳         黃伶妃         俞訓惠         李國華         鄭根成    

楊榮仙         王凱麟         梁善美         莫榮發         陳德彬         邱傳華         黃鑽珠

陳    清         周正平         洪賽花         周政光         陳石興         包久聰         莊麗清

陳璐玲         張招興         陳玉香         沈金花         張嘉健         江春萍         葉侶琴

陳春邦         陳瑞鵡         陳聯萍         陳梅欽         關彩英         黃小萍         阮斯欽

黃祥進         謝啟耀         陳秀香         黃仕進         李良進         黃育達         張延德

葉乃和         許周如         楊智仁         薛沐財         劉本緯         王保鳳         黃德香

黃麗莎         王美琴         謝碧芳         黃敬美         黃敬慧         鄭金燕         黃興豐

謝秀莉         林厚進         池志銂         黃啟城         杜阜運         林漢琪         盧黛嬌 

高若倩         高向武         許白雁         陳新華         余家振         林河福         李思懇

邱必祥         黃敬明         林國明
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2012 年循道衛理宗華人教會聯會第六屆宣教大

會，終於在眾人期盼中正式展開。若非是神的應許，

怎能在颱風天中如期舉行；又若非是神的恩典，各地

年議會代表怎能突破惡劣天氣，順利抵達台灣。神的

旨意高過一切，無人能擋，就連颱風肆虐也必須向神

低頭。如同會祖衛斯理約翰「世界是我的牧區」宣告，

當眾人持守著宣教使命，匯聚在一起時，上帝的靈必

然再次堅固我們的心志，我們也不憂愁喪膽，因為神

與我們同在！

當各會長（會督）隨著會旗進入大會堂時，與會

代表內心澎湃激昂，感動不已。我們已準備好再次立

約，願作主門徒聽從差遣，向世界宣教。「咱就來吟

詩」，一起高歌頌讚我主基督，唱出得勝的凱歌。「沒

有人點燈用器皿蓋上，或放在床底下，乃是放在燈臺

上，叫進來的人看見亮光。」（路加 8：16）看哪，

黑夜將盡，黎明已至，衛理公會的牧長與會友們，要

如鹽如光地灑滿全世界，為要使人間有味，光照黑暗，

讓基督的馨香之氣，飄向地極。

2012/6/21(四)
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敬虔與宣教的基督徒
「世界循道衛理宗華人教會聯會第六屆宣教大會」
順利開幕 會眾將一同學習成為敬虔與宣教的基督徒

2012 年 6 月 21 日晚間七點的台北劍潭青年活動

中心經國紀念堂，門庭若市，彷彿天上的國降臨。在

神的同在與賜福下，「世界循道衛理宗華人教會聯會

第六屆宣教大會」正式展開，計有來自英國、印尼、

紐西蘭、緬甸、沙巴、美國、香港、新加坡、澳洲、

西馬、砂拉越，以及台灣等地共七百多人參與盛會。

在經課分享、悠揚詩歌與聖餐感恩禮中，我們領受了

神的祝福，為著「敬虔與宣教」的屬靈之旅揭開序幕。

晚間的開幕禮拜肅穆莊嚴；在司會袁天祐牧師（香

港循道衛理聯合教會會長）向會眾請安之後，十字架、

台灣北區衛理聯合詩班、各區代表及會旗、襄禮牧師

團、華衛理事團、大會主席蘇慈安會長依序入殿。會

中由蘇慈安會長（砂拉越華人年議會會長）證道，他

再度帶領會眾感謝神賜給台北這樣的好天氣，讓這五

年一度的宣教大會可以如期順利舉行。

蘇會長表示，這是台灣繼二十五年前承辦第一屆

宣教大會之後再度承辦，對台灣地區而言意義重大，

也非常感謝台灣同工的辛苦付出。他指出，「世界循

道衛理宗華人教會聯會」的成立目的在於使聯會之間

保持聯繫、互相支持，以共同實踐宣教使命；而達成

這些目的途徑乃是透過成立聯會（目前有七個會員國：

台灣、香港、西馬、沙巴、新加坡、澳洲及砂拉越）、

設立工作委員會（目前有七個委員會），以及舉辦五

年一次的宣教大會。這些事工就是為了體現上帝選民

超世與入世的精神 ---Inward Experience, Outward 

Practice，亦即本屆宣教大會的主題「敬虔與宣教」。

因此，蘇會長以「作超世與入世上帝的子民」為

題，與大家分享循道衛理宗的事工方向，乃是以宣教

為主；他分別以創世記 12: 1~3 及羅馬書 4 章，勉勵

信徒應成為使萬族萬民得福的出口。他更以彼得後書

1: 5~11 期許每位基督徒要有愛眾人的心，才不至於

懶惰不結果子。蘇會長引用會祖衛斯理約翰關於八福

的教導（馬太福音 5: 3~12），前四福是有關自己的

超越，是為「超世」，後四福則是對人的行動，屬於

「入世」。衛理信徒要邁向完全，就要實踐敬虔之工，

包括對神敬虔、遵守上帝所設立的各項律例典章、聆

聽或誦讀及講解上帝聖道等，另外即實踐憐憫之工，

不做損害人的事、遠離惡事 (Doing no harm, doing 

all good.)。換言之，就是馬太福音 22: 37~40 所說

的要盡心、盡性、盡意愛主你的神；愛人就是愛主的

表現，故要愛人如己。

衛斯理約翰經歷了奇異的溫暖，確信主耶穌基督

真是他的救主，從此他脫離罪與死的律，於是開始去

佈道，傳揚教導過聖潔生活，看世界為他的牧區。這

就是循道衛理宗宣教的精神與宗旨。

愛主的心就在愛人當中。會中的奉獻，將全數捐

贈與台灣衛理公會，作為資助原住民之獎助學金，讓

我們不僅聽道，更去行道。

循道衛理宗的聚會傳統就是領受聖餐；聖餐意

義分為兩層面：屬靈性，是向神、向弟兄姊妹認罪，

領受耶穌聖體與寶血；社會性，是我們在世人面前扮

演和平的使者，使人與神和好、使人與人和好。會中

由張振忠牧師（新加坡華人年議會會長）主禮，並

由盧龍光牧師、林長贈會督、官佰全會督、莫澤川會

長、林厚武會長、邱仁發牧師等人共同襄禮，並由蔡

長雄指揮帶領的台灣北區衛理聯合詩班獻唱「祂是至

聖！」，引領會眾頌讚主的聖名。

最後，蘇會長帶領會眾禱告，並宣布「2012 年世

界循道衛理宗華人教會聯會第六屆宣教大會」正式開

幕。求神幫助我們透過接下來幾天的研討，學習成為

對神敬虔崇拜、對外努力宣教的好基督徒。【鄭沂珊】

2012/6/21(四)2 開幕典禮
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宣教大會在即，武林風起雲湧！華人宣教大會人

員尚未抵達之際，兩個颱風分別穿越台灣兩側，「谷

超」先從太平洋掃過台灣的東邊海面，強勁的右曲球

雖然沒有直接闖進台灣本土，卻也帶來豐盛的雨量，

全台灣險象環生。隨後「泰利」伴隨著雙颱效應帶來

強烈的西南氣流，就連CNN也預測台灣將經歷比「谷

超」更強烈的風雨。大會的前一天，台灣的南半部再

次被風雨侵襲，位於台北劍潭的同工們屏息以待。什

麼是上帝的大能呢？就是讓「泰利」以最快的速度穿

越台灣海峽，在神的子民聚集以前停息。感謝神！宣

教大會在風雨信心當中感受上帝的大能與恩典。

第六屆華人宣教大會，與會者分別來自緬甸、馬

來西亞、印尼、新加坡、香港、澳洲、美國、英國、

台灣總共九個國家，共同聚集在台北的劍潭青年活動

中心。大會志工中的交通組主要的服事就是將所有人

平安順利地帶到目的地。看似單純的接機事宜，但每

一個小細節，都可能讓初到台灣的貴賓走散在人群當

中。天恩堂施小惠姐妹是交通組總負責人，她和交通

組團隊為完成這次陸海空三路交通計畫，細心又體貼

地反覆演練，為的是要抓緊近六百多位天國子民的腳

因著泰利颱風過境，還在擔心是否大會如期舉行；

前一晚台北下著小雨，並沒有强風。21 日早上的台北也

是下著小雨，而泰利颱風也在大家的禱告中轉為熱帶

低氣壓。

一大早志工們在歡喜的氣氛中準備各項工作，紐

西蘭的王世輝弟兄拔得頭籌，最先抵達，而後來自各

地的弟兄姊妹陸續來註冊報到。

砂拉越年議會會長蘇慈安表示很珍惜每五年一次

的宣教大會，對與會的弟兄姊妹有三項期待：1、盼

望與會者經由講道及詩歌等，看到上帝的作為，經歷

上帝。2、盼望與會者彼此連繫，更新彼此的關係及

友誼。3、各區的與會者，回去後能積極參與宣教的

事工。

林忠詮弟兄則表示，宣教是教會的命脈，有宣教

的教會才會進步。這次砂拉越年議會來了 140 多位弟

兄姊妹。西馬年議會來了 93 人。張弟兄期待每個區

域都能成長，也鼓勵更多人到大陸，華人地區宣教。

高弟兄期待大會的內容及各項活動，鄭傳道則期待多

有交流。印尼的郭弟兄期待華人教會之間有交通。西

蹤，交通組充分體現了一個也不失落的警醒和專注。

6/19 的這一天，交通組的工作正式踏上來往台北

與中正機場的路途。接機的工作並不容易，面對只知

姓名不知相貌的各國貴賓，台灣的志工們只能靠著紅

色宣教大會的主題布條吸引與會人士的目光。一雙雙

的眼睛盯著出境的接機門，深怕漏過任何一個與會的

貴賓，是往左邊走的那位伯伯，還是往右邊走的那位

女孩，突然，有人開心的向我們揮手，結果卻迎向旁

邊的旅行團。同工們雖然一時失落，但卻更加熱切地

期待與會來賓的來臨。不放過每一個可能性，積極地

詢問：「請問是宣教大會的同工嗎？」看見來賓歡喜

的點頭又揮手！順利地接到所有人後，高喊「哈利路

亞！」台北，我們來了！【鐘培友、馮靚怡】　　

馬鄭民興牧師

曾參加數次宣

教大會，每次

都有一些收穫，

期待這次也是。

新 加 坡 張

牧師表示有 90

多位參加此次

大會，其中就

有 50 多位是牧

者。希望大家在主裡一同相聚、連繫，在宣教的事工上

彼此學習。特別是這次的主題〝敬虔與宣教〞很有意義。

盼望新加坡的牧者和各地牧者有聯誼，彼此學習。

香港沈冠堯牧師是第一屆大會的總幹事，當年為了

成立大會曾住在台北一年籌備各樣事工，目前則是大會

的榮譽顧問。年會執行幹事吳希姊妹，表示除了聽道之

外，盼望能認識更多的弟兄姊妹。

澳洲的吳慶明姊妹希望認識各區的宣教工場，蔡姊

妹則來看一下各個會議，李神學生則來觀摩參觀各種課

程，除了牧者之外，有少許的會友也參加，共有 10 多位

澳洲的弟兄姊妹與會。陳姊妹則表示，多學習，多宣教，

多交流。【周莊幼糸 ‧ 王慧娟】

▲砂拉越年議會會長蘇慈安及林忠詮弟兄

神國兒女 不畏風雨 一起來敬拜

2012/6/21(四) 3接機註冊

風雨經歷神恩 交通接應順利
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經過長達一整年的籌劃及預備，世界衛理宗華人教會聯會第六屆宣教大會的

神聖日子終於來到。此次活動地點主要以劍潭海外青年活動中心為主。住宿方面因

參與人數較多，所以除了劍潭活動中心的志清大樓和住宿大樓之外，有部份的與會

人員住宿圓山飯店或三德大飯店。雖然分開住宿，但不影響彼此連結的心，從各年

議會代表臉上所露出的興奮之情，可以知道上帝在各樣準備事工上，的確是親自掌

權，並賜下滿滿的祝福。

會議及工作坊分別在教學大樓、志清大樓和經國紀念堂舉行。開幕禮、宣教培

靈會與閉幕禮是在經國紀念堂（大樓）的群英堂舉行。群英堂可容納 800 人，為劍

潭活動中心最具規模的集會場所，分上、下二層，分別位於二樓和四樓。有電梯可

搭乘，行動不便者，可請志工人員引導搭乘電梯上樓。各地神國菁英群聚在群英堂，

此情此景，若非神的愛難以促成。

用餐的地點位於宿舍大樓的宴會廳，宴會廳有二個樓層，分別在一、二樓，與

會的貴賓可直接從二樓的左邊到宴會廳用餐，或搭電梯至一樓宴會廳。每日用餐，

不僅提供我們需要的養分，更成為彼此聯誼與交通的最佳場所。

宿舍大樓除了宴會廳之外，也有咖啡廳、便利商店及ＡＴＭ，如需洗衣服務則

於宿舍大樓 B1，志清大樓一樓後方皆有投幣式洗衣設備可使用。

劍潭活動中心緊鄰圓山文化

園區、士林夜市、西門商圈、淡

水風景區，搭上捷運立即可達，

大會貼心安排，真是窩心。

大會所預備的場地，是充滿

神的祝福在其中，雖仍有不足處，

但在大家同心合一的擺上，聖靈

必與我們同工，所有場地將被聖

靈澆灌，帶來最美的祝福。這五

天的聚會，讓我們一同領受神的

恩典吧！【周莊幼糸 ‧ 王慧娟】

2012/6/21(四)4 場地報導
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2012/6/21(四) 5志工訓練

5 月 26 日這一天，距離宣教大會還有將近一個月

的時間，大會志工們一起聚集在台北衛理堂，為的是

要將更好的接待預備給神，服事來自四面八方各國的

貴賓。志工的重頭戲從國際禮儀的訓練開始，牧職會

長鄭憲章牧師鼓勵與會志工必須「從心開始、從頭做

起」，鄭牧師的意思是要志工「讓基督在我們的心裡

活，以活出基督的形象和樣式」，並要我們「從頭到

腳」預備好我們自己，以最好的服務品質和態度來服

事神、服事人。

志工禮儀指導老師任曉佳 (Chloe Jen) 姊妹，

1990 年於日本福岡香蘭女子短期大學／國際教養科畢

業，曾任空服人員及課程教官，專精演講國際禮儀及

服務接待課程。在課程的 Q&A 時間，老師也再一次

提醒可能在宣教大會中遇到的情況及處理方法。

本次共動員兩百餘位志工，每一小組志工都由籌

辦本次大會的台灣衛理公會北部各堂會牧師帶領，日

以繼夜地訓練及預備。「沒有參與這次的志工團隊，

就不會經歷到為神擺上的喜悅與榮耀！」這是每位志

工的共同感受，他們辛苦的付出都將化作一幅幅美麗

的圖畫，上帝親自在這些圖畫裡著上繽紛的色彩。

各小組志工總是面帶笑容地不斷修正他們的儀態

與工作。例如，場地及接待組志工，曾楚傑牧師一次

又一次地勘查會場，帶著志工們把最好的服事展現在

貴賓面前。當我們進入會場，看到聖潔而莊嚴的佈置，

志工們親切地迎接，我們在感動之餘，不禁要對志工

們發出讚嘆，也感謝神的恩典。

交通組志工是以一群年長的姊妹為主的不老天

使，當海外代表一入境就會看到志工手持歡迎布條迎

接他們，這群不老志工正是衛理公會忠心又良善的僕

人，願神賜福他們！ 

食宿組志工掌管大家的吃、睡大計，目的是要與

會代表們吃得飽、睡得好。雖然膳食是由劍潭活動中

心準備，但安排八百多人安然入座，就必須靠這些志

工們的努力了。住房也是一樣，要讓不同地區、不同

時間抵達的嘉賓們井然有序地找到他們的房間，不是

一件容易的事，還好有這群志工，使這繁瑣的住宿工

作變為簡易。

觀光旅遊組志工，是要讓宣教大會代表們在各樣

課程中，能有歇息的機會，養足精神和體力，繼續走

上宣教的道路。24 日的城市遊蹤，將會看到這些志工

們在巴士上熱情地接待，為要把最美好的城市印象介

紹給遠道而來的嘉賓。

報到註冊組志工的工作最是繁重，彙整大會資料

與手冊裝袋，並交到每位參與宣教大會的代表手中，

這需要大量志工戮力以赴才可達成。當我們看見發到

手上的資料時，不要忘了說聲：「感謝主，也謝謝志

工們的辛勞！」。

資訊及攝錄組志工的挑戰最是艱鉅，從會場投影

到節目攝錄，絕對不容許任何差錯產生。毓蓉姊妹是

小組靈魂人物，看她忙進忙出，氣喘如牛，叫志工們

佩服不已。資訊及攝錄組志工將為本次宣教大會留下

珍貴的歷史記錄。

每日快訊組志工是一群默默無聲的無名英雄，當

大會在進行時，每日快訊的記者群正在四處採訪並傳

回稿件，這些努力都會呈現在隔日的快訊中，也會以

紙本呈現在各位代表的手中。八個彩色版面的每日快

訊，是這次宣教大會的特色，來賓們會在快訊裡看見

台灣衛理公會的專業與用心。

文宣小組志工就是筆的隊伍與宣傳的部隊，從去

年底開始，文宣小組就開始設計海報、架網頁、製作

文宣品並鼓勵各教區會友報名。由此可體認到，一個

成功的活動不可缺少文宣，特別是這次的宣教大會，

透過文宣讓所有衛理公會會友們預備心來共同參與這

盛會。就如林烽銓牧師的鼓勵：「文宣成功，宣教大

會就成功一半！」我們一起為文宣組志工喝采。

醫療組志工是一群醫生及護理專業的弟兄姊妹所

組成，為要顧好每位代表的健康。從醫療院所的協調，

到醫療組的運作準備，可以見到他們的甘心樂意，更

見證到愛神、愛人的捨己心。希望不會用到他們，但

因為有醫療組志工，我們將會更加安心。

第六屆宣教大會的志工們，因為愛神的緣故互相

效力，也因此必得屬天的恩惠。志工們誠摯歡迎大會

代表的蒞臨，各地代表們也在志工的無私接待中，將

會有一次永難忘懷的第六屆宣教大會之旅。【鐘培友】

宣教大會 不可或缺的幕後英雄―志工
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2012/6/21(四)6 人物專訪

沙巴年議會林厚武會長於 1980 年獻身，1984 年開

始牧會，全職事奉主至今已將近 30 年。林會長與蔡美珍

師母共育有三男一女，長女今年 26 歲，最小的兒子也已

19 歲了。

林會長說，沙巴年議會成立 28 年，目前有 23 間教

會，27 位全職牧者。教會包含有華語、英語及原住民教

會。因為國家政治、經濟、宗教的因素，目前的重點是

著重於原住民事工，因為原住民對福音持較開放的態度，

當他們信主後，能被造就訓練成強而有力的門徒群體，

在沙巴發揮很大的影響力。自從 2000 年沙巴首府亞庇

從純樸的小城升格為國家重要城市後，工商業繁榮，城

市建設不斷發展，吸引許多的外資、專業人士、勞工及

遷入的人口。因此，沙巴年議會開始著重「門前事工」，

即就近向這些從各地匯集到城市的不同群體傳福音，帶

領他們信主，並訓練他們成為成熟的門徒。接著還有後

續的「反向宣教」，就是幫助這些成熟的門徒他遷或返

鄉後，能持續於居住地為主作工、興旺福音。

林會長說，目前在亞庇的宣教事工主要是對中國同

胞、菲僑的事工、職場宣教和校園事工。菲僑事工是與

菲律賓本國的教會配合，邀請菲律賓的牧者到沙巴來擔

任牧養的工作。因為有不少外國的大學在亞庇設有分校，

另外，馬來西亞政府也成立訓練專業人才的學校，所以

來自東馬來西亞砂拉越的林忠詮弟兄，目前擔任華

衛聯會宣教委員會主席。在家族中是二代信徒，與妻子

育有一子一女。在職場中是人所肯定倚重的工作夥伴，

在教會中是熱心、人所信任的教會領袖。至於家庭，從

他的談話中不難感受到家人們對他的敬重。

1990 年代左右積極投入帶職事奉的領域，引導人認

識神。何以可以一邊工作，又一邊投入宣教呢？這可以

從林忠詮弟兄所分享的女傭故事開始。

近年來，中東地區多穆斯林信主，主要原因是因著

菲律賓女傭們在穆斯林雇主家中的美好見證。看見她們

殷勤、用心、給人溫暖的對待，驅使雇主不得不詢問她

們有別於一般女傭負面形象的原因。「因為我是基督徒，

我來這裡工作，是為了將耶穌的愛與你分享。」女傭回

答至此便禮貌地向主人示意，回到她的工作崗位。

早在她們出國工作前，女傭的專業訓練中除了工作

技能上的加強，甚至還協助她們與穆斯林雇主信仰問答

的學習，誘發人渴望更多地瞭解她們生命中不同於他人

的力量。

就是因為這樣有智慧又簡短的回覆，再加上生活中

所流露出表裡一致的美好特質，開啟了無數次認識基督

信仰的短暫對談。生命影響生命，那是再多的言語也不

能取代的。這個女傭並非是用她剩餘的時間傳福音投入

校園事工也是目前主要的焦點。   

在事奉的歷程中，林厚武會

長深感一切都要仰賴神的恩典。

他常期許自己要效法耶穌謙卑虛

己、憐憫愛人的心懷，以僕人的

態度來服事和領導。特別是擔任

會長這七年半以來，更體會對同

工要「有愛無類」，瞭解同工的

個性和特質、強項和弱點，接納、

包容、肯定、讚美，每一位同工

都是主裡的朋友、福音的夥伴，

而共同唯一的敵人就是那與上帝敵對的惡者。

聖經中有兩節經文是讓他感受較深的，一是約翰福

音 1：14「道成了肉身，來到這世上，充充滿滿地有恩

典、有真理。」二是哥林多後書5：17「若有人在基督裡，

他就是新造的人，舊事已過，都變成新的了！」他勉勵

自己要常持守道成肉身的精神，捨己跟隨主。而哥林多

後書 5：17「林後五」正和他的名字「林厚武」諧音，

激勵他在基督裡更新，活出有信、有望、有愛的生命。

林會長特別感謝台灣地區第六屆宣教大會籌備會眾

同工們的辛勞付出，他自己曾擔任過華福會的主席，瞭

解舉辦國際大型會議的不易。期待透過此次宣教大會，

讓與會的成員都更謙卑地尋求神的面，讓神的心意成全。

也讓各不同地區的教會知道如何連結，服務不同區域的

人强。祈願神成為教會的異象、智慧和引導。【黃如英】

宣教的工作，而是她的工作

就是讓人透過她的真實生活

經歷到信仰的實際。一旦心

態改變，人生就不再以我為

主，而是以神為主！

一般基督徒常想盡辦

法再三確認自己是否蒙召成

為全時間的傳道人，更別提

是宣教士的呼召，因為這樣

「天上來的訊息」似乎令人

感覺不良，無法享受人生。

但生活了近一甲子的林弟兄

對「享受」的界定卻不太一

樣。他相信「看見人的生命因基督而改變得更豐盛時，

那便是在享受人生。」以致於他不斷地積極呼籲神的兒

女起來回應「帶職事奉」，不論是從舊約的亞伯拉罕，

一直到新約的保羅都看見這些身體力行的榜樣。

果真日頭底下沒有新鮮事，帶職事奉不是宣教上

一個新的概念，也不是一個新的運動，而是回歸到聖經

中，實踐「萬民皆祭司」的職分。他更引用葛理翰 (Billy 

Graham) 牧師所提出的觀念「上帝的下一個步驟是－使

用信徒」，期待看見此次大會的與會成員都能被動員起

來，一同在上帝為祂自己所創造的世界中，看見大使命

的完成，願你也能有份於此！【吳怡慧】
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宣教之路迢迢萬里，然千里之行始於足下；若不能時時懷抱敬

虔的心歸順於主，縱使有天大的勇氣也難以跨出成功步伐，立穩宣

教的基石。2012 年循道衛理宗第六屆宣教大會全體與會代表們，正

是踏著此種堅定步伐，在豔陽烈日的光照下，愉悅地進入劍潭活動

中心大草坪，站滿工作人員事先預備好的「大紅心」。大家手連手、

心連心，高舉堅毅的雙手，向神宣告：「主，我願意跟隨你」。

「我又告訴你們，若是你們中間有兩個人在地上，同心合意的

求甚麼事，我在天上的父，必為他們成全。」（馬太十八：19）「同

神的心」與「合上帝的意」，是敬虔與宣教的首要準繩，當我們進

入那心型的繩索中，並非是要限縮住我們的宣教決心，而是要彼此

同心，且與神同行。「弟兄們，我心裏所願的，向神所求的，是要

以色列人得救。」（羅馬書 十：1）這是所有使徒的責任－要使萬

人得救。在神的見證下，我們一同入鏡，歷史將會記載這一天所發

生的所有奇妙美事，那永不可代替的「同心合意」。

2012/6/22(五)
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颱風過後的台北似乎格外的安祥，告別陰雨霏霏

的天氣，陽光終於露臉。場外的天空分外地藍，雖然

下午雷聲響起、落雨直下，但是會場內弟兄姊妹的心

卻格外地火熱。在白天的查經、主題、研討與工作坊

之後，夜晚上場的是各地年議會的文化表演。

今晚活動表演之前，先由龐君華牧師介紹「台灣

衛理公會歷史」，讓參與的貴賓能夠認識與了解台灣

衛理公會的宣教脈絡。

在主持人謝健達與李國嘉姊妹風趣詼諧的帶領及

驚奇的魔術表演穿插中，各年議會精心安排的文化表

演陸續登場。首先表演的活動由台灣領先演出，由安

素堂與東吳大學音樂系的聯合詩班拉開序幕，詩班的

演唱十分優美，其中衛斯理查理 (Charles Wesley) 

所作詩歌「奇異的愛」別具意義，除了是衛理宗的詩

歌、衛斯理查理生命改變的見證之外，也與今日的主

題相關，宛如是信息的回應詩歌。而天恩堂的「歡樂

響鼓」表現出中國農民秋收的喜慶，好不熱鬧，滿有

節慶的喜氣。是的！對華人衛理宗而言，這次的大會

何嘗不是一場值得歡慶的日子呢 ? 

在接下來各年議會的表演中，東馬的同工以投影

片的方式向大夥介紹當地的原住民的生活、文化與信

仰。讓人感到視野為之大開，原來當地的原住民民族

有如此之多 ! 有些全族歸主，有的則急需福音。

而西馬、香港、新加坡與澳洲同工們，則是以詩

歌來呈現他們的表演。其中西馬的同工均穿著國服演

唱，令人驚豔。其所唱的台語詩歌「耶和華祝福滿滿」

想必讓台灣的弟兄姊妹感到十分親切；至於香港演唱

由青年人創作的詩歌「理想，去」讓人感受到香港弟

兄姊妹的活力。而新加坡的同工也是盛裝上台，用英

語、馬來語與中文唱出新加坡歌曲 Singapura，來呈

現新加坡的多元文化與歷史。隨後上場的澳洲同工以

澳洲鄉村歌曲 Waltzing Matilda 來表現澳洲的文化，

這首歌號稱「非正式的國歌」，並以詩歌「復興的火」

唱出對宣教的熱情。最後，沙巴的同工也著當地民族

服裝，以舞蹈的方式呈現沙巴的文化。    

除了詩歌、音樂與舞蹈之外，還有歐陽真姊妹與

歐陽光弟兄的音樂演奏、李國嘉姊妹的裝置藝術結合

行動回應的介紹、李若文弟兄帶領的傳統國術表演與

劉南芳姊妹帶領的「台灣歌仔戲班劇團」演出的「福

音歌仔戲」。

在裝置藝術的部分，李姊妹透過作品呈現福音傳

遍世界的異象，透過眾人的回應與立約來表述其藝術

作品的信息，令人印象深刻。

另外，值得一提的是由劉南芳姊妹所帶領的「台

灣歌仔戲班劇團」。歌仔戲在台灣常出現於廟會酬神

拜拜中，內容較為悲情與神怪，而南芳姊妹將聖經的

內容、福音的信息與歌仔戲結合，使歌仔戲的內容轉

化為充滿愛、饒恕與和好的福音信息。這種文化取向

的宣教，由於貼近在地文化，能成為向庶民或基層同

胞傳福音的利器。

最後的壓軸是由台灣知名的合唱團天韻合唱團演

出，在彭蒙惠宣教師的領軍之下，以悅耳與動感的歌

聲演唱「獻上祝福」、「Keeping on singing」、「生

命中的雲彩」等詩歌，傳遞宣教的呼聲與對大會的祝

福。

快樂的時光總是飛快，而人生沒有不散的宴席，

在歡樂聲中我們畫下今日活動的休止符。【陳治旭】

2012/6/22(五)2 文化之夜
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6 月 22 日的主題講座由池金代牧師主

講，其幽默詼諧、創作俱佳的風格，讓現

場笑聲不斷，會眾在輕鬆的氣氛下重溫衛

斯理約翰的重生確認經歷，並了解他的敬

虔與宣教生活。

循道衛理宗會祖衛斯理約翰的「異樣

溫暖」奇妙際遇，不僅廣為人知，也為世人

所欽羨。但這不是上帝單單要給衛斯理約翰，而是要給

每一位愛祂的兒女。池牧師透過一段傳記式影片，使衛

斯理約翰的信仰過程歷歷在目。

衛斯理約翰在 34 歲所經歷奇妙際遇是他信仰的轉

捩點，當他有得救重生的確據時，信仰就不在他的頭腦

裡，而是在於心裡，我們都需要有衛斯理約翰那般的經

歷，透過耶穌寶血的洗淨，使我們脫離罪與死亡的挾制。

敬虔所帶來的果效就是宣教工作，包括：

一、看重禱告 VS 熱誠傳道：對神所作的所有事就

是禱告，並且以世界為牧區；當初衛斯理約翰宣講走了

二十五萬多英哩路，共講了四萬多篇道，宣教不遺餘力。

二、殷勤研經 VS 呈獻基督：衛斯理約翰期許自

己「讓我是一本書的人」(Let me be a man of one 

6 月 22 日的查經課程由許光福牧師
主講，他鏗鏘有力的聲量，讓第一天的
研習充滿朝氣。許牧師自加拉太書的「福
音真理」破題，指出使徒保羅的敬虔與
宣教觀乃是立基於福音，這是一切敬虔
與宣教的基礎。

許牧師指出，欲了解加拉太書，必須
從當時的歷史背景切入，並釐清「恩約神學」。加拉
太信徒堅持外邦人單是信主仍不夠，還要遵守猶太律
法，他們忽略了得救的恩典乃是出於上帝主動與人所
立的約；摩西時代頒布律法是在上帝與亞伯拉罕立約
的四百三十年後，因此守律法不是得救途徑，而是出
於上帝的愛。守律法是為要活在已存的立約關係中，
這樣的生活方式可以實現上帝對於選民的期許：成為
萬國之光 (to be the light of nations.) 。

換言之，得救乃是因信稱義（加拉太 3:24「律法
是我們訓蒙的師傅，引我們到基督那裏，使我們因信
稱義。」），律法的總綱是基督，也是律法所指引的

book.)，要不時讀經、默讀、背誦聖經；講道方式必須

能邀約、勸服、呈獻基督，意即必須傳講耶穌被釘十字

架的道理，使人在基督裡得著豐盛的生命。

三、 操 練 禁 食 VS 慷 慨 捐 獻： 根 據 以 賽 亞 書

58:6~9，禁食的目的在於為了使被欺壓的得自由、飢餓

者得飽足、貧窮者得憐恤，如此，我們所求的，天父必

要應允。因此，我們要盡可能賺錢、省錢、捐獻 (Earn 

all you can, save all you can, give all you can.)，

換言之，宣教的本質就在於關懷社會。

四、謹守聖餐 VS 實踐信仰：只要有機會，每位基

督徒的責任就是領受聖餐，聖餐的目的在於提醒我們如

何在生活中實踐信仰，也就是真心悔罪、與人和好、立

志更新、遵主誡命。池牧師播放了林書豪訪問短片，在

簡短的訪談當中，我們看見當時尚未成名的他，謙卑地

將自己在籃球場上的一切獻給上帝，要讓周遭的人見到

神的作為，活出美好的信仰見證，是一位值得我們學習

的屬靈榜樣。

五、信徒團契 VS 彼此督促：再也沒有比將甦醒的

靈聚集起來更重要的事了，透過團契彼此認罪、互相代

求，屬靈生命也在其中健康成長。

敬虔就是活出基督的愛，而活出基督的愛是反映在

與人的彼此關係中，如此的合一境界是宣教的基礎，不

僅形式合一，靈裡更要合一。從衛斯理約翰的角度來看，

在我們確信得救並有確據時，我們就該以傳講福音為職

志，立志內省敬虔，以實際的宣教行動體現「竭力保守

聖靈所賜合而為一的心」的真諦。【鄭沂珊】

最高恩典。因此，我們在基督裡獨特的身分與記號為
1. 是義的奴僕；2. 是神的兒女；3. 要披戴基督，一舉
一動都有基督的樣式。

「因信稱義」的「信」可分為兩方面，一為耶穌
基督的信心，也就是神的守約，加上基督的順服，成
就了十字架之路；另一為我們對耶穌基督的信靠，亦
即信心加上神的恩典，使我們不因律法之工（行為）
而得以在上帝面前成為義人。耶穌上十字架是上帝對
約的信實，更是耶穌的信心，這就是因信稱義的來源。
使扭曲的福音導正成為真理，需要靠聖靈的引導，與
聖靈同行，以成就律法的義（加拉太 5:24「凡屬基督
耶穌的人，是已經把肉體連肉體的邪情私慾，同釘在
十字架上了。」）。

那麼要如何成就基督的律法呢？就是用愛心互相
服事，願意成為彼此的奴隸，如此，藉著愛所表達出
的信心才有用處。而誡命的兩項總綱是盡心，盡性，
盡意愛神，以及愛人如己，這是律法和先知一切道理
的總綱（馬太福音22:37~40），唯有擔當各人的重擔，
才能完全基督的律法。

基督徒當有身分的印記（烙印），也就是十字架
的道路，是我們對主的委身。盼望我們透過保羅對於
因信稱義的詮釋，讓我們對敬虔與宣教的意義有更深
的體認，並在愛中行出我們得救的確據。【鄭沂珊】

2012/6/22(五) 3主題查經
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帶職事奉從使徒保羅

至今有兩千年歷史，全職

事奉是近幾百年才出現。

現今宣教士遇到的三大困

難是簽證、經費、工作平

台。這些因素使得宣教士

要進入工場越來越困難，因此帶職事奉比較容易進入

這些控管嚴格的地區。葛培理說：「上帝接下來的步

驟，是要藉著信徒在職場上完成。」今天的信徒若不

站出來，宣教事業將會走下坡，通過帶職事奉能帶動

會友出來做傳福音的工作，在職場中信徒能做帶職宣

教、職場宣教、企業宣教。

洛桑會議對帶職事奉的定義是「凡具有世俗身分

的信徒，回應主呼召去跨文化宣揚基督的，都是帶職

事奉者。他們在生命和工作上的見證是上帝國度中一

個不可分割的部分。」弟兄姊妹能從事的帶職宣教工

作有英語教師 (中國、印尼、菲律賓 )、華文教師 (印

尼、柬埔寨 )、女傭 ( 中東 ) 小型企業 ( 封閉與受限

制國家 )、商務宣教 ( 第三世界 )。現代人容易犯的錯

誤是把工作與傳福音分開，這樣帶職事奉不會成功，

帶職事奉秘訣是工作與傳福音並行。基督徒在職場中

認真的態度，活出不一樣的生命，自然會引起未信者

的好奇，基督徒就有機會傳福音給他們。【程碧慧】

衛斯理約翰的童年與成長深

受家庭教育的影響，這次工作坊

從衛斯理的兩篇講章《談家庭宗

教》和《談兒童教育》還有 1732

年 7 月 24 日衛斯理的母親寫給

他的信來探討家庭宗教教育。

蘇珊娜的信件提到兒童教育

從一出生就開始，教導孩子禮貌與尊重、順服、過紀

律的生活、賞罰分明。這些童年經驗影響他將來的事

奉工作，對家庭宗教教育重視「紀律」與「教導」。

「紀律」是為了要治療人性的悖逆，以聖經、理性和

經驗為基礎，人性的腐敗比我們的教導更早發生，因

此我們應該盡早採取行動來抵制這種腐敗。「教導」

要特別努力的教導孩子，盡早、簡單、時常及有耐心

的教導，並且要禱告，只有神能夠開啟孩子們的理解

力及實踐父母的教導。

家庭宗教教育的目的是使孩子成為虔誠的人，引

導他們進入個人的宗教與確定救恩。培育和發展兒童

們有真正的宗教，愛神愛人，及在神的形象裡訓練他

們。使得信仰不再只是父母的信仰，而是孩子個人與

神建立真實的關係。【程碧慧】

工作坊 2 ~ 講員：林忠詮 弟兄 工作坊 3 ~ 講員：陳秀金 牧師

帶職事奉的策略與機會 從衛斯理約翰的神學觀
  探討家庭宗教教育

透過黃孟禮弟兄的分享，帶領工作坊學員探尋循

道衛理宗自1847年東渡首站在福州落腳，一百年後，

在中國設立了十個年議會的歷史。其實，英、美、加

循道衛理宗共 12 宗派教會曾來華宣教，主要是美以

美會（1847）、監理會（1848）與循道會（1851）。

其中三位主要的宣教士分別是麥利和、林樂知和俾

士。

美以美會在福州的前 10 年，沒有任何一個本地

人來信主。然而宣教士們並不放棄或灰心，繼續委身

在中國，藉著開辦學校、設立醫院、翻譯福州話新約

黃孟禮 弟兄（砂拉越年議會文字事業部幹事）

講員：吳思源 弟兄（華衛年會傳播委員會主席）

聖經等，繼續傳揚福音，最終開花

結果。中國的屬靈偉人宋尚節在九

歲時，也因當時五旬節的大復興，

靈性受到很大的激勵。

世界循道衛理宗華人教會聯會

傳播委員會於 2009 年 6 月成立，並

設立華人教會歷史小組。黃孟禮弟

兄覺得探源是很重要的，歷史讓我

們看見歷代先賢和祖先的內涵，神

並且透過不同世代來成就祂的美事。

吳思源弟兄也介紹「華衛叢書」

系列，包含香港循道衛理聯合教會、

砂拉越華人年議會、新加坡衛理公

會及台灣衛理公會出版的書籍。期

望這些書籍能夠幫助循道衛理宗的

弟兄姊妹追本溯源，承先啟後，繼

續完成神所交託於這世代的使命。

【黃如英】

工作坊 1 ~
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基督教入華的宣教歷史在文化衝突中找出一條出

路，使福音的種子延續永恆的生命。盧龍光博士《在

中國的宣教》工作坊中分享基督教在中國刻下的歷史

痕跡，並風趣的分享不被理解「洋教」如何成為中國

同胞的生命力量。

盧博士一開始定義，中國所指是大陸。上帝在第

一次唐朝景教第七世紀開始了宣教的起點。由於宗教

本來非中國產物，因此傳教士用佛教語言翻譯基督教

的信仰，而中國人用對佛教徒來了解傳教士。大秦景

教流行碑十字架下有祥雲與蓮花就是例子。

盧博士說，基督教進到中國與其他信仰保持彼此

尊重的關係，俗話說「敬鬼神而遠之」正反映這個事

實。因為天子代表上天的權柄，中國歷史上君王都想

控制宗教。基督教並不算是被中國接納。一直到基督

教第三次來華正值文藝復興時期，航海活動興盛，耶

穌會天主教士西來，利瑪竇抵達澳門，發現佛教限民

間基層，知識分子崇尚儒家；以農立國的中國當時農

這幾天我們在劍潭舉辦「敬虔與宣教」聚會時；

同在這裡也有那麼多的青春臉龐。年輕歲月總是充

滿歡欣、飄逸與奔放，是令人羨慕的歲月。然而，

卻隱隱約約透露出壓抑與茫然的眼神。好奇的，到

底他們是怎麼樣的團體呢？為何花樣年華竟是茫然

與壓抑呢？

我們因著主耶穌救贖恩惠，彼此享受團契；也

展望存著謙卑與敬虔，向世界宣教。轉變世界、化

解矛盾、同享十字架救恩，在主愛裡成長與委身。

因為耶穌說：「我到世上來，乃是光，叫凡信我的，

不住在黑暗裏。」（約一二 46）我們尚未悔改歸

信主耶穌之前，常常也是終日生活在黑暗、矛盾、

掙扎、以及罪中之樂裏。心思意念、言語行為都是

自私、苦毒、污穢敗壞的，心中充滿盡都是卑鄙可

恥的。並且，道路越走越黑暗，對未來沒有盼望。

也害怕將來是否會墜落到永遠黑暗的地方，更加茫

然與痛苦。但如今我們向主耶穌認罪、悔改、歸信

了主基督。感謝主，我們就立刻脫離黑暗進入光明

民曆很重要，這時善於數學天文

的傳教士正好發揮所長，精算而

被朝廷接納拜官。清宰相徐光啟

的家園送給天主教會，天主教在

清廷涉入之深可以見得。

但是翻譯問題是中國與基督

教距離感的肇因，原來中國深受

儒家影響，中國文字中用「上帝」兩字表達至高無上

的意義。另外祭祖問題，是與中國家庭組織架構有關，

中國人對無人祭拜的亡魂變鬼觀念，使中國人接受洗

禮產生攔阻。因此利瑪竇接受信主者祭祖。這樣的爭

議，因教宗決定禁止信徒祭祖，造成康熙禁教。中國

文化看罪為陰暗面，並不認為罪嚴重。西方卻因著聖

經正視罪的影響力。

到了廿世紀，文革銷聲匿跡的基督教因改革開

放，再次看到基督徒興起出現，原來教會的根在家裡，

隱密處聚會，再次可以在公開場合崇拜。四千萬基督

徒多了四十倍。原來基督徒沒有聖經、沒有教堂，這

群不懂文字的信徒卻因信心愛心與盼望，面對逼迫不

放棄信仰，留下福音的種子。

盧博士說，建造信徒讓其成長而不是依賴牧者，

可以讓他們宣教，乃是中國福音不熄滅的啟示。上帝

的工作早已預先啟動，應該抱著參與上帝大計畫的心

志，乃是中國教會復興抱持的基本態度。【石鎮瑜】

了。這都因著主耶穌藉著十字架的刑罰，拯救、釋

放、重生了我們。

年輕人為了「大學指考」做最後衝刺，十分

辛苦與煎熬，無怪乎他們眼神茫然疲憊。世人啊！

有誰不貪圖今生的虛榮福祿呢？這花樣世界新奇百

怪，真是處處誘惑人心。又有誰不願取得錢財以滿

足自己的慾望呢？名利地位、功名利祿、富貴享

受、金銀財寶，樣樣也都是迷人的東西。雖然也有

人知道人生幾十年，轉眼過去，但仍然迷戀在這幾

十年的世界，無法勝過。但信了主耶穌的人，靠著

祂的恩惠，就可以不受這世界的種種迷惑了，並享

受祂所應許的盼望與喜樂。

感謝主，召聚我們同為蒙福肢體。讚美主，使

我們靠祂勝過世界。「因為凡從上帝生的，就勝過

世界；使我們勝了世界的，就是我們的信心。勝過

世界的是誰呢？不是那信耶穌是上帝兒子的麼？」

（約壹五 4）衷心祝福這些年輕人能因著我們主耶

穌的緣故在我們宣教的行動中，

早日從茫然無助走向歡喜與盼

望。相信這也是舉辦宣教大會真

實的意義與價值。【鐘撒該】

茫然與盼望

工作坊 4 ~ 講員：盧龍光 教授

縱橫千年神國屹立
神州見證福音大功
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面對而談的是位和藹可親的長者，正是印尼衛理公

會前會督，曾任印尼衛斯理神學院院長，現任印尼衛理

公會雅加達以馬內利堂主任牧師。在大學時代因著常在

教會中熱心的事奉，反而無多餘心力投入當時印尼民眾

普遍支持蓬勃的共產運動。然而人們所選擇那又大又寬

的路，並非是能引導人進入永生的。許多郭牧師的大學

夥伴們因著加入共產運動卻喪失寶貴生命，這使得他深

刻體會，生命理當委身於更高的目標，於是在 1966 年

接受呼召並進一步接受神學裝備成為全時間的傳道人。

而後，1972 年前往美國繼續進修神學，並建立家庭，6

年後與妻子回到家鄉同心建造主的教會，牧養神的家。

早已是過了退休年齡的牧者，談起推動教會參與宣

教事工仍就是充滿熱情。

以馬內利堂在郭會督接任主任牧師前，早已為宣揚

福音緣故，也為照顧適齡孩童有機會就學，而開辦一所

從幼稚園至國中的教會學校。只是看見少年人中學畢業

後，因著屬靈生命還未成長茁壯，容易受到世界誘惑而

漸漸離開主的比例越來越高，於是和教會商討開辦高中

部的需要。在神巧妙地預備了高中部的校地，再加上多

次異象的傳遞與溝通，期待看見「立竿見影」果效的同

工們，漸漸轉變心態，願意金錢奉獻支持這項事工，使

得屬靈的生命能連貫地在學校與教會中受到深入栽培。

今年已 65 歲的黃敬映傳道從年輕

的時候就熱心愛主，積極參與教會的事

奉。除了經營自己的木材生意之外，也

付出許多心力為主擺上。在西馬曾擔任

會友領袖六年之久，也曾擔任宣教部主席十多年。許多

年以前他就感覺神呼召，他更多為傳道的事工擺上，所

以他更積極地將自己獻上，特別參與在宣教的事工。

雖然他沒有正式受過神學院的教育，但他的母會甲

洞衛理公會在三年前差派他和師母去建立增將衛理佈道

所。他說自己以前是一半時間作神的工，一半時間經營

自己的木材生意；現在則是五分之四的時間用來做神的

工，五分之一的時間經營木材生意。他的太太張秀玲師

母曾多年擔任年議會婦女會會長，目前也很喜樂地與他

一起配搭事奉。師母在社區中透過生活化的教導和探訪

關懷，帶領人信主。

他說目前西馬年議會在泰國、緬甸、印度、中國（培

訓）都有宣教事工，另外在柬埔寨的宣教事工也得到聯

會的支持。他個人參與泰北阿卡族的事工已十多年，目

前有 25 間教會，散落分佈在山村部落間。在緬甸的萬宏

有 6 間瓦族的教會；另外聯會也在此支持建立了 4 間阿

教會中也積極透過門徒課

程及會祖衛斯理約翰的小組精

神，鼓勵弟兄姊妹成為參與宣

教的一份子。

在門徒課程的信仰挑戰之

下，參與者多能進一步體會神

的心意而願意回應投入向同族

華人或本地的印尼人分享信仰

的短宣活動。當會友們進入加

里曼丹（印尼最大島嶼）的貧

民地區進行短宣，或是去到峇

里島協助當地福音工作，看見屬靈光景的貧窮，及不同

的文化背景的衝擊，這使短宣成員改變他們的生活型態，

而願意討神喜悅被裝備成門徒邁向成熟的屬靈生命。

由於當地華人性情保守使然，往往慕道友不願直接

參與教會中所提供認識真理的課程，即便信主後，也非

願意公開向他人承認自己的信仰，因此在家中的小組提

供了他們一個備受接納而富信仰對談的環境，使得信仰

生活能不斷更新，也藉著禱告經歷神蹟奇事，更堅定他

們跟隨神的心志。同時，參與短宣者在小組中的分享，

也激勵其他組員嘗到榮耀神的喜樂，而願意開放自己，

參與服事的行列。

基督徒不單只是滿足得著救恩，遠離地獄的可怕，

而更樂見自己的生命的改變，盼我們都能與主耶穌同行，

仰望倚靠主耶穌：「父啊，願强榮耀祢强的名。」【吳怡慧】

卡族的教會。

黃敬映傳道說他的口頭禪是「宣教的教會是蒙福的

教會」。宣教和傳福音的教會才是有活力的教會。宣教

不只是使別人領受福音，宣教的人也用信心經歷神的作

為。他認為遵行神的大誡命和實踐神的大使命是教會首

要的關注。

在服事的過程中，他深深感受耶和華是好牧者，使

他不致缺乏。最喜愛的詩歌是「耶和華是愛」，帶給他

很大的安慰，特別是去年他的頸椎長骨刺，有 8 個月的

時間極疼痛，找遍中、西名醫，幾乎所有的醫生都認為

必須開刀治療。原本他也以為自己無法繼續服事神了，

然而神恩待醫治他，在兩個月前他在未開刀的情況下完

全得到醫治。在這過程中，他學會要放慢生活的腳步，

多做運動，以保持身體的健康。他也體會凡事都有神的

美意，會友因為看到傳道人生病，「起了憐憫的心」，

很多人都願意起來協助事奉，也因而被建立起來。

黃傳道也提到，他們在緬甸的宣教點附近有 16 個

很落後的村落，沒有學校、醫院、教會…，當地的政府

很期待有團體或教會能進去辦學校、醫院等，這也是藉

此能展開宣教的機會。

他為宣教大會能夠提供循道衛理宗華人教會有一個

彼此聯結的平台感謝神，希望透過信息，各年議會傳達

出來宣教工場的情況，能夠看見彼此的需要，成為宣教

的夥伴，達到資源分享和支持的聯結。【黃如英】 

2012/6/22(五)

造就門徒 成為宣教的教會
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踏著前人的腳蹤 繼續走宣教的路



台灣  台北劍潭 152

23 日夜晚的宣教面面觀，以四
個委員會和四個宣教區的簡報，分享
了我們在這五年來事奉經歷和見證。

各委員會分享

宣教與佈道委員會—林忠詮弟兄
事工介紹即以宣教與佈道委員會

起始，象徵我們每一次的聚集，都是
以宣教做為我們事奉的起點和核心，
在林忠詮弟兄的口中娓娓道來，這些
年在事工中委身的團隊成員為始。

委員會成員同工共同擺上，顯
示我們是個連結的團隊。其間辦理了
六次會議。在林弟兄溫厚的嗓音中，
細細的描述神國度中的需要，特別是
那莊稼發白的圖片，更是說起鐮刀已
備、但是神的工人何在？話語紮進人
心，誰能與基督同工，收割莊稼呢？

神學委員會—池金代牧師
神學委員會近年分配給各年議會

翻譯關於衛斯理神學的書籍，在這些
年間翻譯的進度略微緩慢，深祈為同
工們代禱，使翻譯的工作能夠順利的
成就，並成立衛斯理神學的叢書。此
外在這些年中，也辦理了兩屆的神學
研討會，以及完成建議本屆的宣教大
會主題、工作坊的走向，提供執行理

監事會參考施行。

社會關懷委員會—余自力牧師
社會關懷委員會為近年所設置之

委員會，因初步設立，在草創初期，
一步步的學習，沒有前車之鑑可供參
酌，卻在這些年來，天災人禍繁起，
在社會關懷的用途上，賑濟了柬埔
寨、台灣的八八風災、汶川的震災等
需要。

華宣基金—盧龍光牧師
華宣基金會的本金來源源自於

香港的一座建築所販賣的費用所得，
並加上各區年議會所奉獻的本金，透
過其孳息，而發展宣教事工，其中有
幾項運用的原則，如不考慮與建築物
及購置有關之請款、以及只限與「三
自」教會來往交流等，除既定事工之
外，盧龍光牧師並在此分享，他們在
大會期間所議決的議案：目前有許多
教會派遣，培訓的教師已經到不同的
地區神學院讀書，如新加坡三一、香
港崇基神學院、詩巫衛理神學院，在

今天的議會決定，給予內地的全職學
生，有到別的年會實習的機會，並提
供三位獎學金費用。培養開闊的眼
光，不同的事奉經驗，連結於循道衛
理宗的傳統，期待明年可以執行。

此外也議決供應神學教育發展費
用，到最窮的神學院，雲南、貴州等
地神學院，奉獻五千元給予該校購買
神學書籍，幫助天國的事業，將來有
十倍、五十倍、一百倍的天國產業。

各宣教區分享

1. 柬埔寨：柬埔寨的事工一直是年會
宣教的主力事奉，由年會差派同工擔
任出納員，這是由於不敢隨意聘任本
地人，正因這一份工作非常的重要，
在當地的文化來說，銀行的支票甚少
使用，學校教會都是用現金交易，並
且柬幣的幣值低，每次出納都會是一
大把的出入。著實是需要暫時由宣教
士或弟兄姊妹來擔任。

另外，年會也開辦了教會的學
校，初開辦時歷盡艱辛，但是上帝的
恩典，讓當年的榜首，與第二名出自
所開辦的衛理學校，從兩三百學生，
迅速進展到八九百的學員，藉此機
會，福音不只接觸了學生，並且也進
入了他們的家庭中。

年會的目標是主要協助柬埔寨人
出來承擔他們自身的教會事工。目前
有四個夥伴同心協力的幫助當地的事
工。預計 2016 年成立臨時年議會。
目前開始加強所有本地的訓練計畫，
幫助當地教會可以自立。

2011 年底，柬埔寨北部發生了
嚴重水災，透過奉獻的籌措，通過救
災第一期救災買需用的日常用品，到
受影響的地區去給那些有需要的人。

計畫書的擬定與製作，除了供
給受影響的衛理公會會友也分享給其
他未信主的弟兄姊妹，到鄉村去發送
時，有一個村長協同分送賑災品，兩
個星期之後，他回來找衛理公會的牧
師說：「牧師，那天你們叫我拿東西
給我們鄉村人，我們聽見了，耶穌愛
我們。請問耶穌在哪裡？我要去找一
位耶穌。」這是一個活生生的見證，
聽見了耶穌的名字，自動的上門找尋
耶穌，這事之後的星期天，是聖誕
節，這一位村長說：「牧師，我願意
接受這位耶穌作我生命的救主。」

不要看動作小，當我們在做時，
我們的一舉一動，外面的人都在看，
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從我們生命中的內在表露出來。我們
表露的是誰？是自己還是耶穌呢？

2. 菲律賓：菲律賓的華人禮拜堂事工
由陳祥億傳道報告。

目前的華人大多居住於四大城市
中。以國家五百大企業來說，其中有
1/3 為華商，因國家政策影響，約有
兩千萬的華人必須加入菲律賓人中，
目前已經融入了菲律賓人的社會。

為能牧養菲律賓的華人，陳祥億
傳道本是會友，因到馬尼拉就讀神學
院，神的異象放在他的生命中，並且
透過多位的天使幫助他們，在台灣李
相蘭宣教士的協助之下，便在菲律賓
的衛理公會開始了華人聚會的工作。

深祈華人能夠更多被興起建造和
牧養，甚至可以成立華人的年議會，
讓神的恩典更加顯明在我們中間顯

明。

3. 新 幾 內 亞：The Independent of 
Papua New Guinea ／國名 : 巴布
亞，在馬來語中意為『卷髮人』。該
地歷經葡萄牙人、英國、德國，澳
洲。1975 年 9 月 16 日脫離澳大利亞
獨立，成為民主國家，環境優美，號
稱為 Land of Paradise，沒有受到污
染，然而當地的治安相當的不好，出
入需要非常的小心。 

在信仰上，約 100 多年西方宣
教士帶來現代文明和基督教信仰。雖
然是基督教國家，但是巫術盛行。

在 1999 年開始了以馬內利的團
契聚會，2006 年佈道所第一週開始
主日崇拜，2010 年澳洲年議會升格
「天恩堂」。透過四個面向：敬拜、
佈道宣教、裝備、關懷，來牧養教會。

目前以2012年主題「建堂之福，
成長之樂」為年度目標。期待各地區
的代表能夠以奉獻來回應神在他們當
中的奇妙作為。

4. 所羅門群島：(The Solomon 
Islands） 

1568 年，當西班牙航海家門達
尼亞抵達這，看見土著居民身上都佩
帶著金光閃閃的黃金飾物，以為找到
了《聖經》故事中所羅門王的黃金寶
庫，於是把這裡取名為所羅門群島。

在聖靈的帶領之下，成立了《所
羅門群島基督教華人衛理公會工作委
員會》並議決在 7 月 4 日正式開始崇
拜。澳洲年議會宣教部每個月安排不
同的牧者前往主持聖餐和崇拜，共兩
個主日，其餘放錄影講道。【葉雅慧】
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6 月 23 日的主題課程由盧龍光牧

師主講。來自香港的盧牧師，風趣詼

諧的分享，現場會眾笑聲掌聲連連。

盧牧師望見每屆宣教大會中，弟兄姊

妹之間有著親密的生命連結，他對於

這樣美好的主裡關係給予極大肯定。

盧牧師談及中國文化的核心─內

聖：誠意、正心、修身，外王：齊家、治國、平天下。

如此的文化價值與本屆主題之內在的敬虔與外展的宣教

精神極為契合。因儒家思想關係，中國雖然有五千年的

悠悠文化，卻沒有代表性宗教。中華文化有優點也有缺

點，重點在於我們如何截長補短，運用在信仰當中。「格

物」、「致知」是屬於知識層面，內聖為個人的修養，

外王屬對外的關係，而敬虔與宣教正是內聖外王的彰顯。

至聖先師孔子主張促使人心在道德方面的覺醒，以

培養精神的活力與自我控制力，重建與客觀規範的合理

關係，並以克己復禮為仁，成為一個仁者作為內聖之學

努力的目標，而內聖的要求是為了實現外王的理想。

孟子思想乃是以德治國，外王必須以內聖為基礎，

兩者更緊密地結合在一起。荀子則認為，聖也者，盡倫

6月 23日的查經課程由龐君華牧師
主講，他溫文儒雅的拉比形象，令人
印象深刻。龐牧師透過使徒彼得的經
歷，帶給會眾靈修式的省思默想。龐
牧師提醒我們，彼得在諸多事蹟中所

呈現的不是完美人格，反而是伴隨許多
失敗與缺點，但重點是，他亦步亦趨跟隨耶穌，最後成為
教會建造的重要人物之一。

彼得的家鄉名字是西門 (Simon or Symeon)，希臘
文是石頭或磐石，亞蘭文為磯法 Kepha，故彼得的合理稱
呼為「大石西門」。彼得有許多為人樂道的事蹟，他的心
路歷程使他生命經歷重大改變。先是耶穌對他的揀選，耶
穌對他發出了來跟隨的邀請，並且看到了他生命的潛力。
在路加福音 5:1~11 中，耶穌使彼得滿載魚獲，並告訴他
要讓他得人如魚，彼得回應：「主啊，離開我，我是罪人」，
那是他對神聖耶穌的自省與驚嘆，是他與神的美好相遇。

此後，彼得的信心與豪氣總是行在人前；例如，在海
中，他信心滿滿求主幫助他走到祂那裡，但就在踏出步履
之際，他立即就被大海震懾，耶穌責備彼得是小信的人，

者；王也者，盡制者也；盡倫為人道之極，盡制為事功

之極，能兼之者謂之聖王。然以上儒家思想自從外邦侵

入後即不再屹立不搖。

內聖與外王兩者之間雖有關連，但差異卻極大，有

內聖，並不一定做好外王，因為牽涉的外在因素極多，

故非為必然關係。中國文化固然淵遠流長，但其中沒有

上帝，時至今日，看重自我為中心的道德覺醒，以實現

自我理想，故社會充滿鬥爭拉扯，於是開始思考基督教

對中國文化有甚麼影響。

人的使命不是成為在上者，而是做僕人。基督徒的

內聖敬虔有兩處經文可為代表：提摩太前書 4:7~8「只

是要棄絕那世俗的言語，和老婦荒渺的話，在敬虔上操

練自己。『操練身體，益處還少；惟獨敬虔，凡事都有

益處，因有今生和來生的應許。』」、雅各書1:26~27「若

有人自以為虔誠，卻不勒住他的舌頭，反欺哄自己的心，

這人的虔誠是虛的。在神我們的父面前，那清潔沒有玷

污的虔誠，就是看顧在患難中的孤兒寡婦，並且保守自

己不沾染世俗。」真正的敬虔不在於自我的靈修，而是

在於與他人的關係，不能獨善其身，倒要服事他人。

基督教信仰與中國文化的關係可總結如下─敬虔與

內聖：蒙上帝呼召的經歷與自我內心的道德覺醒；宣教

與外王：蒙上帝差遣的實踐與自我實現的建立事工。基

督徒的使命就是傳福音，神聖的聖經要在社會中實現。

得救、得永生的關鍵在於盡心、盡性、盡意、盡力愛神，

並要愛鄰舍如己，鄰舍就是陌生人，就是我們要傳福音

的對象，使萬國萬民也得福得永生。【鄭沂珊】

於是他發出呼求說：「主啊，救我。」彼得對於主的跟隨
是堅定的，「你有永生的道，我還跟從誰呢？」（約翰福
音 6:68）。自此，他開始進入彌賽亞信息的核心。

當耶穌問門徒「祂是誰？」，唯有彼得認出耶穌真正
的身分：「你是基督，永生上帝神的兒子」，但他立即又
攔阻基督受苦，可見他並不真的明白「基督」的意義。我
們也是如此，我們常不敢說明十字架的道理，但是，榮耀
的基督與受苦的基督是一體的兩面。路加福音九章記載，
耶穌剛餵飽五千人，就對眾人說「若有人要跟隨我，就當
捨己，天天背起他的十字架來跟從我。」基督徒要從世界
分別出來，不能成為差不多基督徒 (almost Christian)，
要排列先後順序，將「跟隨」放在生命的首要目標。真正
的跟隨者，要有捨己受苦的預備，這是作門徒的本質。

彼得雖緊緊跟隨耶穌，但也曾三次不認主。耶穌在海
邊再次呼召，祂真是知道彼得的憂傷痛悔與愛祂的心意。

彼得成為使徒之後，不斷為基督的復活、受苦作見
證。彼得也是宣教的轉捩點，耶穌讓他經歷哥尼流的事
件，讓他開拓視野將福音傳給外邦人。彼得一生始終行在
主耶穌的教導中，在羅馬殉道時是倒釘在十字架。

最後，龐牧師請會眾思考：耶穌遇見彼得時稱他為石
頭，若耶穌剛遇見我，祂會給我什麼名字？上帝給我甚麼
潛質？祂希望我們前往何處？求上帝幫助我們明白祂在我
們身上的計畫。願我們都如彼得為主耶穌基督作美好的見
證。【鄭沂珊】
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首先除了事工上技巧性的訓練與操練外，並更進一

步在 2009 年舉辦聯合組長訓練，幫助各堂會的青少年

事工可以茁壯，透過舉辦營會，讓他們接受「一同承擔、

一同宣教、一同策劃」的使命與挑戰。在每週 2 小時的

聚集裡，營造彼此相愛的溫暖、內在生活的深度尋求與

擴展神國異象的氛圍中，引導青年們接受系統培訓，達

到紀律委身、屬靈操練及領導能力的培養，使他們在基

督徒生命的知與行上逐步獲得平衡，並將他們所學的帶

回堂會，成為麵酵也成為榜樣，協助發展適合各自堂會

特色的青少年事工。這樣舉辦聯合性營會，也提供不同

堂會的年輕同工學習溝通、面對困難、處理衝突等的平

臺，經歷共同達成得人如魚的目標。

俗話說：重要的事從

來不急，而急事很少重要。

盼望各地教會的青年們都

能在全備福音的裝備下，

成為神所要使用的器皿，

復興祂的作為。【吳怡慧】

4 訪工作坊 2012/6/23(六)

2009 年 8 月 8 日百年一見的風災－

莫拉克颱風肆虐南台灣，台灣衛理公會接

受內政部委託，承接全台第一處災後生活

重建中心－東港工作站，展開心理、就學、

就業、福利等服務。

東港工作站王惠玲主任說，他們透過地毯式一戶一

戶地探訪，去接觸每一個家庭或個人，瞭解個別的需要，

給予不同的協助，至今他們已探訪過六千多戶。

目前東港工作站的工作內容，包括獨居老人的關懷

探訪和送便當服務、兒童服務、課後陪讀、閱讀推廣活

動、關懷新移民婦女、提供就業資訊、社區防避災宣導、

社區培力與產業發展等。至於心靈的關懷和福音的推展

則是透過與東港衛理堂的聯結而進行。

王主任說，東港衛理堂的蔡偉文牧師每週二至三次

帶領工作站的同工一起讀經、禱告，雖然當中有些社工

尚未信主，但他們都覺得因為這樣，他們更有力量去服

務社區。王主任期待透過與東港教會的配搭，把救恩的

信息帶入社區居民當中。

2008 年 5 月 12 日中國四川汶川大地震後，中華基

督教救助協會在汶川設立長期工作站幫助當地災民。目

前擔任救助協會成都辦事處主任的曾紀平弟兄，是台灣

衛理公會的社關委員，曾有多年協助賑災的經驗。

曾主任分享在中國賑災的工作首要是跟政府單位配

合，建立良好信任的關係，得到政府單位的支持。以同

理心對待災民，尊重當地不同的文化，照顧有需要的人。

長期陪伴建立良好關係，藉著服事傳揚主愛。【黃如英】

對衛理宗的聖徒來說，推廣衛理信仰彷彿是一件陌

生的事，蘇慈安會長在工作坊【如何推廣衛斯理之信仰】

講題中，與會眾一同重返衛斯理重生現場，並激勵會眾

活出聖潔，撼動社會。

蘇會長表示除了聖經與大公教會所承認的傳統，代

表衛斯理特色的《衛斯理講道集、衛斯理新約解經筆記、

詩歌、社會準則》最能反映衛理宗特色，而衛斯理的「活

出救恩、預設恩典、稱義恩典、成聖恩典、完全恩典、

得榮耀的恩典」的六個恩典進程，正是衛理教會信仰精

華。這種以愛與恩典的信仰確認不但改變衛斯理約翰，

也一樣震撼衛理教會的每一位聖徒。

如何推動衛理信仰教育？蘇會長說透過教會系統有

關牧者教區會友事工部編寫《頂峰課程》教育訓練門徒，

再者牧職部與神學院一起培訓衛理神學研究員，編寫信

仰手冊說明信仰總綱與社會準則並循道派信徒品格，使

信徒有跡可循，藉各教區堂會播《衛斯理傳》會後研討，

每一年為會友舉辦衛理信仰講座，安排牧者寫一篇關於

衛理信仰神學介紹的文章，堂會也可以舉辦神學主日，

每年一次宣讀宗教信仰條款。

蘇會長再次強調，牧者需

自己研讀信仰手冊，在推動會

友認同衛理信仰之前，需自己

先活出聖潔生活，帶動信徒跟

隨基督。【石鎮瑜】

工作坊 7 ~ 講員：蘇慈安 會長

提到牧養現今身處於後現代主義資訊流動快速、

對事物勇於質疑與批判的年輕人們，不僅令人聯想台灣

的民歌天后蔡琴所演唱的「恰似你的溫柔」中的一段歌

詞－－這不是件容易的事！一和他們談起話來，好像就

顯出上個世代輔導們的捉襟見肘。

不過，香港循道衛理宗宣教牧養部部長潘玉娟牧師

與青少年發展計畫訓練員盧偉旗牧師，分享也因著這世

代年輕人追求迅速及不斷改變的創新、享受在團體中共

同達成目標的特性，自 1996 年起，透過舉辦營會此媒

介，鼓勵各堂會青年向所屬的中學學校傳福音，讓他們

自己邀請同儕參加屬於他們的活動，並從中接受彼此生

命的感染進而認識神。

曾紀平 弟兄（中華基督教救助協會主任）

講員：王惠玲 姊妹（台灣東港工作站主任）

工作坊 6 ~

工作坊 5 ~ 講員：潘玉娟 牧師 ‧ 盧偉旗 牧師
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5訪工作坊2012/6/23(六)

在忙碌生活中，如何使

自己歸零回到信仰的基本，

新加坡衛理公會嚴家慧博士

亦是北宣佈道站的牧者，透

過工作坊主題的分享，實際

淺嚐安靜的操練，再加上相

關書籍介紹，讓參與者可以

在此短暫的時光中，容讓聖靈在心中動工，並再次接受

提醒，「靈修是神所賞賜恩典的禮物，我們理當踏上回

歸父家中的道路，回應這個恩典。」

事實上，不論是牧者教會領袖，只要是神的兒女，

我們都需要看重單單與神會面的需要。

平衡的靈修生活應是能使人在上帝的愛中，將上帝

的話語存在心裡；在生活處境裡專注認出上帝的旨意。

耶穌說：「凡勞苦擔重擔的人可以到我這裡來，我就使

你們得安息」，詩篇四十六 10 更提及「你們要休息，

要知道我是神！我必在外邦中被尊崇，在遍地上也被尊

崇。」若是不懂得安靜，你我怎能在主面前重新得力，

並在這世界中繼續帶著上帝的憐憫和恩典，向萬邦傳揚

祂的美善！

惟願上帝使每位學員在內心深處所領受到的，像種

籽一樣，埋在地裡，結出甜美果實；像種籽一樣，散佈

出去，傳遞這份靜的力量，去覺察神所要我們放下、去

真誠面對自己內在並選擇住在主裡面。【吳怡慧】

「南非華人福音工作需要更多肢體參與」代表

SIM( 國際事工差會 ) 與砂拉越衛理公會的夏長華與謝必

勝兩位牧師在南非宣教工作上同工，見證機構與教會配

搭天衣無縫，但語重心長的提出需要弟兄姊妹參與關懷。

「不同教會因著上帝的恩典一同在南非各地建立福

音據點，招聚各地屬上帝的兒女。」在 SIM 服事的夏牧

師說，該機構一世紀在非洲事工打下深厚基礎，但是傳

福音宣教也需要教會牧養，因此謝牧師應呼召一年多來

多結聖果，已經興起當地許多上帝的兒女，見證一波波

神蹟奇事。

夏牧師說非洲是最少華人教會的地方，一開始 SIM

只有三個同工，現在則面對南非 35 萬華人，各宗派教會

所有的基督教倫理課題也都

是社會倫理的課題，因為信徒和教

會是活在社會中。教會若沒有健全

的社會倫理行動配合傳福音，就沒

有健全的宣教。整全的教會工作是

包含福音使命和文化使命這兩個層

面。文化使命包含參與在政治、經

濟、文化和社會的發展和建設中，以確保在發展的過程

中神的公平和公義與人的價值和尊嚴得以被尊重。

衛斯理約翰受到敬虔主義的影響，重視社會關懷，

將真道實踐在生活中，敬虔之工是體現我與神的關係，

憐憫之工是體驗我與人的關係，實踐基督愛神愛人的誡

命。信徒內心的敬虔必須與外在的服務相稱，而悔改不

可或缺的一個果子就是社會關懷。

第三次洛桑會議開普敦承諾有兩大重點特別提醒

信徒和教會：1. 神命令我們，叫萬國都得知神所啟示的

真理，並且得知神藉著耶穌基督所施行的救贖恩典的福

音，呼召所有人悔改、相信、受洗、作順服主的門徒。

2. 神命令我們，要藉著憐憫有需要的人，活出神的憐

憫，並且藉著努力爭取正義與和平，以及照料神的受造

之物，以此彰顯神國的價值和大能。開普敦承諾也正是

衛斯理一生所堅持和努力的目標。華人教會需要先更新

固有的教會觀做為起點，而這更新的教會觀必須能支撐

一個符合聖經的整全的社會倫理。【程碧慧】

8 間 300 人。人手不

夠是宣教工廠的現

況。盼藉禱告呼召更

多工人參與宣教。

謝牧師則分享

一年來的服事心得，

他說當地有不同區族

群與經濟條件等不同

差距產生的地域，也因為治安關係晚上較少出席聚會，

教會有五個小組在不同區域聚會；北區屬於經濟較優渥

之白人區，南區屬中下階層藍領階級的社區，週間服事

小組需長距離通勤，有些疲累。而由於身份、駕照各區

不同，警察為管理上刁難來往民眾，自然使各地不相通，

因此透過辦活動如烤肉、運動會在各處辦小組聚會。因

為華人都是僑民，會友有高機率的返鄉搬遷的情形。

謝牧師表示，大陸移民湧進教會更顯需要牧者關懷。

SIM 起了開拓華人的事工，但之後關懷極需代禱，最近

也為一塊考慮建堂的土地代禱，盼透過宣教幫南非華人

找到上帝的家。【石鎮瑜】

工作坊 9 ~ 講員：嚴家慧 博士 工作坊 10 ~ 講員：廖玉強 牧師

工作坊 8 ~ 講員：夏長華 牧師 ‧ 謝必勝 牧師

▲夏長華牧師      ▲謝必勝牧師
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6 人物專訪

甫於今年五月剛上任的香港基督教循道衛理聯合教

會袁天佑會長，全職事奉至今已 34 年，目前也是香港堂

的主任牧師，師母陳錦美也是傳道人，牧養另一間教會。

袁會長也曾擔任過九龍堂的牧師；1990 年起兼任聯合教

會教育部部長，負責關顧教會設立的八所中學，十一所

小學和十二所幼稚園，至擔任會長才卸下部長的職任。

袁會長談及香港聯合教會未來的幾個重點事工。一、

重建國際禮拜堂。二、北角衛理堂加建樓層。三、觀塘

禮拜堂發展商業區事工。四、培育年輕人委身事奉。香

港國際禮拜堂原有英語、華語等崇拜，未來希望繼續有

菲語、印尼語和廣東話的崇拜，原本教堂四樓的建築約

可容納500人崇拜，需再重建新堂因應事工發展的需要，

此次重建預算約需 12 億台幣。北角衛理堂也需加蓋樓

層，擴大使用空間，以滿足需求。至於觀塘禮拜堂所在

地原本是工業區，現已轉變為商業區，居住的人口和生

活的內容都有很大的轉變，故必須購買新的會堂發展新

的事工，這部份的預算也將近 2 億 4 千萬台幣。

袁會長希望鼓勵聯合教會的弟兄姊妹同心奉獻參與

聖工，不單是金錢的奉獻，更重要的是全人的奉獻，將

全人獻上做聖潔的器皿合乎主用。新堂建立是先預備好

硬體，而後續更重要的是吸引人進來領受救恩，並被栽

他，一個來自東馬砂拉越的詩巫

人，雖是第二代的信徒，但卻崇尚科

學與知識的力量，視所有宗教為迷信。

在 14、15 歲時，不經意拾起那本「黑

黑的書」來閱讀時，從馬太福音讀到

路加福音時，他接受神對他的指正並向至高者認罪悔改，

生命就此經歷重生。

他，遠赴英國取得化學工程哲學博士 (Ph.D in 

Chemistry)，卻在家鄉求職無門。雖然投遞履歷屢敗後，

仍願屢戰，最終在七個月的等待之下，轉向鄰國求職，

展開全家在新加坡的新生活。在職場多年，並最高曾擔

任跨國公司的區域總裁，治理公司秉持一貫態度：以耶

穌的愛和公平的原則，推動三不政策－不嫖、不賄、不

上酒店－誠信服務。因著工作中自然流露的基督馨香，

在業界盛行的拜拜文化中帶領多人信主。

但是，神長闊高深的愛，使得他不得不去正視生命

總司令－耶穌對他發出的呼召。1998 年他決定回應神的

邀請，自 2001 至 2007 年在新加坡三一神學院半工半讀

地進修神學，同時在 2000 年左右接任新加坡衛理公會

培造就作主門徒。

另 一 個 重 要

的事工是培育並發

掘教會更多的年輕

人出來事奉。袁會

長禱告有更多的年

輕人肯委身，特別

是約 40 歲左右的

人被訓練成領袖，

現在他們邀請更多

年輕同工參與在一

些重要的委員會中。

除了香港本島的事工，聯合教會另有差派宣教士到

澳門、柬埔寨、日本等地，也有宣教士正在泰國受訓。

去年被選為聯合教會會長時，袁天佑牧師本想推

掉這個職務。因為他擔心自己比較內向的個性，無法勝

任會長的職務，但經過禱告思考之後，回想自己事奉主

三十多年來都是倚靠上帝的恩典，牧會的過程都很喜樂，

也透過神多結果子，相信未來三年會長的任期，也能倚

靠主做所當做的。他說路加福音 17：10 主教導使徒的

話常印在他的心中：「你們作完了一切所吩咐的，只當

說，我們是無用的僕人，所作的本是我們應分作的。」

袁會長希望未來各地區能鼓勵更多的年輕人來參加

宣教大會，與會的成員回去各地區也能將宣教的信息傳

遞給更多年輕人，讓年輕人起來承接大使命。【黃如英】

華人年議會宣教部主席，2005 年從 SIM「國際事工差

會」常務理事長接任東亞區總主任。他就是林厚彰博士。
提到宣教，林博士以英文 Mission 來做說明。

Mission 中文翻譯為宣道，普遍教會都觸及到這部分，
廣義來說就是向當地人傳福音，但複數形態 Missions 中
文指向的就是跨界跨文化的宣教時，大多數教會因這本
地事工的需要之大而常忽略這個看不見立即果效的重要
任務。實際上大使命是要去到世上每一個族群那裡，向
他們傳講耶穌，以此滿足啟示錄五 7 耶穌「用自己的血
從各族、各方、各民、各國中買了人來。」

因此林博士推動宣教教育，結合差會和教派的力量，
自 2008 年將「把握時機」宣教生命課程帶進新加坡衛
理公會。這是一個由9個單元（40小時），從聖經、歷史、
策略及文化四個層面來討論宣教，激發和挑戰基督徒積
極地强參與宣教。目標期待從牧者和會友領袖當中有 1000
名參加者，讓基督徒生命能整合成一個旅程，樂意委身
神於天父普世宣教計畫之中。使他們能像種子被耶穌散
佈出，鼓勵每個基督徒在不同的宣教角色上（去、動員、
差派、接待、代禱者）找到耶穌呼召你我參與的位置。

麥可史塔區拉說：教會之大不在於座位的容量，而
在於她差派的能力。在西方世界中面臨信仰破產，然而
此次大會看重「敬虔與宣教」林博士呼籲與會者願開廣
自己的眼界，心動也要有所行動，不要忽略跨文化的呼
召，還有 7000 多個未得的族群，而你願為上帝的榮耀
而活嗎 ?請將身體獻上當做活祭，討神喜悅！【吳怡慧】

2012/6/23(六)
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2012/6/24(日)

自宣教大會籌委會成立的那一刻起，我們知道，只

有仰賴神的帶領，以禱告托住這次大會的籌備，才可能

同心合意地一步步完成。回想籌備過程，從茫然到具體、

從困頓到和順、從摩擦到合一，我們再次經歷神的憐憫，

在神愛裡沒有難成的事。終於完成這項看似不可能的任

務，感謝主，第六屆宣教大會，我們做到了！

在正式籌備會成立前，就開了五次的會前會，在一

年半前開始運作籌備工作，總共召開十一次正式籌備會。

如何從無到有的過程並不容易，感謝第五屆宣教大會總

幹事林忠詮弟兄和華衛聯會總幹事邱仁發牧師鼎力協

助，在大會節目設計、大會和工作坊講員的邀請上給予

最大的幫忙。最重要是如何使籌備會順利運行，讓眾堂

會和眾牧者用心一起投入宣教大會的籌辦，並體會這是

台灣衛理公會展現同心的時刻。

果然，原本最擔心的志工的部分，卻成為這次大

會最成功的部分。不管是牧者，還是堂會信徒都全力投

入，忠心完成交付的工作。當然，我們還是有很多不完

全和需要改進的地方，但仍經驗到上帝與我們同工的恩

典，上帝在過程補滿我們的不足，也讓我們學習到許多

的功課。雖完成這次籌辦任務，然而也是新階段的開始，

盼望所有參與宣教大會籌辦的伙伴們常常向我們的主感

恩，是祂給我們這次的機會一起同工，相信主藉著這次

宣教大會的籌備經驗，將大大興旺所有衛理公會眾堂會，

神的祝福必與我們同在。

「華衛一家、同心宣教；建立教會、塑造門徒；榮神

益人、直到地極。」第六屆宣教大會各組分工及負責人，

互相效力讓所有愛神的人都得著益處，為著福音的緣故，

我們將以立約門徒的身份繼續興起發光，為主做工。

感謝主!!我們做到了!!
第六屆宣教大會籌備會的無限感念
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六月二十四日的宣教面面觀
有崇拜 ( 聖樂與禮儀 )、宗教教育
與傳播三個委員會與聯會總幹事報
告。此外在宣教區域有越南、英國、
印尼與寮國等四個宣教區報告。

委員會與聯會總幹事報告 :

崇拜 ( 聖樂與禮儀 ) ─莊炳亮牧師
莊牧師於 2001 年承接這項工

作，並從中獲益良多。回顧歷屆崇
拜禮儀與聖樂研討會，從 2009 年
至 2012 年，分別在怡保、臺北與
沙巴，2011年在臺北舉行「活力的
主日崇拜」，2012 年二月則是在
東馬沙巴，這次的研討會共有 163
位出席。莊牧師有兩個呼籲。首先，
接下來的九月將會在香港舉行研討
會，會中將關注聖餐與洗禮為使禮
儀生活化，另外明年年底或 2014
年年初將在澳洲舉行第七屆的研討
會。其次，請支援崇拜禮儀及聖樂
手冊的出版，使用對象為牧者與事
奉同工，此書將會著墨在崇拜的歷
史、空間、聖禮的神學、神學意義、
崇拜與聖樂、崇拜與禱告等。

宗教教育委員會─龐君華牧師
宗教教育委員會的重點放在

「教育與宣教」的聯結。有人問衛
斯理約翰，有什麼辦法可以使他所
創立的循道運動長久延續下去。衛
斯理約翰答說﹕「要注意培植新生
的一代」。為培育新一代，至今委
員會已辦理了六屆青年領袖大會。
並透過門徒課程、以馬忤斯、立約
門徒與信仰分享的課程培育門徒；
此外，新加坡與馬來西亞、台灣亦
有自己的門徒培育計畫與課程。

今年的本地課程在各地也有
砂拉越年議會的兒童工作坊，頂峰
門徒 , 新加坡與台灣的一日靈修默
想營。未來，宗教教育在宣教與牧
養的角色與目標，將以家庭開始的
全人 Holistic 的教育理念及教材設

計，並以門徒為首的
生命次序的宗教教育。 

傳播委員會─吳思源
弟兄

衛斯理約翰說 :
「如果循道衛理宗的
會友不肯讀書，只要

這一代過去，恩典的工作亦要凋謝
了」。為了推動文字工作，傳播委
員會陸續舉辦了數次寫作營，透過
鬆土播種，生長出砂拉越的衛理
報、本宗中譯名詞字典、靈修日程、
華衛叢書等果實。而華衛叢書至今
已經出版十五種，未來將陸續出版
約翰衛斯理全集。
聯會總幹事報告─邱仁發牧師

我們這個群體是一個身體，其
中有七個事工委員會，七個若能連
繫一起，一同配搭服事，同心協力，
這樣一加一若做的好就能大於二。

各宣教區分享 :

越南─林忠詮弟兄
衛理公會在越南超過三百間教

會，其中美國衛理公會就占了 260

間。我們的工作專注在派遣牧者進

到越南幫助神學院，陸續從 2010

至今年共派了七位牧師進去。此

外，也有協助當地國際教會。雖然

我們所做的有限，但是盼望未來做

的更好。

英國─傅大衛牧師
目前英國有九位同工，共建

立了勵德堂、蜜惠堂與諾列治堂等

十二間教會，其中倫敦基督教華人

循道會是宣教的第一個果子。英國

雖然是會祖衛斯理約翰的家鄉，也

是馬禮遜、戴德生等著名來華宣教

師的祖國，但是種族與種族之間、

宗教與宗教之間常有衝突，社會充

滿罪惡。不只是英國、中國也是這

樣。中國人在英國有五十萬華僑：

三十萬擁有居留，二十萬非法居

2012/6/24(日)2

留。約有百分之八十從事餐飲業，
聚集在唐人街。因此他們成立了餐
館福音團契，從事勞工福音工作，
從報告中可以看見上帝如何祝福英
國的華人福音工作。

印尼─陳蘭娟宣教士
印尼的宣教工作在西加里曼

丹，進入此地的原因是政府的開放
與鼓勵設立國際學校，地區首長也
是基督徒，此外也得到雅加達以馬
內利堂的支援，開辦免費中英補習
班、兒童主日學，經歷 4 年耕耘，
目前佈道站不僅有主日學、少契和
主日崇拜。亦有興建幼稚園教室，
目前已經完工，且兩班名額已滿。

而由新加坡華人年議會支持的
廖內島宣教事工，此地事工至今已
經進行了 20 年，提供語文、查經
班、禱告會、醫療與社區服務等，
此外也支持一間孤兒院。並於2003
年在加里汶島以短宣的方式配搭，
雖遇異教徒逼迫，帶來考驗，但是
仍靠主前行。

寮國─王寶星牧師
寮國是一個被世界遺忘的國

家，全國六百四十三萬人，語言
多種，佛教徒 57.29%、傳統民間
信仰有 34.70％，廣義的基督徒
3.38％。約有三分之一的人不識
字。這個從 1954年脫離法國獨立，
在共產黨的執政之下的國家，對於
稚嫩教會多有逼迫，其逼迫指數居
世界第 12 名。許多宣教機構因為
寮國的人口比其它大國少，所以轉
向別國。寮國因此被遺忘。其實按
未得之民的群體數量來看，寮國夠
資格成為世界最需要宣教士的國家
之一。相信上帝不會因為他們人口
比中國、印度更少，就不愛他們的
靈魂。 

盼望弟兄姊妹更多認識寮國，
在經濟尚未成長、人心單純的時
候，前往關懷與宣教。【陳治旭】

宣教面面觀
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2012/6/24(日) 3年會事工

世界衛理宗華人教會聯會第六屆第二次正式代表

會在劍潭中心召開，共有來自 11 個地區的正式代表

共三十八人出席。台灣林長贈會督代表地主歡迎代表

來台，透過五年一次會議，建立更美麗的聯結，更能

同心一起興旺福音。聯會主席砂拉越蘇慈安會長感謝

台灣籌備第六次宣教大會，看見許多台灣同工非常努

力的付出，讓大會可以順利舉行，再次提名感謝林會

督、陳建中牧師和黃寬裕牧師等人的籌備。蘇會長強

調華人教會聯會已經二十五年，這二十多年來有美好

的合作和聯繫，目的是讓福音傳遍各地。總幹事邱仁

發牧師述說這聯會正式代表會這幾年出席率很高，也

代表著各區首長鼎力支持聯會的事工，並且感謝台灣

籌備這次大會非常成功，讓代表享受美好的聚會和接

待。接下來擬定第六屆宣教大會宣言，預備在大會最

後一天對外發表。再接下來進行理事會與各委會的報

告，並請正式代表提出建議。

  
正式代表會通過第七屆宣教大會於 2017 年在香

港舉行，袁會長歡迎大家參加香港第七屆宣教大會。

文字的力量往往超乎人所能想像的，有人說
過這樣一句話：「Change your words, change your 
world.」意思是說：「換一種說法，改變你的世界。」

本屆宣教大會文宣組擔任《每日快訊》的編輯
發行工作，資訊攝錄組的志工負責提供照片及快訊
的編排，記者採訪群則負責編寫各類所需的文章，
由主編完成審稿後交由編輯同工排版，然後送給印
刷廠出版，最後再由派報組的志工將這一份一份圖
文並茂的《每日快訊》發送到每位代表的手中。

派報組的志工有吳秀梅、金賽玉、張明慧、林
美瑞、王桂蘭等人，他們每天早上先將 1,000 份的
《每日快訊》折疊好，再逐一地發送給每位代表。
記者採訪群有吳怡慧、葉雅慧、鄭沂珊、黃如英、
周莊幼糸、王慧娟、陳治旭、程碧慧、鐘培友、馮
靚怡、石鎮瑜等人，他們每天從早到晚隨著節目進
行的步調，找人採訪或編寫文章，個個文思泉湧，
下筆有如行雲流水，一篇篇膾炙人口的文章就此產
生！攝錄組的志工有梁澤榮、陸澍華、楊世昌等
人，他們也是每天從早到晚跟著節目的進行流程，
背著厚重的相機拍出一張張生動活潑的照片。

等到文章寫出來了，照片也選出來之後，主編
林烽銓牧師（還有蔡秀芳師母的協助）就開始進行
審稿或下標題；最後再交由謝健達弟兄完成美美的
編輯工作，大家才算鬆了一口氣。李承禹弟兄是文
宣組的救火員，每當稿件不足或需要臨時操刀時，
他總能不負眾望交出好文章來。蕭毓蓉姊妹總是無
時無刻忙進忙出的，大家都在找她，沒有她就好似
缺了甚麼似的（當機了！）。黃寬裕牧師是文宣組
的幕後贊助者，幾次開會也都一路陪伴關心。最後
還是要向謝健達弟兄致敬，你總要待到夜深人靜時
才能停工、休息，有你真好！

文宣組充份展現出團隊服事的力與美！當代表
們專注而滿足地看著《每日快訊》時，大家的辛勞
也都值得了！【林烽銓】

▲世界循道衛理宗華人教會聯會第六屆第二次正式代表會全體合照 ▲第六屆宣教大會文宣組眾精英們
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人真正的需要、認識主耶穌基督的聖名與權柄，並將成

果榮耀歸與主耶穌。

為了這一天的到來，恩友堂弟兄姊妹早於兩週前即

開始籌備迎賓計畫，大家集思廣益，透過縝密的安排與

分工，為的就是讓遠道而來的弟兄姊妹們感受賓至如歸

的溫暖。我們用了兩天兩夜的時間來準備愛宴，在廚房

裡忙得不亦樂乎，最後呈現在貴賓眼前的是兩排長桌的

滿滿宴席。大家在愛宴當中彼此交流在教會中的服事與

事工。在短短的相

聚時刻裡，我們深

刻體會到施比受更

有福的意義。這是

一場溫馨的愛宴，

更是一場豐盛的心

靈饗宴。【鄭沂珊】

4 主日崇拜 2012/6/24(日)

今天是主日，大會安排所有與會代表們分別前往北

部的各堂會參加主日崇拜，並與各堂互動問候致意。樹

林約翰堂被分派 2 車約 70 位代表，其中有來自香港的代

表和砂拉越的代表一同參與崇拜，隨車有2位志工同行。

這是約翰堂史無前例的一次接待近 70 位代表一同

參與敬拜上帝。近 200 人的聚會，唱詩歌特別宏亮，自

己也感到主與我們同在，垂聽著祂兒女們的讚美。

林厚武會長蒞臨約翰堂證道：「熱傳基督」。林會

長用很多感人的人物，但不是大人物，證明上帝用人傳

福音不一定是大人物，主用一個平凡人完成祂的事工。

重點在我個人是否願意自潔給主使用，願意為主的福音

擺上自己。其中他舉了一位在越南的巴拿巴，他奉獻給

主使用，主使用他，他就在自己的地方使整條街的人信

主，而這位弟兄，他沒錢沒地位的人卻為主得人，使約

翰堂的弟兄姐妹們聽了很感動，但是，林會長勸勉我們

更要有行動，我們應更有能力去傳福音，為主得人。我

們一同以詩歌「我愛傳主福音」作為回應。

會後，約翰堂招待來賓到教會附近的餐廳用膳，藍

恩琪姊妹與食宿組的趙慧敏姐妹得到消息，在車上先透

露午餐十分豐盛，請大家多多享用。使我想到在天國裡

一同吃飯的人是何等的有福氣啊！

下午是自由行，首先到中正紀念堂參觀，可惜遇到

大雨，提早結束行

程轉往台北 101 大

樓參觀，目睹這雄

偉奇特的建築大

樓。這是一個主恩

滿溢豐盛的主日，

外出遊玩行程在台

北 101 的美好印象

中結束。【梁澤榮】

一百多位宣教大會代表到台北衛理堂參加主日禮

拜，受到鄭憲章主任牧師和弟兄姊妹熱烈的歡迎。司會

弟兄帶領大家同唱「在耶穌裡我們是一家人」讓大家彼

此問候並同頌主恩！香港循道衛理聯合教會會長袁天佑

牧師應邀證道。

袁會長的講題是「不義的人在不義的社會中」，他

引用以賽亞書 6：1-8，說到很多人以為上帝呼召的都是

很有能力、很有道德的人，其實虛心自問，每個人都是

有罪的人。所以神呼召的人不一定是很有能力、道德的

人，就如以賽亞說：「禍災！我是嘴唇不潔的人，住在

嘴唇不潔的民中！」另一方面從人的角度看，以賽亞的

事工似乎是失敗的，因為 6：11-13 提到他說的話都沒

人要聽，甚至這些人都被滅亡，但從 13 節後半段看見

神仍留給他的子民一道曙光。袁會長引用路加福音「我

們是無用的僕人，我們所作的本是我們所應當作的。」

勉勵眾人上帝不是看數字，而是我們是否回應祂的呼

召，「成功不必在我，重要的是我在其中」。天國的事

工看似緩慢、失敗，但芥菜種終將長成大樹。

中午台北衛理堂牧師和會友招待宣教大會代表們到

「上海鄉村餐廳」午宴，大家在感恩中享受美味佳餚並

暢談歡笑！最後一道台灣小吃「滷臭豆腐」尚未上桌，

特殊的酸臭味道就引起代表們一陣騷動！及至上桌，大

家紛紛拿起相機為

臭豆腐拍照留念！

有一位代表試嚐一

口，即大聲驚呼：

「哎呀！有馬糞的

味道！」正如有些

台灣人對榴槤特殊

的味道無法適應一

樣！【黃如英】

6 月 24 日的恩友堂主日禮拜分外熱鬧，共有來自新

加坡、砂拉越、澳洲、香港等七十多位外賓蒞臨，並由

來自東馬的江昌龍牧師及澳洲的黃永森牧師擔任一、二

堂的證道講員。弟兄姊妹們彼此分享交通，感受在主裡

滿滿的愛。

江昌龍牧師的證道題目為「316 行動」，即約翰福

音 3: 16「神愛世人，甚至將祂的獨生子賜給他們，叫一

切信祂的，不致滅亡，反得永生。」上帝因著對我們的

愛，藉著主耶穌基督擔當我們的罪，為要使我們得永生。

然未曾聽到福音的人還有許多，因此江牧師勉勵會眾要

及時傳福音。黃永森牧師則是以「事奉神的須知」勉勵

會眾成為事奉神的好僕人，並有穩定的禱告生活、看見

台北衛理堂 主內歡聚樂融融樹林約翰堂 感動更要加上行動

恩友堂 主裡團契的美好宴席

▲來自沙巴林厚武會長與李相蘭牧師 ▲宣教大會代表們受到熱烈的歡迎
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他醒悟到，台灣的學生拼命追求成績，是為要有好

的學科成就，好的文憑將可換到好的工作，最後可出人

頭地、賺大錢。但是，信仰上卻告訴他這是錯誤的，且

背離信仰的源頭。信仰是在告訴我們，我、他人與上帝

之間的關係，而這關係應是以上帝為核心，產生對人對

己的價值觀與生活律例。不擇手段求取成績、自我成功

或崇高的地位和成就，是出於「自我中心論」，這樣的

價值觀怎麼可能對社會及他人會有真正的貢獻？更遑論

神的教導不是要愛神、愛人如己？盧牧師指出，錯誤的

價值觀一直導向只愛自己，那生命是死的。

他勉勵基督徒應修正自己的價值觀，從信仰源頭重

新反省。「魔鬼就在細節裡」，當基督徒習慣於聽道是

一回事，行道又是另一回事時，信仰就會開始變質，不

再認為自己是僕人、罪人，而教會也就會遠離社會的需

要，無法發出亮光。盧牧師以其犀利而高批判性的論點，

慈愛地點出現代基督徒及教會的昏暗光景，但也不忘慰

勉眾人，勿灰心、不放棄，進

窄門的人就會多，應效法「大

衛打敗歌利亞」的精神，基督

徒要勝過試探，勝過世界，傳

講真正的生命福音。【李承禹】

5主日崇拜2012/6/24(日)

24日主日雅各堂接待了來自印尼、砂拉越、新加坡、

美國及所羅門群島的弟兄姊妹，在溫馨、喜樂的氣氛中，

聆聽夏長華牧師的證道「跨越界限」。之後，弟兄姊妹

就在雅各堂 1F大廳享用愛宴，我們訪問了新加坡簡文石

牧師，簡牧師在這次的大會感受到台灣的弟兄姊妹誠懇

及賣力的精神。對於台灣的弟兄姊妹在有限的資源下盡

力而為，很感動，簡牧師 30 年前來過台中的客家莊，作

過宣教的工作，目睹台灣的變化及進步。

新加坡梅國耀牧師則喜愛華人的聯繫，看到許多的

華人及華人教會在各個教會的發展，實在非常感動。美

國退休牧師廖載堅牧師在紐澤西教會牧會 30 年，第一次

參加大會，很高興看到華人團聚在一起，看到宣教大會

一切都非常好。

所羅門群島夏長華牧師最近比較少來台灣，曾就讀

政大、中華福音神學院，而後在澳洲牧會 10 年，非洲 4

年，對這次大會主題「敬虔」特別有感動，敬虔的人會

有愛，愛鄰舍也樂於助人。

新加坡蕭春盛牧師畢業於三一神學院，從第一至第

六屆都未缺席。20 年來的

感觸，看到最初尋根，尋

找資源，而後第四到六屆

則突破尋根進階到「怎麼

去做」、「做什麼」的境界。

目睹大會的改變及成長。

【周莊幼糸、王慧娟】

對城中教會而言，六月二十四日的主日是一個特別

的主日，因為有來自各國的年議會代表與教會弟兄姊妹

齊來參與崇拜。教會為了這次的來訪，特別重製了教會

簡介，並且預備了豐盛的愛宴來接待。

在崇拜中我們一同吟唱詩歌、誦讀經文並同心禱

告。我們這群來自世界各處的衛理宗華人，在基督裡成

為大家庭，在聖殿中獻上對上帝的禮讚，是何等地美好。

崇拜的講員為馬來西亞砂拉越年議會會長蘇慈安牧

師，他使用詩篇一百三十九篇的經文與會眾分享：「認

識上帝，經歷上帝」。在證道中，蘇牧師提到認識上帝

是理性的，經歷上帝是感性的。認識上帝可以透過聖經，

如同在今日的經文中可以看到上帝是全知、全在、全能

與良善的屬性。然而理性的認識是一件事，經歷又是一

件事。可是許多的時候人們會以感覺來認識上帝，以至

於對上帝產生誤解，需要被導正。蘇牧師以諸多的例證

與比喻來說明經歷上帝的重要，鼓勵弟兄姊妹更多地經

歷上帝。

會後，大家一同享用愛宴與團契，餐後在教會副堂

享用午茶，這是一次美

妙的聚會，盼望未來，

世界衛理宗的華人有更

多的連結與團契，一同

在宣教的路上齊心努力、

彼此打氣，讓福音廣傳。

【陳治旭】

成長於香港調景嶺，1969 年以香港華僑身份來台就

讀國立中興大學的盧龍光牧師，自稱是一位標準的「熱

血青年」。他笑稱，當時僑生身份之外的另一個身份是

「難胞」。60 到 70 年代，國民黨政府的僑生政策是與

大陸文革年代的腥風血雨形成強烈對比。然而，政府對

香港僑生的照顧，卻讓盧牧師付出更多的心力來適應台

灣的求學生活，但也使盧牧師在此困境中，逐漸洞察生

命及信仰的錯亂和價值的問題。

盧牧師剛到中興大學的第一學期，對於台灣本地生

的異樣眼光其實並不太在意，自認為有信心在最短時間

內以實力來證明自己的卓越，而不是只靠加分。沒想到，

第一學期學業成績奇慘無比，幾乎是吊車尾。他戲謔的

解釋說，他對於教授侷限考古題或講義的出題方式，頗

不能適應，他不明白為何知識可以用「罐裝飲料」包裝，

強迫學生喝下。當他知道成績好的同學是針對教授的講

義及考古題強背死記，就倒盡胃口。他說，香港絕不會

這樣出題，但上帝卻讓他在這樣的環境中，第一次嚴肅

地省思人生的意義，並從信仰中找到解答。

城中教會 認識上帝經歷上帝

天恩堂 時時反省生命源頭

雅各堂 跨越界限廣傳福音
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6 人物專訪

澳洲華人年議會官佰全會督有一個很像會祖衛斯理

約翰的原生家庭。官會督的母親是一位很愛禱告的敬虔

婦女，特別每天都會數次為兒女禱告，她禱告自己的 12

個兒女之中，至少要有一個孩子獻身作傳道人。

官會督年輕時到英國留學，研習土木工程。他說自

己雖然從小跟著母親到教會做禮拜，但對信仰並沒有深

刻體會，直到在英國讀書 19 歲時才清楚地經歷在基督裡

的重生。學成歸國後，因為一心想回饋父母養育的辛勞，

他成為一位建築工程師，在鄉下築水壩，同時在教會參

與服事。當時官林美君師母才初信主，也在教會中殷勤

服事，她初次見到官會督時，被他臉上所散發平安喜樂

的榮光所吸引 ! 官會督也發覺師母是一位很單純、很有

信心的姊妹，因此後來他們就彼此委身建立家庭。

師母原本在中學任教科學課程，當他們生了第一個

女兒之後，官會督漸漸感受到神的呼召。與師母分享後，

師母也以單純的信心欣然順服，接受丈夫獻身的呼召。

官會督在神學院畢業後，多年在澳洲華人教會忠心

事奉，直到前年開始任職會督。他說目前澳洲華人年議

會的事工是以門徒訓練為中心，造就門徒出去佈道領人

歸主，栽培新信徒使其信心穩固，教會增長就向外植堂，

並發展海外宣教的事工。他認為門訓、佈道、栽培新信

這位來自馬來西亞的牧者，曾任

西馬年議會的代理會長，在當時因為

聽見方中南會督的呼籲，「英國縱然

是衛理公會的發源地，當地華人教會

的發展卻是世上最弱小的。」前去異

鄉牧養教會及開拓的挑戰，自 1989 年便開始縈繞在傅

牧師的心頭。也因著極度渴望尋求主的旨意，就在隔年

內心得著從神而來的確據後，開始展開前去遠方生活的

預備。並於 1991 年 8 月，52 歲的傅牧師與師母和 15

歲的女兒，離開了牧養 29 年的檳城教會，從退休的黃玉

麟牧師手下接任英國倫敦華人循道會的牧養工作。

由於深感耶穌在馬太福音九 37-38 所言「要收的莊

稼多，做工的人少。所以，你們當求莊稼的主打發工人

出去收他的莊稼。」在倫敦還有許多地區沒有華人教會，

致力推動華人宣教的傅牧師在一次聚會中，以杏林子在

1982 年出版的著作「另一種的愛情」中以劉俠姊妹雖深

受疾病之累，仍願去愛、去關心世人眼中看來殘缺也被

世界遺忘的人們，挑戰當時 20 餘位會友，實踐大使命。

為了愛耶穌並將祂的愛分享出去，每人分別一天時間前

徒、教會增長、本地植堂、海外

宣教，就會形成一個好的循環，

帶動教會的發展。目前澳洲華人

年議會共有三個教區20間堂會，

還有宣教士在新幾內亞和所羅門

群島建立的教會。

目前澳洲華人年議會所屬堂

會的牧者，多是由馬來西亞等外

地差派來的。官會督希望鼓勵澳

洲教會本地的會友獻身傳道，由本地人來牧養他們自己

的下一代，因為相同的生活背景、語言文化，更容易有

周全的牧養。

官會督常用來勉勵自己和弟兄姊妹的經文是哥林多

前書 15:58「你們務要堅固不可動搖，常常竭力多作主

工，因為知道你們的勞苦在主裡面不是徒然的。」他覺

得牧者最重要是要有愛人的心，如同僕人一樣謙卑地服

事人。他和師母牧會時常常開放家庭接待弟兄姊妹，特

別是一些留學生和新移民，協助他們一些必須處理的問

題。以前做學生工作時，常有學生來家中聚會，他們讓

青年學生得到屬靈的餵養，也享受甜美的團契，就如同

他們的屬靈父母一般。官師母說，官牧師的電話白天夜

晚都能接通，使弟兄姊妹在有需要時可即時找到牧師。

針對大會的主題「敬虔與宣教」，他認為若只有敬

虔而沒有宣教，那敬虔就失去意義，他盼望每位成員都

能有宣教的行動，達到敬虔的實際。【黃如英】

往倫敦教會西南方約 40 英里的地區開辦福音聚會。就在

這禱告之中，他們都順服地回應了上帝藉著傅牧師的神

聖邀請，參與宣教植堂。

因著同一個使命，他們雖在有限的資源中，卻仍能

以喜樂的心各盡其職，從神而來的異象驅策著他們，服

事當地華人。兩三年後漸漸有了信仰班的需求，而後甚

至成立了教會。或許是因為成長背景中來自於一個未信

的家庭，傅牧師很能理解這些非信徒的想法，也鼓勵同

工們與他們建立關係，關心中國勞工或學者，當中也有

人被成全為全時間的傳道人協助華宣事工。

一直以來，傅牧師有一個信念，就是相信神能夠

（God is able.）。我雖微小，但神是偉大的，只要神

願意使用這個沒有甚麼恩賜的我，不論多遙遠，只要有

華人而沒有教會的地方，我願回應！」雖然宣教部大多

時是自費維持，但世界循道衛理宗華人教會聯會執行理

事會願予以關懷協助。因著在主裡的連結並這股宣教的

熱忱，在過去 16 年間開拓了 12 間教會。

如今，73 歲的長輩，雖在 2005 年成為退休牧者，

仍被英國循道衛理會華人宣教部延攬為總幹事；同時也

是2013年英國華人差傳大會共同主席之一，推動歐洲華

人和教會共同參與，向世界宣揚神的福音。他更期許此

次大會與會者「內在的聖潔能將宣教的動力引導出來」，

以至於當對己有損卻對神有利的選擇來臨時，你我都能

願意付代價而為之，同來見證復活主的榮耀。【吳怡慧】

2012/6/24(日)
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2012/6/25(一)

在邱仁發總幹事誦讀本次宣教大會宣言聲中，第

六屆宣教大會已進入尾聲！宣言中傳遞了我們共同的

呼召，分享了我們共同的年歲，以及神行在我們當中

的奇事與恩典。

「……經過 25 年，七個會員區域及其他六個地

區的代表建立了聯繫，彼此關懷，分享資源，人才交

流，事工從協調走向協力。我們已進入柬埔寨、寮國、

菲律賓、巴布亞新幾內亞、所羅門群島、印尼、及英

國，積極宣教並使人作基督的門徒。邁向第二個 25

年，我們致力於更緊密的合作，向福音未到的地方宣

教。面對中國十三億人口及向外移民的新僑，我們更

不忘記他們的需要……」

每五年的聚集，都帶給華人衛理公會的各地肢體

們，極大的感動與感恩，神在我們中間行了何等奇妙

的事情。是神呼召我們聚集在一處，承接神所託付給

我們宣教、使人做主門徒的使命，傳揚福音到地極。
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( 承上頁 ) 聯會歷經多年在柬埔寨的

事工也繼續發展中，為了見證我們

是主內的一家，在會中我們也為興

建柬埔寨的衛理公會總部而募款奉

獻，感謝主的是弟兄姊妹擺上超過

我們所求所想，惟願神的名常在我

們中間顯大，叫祂信實的工作可以

長存，使柬埔寨受難的土地可以為

主而發旺，神的教會被建立，神國

的工人被興起差派。

本次閉幕禮拜所傳遞的信息為

「門徒導向的宣教」，由台灣的林

長贈會督傳講神的訊息，中心信息

為「門徒導向的宣教對教會來說，

大使命的核心是去使萬民做主基督

的門徒，傳福音及個人佈道是宣教

的過程，最重要的是，去幫助信而

受洗者，加入基督的教會、神聖的

社體，組成合乎聖經的健康教會，

不斷的成長，為要成全這些聖徒，

裝備他們作事奉的工作，建立基督

的身體，然後繼續使萬民做主的門

徒，生生不息，這是宣教的目標。」

文中更以近年台灣的衛理公

會開拓植堂目標與遠象，鼓舞同工

在不同的所在建立門徒，以平信徒

領袖植堂的方式，興起更多為主委

身的基督徒起來為主興旺福音。文

中更多次援引會祖衛斯理約翰的話

語，鼓勵與呼召弟兄姊妹起來成為

一個讓生命發揮功效，為主成為多

得人、勇於宣教的器皿。

我們的會祖曾經分享過，他認

為傳福音是一件對的事情，不要擔

心別人的反對，包括教會裡面的反

對，換言之，宣教也是對的事情，

我們要靠上帝的恩典，我們願意勇

敢的、謙卑的、溫柔的、懷著基督

僕人的態度、委身的心志去進行推

動，我們要求上帝幫助我們每個同

2012/6/25(一)2 閉幕典禮

工，要充滿高度的熱誠，執行力要

有前瞻性，在教會裡面要合乎聖經

的目標性管理，營造友善的教會環

境，建立健康成熟的聖徒，還有教

會的體制，我們要常常對主說：「我

在這裡，請差遣我！」我們的會祖

在 1788 年曾經講了一句話鼓勵衛

理宗的信徒：「使生命發揮功能」，

他讓生命發揮功能。

在閉會臨近到尾聲時，蘇會長

佈達下一屆的聯會主席，第七屆的

聯會主席便由台灣來接任，當林長

贈會督從蘇慈安會長手中接過大會

的會旗，全場歡聲雷動，深切的期

盼在未來的五年中，台灣能夠接續

託付，在各國不斷的配搭同工中，

使華人衛理公會有更多的連結，主

裡合一的事奉，求神使我們未來的

工作大於現在的工作，廣開福音的

大門，顯明神恩典的浩瀚無垠。

接下五年後舉辦宣教大會的香

港袁天佑會長更表示，本次台灣的

主辦單位，辦理的實在很好，讓他

們感到兢兢業業，深切盼望五年後

大家歡聚在香港，以更多豐美的宣

教果子為祭榮耀主的聖名。【葉雅

慧】
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6 月 25 日的主題課程由張振忠
牧師主講，以彼得後書 1:3~11 為主
要經文。他對於這次課程期待許久，
迫不及待要與會眾分享；簡潔有力的
演講內容，不時獲得滿堂喝采。

張牧師為敬虔及宣教定義：敬
虔是內斂、在基督裡的自我操練；宣教是外傳見證，兩
者是必然的關係。然而這兩者會因基督徒所處環境而有
不同的實踐方式。綜觀這世代，我們的處境有幾個特色：
【一】環球化地球村的時代：全球化的結果，使得天涯
若比鄰，世界零距離，加速人際之間的互動與影響力，
但也使人沒有機會用心靈來交談。面對這樣的光景，基
督徒的見證與宣講要更快速與世界接軌。
【二】資訊時代（資訊革命）：1980 年資訊快速發展，
與十八世紀的工業革命同等重要。這樣的資訊社會產生
了某些社會現象，如知識膚淺化的現象、隱私權侵入問
題、人際關係的疏離。
【三】信仰兩極多元的時代：信仰不是更加虔誠，就是
離棄宗教，灰色地帶已漸漸消失。在這樣的世代，我們
應具備勇氣和信心守護信仰的真理。
【四】傳統價值瀕臨崩潰的時代：許多傳統價值，如聖

6 月 25 日的查經課程由陳廷
忠牧師主講，以聖經中的互為性
Intertexture 來談苦難敬虔，以約伯
記及詩篇 8 篇互為解經，讓懷有宣教
抱負的我們更能在苦難當中明白自己
價值與定位。

陳牧師首先談及詩篇 8 篇的神學：1. 神的創造大能
與宏偉，卻又仁愛地眷顧人；2. 人算甚麼，人雖比天使微
小一點，卻滿有尊貴。而約伯記關鍵的起點在於：神在與
魔鬼的對話當中肯定了約伯的位置。

約伯記的人生問題也涉及「神是誰」與「人是誰」的
思辯：「人是誰」？這是基督徒必須要問的問題，如此才
能明白我們是誰，方能夠進到神的心意。「神是誰」？這
是當約伯完全俯伏在神面前所問的問題。約伯的經歷與反
思，反應著兩種虔誠的心理，一種敬虔是傳統的敬虔，一
種敬虔是忠誠的敬虔，敢問自己是誰，敢批評自己是誰。

陳牧師進一步解釋這兩種敬虔的差異。敬畏神、遠離
惡事、順服得蒙福等屬傳統敬虔；第二種敬虔是人在世上
不就是掙扎嗎？人像勞苦無功的奴隸！沒有任何指望！生

潔、潔身自愛、忠心、道德、良知、廉恥、正義、善良、

誠實正面臨著挑戰。我們可以做的是，在人生重要的生

命階段，將正確的道德文化與神的真理深植在孩子心中。

【五】對未來不確定的時代：因為對於未來無法把握，

因此出現了入不敷出的月光族、男女感情世界沒有永恆，

尋求短暫快樂、沒有正確的倫理觀、無節制開發自然資

源，人類忘了被造的尊貴使命與責任，於是地球出現反

撲抗議。

【六】城市鄉村人口老化的時代：各國普遍少子化，有

些年輕人甚至選擇不生，使社會結構出現危機，但另一

方面，有許多七八十歲的長者心智情感成熟、經濟狀況

穩定，有許多可貢獻社會的能力，是我們不可忽略的。

面對現在的處境，基督徒應有的反思為：1. 真正的

戰場在裡面，不是在外面：我們當抗拒世俗化，在世界

裡活出上帝的旨意；2. 在耶穌基督裡得著能力；3. 在耶

穌裡得著應許；憑藉耶穌基督脫離世界的敗壞，幫助我

們遠離世界的誘惑；4. 在耶穌基督裡活出上帝的性情：

現代有許多掛名基督徒，生活無法真有主耶穌的樣式，

唯有在耶穌基督裡才能活出上帝的生命；基督徒該有的

生命特徵包括忍耐、信心、德行、知識、節制、自律、

敬虔（生活實踐式的敬虔）、愛弟兄的心（兄弟姐妹之

愛）、愛眾人的心（來自耶穌基督捨己為人的心）。

最後，張牧師以衛斯理約翰在 1791 年 3 月 2 日彌

留時說的一句話：「最要緊的是上帝與我們同在」。無

論現代基督徒面臨如何的處境，只要我們緊緊倚靠上帝

和祂的大能，我們必能在這世代得勝有餘。【鄭沂珊】

命不過是一口氣！但是，我不能也不願意白白承受，總要
在其中找到價值！約伯在神面前展露他所有的人生問題，
那是他對自己存在價值的反思。他的三友卻展露出敬虔的
僵化：神有治理之權，神掌管一切我們似乎聽了會直呼”
阿門”的敬虔，卻藏著弔詭。上帝的回答提出了重點，讓
約伯有反駁的機會，上帝將約伯當作是平起平坐的對象。

耶和華的第一輪解答（38：1-7）：是誰用無知的言語，
使我的旨意暗昧不明？你要如勇士束腰（勇敢做一個人）；
我立大地創造萬物時，你在哪裡？那時神的兒子（天使）
也都歡呼。第二輪解答（40:10-13）：你要以榮耀為裝飾，
你要以尊榮為衣服（記得你是尊貴的），儘管身陷囹圄，
神仍看你為尊貴，因此，人不要懼怕，神在其中掌管。

耶和華解答了人們對於受苦是否值得的問題，重點
不在於值不值得，而是我們能否在其中看到自己尊貴的價
值，不因為受苦而咒詛神，或覺得自己無用。

「敬虔」就是忠心於神。此觀點對於宣教的意義是：
苦難是無可避免，但苦難卻肯定了人的價值，人不向苦難
低頭，且能肯定自己的尊貴價值。敬虔不是照表操課，乃
是要勇於面對事實，與神保有第二種忠誠。衛理宗宣教觀
乃是按著聖經來理解，其關鍵意念為：神的恩典、人的尊
貴性。就是因為看到人的價值，故以世界為牧區，要向全
世界的人傳達這個重要的信息，告訴人們神愛他們，賦予
他們價值與尊貴。盼望萬民萬族都明白自我的尊貴價值，
這是我們的宣教目的。【鄭沂珊】

2012/6/25(一) 3主題查經
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前言
分享開始前由林忠詮主席引介各宣教士出場。林忠

詮主席擔任聯會宣教佈道委員會主席，此委員會負責八個

宣教區的宣教事工推動，不管是協助宣教士與當地的聯絡

或者結合不同的年會共同配搭等，委員會皆不遺餘力。另

外，林主席也再次呼籲弟兄姊妹愛傳主福音不只在口中，

也從行動中證明。若弟兄姊妹想要更深入了解各宣教地區

的資訊，可詢問各年會宣教與佈道委員會，各個年會將同

步關懷宣教地區的所有需要。

在人的軟弱
看見 神的剛強
吳慶明牧師 :

PNG 巴布亞

新幾內亞華人事工
首先慶明牧師感謝　神在軟弱的人中彰顯祂的恩典，

也感謝　神愛 PNG 中的三萬個華人。原本慶明牧師已計

畫進入新加坡三一神學院進修，就在那時，PNG 發出了

福音的需求，教會信徒、牧者們不斷邀約，慶明牧師在靈

修中透過聖經清楚對她說話，牧師開始認真考慮宣教一

事，終於在 2008/12/30 抵達 PNG。一開始先借住在一間

小教會，沒想到兩周後聽到親人罹患淋巴癌的消息，半年

後又有親人去世，接著又面臨不同服事禾場的文化衝擊，

牧師開始懷疑自己的呼召，陷入很深的低潮，她想要回到

馬來西亞，渴望回到熟悉的大家庭，甚至她想過要離開傳

道牧職，她自認小信而軟弱，無力事奉　神。在她將要離

開之時，她再一次尋求　神，是否真要她留下來繼續事

奉。過沒多久，她的父親也回天家，留下她內心無限的悵

然和虧欠。短短兩年經歷這些生離死別，到了第三年，牧

師悲觀地認為，或許又將面臨悲傷的事。但是到了第三

年，　神的供應卻超乎所想所求。台灣新任駐派 PNG 的

外交官員，其妻是一名受過神學訓練、敬虔的姊妹，慶明

牧師受到莫大的鼓勵，她們一起同工開展了更多的事工。

到了第二個三年，牧師玩笑地說，她已經被同化了，且教

堂正在籌建，她已經不捨得離開，而澳洲年議會也陸續派

了同工，其他年議會更每年派牧師到PNG進行同工培訓，

更感動許多年議會舉起禱告的手為當地守望。雖然不斷聽

說當地治安不好，但感謝主一路走來都蒙主保守，到目前

沒有遇過危險。林主席回應道，PNG 常話說「沒遇過搶

劫不算來過 PNG」，可見　神的保護和恩典多麼廣大。

目前也多了一個同工，可以擴展事工範圍。慶明牧師邀請

弟兄姊妹到 PNG 一同宣教，更期盼弟兄姊妹代禱當地人

被培植起來成為傳道人。最後牧師頌讚　神施大恩，感謝

　神憐憫又憐憫，神的信實、守約施慈愛，祂永不收回祂

的愛，願一切頌讚歸給天上的父！

在異鄉看見
本國人的需要
陳祥億傳道 :

菲律賓華人事工　　

祥億傳道，台灣台東

原住民，卻在菲律賓常被

認為是當地人，成為他在菲國宣教最天然的利器。2003

年傳道的生命正處於低潮，工作不穩定和家人也有衝突，

樹林約翰堂的李相蘭牧師鼓勵他到菲律賓大學就讀，學習

英文。到菲律賓後他和當地神學院副院長同住，沒想到的

是副院長在生活起居上給了祥億傳道非常大的挑戰，讓祥

億傳道經常夜晚擁被哭泣，獨處的時間，傳道透過讀聖經

帶給他安慰，耶利米書 32:27:「我是耶和華，是凡有血氣

者的　神，豈有我難成的事嗎？」這句經文更成為他心裡

的力量，使他信靠　神就不懼怕。

在菲律賓學習英文的這幾年，傳道的全班同學都是菲

律賓人，他們生活在一起，看見他們貧窮的生活、治安不

良，他心裡非常渴望服事菲律賓人，向他們傳福音。在菲

律賓會督的邀請下，2006年他開始了菲律賓的華人事工。

當時的他一面讀神學院一面服事，原本同工的宣教士一年

後也離開，曾有兩個月的時間沒有收到任何奉獻，祥億傳

道回憶起那段時光，曾有一次去講道的路上，坐在巴士的

末排掉淚，那時，他在禱告中看見耶穌的笑臉，對傳道說：

「祥億，不要難過，把所有的事交在我手中吧！」他全身

發麻， 神的聖靈觸摸他的痛苦，內心充滿奇異的平靜和

喜樂！他在那次的講道中，放膽傳講耶穌的救恩，並分享

自己在服事過程中所有的難處，上帝如何一步步地帶領與

照顧。過後，傳道有機會至馬來西亞拜訪林厚武牧師，並

引介台灣的資源進入事工，使得在菲律賓的華人事工更能

拓展。傳道笑說，感謝神把他生得像菲律賓人也像台灣

人，也以奇妙的方式將他帶領到菲律賓，作成祂的工。傳

道更語重心長地分享現今菲律賓華人事工只有他一名傳

道，但卻面臨新一代華僑存在有許多經商失敗的、通緝在

案的和躲避債務的台灣人，也有一心致富的台灣人，這些

人的內心被貪婪和罪惡綑綁，要以　神的愛關懷他們或傳

福音都是非常困難的事。

傳道誠摯地呼籲更多華人能投入菲律賓華人事工，拯

救台灣人失喪的靈魂，讓他們雖然好像被世界厭棄，但卻

被　神挽回。林主席回應菲律賓的華人工場將越來越大，

非常感謝祥億傳道拋磚引玉，渴望未來有機會合作，更加

拓展菲律賓華人事工。

全家獻上得著
末後豐盛的榮耀
張正儀、張嘉仁宣教士 :

泰北
張嘉仁弟兄率先分享，他強調他們是一個宣教的家

  宣教士 分享篇【强馮靚怡】
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庭，全家一同在泰國事奉　神。張弟兄從愛情和麵包的張

力談宣教和生活的衝突，我們常把宣教想得太理想或屬

靈，沒有考慮過一切和實際生活有關的問題。然而在他退

休後卻須要面對這樣的挑戰，　神也催促他回應宣教的呼

召。其實張弟兄對於宣教有許多擔憂，但因著張正儀姊妹

的懇切禱告，上帝感動張弟兄勇於回應呼召，帶著全家上

到宣教最前線。當時好像大衛迎戰歌利亞，武器不對等，

是場非典型戰爭，他們所有的就是信靠　神，相信　神加

給人的擔子是人所能承擔的，是輕省的。　神使用他二十

年軍旅生涯的退休俸成為第一筆宣教的資金。一開始他們

到曼谷，張弟兄在一所國際學校擔任總務主任，學習語言

和融入生活，並透過教會接觸泰北地方的人。三年後，他

們轉到泰北服事只在小說「異域」中讀過的那群孤軍，那

群亞細亞的孤兒，身為退役軍人的張弟兄，踏在那片土地

上，只感恩　神沒有忘記他多年前為這些同胞們的哭泣。

他們過了好多年恩典的生活，也就是以少少的資源，張弟

兄稱為「五餅二魚」便當，卻越分享越豐富。之後台灣永

和天恩堂看見他們的忠心也看見他們的需要，願意成為他

們背後的支持、代禱和奉獻。張弟兄深信主必為我們爭戰

得勝，所以前方的道路只管勇往直前。

隨後張正儀姊妹接著分享，二十六歲時將她的專業

「舞蹈」獻給　神使用，並在三十歲決志一生服事　神。

和先生一樣，生長在單親家庭，渴望建立完整的家庭，渴

望成為才德的婦人，但也發現，內在生命若沒有改變，不

可能生成真正的敬虔。當她三十歲已經決定要進入宣教禾

場時，她渴望的是先生也能一同服事，所以她為先生禱告

了十年，張弟兄在　神的感動下也回應了　神的呼召，正

儀姊妹鼓勵姊妹們要為先生禱告，讓先生進入　神的命

定。剛開始進入禾場，收到許多機構的邀請。首先他們到

一個設備簡約的戒毒中心，服事戒毒青年的父母，他們經

驗物質生活從豐富到簡單、從接受者成為給予者，幫助當

地的孤兒提升生活水準，不僅提供獎學金、聖誕節時分享

從台灣永和天恩堂奉獻的物資，更帶著當地的孩子一起建

造自己的茅草屋。正儀姊妹強調她以舞蹈服事　神，要將

音樂和舞蹈從撒旦手中搶奪回來，並透過這些服事讓聖經

的教導進入當地的孤兒寡婦心中，讓他們脫離孤獨、自憐

的靈，享受在天父愛中成為　神兒子的喜樂。正儀姊妹

說，從疑惑到同行，在短兵相接、真槍實彈的宣教過程中，

從狹窄到寬廣，和各個國家的宣教士合作，雖然語言不

通，但仍努力學習。女兒一開始進入禾場，哭著吃飯，哭

著漱洗，無法接受父母的呼召竟然成為她的重擔，但末後

的榮耀真要大過先前的榮耀，女兒在七年的泰國生活後，

便考上美國大學，她也願意成為小宣教士，一生為主傳福

音。更大的恩典是張弟兄和正儀姊妹的父母親們在他們服

事第七年時，雙雙和好。正儀姊妹奮力地呼籲所有弟兄姊

妹，華人要進入　神的呼召中，年輕人要起來承接宣教的

使命，宣教是華人福音的債，華人要站起來，讓世界未得

之民因華人而蒙福！

不是我能，
是神有大能！
徐希忠牧師 :

東亞創啟地區
牧師一開始分享道，

當他因著自己宣教的經歷

而讓人稱羨，感到飄飄然

時，主耶穌釘痕的手便提醒他，我們毫無可誇，所誇的唯

獨十架。

牧會兩年後牧師抱著期待開始宣教的旅程，也接受

許多弟兄姊妹的祝福。牧師被分配到東亞苗族中工作，一

開始出發進入禾場就迷路了，長途迢迢，幸好有當地人相

助，幸運地找到了苗族的小村落。並在陰錯陽差之下，帶

領第一位族人信主，當時，苗族的信主比例是百分之零，

他可以說是開啟了苗族的福音之門。接著他們便開始一寨

子接著一寨子地找。這是困難的道路，因族人都藏躲在深

山中，甚至牧師曾經冒險帶著一本聖經、一件衣服就出發

尋找族人。就在牧師離城鄉越來越遠的路上，巧遇了一對

族人母女，其親人就是傳道人，便把牧師接到家中。隨後

他又接觸了一對夫婦，其中的妻子從國中就聽電台的詩歌

而慕道，多年沒有機會接觸福音，而在此時遇見牧師，牧

師便將福音傳給她，並送她聖經，鼓勵他們繼續跟隨主。

牧師感嘆地說，原本他以為他將成為一個改革家，幫

助改善當地人的生活景況，他也以為他必須靠自己的力量

作成宣教之工，沒想到，是上帝自己工作，上帝一路奇妙

的帶領和巧遇讓他慢慢接觸越來越多的族人。牧師也受到

了當地同工大發熱心的激勵，這位弟兄是個農民，沒有進

過學校，但服事　神的心志和傳福音的動力卻令人感動，

這位弟兄也曾經一天傳福音給三個高中生，並為他們施

洗，這真是聖靈的大能在其中完全掌權。

更有一次，牧師和三個弟兄嘗試要接觸一個風聞民

風兇悍的族人，許多人都勸阻他們不要前往，恐怕會被打

傷。但弟兄們卻更加勇往前行，到村子裡播放為這個民族

特別製作的影片，沒想到當地族人深受感動，一次又一次

地重複播放，並有許多人願意信福音。

牧師服事時不用本名，卻使用少數民族語言「laie」，

他提到這個字無法單獨出現，但在許多句子中卻必須使用

這個量詞，藉此提醒自己只是個渺小的器皿，但　神卻願

意使用。曾經牧師被國家單位關切過，曾經牧師所深度培

訓的同工被其他機構挖角，也曾經在寒冷如冰庫的冬天向

　神抱怨，一開始在當地的土屋床上輾轉難眠，面對當地

的食物也無法下嚥，更在文化衝擊之間藏不住自己的情緒

怒氣勃發，但是牧師也感嘆，若不是這樣經歷過，不是真

的住在苗族人當中，他無法體會耶穌道成肉身的愛，所以

這些困難都無法抹去他對苗族人的福音負擔，反而更加深

他內心的使命感。

現在牧師在砂拉越擔任宣教中心主任，負責關懷在外

的宣教士，未來也盼望能有機會繼續進入宣教禾場，繼續

為主得人！牧師在會後進一步分享，宣教士在不同的地方
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扮演不同的角色，有人牧養既有教會，有人作聖經翻譯，

有人作社會救助工作，有人研究族群，有人開拓。有的人

鎖定特定對象，有的人著重特定地區。但是最終目的都是

福音遍傳，培植當地人起來牧養當地人。他說，宣教士要

有認知，完成任務就是要離開的時候。我們不能隨著自己

一時的衝動任意用金錢或慈善舉動養壞當地人的心，而是

要胸懷策略並全面的，以福音為目標的整全計畫。牧師再

次強調每個人心中都要有一個具體的宣教工場，讓自己心

念宣教，與上帝在禾場上同工。我們可以花更多的時間為

這個工場禱告，關心這個國家的變動，帶動更多人關心該

地區，甚至最後獻身進入工場，無論年紀如何，都能被鼓

勵進入過去一直禱告的地區，更能在禱告或教養中期許自

己的後裔也能成為宣教士。

結語
結束四位宣教士精彩的分享之後，林主席補充報告

越南的宣教景況，目前正在建造越南衛理公會禮拜堂。當

時建造之初，政府嚴加注意，認為這是一間非法建造的房

屋，不可在房屋上加上十字架。而當地弟兄回應，這十字

架代表上帝，放上去便不敢拿下來，如果政府要求如此，

便自己拆下吧！政府代表當時成群啞口無言，雙腳發軟，

他們也知道上帝的能力，他們不敢得罪　神，便悻悻然地

離開現場，直到如今，這個十字架仍然矗立在教堂頂端。

在越南傳福音不是容易的事，但神蹟奇事卻不斷發

生。也曾發生過一個偏遠村子因政府政令需要而發送的收

音機，總是收不到官方頻道，但卻能清楚地聽到福音頻

道，因此村子裡許多人便信了福音，雖然政府發現後回收

所有收音機，但卻已擋

不住福音的浪潮。

最後大會準備精

美禮品贈送給幾位宣教

士，並在前任會督蕢建

華牧師的禱告中結束今

天下午的宣教士分享。

2012/6/25(一)6 宣教分享

「宣教不是我能做什麼，而是我們站在那塊土地上，

看上帝如何作成祂的事工，而我們只是管道，我們的責任

就是讓自己的生命與上帝之間暢行無阻，成為祂暢通的管

道！」

張正儀姊妹，一位舞蹈老師，三個孩子的母親，張

嘉仁弟兄的妻子，同時也是一名資歷九年的泰北宣教士。

已經有了家庭和工作，正儀姊妹如何跨出宣教的步伐？十

年前，原本她只是訓練泰北短宣隊員中國舞蹈表演，後在

隊員們的盛情邀約下，也一同參與衛理公會泰北短宣。他

們在當地的宣教中心同心禱告，禱告聲如眾水湧入她的耳

中，她在靈裡看見許多孩子在黑暗的角落哭泣，渴望福音

卻無法得著，她的心掙扎於家庭與靈魂的需要，回台灣後

和曾被派遣到泰國擔任聯絡官，甫退休的先生一同尋求

主，主感動他們：「在　神我們的父面前，那清潔沒有玷

污的虔誠，就是看顧在患難中的孤兒寡婦，並且保守自己

不沾染世俗。」雅各書 1:27。上帝讓他們看見泰北的寡

婦和孤兒何等需要靈裡的安慰與照顧，他們的信心也在上

帝回應的三個印證中被擴張、堅固！約一年時間的尋求、

溝通和預備，便開始了直到如今九年的宣教生涯。

宣教的生活從信心的尋求開始，一路不能停止仰望，

一點點疑惑都會讓人走不下去，但正儀姊妹分享道，人若

服事　神，上帝必尊重他，並且越服事越甘甜，家庭生活

也更加蒙福。因為泰北沒有電視或過多的科技產品，反而

讓他們的生活簡樸而美好，少了上網、看電視的時間，多

了禱告與分享共融的合一。正儀姊妹說，孩子一同進入宣

教禾場，上帝不會虧待這些孩子，雖然和一般台灣孩子的

成長有極大不同的體驗，但益處更大，除了小兒子仍在身

邊外，大女兒已經結婚生子，二女兒也在美國進修，真正

體驗：「信靠耶和華的什麼好處也不缺！」。

當他們把自己埋在當地生活，學習耶穌道成肉身的

精神時，其實無法事事順遂。他們也曾經歷服事熱忱被輕

蔑，奉獻跳票，過去親密的同伴也因著長久難以聯絡而漸

行漸遠，這些痛苦和眼淚，讓他們從忍耐生了老練。正儀

姊妹提到，她的生命在服事歷程中，彷彿經歷以下幾個殘

忍的歷程：「剝皮」，要常常悔改，常常放下自己的面子，

更要常常尊榮自己的丈夫，在各樣的磨練中看見赤裸裸的

真我，從三角形磨成圓形；「放血」，放下個人的血氣，

學習忍耐地向家人道歉，重新復合；「切塊」：生命的次

序大大重整，照上帝的意思重新排列，先是與　神關係美

好，既而與家人關係美好，也兼顧人際關係美好；最後「燒

盡」：將自己獻上，成為聖潔的器皿。他們真正體認，看

人情面、靠人支持不如信靠上帝來得真實，因我們看重上

帝，賜恩的管道將會裂天傾倒如驟雨、滋潤如春雨。

只有行經這樣痛苦的曠野道路，才能真正地體會聖經

中每句話真切地熨貼著人的實況，這等體認對基督徒來說

都是必要的，如此我們才能真正放棄世上一切榮華，甘心

樂意跟隨主的腳蹤行，得著屬天豐盛的福氣！【馮靚怡】

成為 神器皿照顧患難中的孤兒寡婦 泰北宣教士
    張正儀姊妹 專訪
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在第六屆的華人宣教大會中，遇見了新加坡的嚴家慧

牧師。因為在新加坡接受他們的培訓，為台灣的以馬忤斯

的旅程，做預備工作之時，有連續 5 年的時間接受嚴牧師

及新加坡同工的造就幫助，大家早已培養出深厚的情誼和

革命的情感。嚴牧師當下就問候我一切都好嗎？我們就天

南地北一一的分享大家在教會服事的種種。嚴牧師她極有

負擔想召聚所有與會的各國女性牧職，彼此認識、相互問

候，在主裏團契，問安及分擔重擔。在這樣的前提下，我

們開始策劃這一强神國花木蘭的相聚盛會。

嚴牧師首先邀請各國資深的女性牧職代表，提出想邀

請女牧職們聚聚的想法，各國代表都表贊同。由此可見衛

理公會女性牧職既熱情又有效率，很快地大家就說好，相

聚的時間及小組分享代禱的內容。並且要在 FB 成立屬於

華人衛理公會女性牧職的園地，有了這些馬上可作及訂立

遠期的目標，各國召集人就開始去聯絡了。在跟聯會主席

及大會報告後，女性牧職的聯誼團契就展開了，我們在星

期一的中餐後，在會場中相聚，大家一一地來到會場，看

到大家的相聚，猶如在天國的筵席中，一個個神的使女來

到。雖然年齡不同、口音不同、服事的崗位及教會大小不

同，但是我們都是在神的國度裡一起當兵作戰的神國花木

蘭。要吃苦、要做工、要忠心、要勇敢剛強。我們將各國

女性牧職打散成 10 個小組，在小組中大家先彼此認識，

介紹自己服事的教會，事奉的年數及婚姻狀況，再來就是

我們服事主的心是否依然火熱？分享大家的現況及需要代

禱的事。10 個小組都很熱烈的進行者，有剛入伍不久的

新兵，也有身經百戰的沙場老將。有人淡定一切，有人豪

情萬千，當然也有疲倦、受傷的，這又何妨呢！因為有這

麼多的好姊妹，在我們的身邊，我們不孤單啊！因為有雲

彩一般的見證人，環繞在我們的身邊，在歡笑與眼淚中我

們彼此祝福與代禱。最後各國佳麗在美麗的講台鮮花襯托

下，來張大合照，來自九個國家 60 多位參加這次宣教大

會中聯誼的女性牧職，留下了神國花木蘭的倩影。期望神

的恩惠帶領每位華人女性牧職，滿得神恩，竭力多作主

工，使主名傳遍全世界。

神國花木蘭！讓我們相識、相知且相惜 王先緻 牧師

2012/6/25(一) 7神國木蘭
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工作人員甘苦談【鐘培友】

于新蓉
庶務組的新蓉姊妹負責大會當中的一般事

務，雖然要處理的事情很多，但她表示一切
都是應該做的，只要這麼想，就不覺得辛苦。
最大的收穫就是看到志工們齊聚一心的協助

大會工作，在繁忙期間也更多的感受到上帝的恩典。

賴玲
負責醫療組的賴玲傳道和藍恩琪姊妹兩個

人輪值於大會醫療的工作，在服務的過程當
中，感受到與會成員認真參與大會的辛勞。
雖然成員們只有在身體有問題時才會去找醫

療組的協助，但在醫療的過程當中卻建立起很好的關係，
相處起來都很開心，這是很大的收穫。

謝炯
機動組的謝炯神學生負責協助各組及突發

事件的處理，雖然要處理的事情很多，但許
多的志工、同工一起工作時就不會感到辛苦，
看到同工、志工的團結，大家合一做一件事

情是很愉快的。

曾楚傑
場地招待組的組長曾楚傑牧師覺得在這次

大會中，最辛苦的就是大會當中很多事情都
跟場地、招待組有直接的關係，但也在這樣
的環境裡，看到弟兄姊妹雖然帶著疲憊的身

軀，卻依然願意盡全力地擺上，這是一件很感動的事情。

黃寬裕
黃寬裕牧師擔任這次大會的副總幹事，負

責協調所有籌備的工作。雖然協調工作很不
容易，但感謝神，只要將一切的需要交託給
祂，萬事就盡都順利。在這次大會當中，看

見弟兄姊妹的忠心投入，全力的向神獻上自己。透過這次
的宣教大會，也看見台灣弟兄姊妹的潛力無窮，將來必能
夠成為台灣衛理公會教會的祝福。

梁澤榮
我的工作就是攝影，從早上五點出門到

晚上十點多才能回家是這次大會最具挑戰的
事，但也在這次活動當中認識很多總會的同
工，發現在很多事情當中有很多細節需要彼

此去包容，用愛基督的心來扶持彼此。期待自己在將來主
再來的時候對我說，我是一個又良善又忠心的僕人，這樣
就更好了。也藉著這次的機會遇見一些海外來的朋友，以
及過去很久沒有見面的人，很感謝神給我這次的機會

食宿組
食宿組主要的工作在安排餐廳

伙食，也就是照顧大家的三餐，
比較辛苦的地方在於必須在賓客
到達餐廳之前，同工就必須先行

就位，弟兄姊妹早上 5:50 就在教會集合出發，其次就是

大家必須等到所有人都用完餐之後才用餐，但這群教會的
同工都非常樂意來服事眾人和主耶穌，也享受在服事的過
程當中。特別是當貴賓們向同工說謝謝的時候，雖然只是
一句簡單的問候，但卻帶給同工們無限的鼓勵。

陳素珍
我這次主要負責的是場地接待的工作，也

就是引導並協助貴賓們處理大小的事務，比
較辛苦的部份在於會場的空間很大，所以常
遇到許多突發的事件，但所有的事情都是場

地接待組所應該支援的。最棒的收穫就是在於看到這麼多
人都是為了服事我們的主，為了宣教的事情盡心盡力的擺
上，當那麼多人一起聚集禱告、讀經、唱詩歌時，真的是
整場都讓人覺得感動。最大的感動就是會前的颱風，因為
眾人的禱告，所以上帝得勝！

鄭憫
我的工作主要是協助場地，就像是招待人

員一樣，就是把賓客的事當做自己的事來服
務他們。我覺得大家應該都很辛苦，最辛苦
的應該是組長，因為場地組的人還滿多的，

只要一起互相協助感覺上就還好，在這次的營會當中也遇
到很多以前小時候認識的牧師，現在突然又出現了，又看
到一些平常比較沒有辦法看到的一些人，所以覺得還滿快
樂的。

歐陽讓
我負責的是志工相關的事務，像是之前的

國際禮儀的訓練，怎麼樣應對、談吐、招呼
人、哪些話要常說、哪些話不能說，這都是
在禮儀上所應該注意的。感謝神，從營會開

始到現在，這次的志工很受好評，尤其到了十點鐘才結束
的時候，我們都還是能夠笑臉迎人，在這個地方得到許多
的讚賞。我們在分報紙時，小小的房間裡擠了五、六十個
人，大夥只為一件事情，就是儘快讓貴賓們拿到報紙。在
這次大會當中最大的困難就是我的手摔傷了，許多的事情
都沒有辦法親自去完成，所以特別要感謝同工蕭湘逸姊
妹、各組以及東吳大學的志工們的幫忙，協助我們完成所
有的事情，也透過機會跟他們傳福音，其中也有三個同學
決志，令人非常開心。最大的收穫就是看到衛理公會的團
結，各自在崗位上解決彼此問題，互相支援，這就是所謂
在基督裡的能合一，為了整個大會，為了每一個來參與的
貴賓，讓我們看到了，靠著主耶穌我們就可以得勝，讓主
耶穌在我們裡面可以活出來，彰顯神的榮耀，讓大家感覺
我們台灣的衛理公會是很棒的，雖然我們人很少，但我們
的力量卻可以很大，因為上帝在我們當中。

葉雅慧
我主要負責的是文書組事前的工作和現場

電腦、投影的控制，以及協調和舞台組的一
些事工。對我個人來說，最困難的一點在於
隨時需要接許多的變化球，面對每位講員、

每個突發狀況，或者是與台前、台後的人有最佳默契的配
合，必須顧慮到整個會場的情況。感謝神讓我在這樣的處
境當中，在個性上有更多的學習和功課，也就是在操練如
何做溫柔的服事。

2012/6/25(一)8 感恩感言
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2012/6/21(四) A活動花絮
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2012/6/22(五)B 活動花絮
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2012/6/23(六) 活動花絮 C
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2012/6/23(六)D 活動花絮
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2012/6/24(日) 活動花絮 E
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2012/6/24(日)F 活動花絮
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▲▼無數次討論確保大會順利進行

▲謙卑屈膝以僕人之心服事眾人

▲會前再三演練務求盡善盡美

▼志工細心解說，完成報到手續

▲我在你左右，別擔心！

▼我們是〝金牌〞作業員

中華民國台北劍潭

事前籌備
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▲各區首長主裡合一共同主領聖餐

▼全體與會者高聲頌讚上帝

▲▼開幕前同心禱告

▲三樓會眾聚會情況 ▲二樓會眾聚會情況

▲依序領受聖餐

開幕禮拜

中華民國台北劍潭
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中華民國台北劍潭

精
彩
熱
鬧  

文
化
之
夜
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中華民國台北劍潭

工作坊剪影
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中華民國台北劍潭

合
影
留
念
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▲悠閒半日遊 - 自由廣場

▲歡樂用餐 心得交換

▲品嚐台北著名小吃

▲享用茶點之餘 閱讀每日快訊

▲多讀好書  有益身心 ▲參加天恩堂主日禮拜享用愛宴

中華民國台北劍潭

活動花絮
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▼第七屆宣教大會由香港承接

▼蘇慈安會長移交錦旗給世界循道衛理
宗華人教會聯會第七屆執行理事會主席

▲主啊！我願為 過
    「敬虔的生活、有宣教的行動」

▼第七屆籌備會主席袁天佑會長
致贈禮物予本屆籌備會主席林長贈會督

中華民國台北劍潭

閉幕禮拜

▲閉幕禮拜證道林長贈會督

▲彼此互道平安，相約五年之後再相會
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▲以本次大會海報「雙手擁護以世界為牧
區之地球、實踐會祖衛斯理約翰宣教理念」
圖樣為文樣，深植在堅硬的透明水晶裡來
呈現大會隨處可見的美旨。又，因小巧精
緻，可放在辦公室或是教堂內，隨時隨處
展演囉 !

▼於大會會場入口，一個變幻彩色光影的不銹鋼大地球，這是專為
本次大會與會者製作的互動性公共藝術作品〝宣教的腳蹤〞。

▲柔軟舒適的水藍色 T 恤衫，烙印著象徵白色聖潔
鴿子與「敬虔與宣教」字樣，穿在身上，就是活動
式的傳福音媒體 !

在籌備會議裡，我們精心策劃能讓人一看見就會意本次
大會主題「敬虔與宣教」意義的具體實務。於是，在大會
中，呈現以下的三個方案 ~~~

中華民國台北劍潭

大會禮讚與實務

壹、公共藝術作品

貳、精美水晶 叁叁參、紀念衫


